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 बात  का

 द्योतक है  कि  प्रदान  को  सभा  उसी  सदस्य  ने  वास्तव में  प्र  था  |

 विधय



 लॉक-सभा  वाद-विवाद

 eer  “2. अअुाटयअऊु  आगण  ण अनन यय  ण  कि

 लोक-सभा

 १८  १९५८

 ~
 लोक-सभा  ग्यारह  बजे  समबेत  हुई  |

 महोदय  पीठासीन

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर

 इस्पात  संयंत्रों  की  प्रगति

 (  श्री  उ०  च  पटनायक :

 |  sit  दी०  चं०  शर्मा

 1११३८.
 ।

 श्री  राम  कृष्ण :

 |  श्री  म्हारा :

 |  at  मोहन  स्वरूप

 विभूति  मिश्र

 क्या  खान  भ्र ौर इंधन  मंत्री  ८  १९५८  के  तारांकित  seq  संख्या  १०१६  के

 उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बतान  की  कृपा  करेंग  कि  :

 तीन  इस्पात  संयंत्रों  की  प्रत्यक  संयंत्र  निर्माण  की  प्रगति  क्या  @  :  तौर

 (a)  द्वितीय  पंच  वर्षीय  काल  में  कितने  इस्पात  के  उत्पादन  की  तराशा  की  जा  रही  है  ?

 खान  शर  ईंधन  मंत्री
 के

 सभा-सचिव  गजेन्द्र  प्रसाद  :  आर

 विवरण  सभा-पटल  पर  रख  दिया  गया है  ।  परिशिष्ट  ४,  wade  संख्या  ३]

 yar  विवरण
 में

 बताया  गया
 है  कि  प्रत्येक  इस्पात  संयन्त्र

 के  लिये  ६७०  इंजीनियर

 ौर  ६  ३००  प्रवीण  प्राविधिक  कम  चोरियों  को  प्रशिक्षित  करने  की  प्रा वश्य कता  होगी  ।  मैं  यह  जानना

 चाहता  हूं  कि  wa  तक  कितनी  संख्या  में  लोग  प्रशिक्षित  हो  चुके  हैं  कौर  कितनी  संख्या  में  लोग  काम

 आरम्भ  होते  ही  काम  पर  न  को  तयार  होंगे  ?

 खाद  श्र  ईधन  मंत्री  स्वर्ण  :  जहां  तक  भट्टी  की  प्रथम  अ्रवस्या  का

 सम्बन्ध  है  चालकों  अथवा  अरन्य  प्रबन्ध  करने  वाले  कर्म चा रियों  की  व्यवस्था  कर  ली  गयी  है  ।  उनमें  से

 बहुत  से  लोग  इंजीनियर  कौर  चालक  देश  में  शर  विदेशों  में  भी  प्रशिक्षण  ग्रहण  कर  चुके  हूँ  ।

 प्रारम्भिक  भ्र वस् थाओं  में  हमें  कुछ  संख्या  में  विदेशी  प्राविधिज्ञों  पर  भी  झा

 ee  शित  रहना  होगा
 ।

 sat nN  अंग्रेजी  में

 २८६३

 311  (A)



 मौखिक  उत्तर  १८  Pea २८६४

 श्री  उ०  च०  पटनायक
 :  में  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  भिलाई  के  मुकाबले  में  हर केला  में  देर

 क्यों होरही है हो  रही  है

 सरदार  स्वर्ण  सिह :  मेरे  विचार  मे  जो  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  है  यह यह  उसका

 न्यायपूर्ण  अरसलान  नहीं है  ।

 jar  तंगांसणि  :  विवरण में  कहा  गया है  कि  १६४५८  तक  र ूररकेला झौर भिलाई में कौर  भिलाई  में

 इमारत  का  काम  समाप्त  हो  जायेगा |  कया  हम  यह  जा
 न  सकते  हैं  कि लगभग  किस  तिथि  तक

 पुर  संयन्त्र  का  इमारत  का  काम  समाप्त हो  जायेगा  ?

 ob
 सरदार  स्वर्ण  fag:  म॑  कोई  निधि  तिथि  तो  नहीं  बता  सकता  क्योंकि  दुरग पुरम  इमारत

 का  काम  रख  देर से  श्रारम्भ किया गया था किया  गया  था  |

 +श्री  त०  ब०  टर्गापर के  9 Yo  किलोवाट के  तापीय  संयन्त्र  के  निर्माण

 में  हम  संयन्त्र  और  मशीन  ह  किस  देश  से  प्राप्त कर  रहें  ह

 सरदार  स्वर्ण  fag:  दुर्गापुर  के  सम्बन्ध में  कुछ  ब्रिटिश  सार्थों  से  एक  करार  gars  प्रौढ़

 यह  १,५०,०००  किलोवाट feat  संबन्ध  भी  इस  सारे का  एक् रंग है  |

 श्री  हेम  बरुआ  :  यद्यपि  उसे  भिलाई से  पहले  wees  किया  गया  के  मामले

 में देरी  होरही है  |  क्या  यह  सत्य  है  कि  रूपकला  ठे  कें  दारों  कौर  जमन  निद  शालयों  में  परस्पर

 समन्वय  नहीं  है
 ?

 स्वर  fag  त  दोनों  परिप्रोजनाशं  शौर  उनक  गति  का  मुकाबला  करना

 ठीक  क्योंकि  दोनों  बड़ी  तीब्र  गति  से  चल  रहे है  शरर  दोनों  बड़ी  अच्छी  तरह  से  चल  रहे  है  |

 रू रक लाम  कद  कठिनाइयां  थीं  कौर  उसका  कुछ  कारण  यह  भी  था  कि  सम् भरण  करने  वाले  बहुत

 अधिक  संख्या  में  थे  ।  ग्र  प्रारम्भिक  श्रवस्थाश ंमें
 उनका  परस्पर  समन्वय  नहीं  था  ।  परन्तु  समय

 निकलने  पर  अधिक  समन्वय  होता  गया  कौर  मेरा  विचार है  कि  श्री  रूरकेला  में  काम  श्च्छ्धा  चल  रहा

 है  ।

 va
 :  क्या  चौथे  इस्पात  संपन्न की  गति अ्रनुसूची के  अ्रतुसार है

 स्वरण  tag:  चोथे  इस्पात  संपन्न  के  लिये  अभी  कोई  अनु  सूची  नहीं  तैयार  हुई  है  |

 प्र०  चे  बोस  जो  लोग  यहां  काम  कर  रहे  2  क्या  उनके
 क

 श्रीवास  के  लिये  संयंत्रों  के  पास

 ही  मकान  बनाये  जायेंगे  ।

 जी  जेजी से नगर से  नगर  बस र सरदार  स्वर्ण  सिह

 श्री  वाजपेयी  क्या  मंत्री  महोदय  यह  बताने  क  कया  करेंग  कि  हमारा  इन  विदेशी

 विशेषज्ञों  से  कब  तक  छुटकारा  हो  जायेगा  ?

 स्वर्ण  सिंह  :  यह  कहना  तो  Patz है  ।  हमें  काफी वर्ष  gat  विदेशी  प्राविधियाँ  पर

 ara आश्रित  रहना  पड़ेगा  ।  उदाहरण  ni
 श्राप

 देखिए  कि  इतने  वर्ष व्यतीत {Oo  ने
 पर  भी  नाराज़ में

 काफी  विदेशी  विधिज्ञ  कार्य  कर  रहे  है

 fat  to  चे-दर्सी  :  नया  इन  सब  सकें  वों के  चालू  हो  जाने पर  भारत  इस्पात  उत्पादन  में
 आत्म-निर्भर  हो  जायेगा  ?  यदि

 wey,
 तो  कितनी  कमी  बाकी  रह  जायेगी  ?

 ~
 कण  यन

 कमल  अंग्रेजी  मे
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 ||  अ

 स्वर्ण  fag:  कठ  माननीय  सदस्यों  ने  उत्तर  दिया  कि  हमारी  मांगें  बढ़  जायेंगी

 परन्तु  मुझे  ara हैं  कि  उन  मागों  के  बढ़ने  तक  संप्रग  पुरा  उत्पादन  करने  कौर  यह  हमारी

 श्रावइ्यकताओं  के  लिए  काफी  होंगे  ।  मांग  बढ़ेगी  ौर  हमें  इस्पात  संयंत्रों  की  व्यवस्था  करनी  होगी

 pat  रामा  नाथन्  चेट्टियार  क्या  सरकार  को  इन  तीनों
 सं

 ey
 से  उत्पादित  इस्पात  जो  कि

 fata
 योजना  के  तरन्त  तक  तैयार  होगा  अथवा  जो

 तब
 तक  गैर-प्रकार  संयंत्रों द्वारा  तैयार

 की  बिक्री  का  शझ्राइवासन  प्राप्त  हो  गया  है  ?

 fara  ca  सिह  बिक्री  के  सम्बन्ध  में  हमें  कोई  कठिनाई  की  आशंका  नहीं  है  ।

 श्री  मुरारका  :  विवरण में  कहा  गया  है  कि  द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना  के  पन्त  रूरकेला

 भिलाई  और  दुर्गापुर  के  Tea  के  उत्पादन  से  इस्पात  के  उत्पादन  का  व्यापक  लक्ष्य  पूरा  कर  लिया

 जायेगा  |  क्या  ड्िंनीय  योजना  में  निर्धारित लक्ष्य  इन  संयंत्रों  के  उत्पादन  से  पुरा  हो  जायेंगी ?

 सरदार  स्वर्ण  fag:  लक्ष्य  पूरे  हो  जायेंगे  ।  वास्तविक  उत्पादन  जेसा  कि.मेंने  पहले  भी  कहा

 था  कुछ्  अन्य  चीजों  पर  भी  arate है  ।

 काय  का  विक्रेन्द्रोयकरण

 1११३८.  को  Shera  AAT:  क्या  प्रतिरक्षा मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 y AON
 a

 2eyc-  वर्ष  में
 मंत्रालय  में  कार्य  के  विकेन्द्रीयकरण  की  दिशा  में  क्या  कछ  किया

 गया  तै G  2

 (a)  क्या इस  दिशा  a  कोई  प्रिजन  विचाराधीन

 यह  योजना  किस  अवस्था  ?

 प्रतिरक्षा  उपमंत्री  से
 कार्य  के  विकेन्द्रीयकरण के  सम्बन्ध

 में

 विभिन्न  पग  उठाये  जाने  के  प्रश्न  पर  विचार  किया  जाता  रहा  है  ।  कुछ  मामलों के  लिए  जैसे

 सेवा  मुख्यालयों  का  भ्र सैनिक  मंत्रालयों  श्रद्वा  विभागों  से  नीति  के  मामलों  के  अतिरिकत  ae

 fara  मामलों  पर  पत्र  व्यवहार  करना  ,  और  वित्त  मंत्रालय  (  प्रतिरक्षा  )  को  सीधे  कुछ  मामलों  को

 प्रस्तुत  त्यादि  पर  भ्रान्ति  निर्णय हो  गया  शौर  आदेश  जारी  कर  दिये  गये  हैं

 सेवा  मुख्यालयों  को  अधिक  वित्तीय  अधिकार  देनें  का  मामला  विचाराधीन  सक  अतिरिक्त

 श्रम
 समिति  ने  कल्  सिफारिशें  की  हें  जिनका  परीक्षण  किया  जा  रहा  है  ।

 श्री  हरिश्चन्द्र  माथुर  :  कितने  नये  पदों  का  निर्माण  किया  गया है  कौर  कितनों  को

 ब्रिगेडियर  ग्रीवा  इससे  ऊंचे  पदों  पर  पदोन्नत  कर  दिया  गया  है  ?
 क्या  इसका  केन्द्रीयकरण  से  कुछ

 सम्बन्ध है  ?

 श्री  क्रिकेट  नये  पदों  का  निर्माण  किया  गया है
 इसके  लिए  ग्रहण  seq  का

 नोटिस  प्राप्त  होना  चाहिये  |  यह  प्रशन  केन्द्रीयकरण  से  सम्बन्धित  है  |

 पृश्नी  हरिश्चन्द्र माथुर  :  जब
 पदों  में  |  fg  चाहे  उनका  दोषियों  के  प्रत्यायोजन '

 ग्रीवा  उसका  fa से  सम्बन्ध
 होगा  नाना  पसायत

 से
 ia

 तो  होता है

 ae  अंग्रेजी  में



 र८  ६६  मौखिक  र  गुलज़ार  १८  ae Ges

 एप्रन  नप  द  क नप  पदों
 के
 त te  yeah  यह  भी  कि  इन  पदों  के  निर्माण a  लिए

 ही  तो  विकस्द्रीय  करण  नहीं  हो  रहा
 ?

 sat  नहीं  ।  मझे  यह  पता  नहीं  कि  वह  किन  नये  पदों का  उल्लेख  कर  रहें

 न्  |  त्या योजन का  इन  नये  पदों  के  निर्माण के  साथ  कोई  सम्बन्ध नहीं  ।

 अध्यक्ष  महोदय  एक  दिन  यह  कहा  गया  किकर |  दि  ह  ज  we छ  संख्या में  ब्रिगेडियर ो ंके
 पद  निमार्ण

 किये  गये  थे  ।

 रघु रामे या  :  वे  प्लग  wea  है  कौर  यदि  नोटिस  दिया  गया  तो
 में  स  सम्बन्ध  में  सारी

 जानकारी  प्राप्त  करूंगा  |

 शी  हरिश्चन्द्र  यह  बड़ा  महत्व महत्व  पण  मामला  हे  ay  लेफ्टिनेन्ट  जनरल  कौर

 Sie:  रफ़ा
 निनाद  MIS  wie wre सा सम्बन्ध  नहीं  तो  फिर डियरों के  पदों की  रचना  क  गयी  है  |  यदि  उनका

 उनकी
 रचना

 का  ग्रौचित्य  क्या  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  पुनः  वही  प्रश्न  कर  रहे हें  भ्रांत  उसका  उत्तर  भी  वही

 दिया  जायेगा  ।

 pot  हरिश्चन्द्र  माथ  मं  जानाना  चाहुंगा  कि  इन  पदों के  निर्माण  का  औचित्य  कया  है  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  इसका  इस  प्रश्न  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  ।

 ्रो
 स०  Ho  बनों  :  माननीय  मंत्री  ने  झ्र भी  कहा है  कि  विकेन्द्रीयकरण  में  वित्तीय  अघिकार

 भी दिये  जायेंगे  ।  क्या  युद्ध  सामग्री के  कारखानों  के  सुपरिन्टेन्डेन्टों  को  भी  वित्तीय  अधिकार
 होंगे

 कि  वे  उत्पादन  करने  श्र  सामग्री  प्राप्त  करने  सम्बन्धी  बार्डरों  को  निपटा  सकें  |

 pat  रघुरामेया
 :

 नीचे  क  निर्माण में  युद्ध  सामग्री  के  कारखाने  भी  होंगे  ।  सारा  प्रशन
 विचाराधीन  कि  हम  उनके  खरीद  सम्बन्धी  झ्रधघिकारों  की  वुद्धि  करें  अथवा  न  करें  ।

 प  स०  स०  बनाने  :  कया  विकेन्द्रीयकरण  की  योजना  पर  विचार  करने  के  लिये  दिल्ली  में

 हाल  ही  मे  कोई  सम्मेलन  Sa  था  ?  सर्दी  तो  क्या  केन्द्रीय  उत्पादन  नियन्त्रण  इकाई  की  स्थापना

 कलकत्ता मे  हो  रही  ताकि  उत्पादन  का  केन्द्रीयकरण  करके  नीचे  के  निर्माणों  के  उत्पादन

 का  माग  दरशन  किया  जाय  ?

 pat  रघु राम या
 :

 मेरा  निवेदन है
 कि  इस  soar  का  विषय  बिलकुल  uate)  इसमे

 तो  केवल  विभिन्न  नीचे  के  विभागों  को  कुछ
 वित्तीय

 श्र  अन्य  अ्रधिका रों  को  देते  का  meq  है  ।

 वह  किसी  केन्द्रीय  समिति  का  उल्लेख  कर
 रहे  हैं  जो  कि  उत्पादन  का  निर्देशन  करेगी  ।  इसके

 अलग  नोटिस  की  श्रावव्यकता  है  |

 fat  हेम  माननीय  उसमें  ग  नें  कभी  कहा  कि  प्रतिरक्षा  प्रशासन के  विकेन्द्रीकरण

 के
 लिये  कई  प्रकार

 के  पग  उठाने  पर  विचार  जा  रहा है  ।  क्या  grits  की  परिषद

 प्रणाली  भी  सरकार  के  विचाराधीन  है  ?

 fat  रघुरामंया
 :  पता  मेरे  मित्र केन्द्र  को  समितियों  का  उल्लेख  कर  रहे  हैं  ।

 pat हेम  wear
 वहां  निभाया  कें  तिय

 तीन  परिषदें
 की त

 मूल  wast  में



 १८  ?  €  ४८  मौखिक  उत्तर  २८६७

 शी  रघु  रामया  :  हमारे  भी  सेना  नौसेना  समिति  इत्यादि  ह  we  ये  प्रतिरक्षा
 1  करती  दे  1 मंत्री  की  सहायत सहायता  जाच  हु  ।  परन्तु  इनमें  श्र  इंग्लैंड  की  इस  प्रकार  की  समितियों  के  कास  में

 काफी भेद  है  ।

 इकबाल  क्या  उत्तर  प्रदेश  श्र  बिहार  की  नई  सेना  कमान  का  निर्माण

 जा  रहा  है
 ?

 at  रघरामेया  इस  यहां  क्या  अरथ  है
 ?

 ——
 कुछ  माननीय  सदस्य

 पुश्रिध्यक्ष  महोदय  :.  काफी  हो  गया  x
 @  |

 यूथ  होस्टल

 at  रा०  च०  साझी

 1११४३
 श्री  सुबोध

 कया  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  को  कपा  करेंगें  कि

 rat  के  आरम्भ  से  सरकार  ने  ala  कितने  युग  होस्टलों  आवास

 के  निर्माण  की  qfeatsrarati  को  हाथ  में  लिया  कौर

 a  =
 क्या  ये  होस्टल  सीधे  सरकार  के  नियन्त्रण  में  हैं  ग्रीवा  ठेके पर  चलाये  जा  रहे

 हद
 ¢

 j  feat  का०  ला०  (  कोई  होस्टल

 आवास  का  निर्माण  नहीं  किया है  ।  डलहौजी  में  एक  मारत  को  यथहोस्टल  बनाने  के

 लियें  खरीदा  गया  है  ।

 भारत  सरकार  के  सीध  नियर  में  विंमान  काल  में  कोई  होस्टल  नहीं  है  ।

 हौजी  ने  होस्टल के  अ्रभिकर्ता  का  निर्णय  इमारत के  ठीक-ठाक  करने के  बाद  क्रिया  जायेगा  |

 रा०  Ao  साझी  क्या  राज्य  तरकारो को  कोई  अ्रनदान  दिया  गया  है
 ?

 ला०  श्रीमाली  ब  तसी  राज्य  सरकारों को  श्रमदान  दिया डा०  का

 मया  है
 ?

 शी  To
 च०

 माझी
 उसकी  कितनी

 है
 ?

 का०  ला०  श्रीमाली  १९५७-५८  में दो  यूथ  होस्टलों  के  निर्माण  के  लिय  बिहार

 सरकार  को  १०,०००  रुपये  का  अनुदान  दिया  गया  था  afeady  बंगाल  सरकार  को  तीन ह होस्टलों

 के  लिये  SY, 000  का  DAA fan Tal AT | दिया  गया  था  य  कुछ  अ्रनुदान  हैं  जो  कि  दिये  गये  थे  ।

 श्री  स०  क्या  इज़ज़त-मा  वजीर  तालीम  को  यह  इल्म  है  कि  बहुत  से  पहाड़ी

 मुक़ामात  पर  डिफेंस  के  खाली  मकानात  पड़े  हुये  हैं  पौर  इस  सिलसिले
 में  महकमा  तालीम  ने  उन

 खाली  मकानात  को  यूथ  ५,  में  तबदील  करने  के  लिये  कोई  कदामात  किये  हैं  ?
 में  यह  भी

 जानना  चाहता हूं  कि  रियासत  जम्मू  श्र  काश्मीर में
 कितने  यूथ  होस्टल हैं  शर  उनके  लिये  क्रि तनी

 इमदाद  ।  गई हैं
 ?

 a

 मूल
 अ्रंग्रेजी  में
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 Blo  हा  लाठ  श्रीमाली :  मैँ  बड़े  अदब  के  साथ  करना
 चाहता  हूँ

 कि

 एक  यूथ  ह होस्टल  एसोसिएशन है  जिसको  सरकार  सहायता  देती  मदद  देती  है  कौर  वह  करीब

 ११५  यूथ  होस्टल  चला  रही  है  |  सके  अलावा  स्टेट  गवर्नेमेंट्स  को  बराबर  हम  लिखते  रहते हे

 अर  महसुस  कर  रहे  हूँ  कि  जितने भी  मकान  मिल  सकें  खास  तौर  पर  पहाड़ों  पर  उनको  यूथ  होस्टेस

 के  लिये  काम  में  लाया  जाय  स्टेंट  गवर्नमेंट्स की  हम  इसमें  सईद  करेंगे  |

 श्री  झ०  मु०  तारिक  :  यत्न  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  के  खाली  मकानों से  सम्बन्धित

 क्या  शिक्षा  मंत्रालय  ने  पहाड़ों  पर  पड़े  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  के  खाली  मकानों  को  प्राप्त

 कर  की  व्यवस्था  की  है
 ?

 का ०  Ato  श्रीमाली :  यह  सामान्य  wea  यदि  माननीय  सदस्य  नोटिस  देंगे  तो

 में  इसका  पता  करूंगा  ।

 श्री रंगा  :  क्या  ये  होस्टल  स्थायी  ale  इमारतों  में  प्रिया  केवल  भ्र स्थायी  चीज

 ही  बताया  गया  कि  बिहार  सरकार  को  १०  हजार  रुपया  दिया  उनसे  भी  दस  हजार

 इसमें  और  सम्मिलित  करने  की  art  क

 ता  रिधी

 |  २०  हजार  से  हम  पक्की  इमारत  में

 होस्टल  का  निर्माण  हो  जाने  को  ora  रखते बकेन  किस  उदेश्य  के  लिये  यह  दिया  गया  है  ?

 काठ  ला०  श्रीमाली  :.  तो  हाल  ही  में  _  पक  लगा  दी  गयी  हमने केह  दिया

 के  हम  अ्रधिक से  अधिक  राज्य  सरको ं  को  ४०,०००  तक  देंग े|  कई  मामलो ंमें  भारत  तो

 होती  उसे  ठीकठाक  करके  उसे  होस्टल  में  परिवहन  करना  होता  है  |  सामान्यता  २०,०००

 मे  नई  इमारत का  बन  जाना  सम्भव
 परन्तु

 यह  जिम्मेदारी  राज्य  सरकार  की  है  |

 कहना  था
 कि  उनकी  योजनायें  हैं ग्रौर हमें हमें  सहायता  हमने  ग्रनुदान  स्वीकृत  कर

 fan  यह  at  अ्रंसन्तोषजनक  स्थिति  का  योजक  क्या  संव  उनको

 मेजी  गयी  योजनाओं  की  छान-बीन  करने  की  कोई  जिम्मेदारी  अपने  ऊपर  नहीं  लेती  ० द्र

 राज्य  सरकार  पर  ही  छोड  देती है  ।  वे  जसा चाहें १०  हजार  का  प्रयोग  कर  ले  ?  क्या

 विचार  बया  योजना है  ?

 डा०  बना  ला  श्रीमाली  दिये  गये  अनुदानों  के  सम्बन्ध  में  केन्द्रीय  सरकार  की  पुरी

 जिम्मेदारी  हज़ारों  राज्य  सरकार  से  प्राप्त  होने  पर  योजना  की  न  करके  उसके  श्राघार  पर  ही

 श्रमदान  स्वीकृत  किये  जाते  |

 बिहार  सरकार  कौर  बंगाल  सरकार  से  प्रस्थापनायें  प्राप्त  हुईं ।  समूचित

 छान-बीन
 के  बाद  अनुदान दे  गया  ।  माननीय  सदस्य  यह  चाहते  हैं  कि

 वह  १०,०००  कौर  20,000  इत्यादि  किस  विशेष  पर  खर्च  gal  मुझे  उसके

 नोटिस  दें  ।  मेरे  पास  सविस्तार  सा  जानकारी  है  ।  कि  किस  होस्टल  की  इमारत पर  क्या

 खच  हुमा  ||

 part  अन्सार  हरवानी  :  क्या  सरकार  को  पता  है  शिलांग  ale
 दारजलिंग

 में  कई  सेना  बैरक  वर्षों  से  खाली  पड़ी  we  बड़ी
 घासनी

 से  यूथ  होस्टलों में
 परिवर्तित  किया जा  सकता था  इन  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  की  इमारतो ंके  सम्बन्ध  मे  fren  sn.

 लय  न  क्या
 ह  की है ? “णा णणणणणणणण

 मूल
 sist में
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 यह  तो  कार्यवाही का महोदय  का

 गुलाब पडा०  Blo  Ato  search  मैंने  प्रशन  का  स्तर द दे  दिया है  |

 |  tat  भक्त  दरशन
 :  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  यह  जो  खूब  होस्टल  की  योजना  बनाई  जा  रही

 हैं  उसमें  यूथ  की  क्या  परिभाषा  है  क्योंकि  aga  a  ag  लोग  भी  जवान  होना  चाहते  हैं
 ?

 डा०  वा०  ला०  श्रीमाली  जिस  में  जवानी हो  वह  जवान हैं  ।

 tat  द्वितीय  पंच  वर्षीय  tar  में  सरकार  कितने ह eee  बनाने  का  विचार

 रखती  tar  उसका  प्रत्येक  राज्य  में  वितरण  कोचक  होगा
 ?

 यह  लम्बा  प्रश्न  |  कुल  कथ्य  वॉट  उनके  पास हो  तो

 सकते  हूँ
 ।

 का०  ला०  शिमाली  इसके  उत्तर  के  लिये  अलग  नोटिस  . चाहिये

 poet  महोदय  :  श्री  कौडियाल  यहां  सब  से  छोटे  वक  हैं
 ।

 पथी  कौडियाल  राज्य  सरकारों  को  इन  होस्टलों  को  चलाने के  लिये  वित्तीय  सहायता

 देने  के  दिक्षा  मंत्रालय  भारत  के  यह  होस्टेस  एसोसिएशनਂ  को  भी  वित्तीय  सहायता

 देरहा  सहायता  की  राशि  क्या  है  कौर क्या  कोई  व्यवस्था है  जिसके  द्वारा  यह  देखा जा  सरे

 यह  राशि  aa  द्वारा  उपयुक्त  रूप  में  खर्च की  गई  है
 ?

 डॉ०  का०-ला०  हम  PERRALY  से  अनुदान  दे  रहे  हैँ  प्र
 तत्सम्बन्धी  झ्रांकड़े ~

 ये  हैं  :---

 6.4 %0  रुपय $842  ys

 १९  YOU  G,000  रुपय

 १६५५-४६  20,000  रुपय
 ~

 2EXT-KY  १०,00०  रुपय

 PE LIAS  2Y¥,000  रुपय

 2Y¥,000  रुपये

 छिद  माननीय  सदस्य

 हम  प्रतिवर्ष  एक  हजार  करोड़  का  खर्चा
 अघ्यक्ष  महोदय

 :
 १०,००० की  कया

 करते  |

 केन्द्रीय  भारतीय  झौषघोय  जड़ी-बटी  संगठन

 +

 (  थी  भक्त  ददन
 न  226¢  2  श्री  नवल  प्रभाकर

 Lat  मसलन  सिह

 क्या  वैज्ञानिक  गवेषणा  और  सांस्कृतिक-कार्य मंत्री  २१  १९५८  क  तारांकित  seq

 संख्या  ३८०  के  उत्तर के  संबंध  में  यह  बताने की  कपा  करेंगे कि

 केन्द्रीय  भारतीय  झ्रौषघीय  जड़ी-बूटी  संगठन  की  स्थापना  में  इस  बीच  क्या  प्रगति हुई

 कौर

 rosy
 मूल  द  दि  ह  है|  ्
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 इस  योजना पर  अरब  तक  कितना  व्यय  gare
 ?

 ज्ञानिक  गवेषणा  शर  सांस्कृतिक-कार्य  उपमंत्री  स०  मो०  सी ०  एस०

 आई  कार  की  गवर्निंग  बाडी  की  बैठक  जो  कि  १४  श्रीबर  १९४५८  को  हुई  थी  उसनें  केन्द्रीय

 भारतीय  श्रौषधीय  जड़ी-बटी  संगठन  की  स्थापना  की  मंजूरी  दे  दी  है  ।  इस  संगठन  काम  काज
 क

 प्रबन्ध  के  लिये  जिम्मेवार  ११  सदस्यों  की  एक  कार्यकारी  परिषद  बना  ली  गई  अगली  कार्यवाही

 करने  के  लिये  जितनी  जल्दी  हो  सकेगा  परिषद  की  बठक  होगी  ।

 कभी  संगठन बन  रहा  है  |  इस  पर  कभी  तक  कोई  खच  नहीं

 श्री  भक्त  यह  विषय  हमारे  देश  के  लिये  बड़ा  महत्वपूर्ण  है  तौर  पिछले  तीन  चार  वर्षों

 से  इस  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।  में  जानना  चाहता  हूं  कि  प्राचीन  इसमें  इतनी देरी  क्यों  हो

 Ho  मो०  दास  :  मामला  निसंदेह देश  के  लिए  बड़े  मंहत्व का है का  राज्य॑  सरकारें

 और  विभिन्न  मंत्रालय इन  पर  काय  कर  रहेगें  प्रौढ़  यह  संस्था  क्रिया  सरकार  राज्य  सरकारों

 रा  स्थापित  विभिन्न  संस्थानों  का  समन्वय  करने  क  लिये  ही  थी  ।

 श्री  दर्शन  :  इस  संबन्ध  में  दूसरी  पंच  वर्षीय  योजना  में  कितने  रुपयों  की  व्यवस्था की  गई

 और  क्या  तराशा  की  जाती है  कि  इस  अ्राधिक  वर्ष में  वह  रुपया खच  किया जा  सकता  ?

 |  डा०  Ho  मो०  यदि  माननीय  सदस्य  यह  जानना  चाहते  ह  कि  इसके  भ्र ति रिक्त  शौर

 स्थानों  कौन  थीं  तो  मैं  उन्हें  बताता  हूं  कि  यह  स्वास्थ्य  मंत्रालय  की  अखिल  भारतीय  डाक्टरी  गवेषणा

 परिषद है  ।

 श्री  भक्त  दर्शन  :  माननीय  मंत्री  जी  ने  मेरे  को  नहीं  समझा  ।  में  यह  जानना

 चाहता
 g  कि

 गी  जाती
 इस

 संस्था  को  चलाने  के  लिये  कितने  रुपयों  की  व्यवस्था  की  जा  रही  है  सनौर  क्या  यह  सदके

 है  कि  इस  आर्थिक  वर्ष  में  वह  खर्चे  भी  हो  सकेगा  या  नहीं  ।

 डा०  म०  मो०  दास  :  योजना  के  बाकी  समय  के  लिए  आगामी  दो  वर्षों  कुल  मिला

 ७  लाख  रुपय  का  खर्चा  किया  जायेंगी  |

 सुशीला
 नायर  डाक्टरी  व्यवस्था  के  लिए  aide  जड़ी  बेटियां  बहुत  महत्व  की

 वस्तु  fi  क्या  इस  संस्था  में  भारतीय  चिकित्सा  गवेषणा  परिषद्  का  प्रतिनिधि  लिया  गया है  ,  कौर

 कया  इस  विषय  को  काम  रही  सभी  संस्थाओं  से  पुरी  सहायता  प्राप्त  की  गयी  हू
 ?

 पढा०  म०  सो०  दास  :  संस्था  की  कार्यकारिणी  में  इस  दिशा  में  काम  करने  वाली  सभी

 संस्थाओं  के  प्रतिनिधि  लिये  गये  ह  ।

 सुशीला  नायर  :  भारतीय  डाक्टरी  गवेषणा  परिषद  का  प्रतिनिधित्व  इस  नयी

 संस्था में  क्या  है

 स०  सो०  दास  :  इस  संस्था  की  कार्य  कारण के  ११  सदस्यों में  से  एक  परिषद्  का

 प्रतिनिधि  है

 शी  भक्त  दर्शन  :  पिछली  बार  इस  के  उत्तर  में  बताया  गया  था  कि  इस  संस्था  का  प्रवान

 कार्यालय  wat  तक  निश्चित  नहीं  gare  ।  मं  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  इसका  निर्णय  हो  चका  है

 क  ह
 कि

 इस  का
 प्रधान

 कबायली  कहां
 रखा

 ता  जायेगा

 हँ

 +

 rl  रंगरेजी  में
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 पडा०  स०  मो ०  क AA  त त  T |  इसका  मुख्य  कार्यालय  केन्द्रीय  चिकित्सा  गवेषणा  संस्था

 में  परन्तु  संस्था  का  विकास  होते  ही  इसका  मुख्यालय  भी  दिल्ली  में  बदल  दिया  जायेगा  |

 शी  रंगा  :  सभी  कुछ  दिल्ली  में  ?

 pat  जयपाल  सिंह  :  रूपी  दल  जो  इन  क्षेत्रों  में  गये  थे  जहां  कि  श्रौषघीय  पौधे  काफी  पैदा

 होते  पौर  उनका  मत  था  कि  वे  इस  संस्था  के  लिए  बहुत  मूल्य  की  चीज  क्या  उस  टीम  ने

 इन  जड़ी  बू  टियों  को  ate  कहीं  उगाने  की  योनजा  दी  यदि  तो  वे  क्षेत्र  कौन  से  हूँ  ?

 Ho  मो०  में  पूर्व  सूचना  चाहता  हूं
 ।

 श्री  विभूति  म॑  जानाना  चाहता  हूं  कि  जो  ११  भ्रांतियों  की  कमेटी  बनाई  गई  उस  में

 होमियोपैथिक  कौर  श्रायुवे दिक
 के  जानकारों  के  भी  प्रतिनिधि  हैं  ?

 डा०  स०  मो ०  दास  :  बहुत से
 देशी  पौदे  विभिन्न  प्रणालियों

 में
 प्रयोग  होते  हमारे  कछ

 आयुर्वेदिक  पौदे  ऐलोपैथिक  श्रौषघियों  में  भी  प्रयोग  हम  पौदे  की  भेजी  विशेषता  को

 महत्व  देते  हूं  परन्तु  हम  चिकित्सा  प्रणाली  के  भ्रनुसार  ५  नहीं  बढ़  जिस  किसी  सौदे  में  भेष  जिन

 विशेषता  वह  सामने  AT  जायेगा  |

 fort  भक्त  दर्शन  :  इस  का  उत्तर  नहीं  दिया  गया  जिस  को  श्री  विभूति  मिश्र  के  साथ  में

 भी  समझना  चाहता हूं  ईक  क्या  इस  में  श्रायुवद  प्रणाली  के  प्रतिनिधियों  को  जिनकी  जानकारी

 मेडिसिनल  प्लैन्स  के  बार  में  बहुत  बढ़ी  हुई  रखा  गया है
 ?

 |  डा०  Ho  दास  :  में  ठीक से  प्रदान  नहीं  समझ

 महोदय  :  क्या  झायुरवेद  प्रणाली  का  भी  कोई  प्रतिनिधि  है  ?

 थ्रो  भक्त  दीवान
 :

 में  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  ११  झ्रादमियों की  जो  कमेटी  बनाई  गई  क्या

 उस  में  ऐसे  कोई  fares  भी  हूं  जो  रामचंद  प्रणाली  के  जानकार  हू  ?

 हूँ  सो०  दास  :  डा०  करार  एन ०  होकर  जैसे  वैज्ञानिक  तथा  प्राय  व्यक्ति हे  जो  इस

 विषय  जिस  में  श्रायुवं दिक  पौदे  सम्मिलित  दीर्घकाल  से  गवेषणा  कर  परन्तु  यदि  माननीय

 सदस्य  जानना  चाहते  हूं  कि
 समिति

 में  कोई  कविराज  या  भ्रायुवे दिक
 चिकित्सा  करने  वाले  कोई

 सज्जन  या  तो  इसमें  ऐसा  कोई  व्यक्ति  नहीं ह  ।

 ७५  इस्पात  संयंत्र  का  सामान्य  व्यय

 1११४४.  श्री  मुरारका  :  व्या  खान  कौर
 इंधन  मंत्रो  यह  बतानें  की  कृपा  करेंगें

 कि

 (®)  क्या यह  सच  है  कि  रूपकला  में  सामान्य  सेवा  व्यय  सर्विसेस  चाज )

 १३  करोड़ रु०  से  बढ़कर  १८  करोड़ रु०  हो  गया

 यदि  हां  इस  वुद्धि  का  क्या  कारण  है  ;  झौर

 कितनी  वृद्धि  सामान  में  वृद्धि  के  कारण  हुई  है  att  कितनी  मजदूरों  की  संख्या  में  वृद्धि

 के  कारण

 मूल
 अ्रंग्रेजी  में
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 खान  श्र  इंधन  मंत्री  स्वयं  सिह  )  ।
 “

 सेवाओं  '  '  पद  में  टनभार  aaa  ra  संयंत्र  प्राय  तथा  पानी  के  वितरण  की  पारस्परिक  संवद्ध

 सारी  सेवा  में  (  इन  में  बिजली  के  तार  ले  जाने  वाले  तार  (  पानी के  नल

 आदि  सम्मिलित ह  )  तथा  दफ्तर  की  टेलीफोन  तथा  वालीबाल  प्रणाली  मोटर  पूल  व

 इईँंघन  नियन्त्रण एवं  श्रौज्ार  आते  उन  इन  मदों के  लिए  १३  करोड़ रु०  का  प्राक्कलन

 नवम्बर  2eyXY  की  विस्तृत  परियोजना रिपोर्ट  में  सम्मिलित  PEK  में  प्राक्कलनों के  पूरी

 क्षण के  समय  afs का  पता  चला  |

 वृद्धि  के  कारण  निम्न  ह

 (१)  विशिष्ट  विवरणों  में  परिवहन ;

 (२)  भौतिक  मूल्यों  तथा  वेतन  की  दरों में  वृद्धि

 ३)  अतिरिक्त सामान के लिय व्यवस्था सामान  के  लिये  व्यवस्था  ;  ak

 (४)  आरम्भ  में  परामशंदात्ताश्नों  द्वारा  किया  गया  न्यू  न  प्राक्कलन ।

 तफसील  उपलब्ध  नहीं  हूँ  ।

 मुरारका  :  क्या  यह  वृद्धि  स्वी  कार  करने  के  पुर्व  सरकार  से  इस  बारे  में  परामर्श  किया  गया

 carafe  तो  सरकार का  वह  प्राथमिक एजेंसी  क्या  थी  जिसने  यह  वृद्धि  उचित  समझी
 ?

 सरदार  स्वर्ण  सिह
 :  परामर्शदांताशओं ने  दूसरी  जांच

 भी  की  थी  तथा  परियोजना

 पूर्णतया  संतुष्ट  थे  कि  यह  वृद्धि  उचित

 श्री  म्रारका  :  इस  वृद्धि  से  किस  फर्म  को  लाभ  होगा
 ?
 क्या इस  फर्म  का  परामशं देने  से  कोई

 संबंध  हैं  अथवा  वह  परामशंदाताओओं में  से  ८  ?

 स्वर्ण  सिंह  कदाचित इस  से  बहुत  सी  फर्में  सम्बद्ध  यदि  पृथक  पूर्वे  सूचना

 दी  जाये तो  में  नाम  बता  सकता  हूं  क्योंकि  मने  पढ़ा  है  कि  इसमें  अनेकों  मद्दे हूं  ।

 wert  महोदय  :  माननीय  सदस्य  जानना  चाहते  हें  कि  जिन  व्यक्तियों  ने  दिया  कया

 ठेकेदार भी  वही  थे
 ?

 क्या  कोई  स्वतंत्र  परामर्श  लिया  गया  था  ?

 स्वर  उस  समय  हम  प्राक्कलन  की  स्थिति  में  उस  समय

 ठेकेदारों  काप्र रन  सामने  नहीं  था  ।

 fat रंगा  :  ये  प्राक्कलन  बनाते  समय  भी  थां
 को

 जाती
 ह  कि  वे

 €  ५  परसेंट ठीक
 परन्तु

 माननीय  मंत्री  द्वारा  दी  गई  जानकारी से  हमें  पता  लगता  है  कि  यह  बात  नहीं  काल के  मध्य म॑

 विशिष्ट  विवरणों  में  परिवर्तन  की  अ्रनुमति  देने  का  क्या  कारण  था  तथा  मूल  प्राक्कलनों  में  ही  इतने

 अधिक न्यून  प्राक्कलन  की अनुमति  क्यों दी  ?  क्या  इस  से  उस  घन  राशि  का  सर्वथा  गलत  विचार  नहीं

 होगा  जो  उन्हें  इस  विशिष्ट  इस्पात  संयन्त्र  या  किसी  ai  संयंत्र  के  लिए  निर्धारित  करनी  होगी
 ?

 लोक  लेखा  समिति  इन्हीं  बातों  की  कई  वर्षों  से  शिकायत  कर  रही

 स्वर्ण  सिंह  :  में  समझता  हूं  कि  यह  कहना  ठीक  नहीं  हे  कि  बीच  समय  में
 परिवहन

 क्योंकि  यह  area  में  gar  था  जब  कि  मूल  विस्तृत  परियोजना रिपोर्ट  को
 अन्तिम

 रूप  दिया

 गया  था  |  तत्पश्चात  परिवर्तन  संयंत्र  को  अधिक  काय  काल  बनान ेके  लिए  fea गये  ak

 नई  मर्दे  बढ़ानी  पड़ी  ।
 ——  एएए

 पाल  प्रंग्रेज  में  ।

 Preumatic  Tube  System
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 कोयले  को  गेस  के  संभरण  में  मूल  प्राक्कलन
 ४८

 .  ४२  लाख  था  ।  पुनरीक्षित

 प्राक्कलन  ७१.  १  लाख  था  ।  १००,  soo  सी

 एम  वी  गैस
 होल्डर के  स्थान  पर  ४०,०००  ली

 एग  दी
 गेस  होल्डर  चुनने  के  कारण  लागत  में  कमी  हुई ई  |  परन्तु मेन  के  एक  भाग  को  बड़ा  करने  से  लागत

 मेंर् वा द्धि  हुई  ।  फिर
 कम्प्रेसर

 स्टेशन  v1 gr (sacH  के  साथ  तेंज गेंस
 का

 मेन
 जोड़ने  तथा

 तेज़  गैप  की  उषंककी  कसर वद रज  के  नियंत्रण  के  लिये  सामान  व॑  भौतिक  मूल्यों  ait वेतनों  की

 दरों  में  वुद्धि  होने  के  कारण  भी  ifs  हुई  ।  मेंने  केवल  एक  उदाहरण  दिया  है  ।  परन्तु ऐसी  बहुत

 सी  मर्दे  हैं  जिनके  डिज़ाइन  बदले  जाते  हैं  और  उस  परिवर्तन  से  अधिक  व्यय  हुमा  है

 प  सिहासन  सिंह :
 क्या  मूल  प्रावकलनों  और  पुनरीक्षित  प्राक्कलनों  के  समयों  के  बीच

 कोई  कार्यवाही  की  गई  थी  ?

 कार्यवाही  किस  पर  ?
 पं सरदार स्वर  सिह

 sat  सिहासन  fag  मल  प्राक्कलन  क॑  अनसार  काय  करन  पर  |

 श्रीमान  ।  कोई  काय  नहीं  ्  था  |  बिल्कुल  ay सरदार  स्वयं  सिह

 की  बात है

 क्रि  सुनकर
 ६  करोड़  रुपये  को  वृद्धि  में  कितनी  वृद्धि  विशिष्ट  विवरणों  में  परिवर्तन

 के  कारण

 हू
 हुई  भ्र ौर  कितनी  अन्य  कारणों  से  ?

 स्वर्ण  सिह  :  में  बता  चुका  हं  कि  ग्रहण  अलग  भ्रांकड़े  उपलब्ध  नहीं  हूं  ।

 तब  ब०  विटेठलराव  :
 माननीय  मंत्री नें  कहा  है  कि  परियोजना  प्राधिकारी  वृद्धि  से  सन्तुष्ट

 थे  ।  क्या  में  यह  समझ्  कि  सरकार से  बिल्कुल  परामर्श  नहीं  किया  गया  2€  करोड़  रु०

 का  प्राक्कलन  अन्तिम रूप  से  स्वीकार  करने  के  पब  उनसे  परामर्श  किया  गया  था  ?

 गु सरदार  स्वर्ण  सिह  :
 यह  2eyy

 में  हश्र  था  a  मझे  विश्वास  है  कि  सरकार  से  शव ण्य

 प्राम  किया  गया  होगा  ।

 नारायणन कुट्टी  सेवन  :  वहां  निर्माण
 काय

 aT  होने
 के

 बाद  कया  मजदूरों  को  दिये

 वेतन  में  कोई  बुद्धि  हुई  कौर  स  ६  करोड़ रु०  क  t “te afar  में  gq  cafe  निर्माण  हे

 मज़दूरों  के  बढ़े  हुये  वेतन  की

 सरदा  स्वर्ण  सिह
 मेरा  विचार  है  कि  इसका  निर्माण-काल  में  मज़दूर-व्यय  की

 वृद्धि  से  श्रमिक  सम्बन्ध  नहीं  ।  प्राक्कलन में  यह  वृद्धि  अधि क  वस्तुओं
 की

 श्रावव्यकता  के  कारण

 हुई  ।

 महोदय  :  इसमे  तफसील  तथा
 ६

 करोड़  रु०  का  व्यय  सम्मिलित  है  ।  एवं  माननीय

 सदस्य  जानना  चाहते  हें  कि  स  वृद्धि के  ठीक  ठीक  कारण  क्या हें  |  मेरा  सुझाव  है

 मामला  प्राक्कलन  समिति  को  विस्तृत  जांच  करने  तथा  वास्तविक  कारणों  का  पता  लगाने  के  लिये

 सौंप  दिया  जाये  ।  में  उन्हें  प्रदेश  दे  दूंगा  कि  व  इस  मामले  पर  तुरन्त  विचार  करना  शुभारम्भ  कर

 दें  तथा  यथाशीघ्र  सदन  में  रिपोर्ट  प्रस्तुत  करें  ।

 पं सरदार  स्वर  सिंह  :  सूचना में  यह  बता  दूं  कि  यही  मामला  प्राक्कलन  समिति के  समक्ष

 |  हमने  उन्हें  बताया  है
 कि

 यह  मूल  प्राक्कलन  यह  वृद्धि  र  यह  संयंत्र वार  विधि  है  ।
 लटाटाणणणण

 मूल  अंग्रेजी  में

 tCatarofic  Value



 Qa  मौखिक  उत्तर  १८  १९४८

 यह  प्रश्न  वास्तव  म  उससे  उत्पन्न  होता  करे  इस  पर  विचार  कर  रहे  हें  तथा  हम  उनकी  रिपोर्ट  की

 | श्रताक्षा  कर  रह  |

 शनि  रंगा
 :  एक  महत्वपूर्ण  जानकारी  हमें हमें  प्रभी  तक  नहीं दी  गई  है  ।  क्या  gait  क्षत

 लग  भी उ  न्हीं  प्राविधिक  परामर्थदाताश्रों  ने  बनाया  था  जिन्होंने  मूल  प्राक्कलन  तैयार  किया  था  ¢

 न्
 |  सरदार  स्वर्ण  सिंह  :  जैसा  कि  भ्रापने  बहुत  ही  ठीक  कहा  इस  बात  पर  भी  प्राक्कलन  समिति

 विस्तार  मे  विचार  करेगी  |  वास्तव  में  दोनों  समय  वही  परामर्शदाता  परन्तु  वृद्धि  का  कारण

 चविदिष्ट  विवरणों  में  परिवर्तन  होना
 है  ।  यह  मुख्य  बात  है  ।  वास्तव  में  परामर्श  दीवारों

 के  विरुद्ध  कोई  शिकायत  नही ंहै  ।  यदि  पहले  तीन  कमरे  थे  कौर  ae  aes  नार  चाहिये

 तो  सत्य  में  वृद्धि  होगी  |

 न्  मुरारका  :  माननीय  मंत्री ने  कई  बार  इस  सदन  में  यह  विचार  उत्पन्न  करतें  का  प्रयत्न

 किया  है  कि  मेरे  इस  प्रदान  का  झ्राधार  वह  जानकारी  है  जो  उन्होंने  प्राक्कलन  समिति  को  दी  है  ।

 माननीय्र  मंत्री  के  लिये  व्यंग  करना  एवं  सदन  में  यह  विचार  उत्पन्न  करना  उचिंत  नहीं
 है  ।

 ह  न  बतायें  कि महोदय :  शान्ति  ।  जब  तक  कि  माननीय  सदस्य  मुझे यह

 वह
 प्राक्कलन  समिति  के  सदस्य

 में  नहीं  जानता कि  उस  समिति  का  सदस्य  कौन  है  ।  प्रत्यक्ष  है  कि

 माननीय

 मंत्री  एसा  कोई  विचार  उपाय a  नहीं  होने  देना  चाहते  कि  वह  जांच से  कोई  बात  छिपाना  चाहते

 उन्होंने  सारा  मामला  प्राक्कलन  समिति  के  समक्ष  रख  दिया है  ।  दोनों ही  ठीक  हूँ  ।  में

 समझता हं  कि  श्री  मरार का  प्राक्कलन  समिति  के  सदस्य  नहीं

 श्री  सारिका  श्रीमान

 अध्यक्ष  महोदय  :
 दत्त  इसमें  कोई  कठिनाई  नहीं

 श्री मुरारका
 :

 फिर  तभी  माननीय  मंत्री ने कहा  था  कि  यह  प्रदान  प्राक्कलन  समिति

 को  दी  गई  जानकारी  से  उत्पन्न  gate  |

 भव्य
 महोदय :  प्राक्कलन  समिति  से  कोई  जानकारी  नहीं  मिलती  ।  अनेकों  बातों  का

 पूर्वानुमान  करने  के  लिये  माननीय  सदस्य  निचय  ही  बधाई  के  पात्र हैँ  ।

 बनारस  हिन्दू  विश्वविघालय

 श्री  वॉरियर

 17१४६  नासुदवन्  नायर

 डा०  राम  सुभग  सिंह :

 बया  शिक्षा  मंत्री यह यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  बनारस  हिन्दू  विश्वविद्यालय  की  १९५६-५७  झर  १९५७-५८  की

 लेखा  परीक्षा  रिपोर्टो  सभा-पटल  पर  रखेंगी  ;  और

 यदि  नहीं  ?

 दिक्षा  मंत्री  (Sto का०
 ला०

 :  तथा  एक  विवरण  सभा-पटल

 पर  रखा  जाता  है  |
 परिशिष्ट

 ४,
 अनुबंध  संख्या पा  ee] ला  ee  णगण  नाथ  ााणागााणा

 staat
 स
 में
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 श्री  नौशीर  में  एक  आ्रोचित्य  के  प्रश्न  पर  खड़ा  होता  Iz  ।  माननीय  मंत्री  द्वारा

 दिया  गया  उत्तर  माननीय  सदस्यों  के  भ्रनुपूरक  प्रश्न  पूछने  के  भ्र घि कार  का  खंडन  करता  है  |

 बताया  गया  है  कि  जानकारी  सभा-पटल  पर  रखे  गये  विवरण  में  दी
 है

 ।  सुचना  कार्यालय

 से  मुझे  पता  लगा  है  कि  जब  तक  कि  seq  स्वयं  हमारे  नाम  में  न  हो  तब  तक  ऐसा  विवरण

 सदस्यों  को  नहीं  दिया  जा  सकता  ।  प्रदान  का  उत्तर  देने  का  यह  ढंग  नियम  ४०  के  अ्रन्तगंत

 माननीय  सदस्यों  को  अनुपूरक  प्रशन  पुछते  के  अधिकार  से  वंचित  करता  है  ।  मुझे  ऐसी  कोई

 सूचना  नहीं  मिलती  कि  किन  sea  का  उत्तर  सदन  में  दिया  जायगा  एवं  किन  प्रश्नों  का  उत्तर

 पटल  पर  विवरण
 रख

 कर  दिया  जायेगा
 |

 पहले  से  यह  जानना  मेरे  लिये  मानवीय  दृष्टि  से

 असम्भव  है  माननीय  मंत्री  क्या  उत्तर  तथा  जब  तक  विवरण  मेरे  हाथ  में  न  मेरे  झ्ंधिकार

 का  खंडन  होता  है  ।  गर्त  मेरा  निवेदन  है  कि  सभा-पटल  पर  विवरण  रख  कर  प्रश्नों  के  उत्तर

 देने  का  ढंग  समाप्त  किया  जायें  या  अनाप  सुचना  कार्यालय  को  यह  अनुदेशन  दे  दें  कि  हमें  भेजी  जाने

 बाली  प्रदान-सूची  में  नीचे  यह  नोट  rasa  हो  कि  ga  seat  सम्बन्धी  विवरण  सभा-पटल  पर

 रखा  जायेगा  जिनका  उत्तर  सभा  पटल  पर  रखे  गये  विवरणों  से  दिया  जायेगा  ।  हमें  ये  विवरण

 भी  मिलने  चाहियें  ।

 श्रिया  महोदय  :  प्रदान  यह  है  कि  क्या  सरकार  बनारस  हिन्दू  विश्वविद्यालय  की  लेखा

 परीक्षा  रिपोर्ट  सभा  फसल  पर  रखेंगी  एवं  उत्तर है  कि  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 qa  हेम  बरुआ  :  उन्होंने  लेखा  परीक्षा  रिपोर्टों  को  बजाये  रिपोर्ट  सम्बन्धी  एक  विवरण

 सभा  पटल  पर  रखा  है  तथा  रिपोर्ट  रखने  के  बारे  में  मना  करते  हूं  ।

 अध्यक्ष  महोदय
 :  प्रदान

 क्या  है  ?

 डा०  राम  सुभग  सिंह  :  रखे  गये  विवरण  में  माननीय  मंत्री  रण  ट

 परीक्षा  जांच  रिपोर्ट  विश्वविद्यालय  को  उससे  उत्पन्न  बातों  का  स्पष्टीकरण

 करने  तथा  लेखा  परीक्षा  को  सन्तुष्ट  करने  का  पूर्ण  अवसर  मिलने  से  पहले

 संसद  म॑  विचार  करना  उचित  न  होगा  1.0

 में  नहों  समझता  कि  उन्हें  यह  कहने  का  अधिकार  क्योंकि  लेखा  परीक्षा  रिपोर्ट  को  अन्तिम

 रूप  देने  से  पहले  सम्ब द्र  प्राधिकारियों  को  पूर्ण  भ्र वसर  देता  है  ।  इस  मामले  में  मंत्री  महोदय  ने  सदन

 के  स्वीकार  का  खंडन  किया  है  ।  इसके  अतिरिक्त  इसी  विवरण  में  माननीय  मंत्री  ने  कहा  है  कि

 प्रापत्तिपां  काफी  महत्वपूर्ण हूं
 ।  में  समझता हूं

 कि  विश्वविद्यालय  ने  जमींदारी  बांड  बाजार  की  दर  से

 प्रतीक  न्य  पर  लिये  है  ।

 fat  तंगा मणि  :  हमें  यह  अवद्य  विदित  होना  चाहिये  कि  सभा-पटल  पर  कैसे  विवरण  रखे

 जायेंगे  |  यह  बहुत  छोटा  विवरण  है  ।

 अध्यक्ष  सहोदय
 :  समाधान  सरल  है  ।  इस  मामले  में  सदैव  ही  मतभेद  हो  सकता हैं  ।

 प्रकट  पूछे  जाने  पर  पहिले  माननीय  मंत्री  स्वयं  यह  निर्णय  करते  हूं  कि  विवरण  बड़ा  है  या  छोटा  है  ।

 यदि  विवर  छोटा  है  तो  वह  उसे  सदन  में  यदि  बड़ा  है  तो  उसे  सभा-पटल  पर  रखेंगे  तथा  प्रतियां

 सुचना  कार्यालय  में  रखी  जायेंगी  ।  यदि  माननीग्र  सदस्य  विवरण  में  सम्मिलित  जानकारी  से

 सन्तुष्ट  न  हों  तो  वे  यहां  अनुपूरक  प्र
 डन  पूज  सकते  हूं  ।  इसमें  औचित्य  प्रदान  की  कोई  बात  नहीं  है  ।

 माननीय  सदस्य
 ee  मिक  ~  ns  =  ते  कि  उत्तर  के  लिये  उन्हें  सूचना

 कार्यालय  जाना है

 पाल  अंग्रेजी में



 २६७९६  मौखिक  दत्त  र  सरकार  .
 >  98 yc

 या  विवरण  सदन
 में

 पढ़ा  जायेगा  ।  यदि  विवरण  चना  कार्यालय  में  रखें  जाते  हें  तो  माननीय

 सदस्यों  को  अवसर  मिलता  है  ।  यदि  माननीय  मंत्री  ने  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  है  तथा  मान

 नीय  सदस्य  सन्तुष्ट नहीं
 म

 उन्हें  यहां  अनुपूरक  इन  पुछते  की  ग्र नम ति दंगा  |  इसमें  औचित्य

 प्रश्न  की  कोई  बात  नहीं  है  ।

 माननीय  सदस्य  साधारण  रूप  से  कह  देते  कि  वे  चाहते  हूं  कि
 विवरण  यहां  पढ़ा  जाये

 ।

 निश्चय  ही  माननीय  मंत्री  इसे  पढ़  सकते  हैं  |

 यह  कितना  वड़ा  है

 !

 डा०  काठ  ला०  श्रीमाली
 :  यह  लगभग  क  पन्ने  कार्त दीन  चौथाई  है

 jae  महोदय  माननीय  मंत्री  इसे  पढ़  सकते  हें  ।  में  समय  देने  को  तैयार हूं  ।

 हवा
 ला  श्रीमाली  :

 में  इसे  पढ़  दूंगा  ।

 बनारस  हिन्दु  farafaaraa  की  PEYL-UY  की  लेखा  परीक्षा  जांच  रिपोर्ट कट  उत्तर

 प्रदेश  के  महालेखापाल  परीक्षा  विभाग  के  से  ग्रिनेल  2éey  के

 े
 प्राप्त  हुई  थी  |  उसमें  प्रकट  किये  गये  मत  विश्वविद्यालय  प्राधिकारियों  के  विचाराधीन

 हैं  लेखा  परीक्षा  की  कुछ  आपत्तियां  दूर  कर  दी  गई  हूं  तथा  अन्य  की  जांच हो  रही
 है

 लेखा  परीक्षा  जांच  रिपोर्ट  विश्वविद्यालय  को  उससे  उत्पन्न  बातों  का  स्पष्टीकरण

 करने  तथा  लेखा  परीक्षा  को  सन्तुष्ट  करने  का  पूर्ण  मिलने  से  पहले  संसद  में
 विचार

 करना  उचित  न  होगा  ।  अन्त  पर्याप्त  महत्वपूर्ण  समझी  जाने
 वाली

 श्रनिद्चित

 त्तियों  केन्द्रीय  सरकार  की  विनियोग  लेखा  तथा  लेखापरीक्षा  रिपोर्ट में  सम्मिलित  की

 जायेगी  शौर  वह  रिपोर्ट  संसद  की  लोक  लेखा  समिति  को  प्रस्तुत  की  जायेंगी  ।  बनारस

 हिन्दू  विश्वविद्यालय  की  REY GHUS  की  लेखा  परीक्षा  जांच  रिपोर्ट  कभी  प्राप्त  न
 तीं

 ठी  |

 उपरोक्त  बताये  गये  प्रशासकीय  कारणों  की  दृष्टि  से  सरकार  लेखा  परीक्षा  जांच  रिपोर्ट  को

 सभा-पटल  पर  रखना  उचित  नहीं  समझती  ।

 डा०  राम  सुलग  सिंह  नें  जो  प्रश्न  उठाया है  उसके  सम्बन्ध  में  में  सदन  को  बता द  कि

 पाल  tay  बनारस  हिन्दू  विश्वविद्यालय  गये  थे  एवं  विश्वविद्यालय  प्राधिकारियों  से  विचार  विमर्श

 किया  था  ।  उस  किच  विमर्श  के  उस  रिपोर्ट  में  की  गई  कछ  द्रापत्तियां  वांपस ले  ली

 गई है ~

 उदाहरण के  लिये  उन्होंने  जमींदारी  उन्मूलन  बांडों  के  सम्बन्ध  में  प्रश्न  उठाया कौर  यह  भी

 कहा  कि  विश्वविद्यालय  को  हानि  उठानी  फोन  |  में  माननीय  सदस्य  को  बताना  चाहूंगा  कि  वह

 आपत्ति  लेखा  परीक्षा  द्वारा  वापस  ले  ली  गई  यह  वार्ता  विश्वविद्यालय  गौर  महा  लेखापाल

 के  बीच  चल  रही  इस  अ्रवस्था  में  प्रतिवेदन  को  पटल  पर  रखना  उचित  नहीं  होगा  ।  लोक

 निधि  के  बारे  में  मुझे  कुछ  भी  छिपाना  नहीं  उसका  सारा  लेखा-जोखा  लोक  लेखा  समिति  के

 समक्ष  ययासमय  रखा  जायेगा  ae  यदि  कोई  महत्वपूर्ण  बातें  बिना  तय
 की

 हुई  रह  जायेंगी  तो  वे  भी
 रखी  |

 महोदय :  इससे  केवल  एक  साधारण  सी  बात  यह  उत्पन्न
 होती है  कि  क्या

 वह  लेखा  परीक्षा
 प्रतिवेदन

 को
 सभा-पटल  पर  रखने  के  लिये  तैयार  तकनीक  मंत्री  ने  कहा

 ee

 taa  अंग्रेजी  में
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 है  कि  यह  श्रमी  समय  से  बहुत  पूर्व  है  तथा  बनारस  हिन्दू  विश्वविद्यालय  प्राधिकारी  जब  इन

 यह  साधारण  सा  उत्तर  है  । बदनों  को  देख  लेंगे  तो  निश्चय  हो  हम  उन्हें  सभा-पटल  पर  रखेंगे  ।

 इससे  भर  अधिक  चाहिये
 ?

 pat  रंगा  :  ऐसे  सभो  मामलों  में  लेखा  परीक्षा  को  कोई  वक्तव्य  विशेष  देने  से  पहले  सम्बन्धित

 प्रशासन  को  यह  बात  मनवाने  का  प्रयत्न  करने  का  अवसर  रहता  है  कि  यह  व्यय  किस  प्रकार  |

 महालेखा  परीक्षक  अथवा  राज्यों  में  महालेखा  पाल  जो  भी  वक्तव्य  देते  हू  उसको  सहमत

 समझा  जाता  है  जब  कि  व्यय  करने  वाला  विभाग  अयव  सम्बन्धित  प्रशासन  इस  बात  से  सन्तुष्ट  हो

 जाता  है  कि  जो  वक्तव्य  दिया  गया  है  वह  सही  है  ।  इसलिये  उसके  कोई  भी  वाद-विवाद

 नहीं  हो  सकता  |  केवल  उसको  व्याख्या  की  जा  सकती  है  शौर  वह  व्याख्या  सरकार  अथवा

 इरादी  के  समक्ष  दिया  जा  सकता  माननीय  मंत्री  इस  प्रकार  को  आपत्ति  किस

 प्रकार  सकते ह  ?

 राम०  सुलग  सिह  :  वह  छपा  हुमा  होता  हैं  |

 का०  ला०  श्रीमाली  :  में  माननीय  सदस्य  को  बताना  चाहूंगा  कि  जब  लेखा  परीक्षा

 निरीक्षण  प्रतिवेदन  अता  है  तो  संबंघित  पक्ष  को  उन  बातों  की  ब्याहता  करने  का  अवसर  दिया  जाता

 है  ।  इस  मामले  में  जब  प्रतिवेदन  विश्वविद्यालय  प्राधिकारियों  के  पास  भेजा  गया  था  तो  उन्होंने

 कुछ  चीजों  की  व्याख्या  की  थी  |  श्र  उनके  स्पष्टीकरण  के  झ्राधार  पर  कुछ  आपत्तियां  वापस

 लेली  गई  a  aal  वार्ता  wa  भो  जारी  है  ।  इस  अवस्था  में  प्रतिवेदन  को  पटल  पर

 उचित  नहों  यदि  कुछ  बातें  अ्रनिर्गीत  रह  जायेंगी  तो  में  उन्हें  लोक  लेखा  समिति

 के  समक्ष  रखूंगा  |  किन्तु  जब  तक  वार्ता  जारी  है  तब  तक  हम  प्रतिशत  दन  को  सभा-पटल  पर  किसਂ  प्रकार

 रख

 महोदय  :  माननीय  सदस्य  यह  चाहते  हं  कि  लेखा  परीक्षा  प्रतिवेदन  प्राप्त

 ही  सभा-पटल  पर  रख  दो  जाये  |  जब  कि  माननीय  मंत्री  का  कहना  यह  है  कि  वह  प्रतिवेदन  के  साथ

 वह  व्याख्या  भी  सभा  पटल  पर  रखना  चाहेंगे  जिससे  कुछ  बातों  से  सभा  इस  बात  से  सहमत  हो  जाय

 जो  प्रतिवेदन  में  उठाई  गई  हं  जिससे  सभा  wea  चीज़ों  के  साथ  उन  पर  भी  विचार  कर  सके  जब  तक

 कि  उस  काय  में  अधिक  समय  न  लगे  ।

 faa  तंगामणि  :  आगामी  वर्ष  का  प्रतिवेदन  भी  पटल  पर  रखा  जा  सकता  है  ।

 fret  महोदय  :  जब  लेखा  परीक्षा  प्रतिवेदन  पटल  पर  रखे  जाते  हे  तो  यदि  जिन

 संस्थानों  के  बारे  में  लेखा  परीक्षा  प्रतिवेदन  होता  है  वे  यदि  थोड़े  समय  के  भीतर  प्रतिवेदन  के  साथ

 कुछ  बातों  पर  व्याख्या  तेयार  कर  लेती  तो  निश्चय  ही  इसमें  कोई  हानि  नहीं  |  किन्तु  यदि

 वेदन  पर  विचार  करन  में  भ्रत्याघिक  समय  लगता  है  तो  सरकार  यथाशीघ्र  लेखा  परीक्षा  प्रतिवेदन

 सभा-पटल  पर  रख  सकती  में  यही  निदेश  लेखा  परीक्षा  प्रतिवेदन  यदि  व्याख्या

 शीघ्र  ही  प्राप्त  हो  सकती  हो  तो  उसके  साथ  यथाशीघ्र  सभा  पटल  पर  रखा  जा  सकता  है  ।

 अब  हम  प्रशन  लेंगे  |

 कुछ  माननीय सदस्य

 poem  महोदय :  शान्ति ।
 माननीय  सदस्य जो  कुछ  चाहते  हों  मुझे  लिख  कर

 दे  मेँ  सारे  सदस्यों
 की

 बात  एक

 साथ
 नहीं

 सुन  सकता

 TI
 जाना

 मूल  अंग्रेजी  में
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 अब  हमें  झगला  प्रशन  लेना  श्री  मुनि स्वामी  ।

 राम०
 सुलग  सिह

 :.  इसमें  एक  बात  अ्रन्तनिहित  है  ।

 प्री  नारायणन् कुट्टी  सेना  :  एक  औचित्य  प्रश्न  उठाया  गया  है  ।

 राम  सुलग  सिह  माननीय  मंत्री  ने  कहा  है  कि
 विशव  विद्यालय

 को
 व्याख्या  करने

 का

 अवसर  दिया  जाना  चाहिये  |  यदि  वे  उसकी  व्याख्या  करना  चाहते  हें  तो  हमें  कोई  अप  नहीं

 मुझे  बताया  गया  है  कि  जिमेदारी  बांड  का  व्यापार  पहले  ही  तंय  हो  चुका  है  |  इसके  ग्र लावा

 कुछ  बड़ बड़  मद  भी  ऐसे  हं  जिन  पर  आपत्ति  की  गई  है  ।  में  उन  सब  आपत्तियों  की  चर्चा  नहीं

 करना  किन्तु  बात  यह  है  कि  वह  यह  चाहते  हू  कि  विश्वविद्यालय  को  स्थिति  का

 करके  करने  के  लिये  समय  दिया  जाये  |  किन्तु  अरन्य  अवसरों  पर  ध् ग्रापत  देखा  होगा  fee  wea

 बदन  के  प्रकाशित  होने  पर  उसे  भ्रपने  विचारों  का  स्पषप्टोकरण करने  का  कोई  नहीं  दिया

 मया |  वही  सिद्धान्त  सभी  मामलों  में  लागू  किया  जाना  चाहिये  |  न्यायाघीश  जी ०  क े०  शिन्दे

 का  एक  न्यायिक  प्रतिवेदन  भी  उन्होंने  कुछ  समय  पूर्व  एक  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  किया

 बदन  oral  तक  न  तो  प्रकाशित  gat  है  कौर  न  ही  उसकी  कोई  प्रति  उन  व्यक्तियों  को  दी  गई  है

 जिनको  विश्वविद्यालय  ने  अपना  शिकर  बनाया  हैं  ।

 महोदय  :.  बहुत  ग्रीवा
 ।  अगला  प्रश्न  )

 श्री  नारायणन  कुंद्रा  सेना  :  लेखा  परीक्षा  प्रतिवेदन  wa  विश्वविद्यालय  के  स्पष्टीकरण  के

 लिये  भेजा  गया  है  |  कुछ  मामलों  में  समझौता  ही  सकता  है  |  हम  नहीं  जानते  कि  विश्वविद्यालय

 के
 स्पष्ट  करण  के  साथ  मूल  लेखा  परीक्षा  प्रतिवेदन  हमें  प्राप्त  होगा  किन्तु  समझौते  के  पश्चात्  भ्रान्ति

 प्रतिवेदन  प्राप्त  होगा  ।  मुझे  आशंका  इस  बात  की  है  कि  विश्वविद्यालय  के  स्पष्टीकरण  के  साथ

 हमें  मूल  लेखा  परीक्षा  प्रतिवेदन  तथा  झ्रौंर  अग  की  बातें  नहीं  प्राप्त  होंगी  ।

 poet  महोदय  :.  माननीय  सदस्य  यह  जानना  चाहते  हें  कि  मूल  लेखा  परीक्षा  प्रतिवेदन

 जिसमें  वे  सभी  कमियां  अथवा  बुराइयां  जो  बताई  गई  ह  व्याख्या  सहित  सभा-पटल  पर  रखा

 जायेगा  ||

 का०  ला०  श्री सालो  में  तो  पुर्णतया  सभा  के  पराधीन हूं  ।  यह  प्रक्रिया

 तो  नहीं है  ।  किन्तु  यह  सभा  सर्वोच्च  अ्रधिकार-प्राप्त  निकाय  है  |  यदि  स्पष्टीकरण  मांगे  बिना

 प्राप्त  होते  ही  लेखा  परीक्षा  प्रतिवेदन  तत्काल  ही  सभा  के  समक्ष  रख  दिया  जाता  है  तो  यह  बड़ी

 गलत  प्रक्रिया  होगी  ।  में  निवेदन  करना  चाहुंगा  कि  सम्बन्धित  प्र  को
 स्पष्ट  करण

 का  एक  अवसर

 दिया  जाना  चाहिये  ।  स्पष्टीकरण  प्राप्त  हो  जाने  के  परमाणु  केवल  अनिर्णीत  बातें  ही  लोक

 समिति  के  समक्ष  रखी  जायेंगी  ।

 वास्तविक  प्रक्रिया  क्या अध्यक्ष  महोदय  :  यह  लेखा  परीक्षा  से  सम्बन्धित  चीज़  है  |

 a?
 2  क्या  यह  कपा  है  कि  लेखा  परीक्षक  एक  अस्थायी  निर्णय  पर  पहुँच  कर  लेखाओं  की  जांच  कर

 वह  कहता  है  FF ये  बुराइयां  समझता  हूं  ;  झ्रापको  जो  कुछ  कहना  हो  कह  सकते  यदि

 वे  कुछ  बताते  हूँ  प्रिया  स्पष्टीकरण  करते  हूं  तो  वह  उसे  चाहे  तो  ठीक  कर  सकता  इस  चीज़  को

 इस  प्रकार  यहां  तय  करने  का  प्रयत्न  करने  के  बजाय  वास्तव  में  प्रक्रिया  क्या  इसका  पता  लगाऊंगा

 झौर  उसके  पश्चात्  यह  निर्देश  दूंगा  कि  इन  परिस्थितियों  में  क्या  किया  जाना  मं  परामर्शी

 गा
 ee

 लगा  )  सभी
 माननीय  सदस्य

 मुझे  मंत्रणा  दे  रहे  हैं
 ।

 में  इस  पर
 विचार

 करूं

 ee

 fun  staat F
 मे
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 और  यदि  झ्रावइ्यकता  हुई  तो  लोक  लेखा  समिति  से  परामर्श  लूंगा  उसके
 प्रक्रिया  निर्धारित

 करूंगा  ।  यदि  किसी  को  सुझाव  देना  हो  तो  में  माननीय  सदस्यों  ae  सरकार  दोनों  से  सुझाव

 चाहूंगा  और  अन्त  में  इस  पर  शभ्रन्तिम  निर्णय  दूंगा  अब  हम  अगला  प्रदान  लेंगे  |  अब  में  wir

 wet  पूछने  को  अनुमति  नहीं  दूंगा  ।

 fat  तंगामणि  :  यह  १९५६-५७  कें  लेखा  परीक्षा  प्रतिवेदन  के  ही  बारे  में  PEYI—YUS

 का  लेखा  परीक्षा  प्रतिवेदन  कब  प्रस्तुत  किया  जायेगा  ?

 महोदय  :.  बहुत  अच्छा
 ।  श्री  मुनि स्वामी  अपना  प्रशन  पुछ  सकते  हैं  ।

 हिमाचल  प्रदेश  बेक  लेखा

 1११४७.  श्री  न०  राठ  मुनि स्वामी  :  कया  गृह-कार्य  मंत्रो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  यह  सच  है  कि  १९५८  के  द्वितीय  सप्ताह  में  भारत  के  राज्य  बैंक  की

 शिमला  की  शाखा  में  हिमाचल  प्रदेश  की  प्रादेशिक  परिषद्  के  लेख  में  केवल  पांच  नये  पैसे  जमा  थे

 जैसा  कि  २०  सितम्बर  १९५८  के  दिल्ली  संस्करण  के  इण्डियन  एक्सप्रेस  में  छपा  ौर

 यदि  तो  क्या  परिषद्  द्वारा  १६  १९  YS  को  बेक  के  नाम  जारी  किया  गया

 कोई  चेक  अस्वीकृत हो  गया  था  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  जो  किन्तु  यह  चेक  परिषद्

 द्वारा  २७  R&as  को  जारी  को  गई  थी  जिस  दिन  भारत  के  राज्य  बक  की  शिमला  शाखा  में

 उनके  खाते  में  ५७,  Cus  रुपय  जमा  थे  ae  उसके  साथ  ही  विभिन्न  खजानों  में  जिसमें  कुलपति

 (frre)  )  का  खजाना  भी  शामिल  है  परिषद्  की  लगभग  ६  लाख  रुपये  की  निधि  जमा  थी  ।

 जी  नहीं  ।

 fat  मुनि स्वामी  :  अन्य  किन-किन  बैंकों  में  यह  प्रादेशिक  परिषद्  अपना  हिसाब  रखती है

 तथा  उनमें  उसकी  जमा  राशि  are  देय  राशि  को  क्या  स्थिति  है  ?

 fat  दातार
 :  प्रादेशिक  परिषद्  द्वारा  अ्रनियमितता  भी  की  गई  थी  ।  नियमानुसार

 उनके  हिसाब  में  कितनों  राशि  जमा  थी  इसका  ध्यान  रखे  बिना  वे  खजाने  को  भेज  सकते  किन्तु

 इस  मामले  में  ऋतुमति  लिये  बिना  ake  सामान्य  नियमों  का  पालन  किये  बिना  उसने  भारत  के  राज्य

 बेक  की  स्थानीय  शाखा  में  अरपना  हिसाब  खोल  लिया  कौर  वह  एसा  तब  तक  नहीं  कर  सकती  थी  जब

 तक  कि  सरकार  द्वारा  बंक  को  उस  कार्य  के  लिये  मान्यता  न  मिली  हुई  हो  |  कारण  यह

 नाई  उत्पन्न  हो  उस  दिन  इस  चेक  के  भूगतान  के  लिये  काफी  नकद  रूपया  इसी  बीच

 उसने  एक  नियम  का  ate  उल्लंघन  किया  जिसके  शभ्रनुसार  किसी  भो  समय  किसी  न  किसी  बेक  में

 कम  से  कम  १०,०००  रुपये  की  राशि  जमा  होना  आवश्यक  होता  जब  कि  परिषद्  के  साथ

 ऐसा  नहीं  था

 tat  न०  मुनि स्वामी  :  माननीय  मंत्री  के  भाग  का  उत्तर  है  ।  क्या

 इण्डियन  एक्सप्रेस  के  दिल्ली  संस्करण  में  प्रकाशित  समाचर  पूर्णतया  गलत  है  ?  यदि  ऐसा  है  तो

 इस  गलत  प्रचार  के  लिये  सरकार  ने  कया  कार्यवाही की  है  ?.

 ba |
 ~

 aa  ari

 311  (A)  1.  S
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 pant  दातार  :  कोई  कार्यवाही  करने  का  प्रश्न  ही  नहीं  है  ।  यह  प्रादेशिक  परिषद्  का

 or
 काम  है  कि  वह  sai  |  t  वाहनों  से  मांग  जितनी  fe  उतम  जसा  |

 सके
 पांच  खजाने

 कामे कर  रहे  हें जिनमें  काफी  रुपया  उपलब्ध  है  ।
 सर्वप्रथम

 तो
 उसे

 बेक
 के

 लय  चेक  महीं  जारी  करना

 फि दि  द  उसे  सारी री  राशि  व्यय  नहीं  कर  डालनी चाहिये  था  जो  aaa  श्रनियमिते  था  ग्रोवर  दूसरी  बात  यह

 चाहिये  थी  |

 राष्टीय  श्रमदान  योजना

 न

 | श्री  faa  मिश्र

 |  श्री  राम  कृष्ण
 क

 दान  :

 t
 RIve4  श्री  नवल  प्रभाकर

 श्री  झलन  fag

 |  at  सुनाया  अम् बलम नभ

 क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि

 (#)  व्या  यह  सच  है  कि  राष्ट्रीय  अनुशासन  योजना  को  प्रभावपूर्ण  ढंग  से  कार्यान्वित  करन

 के  लिये  भारत  सरकार  ने  पूना  शार  अम्बाला  में  तीन  प्रादेशिक  कार्यालय  खोलने  का  निश्चय

 किया

 ror  fa az  वध  तो  प्रत्येक श्र  राक  कालिया  के  झन्तगंत  वितत ना  क्षेत्र  जायेगा

 योजना  कहां  तक  लाभदायक  सिद्ध  हुई  है  शर

 ६  लाख  रुपये  के  म्रनुमानित  व्यय  पर  द्वितीय  पंचवर्षीय क्या  सरकर  को  विचार

 योजना  के  अगस्त  तक  तीन  सौ  कौर  श्रमिक  संस्थाओं  में  राष्ट्रय  अनुशासन  योजना  चलाने  का  हैं
 ?

 दिक्षा  मंत्री  काठ  ला०  श्रीमाली  (a)  एक  विवरण  सभा-पटल
 पर

 सखा  जाता

 क्या  म॑  विवरण  पढ़  कर  सुना द॑
 ?  भी  टा  सा  ह

 SEG  t

 जी  पुना  शौर  अम्बाला  नगर  प्रादेशिक  कार्यालय  पहले  से  ही

 स्थापित  किये  जा  चके

 लाका
 इन  काकतीयों  का  क्षंत्राधििव  निधन  प्रकार  है

 कलकत्ता--पश्चिमी  बंगाल  कौर  उत्तर  प्रदा ॥

 पना---बम्बई  राज्य  झ्र  प्रदेश  i ||

 अम्बाला--पंजाब  अर  जम्म  कॉोबव्मार  ।

 (7)
 समय-समय  पर  जो  सपोर्ट

 मिलती
 g  उनसे  पता  लगता  है  कि  यह  योजना

 सस् था ओरा  के  छात्रों  जिनमें  यह लागू  की  गई  अव  शासन  को  भावना  उत्पन्न  करने  में  लाभदायक

 सिद्ध  हुई  है  ।

 इस  योजना  को  कुल  तीन  सौ
 सस्थाओं

 में  लागू  करने  का  विचार  है  ।

 थ्रो  विभूति
 मिश्र

 :
 मं  जानना

 चाहता  हूं  क
 हिन्दुस्तान  के  ही  सूबों  में  इस

 को  क्यों  लागू
 किया  गया  श्र  सूबों  को  क्यों  छोड़  दिया  गया है

 मूल  झप्रे जी  में
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 डा०  का०  ला०  श्रीमाली  :
 में  निवेदन  कर  चुका  हूं

 कि  हम  धीरे  धीरे  इस  स्कीम  को  अस्रार

 बढाना  चाहते  मकसद  यह  है  कि  जे  से  जेसे  उस  का  संगठन  बढ़ता  वेसे  वेसे  यह  काम  फलाया

 जाय  मुमकिन  है  कि  अगर  एक  दम  फैलाया  तो  सफलता  न  मिले  ।  इस  लिये  धीरे  थी  रे  काम

 को  बढ़ाने  योजना  है  |

 att  विभूति  मिश्र
 :  सरकार  विद्यार्थियों  को  किस  तरह  की  शिक्षा  देती  है  wie  कौन  से

 wey  उठाती  जिस  से  कि  उन  में  डिसिप्लिन  पैदा  हो
 ?

 डा०  क ०  ला०  श्रीमाली  :  कई  बातें  होती  उन
 को  fea  करा  ईजाती  क्लास

 उन  को  भारतवर्ष  का  इतिहास  भी  पढ़ाया  ज  य॑  सब  काम रूम  में  कुछ  लैक्चर  होते  हूं  ।  ता

 क्य  जाते  हूं  ताकि  बच्चों  में  देश  का
 स्वाभिमान

 बढ़े  ।

 श्री  विभूति  मिश्र  :  ग्रध्यक्ष  मं  तो  यह  जानना  चाहता  था  कि  विद्यार्थियों  को

 क्या  बौद्धिक  शिक्षा  दी  जाती  ताकि  उन  में  डिसिप्लिन  पैदा  इस  का  जवाब  मंत्री  जी  ने  नहीं

 है  ।

 डा०  का०  लाठ  श्रोमाली  :  स्कूलों  में  पहले से  जो  काम  होता  यह  नैशनल  डिसिप्लिन

 स्कीम  खाली  उस  को  सप्लीमेंट  करती  है  |  वेसे  तो  बच्चों  का  मानसिक  तौर  बौद्धिक  विकास  करना

 झर  उन  का  चरित्र  बनाना  वगैरह  सब  स्कूल  का  ही  काम  ,  यह  फिजिकल  ड्रिल  गौर  लैक्चर

 वर्ग रह  एडीशनल  होते  ताकि  उन  में  संयम  पैदा  हो  सके  ।

 ait  सुब्बया  :  क्या  सरकार  का  विचार  दक्षिण  के  राज्यों  में  प्रादेशिक  कार्यालय  स्थापित

 करने  का  है  ग्रोवर  क्या  इस  योजना  को  दक्षिणी  राज्यों  में  भी  कार्यान्वित  करन  का  विचार  है  ?

 डा०  का०  ला०  श्रीमाली  :  जैसा  कि  में  पहले  भी  कह  चुका हूं
 कि  हमारा  विचार  इस  योजना

 के  क्षेत्र  को  बढ़ाने  का  है  क्योंकि  ग्रसित  निधि  उपलब्ध  है  तथा  अन्य  राज्य  भी  इसमें  दिलचस्पी  रखते

 ह  निश्चय  ही
 हम

 इस  योजना  का  क्षेत्र  बढ़ाना  चाहेंगे  ।

 at  भक्त  दन  :  माननीय  मंत्री  जी  ने  जो  विवरण  दिया  उस  में  बताया  गया है  कि  गढे

 दो  वर्षों  में  सारे  देश  में  इस  योजना  को  केवल  तीन  सौ  संस्थाओं  में  फैलाया  जायगा  त्यौरी  उन्होंने  यह

 भी  बताया  है  कि  धीरे  धीरे  उस  को  सारे  देश  aaa  का  विचार  किया  जा  रहा  में  जानना

 चाहता
 हुं  कि  धीरे  धीरे  चलते  हुये  सारे  देश  में  इस  को  फैलाने  के  लिये  कितने  ay  लगेंगे  |

 Blo  काठ  ला०  श्रीमाली  कभी  कोई  पूरा  ढांचा  तो  नहीं  बन  सका  है  |  काफ़ी  वक्त

 लग  सकता  क्योंकि  सारे  देश  को  कवर  करन  के  लिये  करोड़ों  रुपयों  की  ज़रूरत  है  ।  उतने

 साधन  कभी  हमारे  पास  नहीं
 zs ठ  \

 चह
 पृश्नी  बेरो  इस  योजना  शौर  राष्ट्रीय  छात्र  सेता  दल  सहायक  छात्र  योजना  में

 बया  समायोजन  हूं
 ?

 डा०  का०  ला०  श्रीमाली  :  राष्ट्रीय  छात्र  सना  दल  स्कूल  के  छात्रों  के  लिये  नहीं  यह  मुख्य

 रूप  से  विश्वविद्यालय  तथा  हाई  स्कूलों  की  दो  उच्चतर  कक्षाओं  के  छात्रों  के  लिये  ।  सहायक  छात्र

 सेना  निम्न  कक्षाओं  के  लिये ंहूं  वह  विश्वविद्यालय  अथवा  उच्चतर  माध्यमिक  कक्षा के  छात्रों  के  लिये

 नहीं  हूँ  ।  जहां  तक  राष्ट्रीय  अनुशासन  योजना  का  नव  हमने ये  निदेश  दे  दिये  हूं  कि  जहां  कहीं

 मूल  अंग्रेजी  में
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 पहले से  सुविधाएं  विद्यमान  हों  यह  योजना  लागू  कर  दी  जानो  चाहिये  ।  में  एक  समिति  की  स्थापना

 करने  फा  विचार  कर  रहा  हूं  जों  सहायक  छात्र  सेना  दल  कौर  राष्ट्रीय  छात्र  सेना  दल  तथा  राष्ट्रीय

 झन दा सन  योजना  के  बीच  अधिकाधिक  समायोजन  स्थापित  करने  के  प्रश्न  की  जांच  करेगी  ।

 शो
 नवल  प्रभाकर  :  कया  में  जान  सकता  हुं  कि  दिल्ली  में  इस  प्रकार  के  कार्यक्रम  चल  रहे

 इसमें  सम्मिलित  नहीं  किया  गया  इस  के  क्या  कारण  हूं
 /

 डा०  Blo  ला०  श्रीमाली  :  दिल्लो  में  भी  चल  रहा है  ।  उसका  अाफिस  यहां  ही  हैं  |

 श्री  नवल  प्रभाकर  :  पहले  वह  रिहेबिलिटेशन  मिनिस्ट्री  के  तहत  चलता  था  ।

 डा०  का०  ला०  श्रीमाली  :  कब  वह  सारी  स्कीम  एजूकेशन  मिनिस्ट्री  के  पास  हैं  ।

 अल्प सच ना  प्रइन  और  उत्तर

 रूस  को  गये  भारतीय  बकौल  प्रतिनिधिमंडल का  प्रतिवेदन

 पाइप  सुचना  प्रशन  संख्या  ६  श्री  श्रीनारायण  दास :  क्या  विधि  मंत्रो  यह  बताने  को
 कपा

 करेंगे  कि  :

 क्या  भारतीय  बकौल  प्रतिनिधि  मंडल  जिसने  हाल  ही  में  रूस  का  दौरा  किया

 सोवियत  विधि  एव ंन्याय  सम्बन्धी  पद्धति  के  बारे में  कोई  प्रतिवेदन  तयार  करके  सरकार  को  प्रस्तुत

 किया  है  ;

 यदि  तो  यदि  ऐसा  कोई  प्रतिवेदन  दिया  गया  ह  तो  उसको  विशेषताएं  क्या  ह
 ;  कौर

 यदि  नहों  तो  क्या  विधि  मंत्री  ने  उनके  ऊपर  जो  कुछ  प्रभाव  पड़ा  उस  पर  टिप्पणी  तेयार

 की  हूं  जिस  पर  विधि  झ्रायोग  विचार  करेगा  ?

 विधि  मंत्री  श्र०  कु ०  यह  प्रतिनिधि  मंडल  गैर-सरकारी  प्रतिनिधि  मंडल

 इंस  कारण  सरकार  को  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  करने  का  कोई  प्रश्न  हो  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 are  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होते  ।

 fait  श्रीनारायण  दास :  प्रतिनिधि  मंडल  ने  वहां  को  न्यायिक  oie  विधिक  पद्धति  के
 किस्

 पहलू  में  सबसे  अधिक  दिलचस्पी  ली  जिसे वे  भारत  में  भो  अपनाना  चाहेंगे

 fat  श्र०  Fo  सेन
 :

 भारत  में  हम  अपनी  ही  पद्धति  अपनाना  चाहेंगे  |

 fart  को  नारायण  दास  :  कया  प्रतिनिधि  मंडल  के  सदस्य  सोवियत  रूस  में  अथवा  भारत

 वापस  पर  एक  दूसरे  से  मिलें  थे  कौर  उनके  ऊपर  क्या  प्रभाव  पड़ा  इस  बारे  में  अपने  टिप्पण

 पर  एक  दूसरे  से  परामर्श  किया  था  कौर  यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  निकला  ?

 श्री  श्र०  Fo  सेन
 :

 जी  नहीं  ।  हमने  टिप्पणियों  को  अदला-बदली  नहों  की  ।

 par  तंगामणि
 :

 प्रतिनिधियों  का  चुनाव  करने  से  पहले  क्या  देश  की  किसी-विधि  ली वीं  संस्था

 से  पराजय  लिया  गया  था  अथवा  उनका  चुनाव  पंचनिणंय  से  कूर  लिया  गया  था ?

 श्री  कुर  सेन
 :

 प्रतिनिधि  मंडल  का  चुनाव  जब  में  इस  प्रतिनिधि  मंडल  में  पाया  तौ

 उससे  पहले  ही  किया  जा  चुका  था  ।  में  नहीं  समझता  कि  किसी  विधि  जीवी  संस्था  से  इस  बारे में
 परामर्श  लिया  गया  था  ।

 अस्ना  क

 मल  म्रंप्रेजी
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 मिलती  :  कया  माननीय  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  प्रतिनिधिमंडल  के  सो  वियत

 रूस  जाने  झर  वहां  से  वापस  लौटने  में  अ्रविलम्बनीय  लोक  महत्व
 का

 कया  विषय  झन्तनिहित  है
 ?

 अध्यक्ष  महोदय
 :  शान्ति

 में  इस  प्रशन  को  पूछने
 की

 अनुमति  नहीं  दे
 सकता  बहुत

 से  प्रतिनिधि मंडल  जाया  करते  हें  ।  हम  स्थगन  प्रस्ताव  पर  चर्चा  नहीं  कर  रहे

 पुर्न  क्या  यह  उचित  नहीं  कि  जब  एक  मन्त्री  किसी  fate  जानें  वाले  प्रतिनिधिमंडल

 का  अगस्  होता  चाहे  वह  सरकारी  हो  अथवा  ती  प्रतिनिधिमंडल  सरकार  को

 अपना  प्रतिवेदन प्रस्तुत  करे  ?  में  इस  बारे  में  सरकार  का  मत  जानना  चाहूंगा
 ?

 tat  प्  Fo  सेन
 :

 सरकारी  प्रतिनिधिमंडल  के  लिये  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  करना  सामान्य  प्रथा है  ।

 इस  प्रतिनिधिमंडल  में  एसे  लोग  थे  कि  उसका  प्रतिवेदन  न  तो  मांगा  गया  था  कौर  न  ही  उसका  विचार

 करना  ही  सम्भव  था  प्रौढ़  में  नहीं  समझता  कि  इस  प्रकार  के  प्रतिवेदन  की  कोई  तात्कालिक  अ्रावश्यकता

 ही

 श्री  जोखिम  श्रद्वा  :  मुझे  विश्वास हूं
 कि

 माननीय  विधि
 मंत्री  शर  श्री

 इस  सभा  के

 भूतपूर्व  अग्रणी  दण्डिक  प्रौढ़  व्यवहार  सम्बन्धी  मुकदमों  में  सोवियत  पद्धति  कितनी  सस्ती है

 और  मुकदमों  का  निबटारा  कितनी  जल्दी  होता  हूं  इस  पर  बोल  चुके  क्या
 विधि

 gravy  के

 वेदन  में  भी  मुकदमे  की  सुनवाई  कम  खच  में  कौर  उसे  जल्दी  निबटाने  के  बारे  में  कोई  प्रस्ताव  रखा

 जायेगा  ?

 पच्मध्यक्ष  शान्ति  |  क्या  हम  अ्रल्प-सूचना  प्रश्न  के  बारे  में  अनु पूरक क  प्रश्न  पूछने

 के  लिये  दिये  गये  समय  में  रूस  की  न्यायिक  पद्धति  के  बा  रे  में  चर्चा  करते  रहेंगे  ग्रोवर  क्या  यहां  की  न्यायिक

 पद्धति
 से  उसकी  तुलना  कर  बाद  में  यह  पूछने  कि  यह  पद्धति  यहां  कयों  नहीं  लागू  की  जाती ?  मूल मूल  प्रदान

 में  सीधी  सादी
 बात  यह  पूछी  गई  हू  कि  कया  उन्होंन  कोई  टिप्पण  तयार  किया  हैँ  पौर  क्या  बह  उसे

 सभा-पटल  पर  उसका  उत्तर  उन्होंन  यह  दे  दिया  कि  उन्होंन  कोई  टिप्पण त  यार  नहीं  किया

 हाम  पद्धति  पर  विस्तार  मे  प्रदान  पूछने  की  अनुमति  नहीं  दे  सकता  |

 tat  ईश्वर  नय्यर  :  व्यक्तियों  को  छांटने  में  कौनसी  प्रक्रिया  अपनाई  जाती  हूँ
 ?

 fat  श्र०  Fo  सेन  :  जो  चुनाव  पहल  किया  जा  चुका  मेरे  चुनाव  का  ग्रा घार  वही  था  ।

 सिंहासन  सिह  :  सरकार ने  इस  प्रतिनिधिमंडल
 पर  तमाम  रुपया व्यय  fears  |  यह

 प्रतिनिधि  मंडल  एक  विशेषज्ञों  का  प्रतिनिधि  मंडल  था  जो  रूस  में  चलन  वाले  विधि  के  विधिशास्त्र

 का  अध्ययन  करने  के  लिये  गया  था  |

 म॑  समझता  हूं  कि  एक  टिप्पण  यहां  रखा  जाना  चाहिये  जिससे  हम  निश्चित  रूप  से  यह  जान

 सरक  कि  प्रतिनिधिमंडल  ने  क्या  निष्कर्ष  निकाला  शौर  क्या  उस  पद्धति  का  कोई  विशेष  लाभ है  अथवा

 नहीं

 श्िथ्यक्ष
 माननीय सदस्य  इस  पर  तक

 कर
 रहे

 म
 कई  प्रश्नों के

 लिये  अनुमति
 दे  चुका  हूँ

 अब  हम  प्रश्न  लेंगे  |

 ee  पनप  यी

 मूल  अंग्रेजी  में  ।
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 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 एयरक्राफ्ट  कैरियर  के  लिये  siz  विमान

 T¥2VB 9. MT  fao  च०  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  ३०  १९५८  के  तारांकित  प्रश्न

 संख्या  ~ 922  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  एयर  क्राफ्ट
 कै

 रियर  हरक्युलिस  के  लिये  जेट  विमानों  की  खरीद  के  बारे  में  तब  से

 कोई  निर्णय  गया  हैं  कौर

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  ह  ?

 पुंत्रतिरक्षा  उपसंत्रो  :  जी

 कुछ  हॉक '  विमान  खरीदने  का  निश्चय  किया  गया  हू  ।

 भूतपूर्व शासकों  पर  व्यय  कर

 वे  ०
 उठ

 1११४१.
 |

 शी  प०  कठ  शव

 थ्री  fao  च०  प्रधान  :

 क्या  विघि  मंत्री  ८  १९५८  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  o2y  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में

 यह  बताने  की  कपा  करेंग  कि  क्रैन्द्रीय  सरकार  द्वारा  १५  १९  ५८  तक  भूतपूर्व  शासक  कुल  कितने

 व्यय  कर  के  लिये  प्रत्यक्ष  रूप  से  उत्तरदायी  ठहराया  गय  ह  ?

 राजस्व  कौर  इसे  निकਂ  व्यय  मंत्री डा  ०  क े०  गोपाल  रेड्डी )
 :  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  १५  भ्रक्टूबर

 gays
 तक  के

 चार  व्यक्तियों को
 मिलने  वाले  राजाधिदेय  का  हिसाब  लगाया  हूँ  जिससे  व्यय-कर  के

 2.0% रूप में  १  ५  क  BRY  रुपये  को  रोक  मांग  की  गाहे  ।

 प्रविधियों  को  झ्रावद्यकता

 TELLER.  श्री  राम  कृष्ण
 :  कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  हूं  कि  तृतीय  तथा  उसके  बाद  की  पंचवर्षीय  योजनाओ रों
 में  कितने  प्रविधियों

 की  आवश्यकता  होगी  इसका  हिसाब  लगा  लिया  गया  हं  ;

 यदि  तो  इसਂ  प्रकार  कुल  कितने  प्रविधियों  की  आवश्यकता  ate

 इस  आवश्यकता  की  पति  के  लिये  किस  प्रकार  की  कार्यवाही  की  जायेगी  ?

 मंत्री  गो०  ब०  तृतीय  योजनायें  की  भ्रावस्यकतागं  का

 अध्ययन  किया  जा  रहा  है  |

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 सरकार  ने  विभिन्न  स्तरों  पर  टेक्निकल  व्यक्तियों  को  प्रशिक्षण  संबंधी  सुविचारों  का  विस्तार

 करने  तथा  उपलब्ध  व्यक्तियों  का  कौर  अर  ्र
 उर

 सल्  उन
 योग  करने  के  बारे  में  कुछ  कार्य  वाही  की  है

 ।
 जत्र  भी

 श्राव्य कता  होगी
 य्य्
 ्य  (5 प ्पामा

 शा  में  रोक  राग  कार्यवाही  की  जायेगी  ।

 मल  अंग्रेजी  में  ।
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 इस्पात  के  कारखानों  में  उपोत्पाद  संयंत्र

 1११४८.  श्री  नाथ  पाई  :  कया  खान  शर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 स के क्य  हस्व  हैकि तीनों  इस्पात के  का रखा  उपोत्पाद  संयंत्रों की  ania  बहुत  बढ़

 गयी है

 यदि  तो  प्रत्येक  संयंत्र  की  लागत  में  कितनी  वृद्धि  हुई  ak

 {7}  उसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 ग  खान  श्र  इं  धन  मंत्रो  स्वर्ण  :  से  माननीय  सदस्य  सं

 रूरकेला  कौर  दुर्गापुर  के  कारखानो ंमें  ह  ईवद्धियों  के परिणामस्वरूप  उपोत्पाद ों  संयंत्रों  को  लागत  में

 होन  वाली  वृद्धि  के  सम्बन्ध  में  पूछ  रहे  हूं  ।  जिस  समय  रुकेगा  परियोजना  का  ब्योरेवार  प्रतिवेदन

 तयार  किया  था  आर  दुर्गापुर  इस्पात  कारखाने  के  लिये  afar  रूप  से  ब्योरे  तयਂ  किये  गये  थे

 और  उसके  लिये  टेंडर  मांगे  गये  थे  उस  समय  श्रशोधित  कोल  तार  के  डिस्कूलिंग

 के  प्रश्न  पर  विचार  किया  जा  रहा  था  और  इस  सम्बन्ध  में  निर्णय  किया  गया  था  कि

 क्या  कोलतार  का  दोनों  कार खातों  के  लियें  केवल  एक  ही  wer  में  डिस्टिलिशन  किया

 जाय  अ्रथवा  काम  प्यार  कारखानों को  सौंप  दिया  जाये  |  उस  समय  सरकार इस  प्रशन  पर

 भी  विचार  कर  रही  थी  कि  कोलतार  का  किस  स्थिति  तक  डिस्टिलिशन  किया  जाये  ।  इसलिये  रूरकेला

 के  ब्यौरेवार  विस्तृत  प्रतिवेदन  में  उपोत्पाद  सम्बन्धी  केवल  उसी  संयंत्र  की  कीमत  सम्मिलित  की

 गई  थी  जोकि  केवल  कोलतार  को  बारीक  करेगा  और  बेत जोल  रोक  अमोनिया  को  एकत्रित

 करेगा  ।  समय  कोलतार  छानने  वाले  य  निट  अथवा  बेंजो  fact faRaTa  यूनिट  की  कोई  व्यवस्था

 नहीं  की  गयी  थी  ।  दुर्गापुर  इस्पात  कारखाने  के  लिये  जो  मुख्य  ठेका  दिया  गया  था  उसमें  केवल  कोलतार

 को  बारीक  करने  शर  टाट  बेन जोल  तथा  अमोनिया  को  एकत्रित  करने  वाला  एक  संयंत्र  सम्मिलित  था  |

 परन्तु  बाद  में  यह  निर्णय  किया  गया  कि  वहां  पर  कोलतार  का  विभिन्न  उत्पादों  मे  विश्लेषण  भी  किया

 जायं  ताकि  उन  उपोत्पादों  को  बेचा  जा  सके  ।  तदनुसार  रूरकेला  के  उपोत्पाद  के  संयंत्र  के  लिये  दूसरा

 डर  मांगा  गया  जिसमे  कोलतार का  डिस्टिलिशन  श्र  वेकोलि का  शोधन  करने  वाले  यूनिट  भी

 सम्मिलित हे  ।

 रूस्केला  के  सम्बन्ध  में  कोल  गर  का  डिस्टिलिशन  करने  वाले  और  seater  का  शोधन  करने  वाले

 यूनिटों  सहित  उपोत्पाद  संयंत्र  की  नौतलप्यन्त  निशक  कीमत  ५९८  लाख  रुपये  है  जबकि  कोलतार  का

 fsfecerara  करनें  वाले  प्र  बेजोड़  का  शोधन  करने  वाले  यूनिटों  से  रहित  उपोत्पाद  संयंत्र  की  ala

 ३०८  लाख  रुपये  थी  |  दुर्गापुर  के  सम्बन्ध  में  कीलतार  छानने  वाले  यूनिट की  कीमत  १०८
 लाख

 रुपय  है

 विस्थापित  विद्याथियों  को  वित्तीय  सहायता

 ११४५०.  श्री  इ०  घधसुदन  राव  :
 क्या  दिक्षा  मंत्री

 यह
 बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  प्रति  aa  विस्थापित  विद्याथियों  की  सहायता  के

 लिय  जो  श्रमदान  दिया  जाता  है  उस  में  से  राज्य  सरकारों  द्वारा  चलाये  गये  बहुत  से  नये  उच्चतर

 माध्यमिक  स्कूलों  में  पढ़ने  वाले  विस्थापित  विद्यार्थियों  को  कोई  छात्रवृत्ति  नहीं  दी  और

 यदि  तो  उस  के  कया  कारण  ह
 ?

 वि

 मल  अंग्रेजी मे



 २८८६  खित  उत्तर  १८  geyc

 पंजिका  मंत्री  का०  ला०  :  (  प्रौढ़  .  एक  विवरण  सभा-पटल पर  रखा

 जाता है  ।

 विवरण

 निम्नलिखित  प्रकार  के  विद्याथियों  को  फीस  में  माफी
 दी

 जाती  है  :  ना

 (१)  प्राइमरी wiz  मिडिल  कक्षाओं  के  उन  विद्यार्थियों  को  जिन  के  माता  पिता  की  राय

 १००  रुपये  प्रति  मास  या  उस  से  कम

 )  हाई  स्कूलों के  विद्यार्थी  जिनके  माता-पिता की  ora  Yo  रुपये  सिक या  उस

 से  कम  है  ।

 पुस्तकों  शादी  पर  खाने  वाले  श्रानषंगिक व्ययों  के  लिये  नकद  सहायता प्रस्थ पायी  रूप  से  दी  जाती

 परन्तु  श्रब  उसे  समाप्त  कर  दिया  गया  है  ।

 विधवाओं
 के

 बच्चों  को  जोकि  श्रनाधालयों में  रह  रहे  हों  फीस
 माफी  के 7 fatera  छात्रवृत्ति

 मी  दी  जा  रही  है  ।

 विश्व  विपक्षी  में  इस्पात  क  भावों में  गिरावट

 श्री  नागी

 1११५१
 {  श्रीमती  पावती  wearer

 क्या  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 विश्व  विपक्षी  में  गत  छः  महीनों  में  इस्पात  के  भावों  में  गिरावट  हो  गयी  है

 यदि  तो  कितनी  गिरावट  हुई  कौर

 (7)  भारत में  तैयार  किये  जाने  वाले  इस्पात  की  कीमत  विश्व  की  इस्पात  की  कीमत  की

 तुलना म॑  कसी  है  ?

 खान  कौर  इंधन  मंत्री  स्वर्ण  (a).  हां  परन्तु  वास्तव

 मं  गत  छः  महीनो ंसे  पहले  तो  भावों  में  श्र  भी  अधिक  गिरावट  हुई  थी  ।

 कुछ  एक  वर्गों  के  इस्पात  के  बाजार  भाव  स्वदेशी  इस्पात  के  नियंत्रित भावों  से  कम  है

 अर  किन्हीं  वर्गों  के  प्रतीक  भाव  है  पर  भारतीय  नियंत्रित  भाव  में  अधिभार  भी  सम्मिलित  हैं
 |

 भ्र धि भार
 की

 दृष्टि
 से

 भारत  में  तैयार  किये  जाने  वाले  स्वदेशी  इस्पात  की  कीमत  वर्तमान
 बाजार

 भाव
 से  कम  है  ।

 नन्द  गांव  कौर  श्रथमल्लिक की  गद्दियों  का
 उत्तराधिकार

 |  श्री  प्र०  के०  देव

 १५२  थी  भेजने

 श्री  प्र०  गे  देव

 कया  मुह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  नंद  गांव  प्रौढ़  श्रथमल्लिक  के  स्वर्गीय

 के  उत्तराधिकारियों  के  रूप  में  किस  किस  को
 श्रमजीवी  कार  किया  गया  है

 ?

 +  मूल  भरंप्रेजी  में
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 मंत्री  गो०  ब०  राष्ट्रपति ने
 नंद

 गांव
 के  स्वर्गीय

 राजा  के  किसी भी

 कारी  की  स्वीकार  नहीं  किया  है  श्रथमल्लिक की  यही  के  उत्तराधिकारी  का  प्रदान

 विचाराधीन  है  ।

 बेलाडिला  क्षेत्र  में  लौह  श्रमिक  की  सोज

 *
 ११५३.  st  रखना सिंह  :  क्या  खान  प्रौर  इंजन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें

 कि  क्या  यह  सच  है  कि  एक  जापानी  साथ  ने  मध्य  प्रदेश  सरकार  से  यह  प्रस्ताव  किया  है  कि  वह

 राज्य  के  बिस्तर जिले  के  बेलाडिला  क्षेत्र  में  लोह  वयस्क  की  खोज  के  लिये  तेयार  है
 ?

 fara शोर  तेल  मंत्री  के ०  दे०  हां

 सम्बद्ध  कालेजों  के  शिक्षकों के  वेतन  क्रम

 1११५४  श्री  झूलन सिह  :  क्या  दिक्षा  मंत्री  ३  १९५८  के  तारांकित प्रदान  संख्या  ६२०

 के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  विश्वविद्यालय प्रदान  द्वारा  द्वितीय

 पंचवर्षीय  योजना  के  श्रन्तगंत  विश्वविद्यालयों  से  सम्बद्ध  तथा  संगठित  कालेज  के  शिक्षकों के  वेतन  क्रमों

 में  वृद्धि  करने  के  लिये  बनायी  गयी  योजना  से  इन  शिक्षकों
 को

 कितना  लाभ  gare
 ?

 पत्रिका  मंत्री
 का०  ला०

 :  लोक  सभा-पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता  है  |

 विवरण

 विश्वविद्यालय  मनु  दान
 आयोग  ने  आयोग  की  सिफारिशों  के  मनु सार  विश्वविद्यालयों  के  कालेजों

 के  शिक्षकों  के

 वेतन  क्रमों  को  बढ़ाने  के  लिये
 PEN Q—Yer  में  निम्नलिखित  विश्वविद्यालयों  को  at

 किया  है

 विश्वविद्यालय  का  नाम  कालेजों  की  संख्या  दी  गयी  राशि

 बम्बई  ,  १५  {,XX, coe  00

 कलकत्ता  gy  %,56,000  00

 उस्मानिया  BRE

 &  RE,9KR  Xo

 सरदार  वल्लभ  भाई  विद्यापीठ  2  \9,  39g  YS

 सागर  वरद  घ०

 पजाब  ५  \9

 श्रीनगर
 रे  २,

 ४४  ३  &&

 एस०  एन०  डी०
 ite  feria  ७, ३  १७  ov

 20  मद्रास
 १५,६७४  00

 बा oe  ae  es  we  ot  andl  ated  ey  el  Ort  emeteee

 कुल  र  ५७
 १०,००,  १८१,  ४६

 —————
 eo  ey  wad  eed  oes  ge  ed  el  hel  SP  ene  meee  हलािन्नगाल

 _  अंग्रेजी  में



 Qaas  ललित  उत्तर  गम्भीर  १८  aeua

 विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  ने  ये  कवित  विश्वविद्यालयों  को  दी  हे  ।

 विद्यालय  स्वयं  सम्बन्धित  शिक्षकों  को  राशियां  बांट  रहे  हे  ।

 कल्याण  परिधि  कारी

 1११५५.  श्री  स०  म०  बनर्जी :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री यह  बताने की  क्षा  करेंगे कि  :

 क्या  केन्द्रीय  सरकारी
 कर्म  चोरियों

 की  घरेलू  तथा व्यक्तिगत
 i  को

 हल  करने  के

 लिये  बम्बई  कौर  मद्रास  में  कोई  कल्याण  पदाधिकारी  नियुक्त  किये  गयें  है

 यदि  तो  इस  sare के  कितने  पदाधिकारी  नियुक्त  किये  गये  ake

 क्या  कानपुर  ate  दिल्ली  में  भी  उस  प्रकार  के  पदाधिकारी  नियुक्त  करने  की  कोई

 के  id स्थापना  े

 मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  (=f  ह

 श कलकता

 बम्बई  ह

 महान  र

 फिलहाल  तो
 कानपुर  से  ne?  11  ती  क्र eat  पदाधिकारी  नियत  करने  की  कोई  सं  भावना  नहीं

 warrant  पेस  प्रकार  के af परन्तु  दिल्ली  में  प्रत्येक  TAs  bas  र्  ATUN  पदाधिकारी  पहले  से  ही  नियुक्त  हूं

 आदमपुर हवाई  भ

 1*११५६.  श्री दलजीत सिंह  :
 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  आदमपुर  हवाई  WE  में  बाढ़
 ि

 सम्बन्धी  कार्य  में  कोई  प्रगति हुई  कौर

 यदिਂ  तो  उसके  क्या
 कारण  हू

 प्रतिरक्षा  उपमंत्री

 सरदार
 लए

 हां  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होत  |

 अनुसूचित  जातियों  को
 घर

 बनाने  के  लिये  सहायता

 श्री  नवल  प्रभाकर
 न

 Rex
 श्री  भक्त  ददन

 कया  गह-कराये  मंत्री  यह  बताने  की  दर्पा  करेंगे  कि  ——

 क्या  यह  सच  है
 कि  दिल्ली  के  हरिजन  कल्याण  बीड  ने  जिन  लोगों  को  ७५०  रुपये

 ~e भक  घर  बनाने  के  लियें  देने  का  निचय  किया  था  उग्र  पहनी  कीमत  के  तौर  पर  २५०  रुपये  दें  दिये
 गये  ar

 दै

 क्या  यह
 en

 संच है  कि  पहली  किश्त  के  बाद  से  कोई  न्र ौर  fea  नहीं  दी  गई  है  ;

 यदि  हां  ,  तो  क्य  हू  ;  कौर

 यह  सहायता  कितने  मकानों  के  लि  aq  का  निचय  किया  गया  था
 1

 अंग्रेजी  मे
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 ग्ब्ष  विदेशी  जी  at t
 :

 अर  PEY SUS  में  जिन  ८६  बामनों  में  मंजरी  दी  गई  थी  उन्हें  शरर  कोई

 freq  नहीं  दी  गरई  क्योंकि  मकान  बनाने  का  काम  तसल् लीव र्था  नहीं  था  |

 9.0 PEK  Yo  में  क  न  श्र  REY GUS  में  ३४०  मकानों के  लिये  |

 2eya-¥e A में  १  .६  लाख  रुपये  की  व्यवस्था  की  गई  है  जो  v9?
 मकानों  के  लिये  सहायता

 वे  रूप  में  दिये  जायेंगे  ।

 इम्फाल  में  at  बारों  का  पकड़ा  जाता

 +

 श्री  प्र०  गोपालन

 +  TURES

 से
 gee

 बया  गुह-कायें  मंत्री  यह  बताने  की  जपा  करेंगे  कि

 क्या  पुलिस  ने  इम्फाल  के  कुछ  लोगों  सेਂ
 कछ

 हथियार  पकड़ ेहै  ;

 क्या  वें  हथियार  स्वदेश  में  निर्मित ह  थिसारा  श्रथवा  वे  विदेशी  हथियार  ;  कौर

 यदि  वें  विदेशी  हूं  तो  वें  किस  देग  से  प्राय  हूं
 ?

 गंगा-काय  मंत्री  मो०  जी  हां

 झर  ऐसा  प्रतीत  होता
 है

 कि  ये
 वे  हथियार हूँ  जिन्हें  गत  विश्व  युद्ध  के  बाद  सेना

 वहां  के  जंगलों  में  फेंक  गई  थी  ।  इन  में  से  कुछ  तो  ब्रिटन  के  बने  हुए  हैं  और  कुछ  जापान के  ।  झष  के

 सम्बन्ध  में  जानकारी  उपलब्ध  नहीं

 सैनिक  दिक्षा  के  लिय  निदेशालय

 सुगन्धि
 प  ११५९६

 at
 .०  चल  पटनायक

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सेनिक  शिक्षा  के  लियें  भी  उसी  प्रकार  का  एक  निदेशालय  स्थापित  करने  की

 कोई  योजना  जैसाकि  समुद्री  सेना  के  लिये  एक  निदेशालय  है  त्यौरी  विमान  बल  के  लिये  निदेशालय

 स्थापित  किया  जा  रहा  दै  ;  झ्र

 ,  तो  उस  का  ब्योरा  क्या है
 a

 (a)  यदि  at

 प्रतिरक्षा  उपमंत्री  नदीं  |

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 नौसेना  सम्बन्धी  साहित्य

 शी  हो०  Alo  मुकदमों

 श्री  मोहम्मद  इलियास

 श्री  प्रभात कार

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  तरह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच
 है

 कि  हमारी  नौ  सेना  द्वारा  जिन  विभिन्न  गोपनीय  संहिता

 पुस्तकों  तथा  अरन्य  प्रकार  की  पुस्तकों  का  इस्तेमाल  किया  जाता है  वें  सभी  ब्रिटेन
 में  तयार  की  जाती

 +मल  अंग्रेज़ी  में
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 हैं  मीर  उन

 पर

 यह  लिखा  रहता  है  कि  मे  जेन

 को

 महारानी  तथा  रायल

 नी  की

 समम

 त  कौर

 af
 तो  क्या  उस  में  कोई  परिवर्तन  करने  का  विचार  है  ?

 sateen

 उ

 उपमंत्री
 रघुरामेया  )

 :  हां  ।  भारतीय  नौसेना  बहुत
 सी  ऐसी

 पुस्तकों  का  उपयोग  करती है
 जो  कि  fata  में  em  भ  uy ह  परन्तु  भारतीय  नौसेना  द्वारा  प्रयोग

 की  जानें  वाली  सभी  संहितायें  भारत  मे  ही  तेयार  की  जाती  हैं  ।

 हां  ।
 भारतीय  नौसेना  का  निरन्तर  यही  प्रयत्न  रहता  है

 कि  ag  अपनी  पुस्तकें

 स्वयं  तैयार  कराये  Ate  कुछ  एक  प्रस् तक  तैयार  भी  हो  चकी  हें  ।

 में  aware की  खपत

 1*११६१.  पंडित  gto  ato  तिवारी
 :

 क्या  गृह-कार्य मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा
 करेंगे

 कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  दिल्ली में  पिछले  कुछ  महीनों में  देसी
 और

 विदेशी  मद्यसार
 की

 खपत  बहुत  बढ़  गई  है

 यदि  तो  इस  के  क्या  कारण  हू
 ?

 {Usa  गो ०  ब०  )  नहीं

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 जोवन  बीमा  निगम  के  कर्मचारियों  को  प्रतिकर  मत्ता

 ae  :  कया  faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  जैसाकि  श्रीराम  में  नियुक्त  अन्य  केन्द्रीय  सरकारी  कर्मचारियों  को

 अ्रासाम  प्रतिकर  भत्ता  दिया  जा  रहा है  वैसे  ही  वहां  पर  प्रायोजित  जीवन  बीमा  निगम  के  कर्म  चोरियों

 को  श्रीराम  प्रतिकर  भत्ता  देने  के  सम्बन्ध  में  निर्णय  कर  लिया  है  ;  कौर

 यदि  हां  तो  क्या  इस  के  लिये  कोई  तिथि  निर्धारित कर  दी  गई  है
 ?

 उपमंत्री  (sit  ब०  रा०  जी  नही ं।

 wet  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 झस्पदयता e

 *ORER.  श्री  सीरिया
 :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 )
 क्या  यह

 सच
 है  कि  जनगणना  आयुक्त  से  यह  कहा

 गया
 है

 कि  वह
 आगामी  जनगणना

 मैक्स  बारे  में  सुझाव  देवे  कि  किस  प्रकार  से  इस  सम्बन्ध  में  विनिश्चय  किया  जा  सकता  है  कि  देव

 में  अस्पृश्यता  किस  सीमा  तक  समाप्त  गई  है  र

 )  यदि  तो  कया  आयुक्त  से  इस  अय

 व

 आ

 गह  कार्य

 उपमंत्री  )  हा

 रजिस्ट्रार  जनरल  अर  जनगणना  ATTA  का  यह  विचार  है  कि  यदि  प्रश्नावली
 में

 इस

 प्रकार  का  wea  सम्मिलित  कर  तो  इससे  कोई  विश्वसनीय  परिणाम  प्राप्त  न  हे  सकेंगे  |

 मल  ग्रेजी  में
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 स्वतन्त्रता  क

 *
 श्श्  श्री  प्रकाशन वीर  शास्त्री  क्या  वैज्ञानिक  गवेषणा  ate  साॉस्कृतिक-कार्य  मंत्री

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  उन  जाहिदों  का  स्मारक  बनाने  के  लिये  कोई  कदम  उठा  रही  जिन्होंने

 भारतीय  स्वातंत्र्य  संग्राम  के  दौरान  में  विदेशों  में  अपने  प्राणों  की  आहुति  दी  थी  ;  शौर

 यदि हां
 तो  उस  का  ब्यौरा  क्या  है  ?

 वैज्ञानिक  गवारा  site  सांस्कृतिक-कायम उपमंत्री  म०  मो०  कोई

 एसा  ख़ास  कदम  नहीं  उठाया  जा  रहा  है  ।

 प्रीत  नहीं  उठता  |

 रत्न गिर  पहाड़ी  में  पायी  गयी  वस्तुएं

 1११६५.  श्री
 [o

 च०  सालिक
 :

 कया  वैज्ञानिक
 गवेषणा  कौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  उड़ीसा  राज्य  के  कटक  जिले  के  रत्नगिर  पहाड़ी  की  कई  अत्यन्त

 सुन्दर
 ara

 वस्तु झ्र ों  को  झ्रध्ययन  करने  लिये  वहां  से  हटा  लिया  गया  था  ;

 यदि  हां  तो  उन्हें  कब  हटाया  गया  था  ;

 (
 न  वें  किस-किस  प्रकार  की  वस्तुयें  थीं  शौर  उनके  भ्रध्ययन  से  क्या-क्या  निष्कर्ष  निकले  है  ;

 क्या  उन्हें  जनता  को  दिखाने  की  व्यवस्था  की  जायेंगी
 ;

 कौर

 यदि  तो  किस  स्थान  पर  ?

 वैज्ञानिक  गवेषणा  कौर  सांस्कृतिक-कारण  उपमंत्री  स०  Ato  at  ॥

 )  .  eke  में
 ।

 उन  में  fret  की  बेनी  टेराकोटा  प्लेक  शर  छोटी  छोटी  पत्थर  की

 मूर्तिया ंहैं  ।  उन  के  सम्बन्ध  में  अभी  तक  अध्ययन  किया  जा  रहा है  ।

 खुदाई  का  काम  पूरा  जाने  श्र  प्रतिवेदन  के  प्रकाशित  हो  जाने  के  बाद  ही  यह

 प्रश्न  उत्पन्न  होगा  |

 wet  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 अमरीकी  आयात-निर्वात  बक  ऋण

 १११६६.  श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती  क्या  faa  मंत्री  ५  दिसम्बर  gauss  के  तारांकित

 प्रश्न  संख्या  ६१७  के  भ्रनुपूरक  TT  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 अमरीकी  रायात-निर्यात  बेक  द्वारा  नेशनल  रेयन  कम्पनी  लिमिटेड  को  ऋण  के  रूप  में

 कुल  कितनी  राशि  दी
 गई  है  ;  श्र

 क्या  उसे  भ्रम रिकी  विकास  ऋण  निधि  की  aire से  भी  कोई  राशि  दी

 गह

 ?

 मल  परंग्रेज  में q

 1-yerracotta  Plaques
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 )  ate  अमरीकी  आयात-निर्वात बेक  ने

 उपमंत्री
 ब०  रा०  :

 नेपाल  रेयन  कार्पोरिदान  रि  aihoss  xT  Tred कि  क  तनो  2  का  ऋण  दिया  है  ।  na  को  विकास  ऋण

 निधि  की  कौर  से  कुछ  भी  ऋण  नहीं  दिया  गया  |

 निन  विद्याथियों  को  प्रविधिक  शिक्षा  के  लिये  सुविधाएं

 1११६७.  श्री  आचार :  क्या  वैज्ञानिक  गवेषणा  श्रीर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  यट  बताने

 की  कृपा  करेंग  कि

 क्या  सरकार  योग्य  परन्तु  निर्धन
 faa

 क्यों  को  प्रविधिक  स्कूलों में  शिक्षा  जारी  रखने

 कक
 लिये

 सुविधायें  देने  का  कोई  विचार  रखती 2  ्  कौर

 यदि  हां  ,  तो  किस  प्रकार  की  afaara  दी  जायेंगी  और  उन  पर  कुल  कितनी  राशि

 सच  भायेगी

 गवेषणा  ate  सांस्कृतिक-कायम  उपमंत्री  Ho  दहेज  श्र (

 सरकार  योग्य  निर्धन  विद्यार्धिय्रों  को  इंजीनियरिंग  कालेजों  तथा  पोलियो  wo ae
 र सर ans  में  प्राविधिक

 शिक्षा  प्राप्त  करने  में  सहायता  देने  के
 लिये

 छात्रा  क्यों  ~ a aa N4t  ad  का  विचार  रखती है  ।  इसके  लिये  एक

 व्योरेबार  योजना  नंबर  को  जा  रही
 है

 इस  चाल  योजना-ग्रन्थि  में  छात्रवृत्तियां  देने  के  लिये  ३०  लाख  क्यों  की  व्यवस्था  की

 गयी है

 दिल्ली. मजदूर श्रमिक संघ मजदूर  श्रमिक  संघ  द्वारा

 1११६८.  stan राज  सिह  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताते  की  दर्पा  करेंगे  कि

 क्यां  यह  सच  है  कि  दिल्ली  मजदूर  श्रमिक  संघ  १९५८  को  एक  जलूस

 निकाला  था  ौर  संसद  भवन  के  पास  प्रदर्शन  किया

 तो  उसके  क्या  कारण  न यदि  z

 (7)  प्रा  यह  भी  सच  है  कि  प्रदर्शनकारियों  ने  भारतीय  संविधान  की  एक  प्रति  को  भी

 जला  दिया  कौर

 सरकार  ने  इस  सम्बन्ध  में  बया  कार्यवाही  की

 E45  ;
 मंत्री  गो  ०.

 ब०
 :  )  झर

 मजदूर  श्रमिक  संघ  के लगभग  ५०
 oat

 ने  संसद  भवन  के  सम्मुख  प्रदर्शन  करते  हुए  उस  याचिका

 का  उत्तर  मांगा  था  जोकि  उन्होंने  ११  72 ह  क्ष रों  सहित  gene  महोदय  )  को प्रस्तुत

 की  थी ।

 हां  ।

 पुलिस
 नें
 ने

 मजदूर
 संघ  के  प्रवान

 sik  र
 २  प्रदर्शन  रियों  को

 गिरफ्तार
 कर

 लिका
 2  |

 मूल  अंग्रेजी  में
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 मजदूरों  द्वारा  प्रदान

 श्री  श्रीधर :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह
 बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच है  कि  सें  तथा  अन्य  स्थानों  जमे  दे देदो  रोड  और  करेंगी  में  सी  ०

 frcr ic को  le में में  काम  करने  बाले  मजदूरों  को  गाड़ियों
 क

 ula  जाने  के  सुविधा  जनक  समय  के  कारण

 बड़ी  कठिनाइयों  का  सामना  करना  पड़  रहा है

 क्या  मंत्री  महोदय  का  ध्यान इस  बाल  की  are  अकृष्ट  किया  गया
 है

 कि  मजदूरों ने ने

 उक्त  मांग  के  समर्थन में  २४  अरब  २५  १९५८  को
 तालागांव

 रिपो
 में  प्रदान

 किया

 यदि  at [,  तो  सरकार  ने  मजदूरों  की  कठिनाई  पों  को  द्र  करने  के  लियें  कया  कार्य  वाही
 क  id की  G

 गाड़ियों  कं  असुविधाजनक  समयों  के
 किरण प्रतिरक्षा  उपमंत्री

 केवल  सी  ०  ग्रो  डी०  तेनी गांव  भाई  के  कर्म बारियों  को  ही  कठिनाइयों  का  सामना  करना  पड़ता है

 देहों  रोड  भ्रमणा  किसकी के  कर्मचा  रियों
 से
 से  इस  प्रकार  की  ह  कर्थठिताइयों  के

 बारे में  कोई  रिपोर्ट  नहीं

 मिली  है

 स्थानीय  सेनिक  afsartr  गाड़ियों  के  afa
 प्रजनक

 समयों  के  सम्बन्ध  म  स्थानीय

 रेलवे  wifes  बातचीत  कर  रहे दं  ताकि  कर्मचारियों  को  ग्रमुविधाओओं  का  सामना  न  करना

 पड़  |  स  सम्बन्ध  में  रेलवे  बोर्ड  से  भी  बातचीत  प्रारम्भ  की  गयी  है  ।

 सैनिक  zat  की  श्राववयकता

 कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  ard  की  कृपा  करेंगे  कि श्री  गोरे

 क्या  सरकार  न  सैनिक  टका  की  प्रावद्यकता  के  सम्बन्ध  मं  प्रतिरक्षा  उपमा  द्वारा

 दिय  गहरे  बयान  के  तथ्यों  के  बारे  में  टीकों  तथा  प्रीमियर  ्राठाम बाइल  सपनों  2(2T  प्रेस  को  जारी

 किये  गय  बयानों  पर  बिचार  किया  ग्रोवर

 क्या  जैसा  कि  भारतीय  वाणिज्य  तथा  उद्योग  afer  _  ने  सुझाव  दिया

 सेना  की  ग्रावश्यकतागय्रों  की  जांच  करने  के  लिये  एक  विशेज  समिति  नियत  करने  का  विचार

 रखती है  ?

 प्रतिरक्षा  उपमंत्री  रघ  रामया )

 )  सेना  की  श्रावस्यकताओं  के  सम्बन्ध  में  जांच  करने  के  लियें  किसी  विशेषज्ञ  समिति

 को  नियुक्त  करने  की  कोई  झ्रावश्यकता  नहीं  ।  सेना  के  लिये  ट्रकों  की  श्रावद॑ग्कता  को  संभी  स्वीकार

 करते
 ह
 हूं  ।  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  नें  निर्णय  किया है कि  क्योंकि  इस  बात  पर  निर्भर  नहीं  किया जा

 पकता  कि  बत  प्रतिकार  ट्रकों  की  श्रावव्यकता  स्वदेशी  ट्रकों  से  हो  पूरी  हो  इसलिये  शस्त्रास्त्रों

 की  फैक्टरियों
 में  पड़े  हुए  ग्रतिरिकत  ट्रकों

 को  ही  इस  कमी
 को  पूरा  करने  के  लिये

 इस्तेमाल  किया  जाये  ।

 झ्राद्या है  कि  प्रतिवर्ष  लगभग  २०००  टीकों  की  आवश्यकता  होगी  |  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  को  इस  बात

 का  भी  विश्वास है  कि  लगभग  €०  प्रतिशत  श्रावइ्यकता  ट्रकों  से  ५  वर्ष  की  gate  में  पूरी

 हो  सकेगी  झ्र  इसमें  प्रतिरक्षा  सम्बन्धी  आयव्ययक  में  भी
 बड़ी

 भारी
 बचत  हो  सकेगी  ।

 ह  क  न

 पुल  Bs |  ft  में
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 नेपाल  की  सहायता

 . .
 |  भी  दो० ब्र

 1११६९.  al  विभूति  मिश्र
 :

 कया  fae  मंत्री
 ८  gays  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  १०५२  के  उत्तर  के

 समान  मं
 यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  नेपाल  सरकार  को  अपनी  विकास  योजनायें  कार्यान्वित

 करनें  के  लिये
 दी

 जा  रही  सहायता  के  बारे  में  ग्राम  शर  क्या प्रगति हुई  है
 ?

 वित्त  उपमंत्री  ब०  राठ  भगत  )  :  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  जाता  है  ।

 विवरण

 नेपाल  को  भारतीय  सहायता  कार्यक्रम  के  श्रन्तगंत  विकास  योजनाओं  में  gays

 के  पश़्चात्  यह  प्रगति  हुई  है

 )
 (2  ्  फेडरल  बांध  शरीर  सिलसिला  खोला  डायवर्शन  की  मरम्मत  हो  चुकी  है  कौर  नेपाल

 के  विभिन्न  क्षेत्रों  में  पानी  के  ale  पम्प  लगाये  गये  हे  प्रौढ़  वाटर  वर्क्स  की  व्यवस्था

 की  गई  है  ।

 2) दै  ज  त्रिशूली  जल  विद्युत  परियोजना  करार  पर  हस्ताक्षर  हो  चुके  हैं  और  छिद्र  करने

 वाली  मशीनरी  उस  स्थान  पर  पहुंचा  दी  गई  हैं  ।

 तीन  सड़कों  के  art  परिवर्तन  की  मंजूरी  दी  गई  है  ।  एक  कौर  सड़क  का  सर्वेक्षण (२)

 पूरा  हो  गया  है  ौर  एक  नई  सड़क
 का  निर्माण  कार्य  आरम्भ  हो  गया  है  ।

 (४)  एयर  फोटोग्राफी  पुरी  हो  चुकी  है  ।

 (4)  बड़े  कमिश्नरों  तर  पुलिस  प्रशासन  शादी  की  नियम  पुस्तिका  यें
 तैयार

 हो  चुकी  हैं  ग्रोवर  अल्प  बचत  वनों  कौर  डाक  तथा  तार  विभागों  का  पुनर्गठन

 हो  चुका  है  ।

 (६)  MT  वालों  कौर  स्नातकोत्तर  कक्षों  को  चलाने  के  लिये  राजदूत  के  स्वविवेक

 अनुदान  में  से  और  अनुदान  दिये  गये  हैं  ।

 दिल्ली  दाराब  लाइसेंस  का  मुकदमा

 1११७०.  श्री  हरिदत्त  क्या  गुह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  ध्यान  उन  बातों  की  कौर  अकष्ट  किया  गया  है  जो  उच्चतम  न्यायालय

 के  मुख्य  न्यायाधिपति  ने  ३०  284s  को  भूतपूर्व  दिल्ली  राज्य  के  खिलाफ  घोमीमल  एण्ड

 सन्ज़  की  अपील  पर  कही  शर

 सरकार  ने  इस  विधय  में  क्या  कार्यवाही  की  है  ?

 गृह-कार्य  मंत्री  गो०  To  जी
 को a उच्चतम  न्यायालय  द्वारा  किये  गये  इस  मुकदमे  के  निर्णय  देखते  हुए  दिल्ली  के  मुख्य

 ~
 आयुक्त  नें  एल-२  लाइंस  देने  के  लिये  फिर  से  आवेदन  पत्र  मांगे  थे  ।  उन्हें  इस  मामले  के  अन्य

 पहलु प्र ों  जिनका  भी
 देखने

 के  लिये  कहा  गया  था  | उल्लेख  उक्त
 न्याय

 करते
 समय

 किया  ग

 मूल  च्  ial  में
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 विश्वविद्यालय  दिक्षा

 ह  श्री  राम  कृष्ण  :  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  किः

 क्या  यह  सच  है  कि  बहुत  से  छात्र  जो  विश्वविद्यालय  शिक्षा  के  लिये  उपयुक्त  भर

 योग्य  नहीं  होते  विश्वविद्यालयों  में  त्रय  प्राप्त  कर  लेते  शौर

 (@)  यदि  दिये  छात्रों  को  प्रवेश  नं  देंने  के  लिपे  क्या  कार्यवाही  करने
 का

 विचार  है  ?

 *FSTeT  मंत्री  का  ato  :  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता

 विवरण

 विश्वविद्यालय  start  आयोग  का  खयाल  है  कि  कई  ऐसे  छात्र  विश्वविद्यालयों  में

 प्रवेश  प्राप्त  कर  लेते  हैं  जो  विश्वविद्यालय  शिक्षा  के  लिपे  उपयुक्त  भ्र  योग्य  नहीं  होते  ।  इन  की

 ठीक-ठीक  संख्या का
 पता  लगाने  के  लिये  कोई  झांकने  उपलब्ध  नहीं  हूँ

 विश्वविद्यालय म्रतुदान  झागों  की
 ८  शर जलाई चव्य  १९५८  की  बठक  में  इस  विषय  पर

 किया  गया  था  कि  विश्वविद्यालय  में  प्रवेश  प्राप्त  करने  के  fat  कोई  परीक्षा  रख  दी  जाये

 परन्तु  योग  को  इस  में  सन्देह  था  कि  विश्वविद्यालयों  के  fat  सभी  छात्रों  की  परीक्षा  लेना  सम्भव

 होगा  ।  यह  तय  gar  कि  योजना  श्रापों  की  जन  शक्ति  समिति  की  सिफारिशें  उपलब्ध  हो  जाने

 पर  त्र  कालेजों  में  दाखिले  की  स्थिति  के  बारे  में  पुरे  उपलब्ध  हो  जाने  पर  इस  मामले  पर

 विचार  किया  जायेगा  |

 इस
 समय  शझ्रायोग  विभिन्न  विश्वविद्यालयों  से  धाकड़  एकत्र  कर  रहा  है  ।

 तिब्बती  सीमा  सुरक्षा  दल  के  लिये  मुफ्त  राशन

 ै
 ११७२.

 Sat भक्त  दर्शन  :

 श्री नवल  प्रभाकर  :

 कया  गृह-कार्य  मंत्री  ३  १९५८  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  ८५८  के  उत्तर  के  संबंध

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 भारत  के  विभिन्न  राज्यों  के  समीपवर्ती  तिब्ब हो  सीमान्त  क्षेत्रों  में  नियुक्त  सीमा  सुरक्षा

 दल  के  कर्मचारियों  को  म्फ्त  राशन  देने  की  योजना  के  बारे  जो  विचाराधीन  कया  इस  बीच

 अन्तिम  निर्णय  कर  लिया  गया

 यदि  तो  वह  निर्णय  क्या है  ;

 वहू  निर्णय  कब  से  लागू  होगा  ;  श्र

 क्या  वह  सुविधा सीमा  सुरक्षा  दल  के  अतिरिक्त सीमान्त  क्षेत्रों  में  स्थिति  भ्रमण  विभागों

 के  कम  चोरियों  को  भी  उपलब्ध  होगी  ?

 गह-कार्य  मंत्री  ato  qo  कौर  :
 जी  सरकार  इस  नतीजे

 पर  पहुंची  है
 कि  इस  सिलसिले  में  मौजूदा  इन्तज़ाम  ठीक  है  प्रौढ़  उसमें  कोई  तबदीली  करने  की  जरूरत

 नहीं है

 (7)
 शर  सवाल  नहीं

 उठते
 |

 es

 +74  ain  में

 31  (A)  L  8
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 रुपौला  क  जोन  में  मिट्टी  की  खुदाई  का  ठेका

 1*  ११७३.  शी  मुरारका  :
 कया  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  के  जोन  में  मिट्टी  की  खुदाई  का  एक  ठेका  दिये  जाने

 के  बाद  उसकी  राशि  की  ३,०७,५००  रुपये  से  बढ़ा  कर  ¥2,F19,%00  रुपये  कर  दिया  गया  था  ;

 यदि  तो  ठेकेदार  का  क्या  नाम  AK

 १४००  प्रतिदिन  की  यह  वृद्धि  किन  परिस्थितियों  में  की  गई  थी
 ?

 खान  धीर  इंधन
 मंत्री

 सिंह  )  :  नहीं  ।

 ate  (7)  seq  उत्पन्न नहीं  होते

 हो चीफ  बम्बई  के  साथ  ठेका

 1११७४.  श्री  नाथ  पाई
 :

 क्या  खान  श्र  इंजन  मंत्री  १३  १९५८  के

 हो चीफ  बम्बई  के  साथ  ठेके  सम्बन्धी  तारांकित  प्रश्न  संख्या  ८१  के  उत्तर  के  सम्बन्ध में  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 अधिकतम  मूल्य  कैसे  निर्धारित  किया  गया  था

 यह  किसने  निर्धारित किया  ate

 क्या  किसी  अन्य  इंजीनियरिंग  कार्य  में  भी  श्रधघिकतम  मूल्य  निर्धारित  किया  गया  था  !.

 खान  ate  इंधन  मंत्री  स्वर्ण  fag  ):  ठेकेदार
 के  साथ

 बातचीत  करने  के  बाद  अधिकतम  मूल्य  निर्धारित  किया  गया  था  |  एच०  एस०  पी०  एल०  को

 शक  उच्च  शक्ति-प्राप्त  समिति  ने  टैक्नीकल  मंत्रणाकारों  के  से  यह  बातचीत की  थी  कौर

 श्रघिकतम  मूल्य  स्वीकृति  के  लिये  प्रस्तुत  किया  था  ।

 श्रघिकतम  मूल्य  निर्धारित  करने  की  बातचीत  कच्चे  मजूरी  कौर  भ्रमण  ara  के

 बर  की  गई  थी  ।

 रूरकेला में  किसी  अन्य  सिवल  इं  जीनियस  रग  ठेके  के  लिये  कोई  श्रषधिकतम  मूल्य  निर्धारित

 नहीं  किया  गया  है  ।

 मंदिरों  को  वास्तुकला  का  अध्ययन

 1* ११७५.  श्री  विभूति  मिश्र  :  क्या  वैज्ञानिक  गवेषणा  ate  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्य  यह  सच  है  कि  सरकार  प्राचीन  मंदिरों  की  का  अध्ययन  सर्वेक्षण

 कर  रही है

 यदि  तो  जब  तक  किन-किन  मंदिरों  का  अध्ययन  किया  जा  चुका  है
 कौर

 कितने  समय  में  काम  पुरा  हो  जायेगा  ?

 वैज्ञानिक  गवेषणा  शौर  सांस्कृतिक-कार्य  उपमंत्री  म०  सो०
 जी

 एक  विवरण  Qa  पर  रखा  जाता है  ।  परिशिष्ट  ४,  श्रतुबंध  संख्या  ex]

 हकला  ऐसे  कामों के  id

 समय  निश्चित  करना
 aes

 नहीं  होता
 ह  ee  errs ar

 सिल  शंप्रेजी  wr bal
 ~



 १८  १९५८  लिखित  उत्तर  <s  eo

 राष्ट्रीय  प्रतिरक्षा  खड़कवासला

 1*११७६.  थ्री न०  राठ  मुनि स्वामी
 :

 कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  राष्ट्रीय  प्रतिरक्षा  खड़क वस ला में  निर्धारित  संख्या  से  कम  छात्र  सेनिक

 भर्ती  किये  गये  wk

 (@)  यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 प्रतिरक्षा  उपमंत्री  राष्ट्रीय  प्रतिरक्षा  खड़कवासलीा

 में  निश्चित  संख्या  से  कुछ  कम  छात्र  सेनिक  लिये  गये

 इस  कमी  के  ठीक-ठीक  कारण  से  बताना तो  कठिन  परन्तु  सम्भव  है

 कि  सेना  में  नौकरी  के  जोखिम  और  सेवा  काल  की  कठिनाइयों ;  सरकारी  कौर  गेर  सरकारी

 क्षेत्रों  में  आधिक स्थिति  में  सुधार  होने  से  रोजगार  मिलने  की  संभावनायें  बढ़  जाने  श्र  सेना
 में

 नौकरी  के  लाभ  शादी  के  बारे  में  जनता  को  पुरी  जानकारी  न  होने  के  कारण  यह  कमी  रह  गई  हो  ।

 सरकार को  इन  सब  सं मस् यात्रों  के  बारे  में  पूरी  जानकारी  है  कौर  वह  इन्हें  हल  करने  का  उपाय

 कर  रही है

 दिल्ली  में  बुनियादी शिक्षा

 थी
 ५. है  महत्  गोपालन :

 ‘Lat  कुन्दन
 :

 क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  सरकार  को  दिल्ली  नगर  निगम  से  कोई  श्रम्यावेदन  मिला है  कि  संघ

 राज्य  क्षेत्र  के  ग्राम्य  क्षेत्रों  में  बुनियादी  शिक्षा  की  बजाय  वही  साधारण  शिक्षा  दी  जाये  जो  नगरीय

 क्षेत्रों में  दी  जाती  है

 यदि  तो  इस  पर  क्या  कार्यवाही  की  गई  ?

 मंत्री  व्हा०  ला  जी  नहीं  ।

 उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 राष्ट्रमण्डल  लंदन

 17
 ११७७.  श्री  रघुनाथ  सिंह  :  क्या  वैज्ञानिक  गवेषणा  और  सांस्कूतिक-कार्य  मंत्री यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे
 कि  क्या

 यह  सच  है  कि  राष्ट्रमंडल  लंदन  श्रपनी  प्रदर्शनी  data  ar  विस्तार

 करने  के  साथ-साथ  भारत  सम्बन्धी  प्रदर्शन  दीर्घा  का  भी  विस्तार  करने  का  विचार  कर  रही

 वैज्ञानिक  गवेषणा  शौर  सांस्कृतिक-कार्य  उपमंत्री  म०  सो०  :
 जी

 सर्प  जी  मं

 sCommonwealth  Institute.
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 बीजकों  में  अधिक  मलय  लिखना

 श्री  ही०  Ato  मिर्ज़ा

 श्री  मोहम्मद  इलियास

 श्री  प्रभात  कार

 कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  कंग  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  इस्पात  का  श्रायात  करने  वाले  कई  व्यापारी  बीजकों  में  अधिक

 मूल्य  लिख  देते  है  ताकि  विदेशी  बैंकों  में  उनका  रुपया  जमा  हो  जाये  जा  कि
 ay  fr

 वैसे  कानन  के  खिलाफ

 ,

 क्या  इस  बारे  में  कोई  जांच  की  गई  ak

 यदि  तो  इसका  क्या  परिणाम  निकला
 ?

 वित्त  उपमंत्री  ब०
 राठ  भगत ):  डायरेक्टर श्राफ  एनफोर्समेंट  को  इस

 बारे
 मे

 कुछ  शिकायतें  मिली  हैं
 ।

 ate  डायरेक्टर  श्राफ  एनफोर्समेंट  इन  मामलों  की  जांच  कर  रहा  है

 विदेशी  मुद्रा  विनियम  अधिनियम  के  उपबन्धों  के  अधीन  कुछ  एक  के  खिलाफ  न्यायनिर्णयन  कार्यवाही

 प्रारम्भ की  जा  रही  है  ।  एक  मामले  में  अदालत  के  पास  शिकायत  भेजी  गई  थी  परन्तु  अदालत  ने

 उन्हे  रिहा  कर  दिया  था  ।

 बुला  में  तेल  के  लिये  खुदाई

 to  wo

 omni
 श्री  राम  कृष्ण :

 |  श्री हेम  राज
 :

 1११७८  4
 श्री  दलजीत fag

 सरदार  इकबाल  सिह

 रामेश्वर  टांटिया

 क्या  खान  कौर  इंधन  मंत्री  ८  geys  के  तारांकित  संख्या  2048.0  के

 उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  पंजाब  राज्य  में  होशियारपुर  के  निकट  बुला

 स्थान  पर  तेल  के  लिये  जो  खुदाई  शुरू  हुई  थी  उस  में  श्री  तक  क्या  प्रगति  हुई
 ?

 far  और  तेल  मंत्री  कठ  दे०  ०  १९४५८  तक  ३२२६

 मीटर  गहरी  खुदाई  हो  चुका  थी  ।

 कनाडा  द्वारा  ag  w  लिये  दिया  गया  ऋण

 श्री राम  कृष्ण

 श्री  विश्वनाथ  राय

 1*११७८.-<९  श्री  रघुनाथ  सिंह

 स०  स०  बुर्जों

 sit  sare

 कया  faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या
 यह  सच  है  कि  हाल  ही  में  कनाडा  से  गेहूं  खरीदने  के  लिये  एक  भारत-कनाडा  करार

 पर  हस्ताक्षर किय  गये  है  ;  ——
 एश  नि  $+

 vast  में
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 यदि  तो  करार  की  मुख्य  दत  क्या  है
 ?

 वित्त  उपमंत्री  (sit
 ब०  रा०  और  जी

 हां
 ।

 करार  की  एक  प्रति
 पटल  पर  जाती  हू  ।  परिशिष्ट  ४,  अनुबंध  संख्या  £६]

 रूरकला  क  लिय  सिविल  इंजीनियरिंग  परामशंदाता

 2Lao.  श्री  मुरारका
 :

 कया  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 रूरकेला  के  लिये  सिविल  इंजीनियरंग  परामर्शदाताओं  के  नाम  क्या  हैं  ;

 यदि  यह  सार्थों  का  है  तो  उसमें  कौन-कौन  सी  ara  हैं  ;

 उन्हें  कितना  शुल्क  तथा  अन्य  पारिश्रमिक  दिया  जायेगा  ;  कौर

 इस  काम  के  लिये  उन्हें  किस  प्रकार  चुना  गया  है
 ?

 खान  कौर  इंधन  मंत्री  स्वर्ण  e  सि  विल

 निर्धारण  ठेकेदारों  जिनमें  होचीफ  पु  जी०  ग्रीन  एण्ड  बिल फिंगर ए०  जी०  फिलिप

 हेमैन ए  ०
 बी

 ०  फ्रेंकफट-श्रान-दि मेन  एण्ड  सिमटते  बानियन  जी०  एम०  बी०  एच  म्यूनिख  को

 इस्पात  ढलाई  रोलिंग  वाटर  सप्लाई  सिस्टम  श्र  उपोत्पाद  संयंत्र  सम्बन्धी  सिविल

 इंजीनियरिंग काम  के  डिज़ाइन  ate  देख  रेख  के  लिये  परामशंदाता  इं  जीनियर  नियुक्त  किया  गया

 रूरकेला में  एण्ड  गोल्ड  रोलिंग  मिल्ज़  के  सिविल  इंजीनियरिंग  का  ठेका  मिल  जाने  के  कारण

 wad  ोचीफ  ने  देख  भाल  के  काम  के  ठेके  से  श्रपना  नाम  वापस  ले  लिया  है  |

 डी०  एम०  ४,  9¥2,500-4  %,&90,000  रुपये  ।

 १९५६  में  जो  इस्पात  शिष्ट  मंडल  परिचय  raat  गया  था  उसकी  सिफारिशों

 के  श्राघार  पर  दाता  नियुक्त  किये  गये  थे
 ।

 क्लीनिंग  प्लांटਂ

 श्री  नाथ  पाई
 :

 क्या  खान  इंजन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  संच  है  कि  रूरकेला  के  लिये  गैस  क्लीनिंग  प्लांट  की  सप्लाई  सम्बन्धी  करार  पर

 अन्तिम  रूप  से  हस्ताक्षर  हो  जाने  के  बाद  भी  उसके  मूल्य  में  १२  लाख  रुपये  से  श्रमिक  की  वृद्धि  स्वीकृत

 कुर ली  गई  ;

 यदि  तो  इस  वृद्धि  के  क्या  कारण  हैं  ;  झ्र

 इस वृद्धि  का  टेक्नीकल  परीक्षण  किन  प्राधिकारियों  ने  fret  कौर  जिन्होंने  इसकी

 कृति दी  ?

 खान  कौर
 इंधन

 मंत्री  स्वर्ण
 से

 जी  नहीं  ।  हिन्दुस्तान

 स्टील  प्राइवेट  लिमिटेड  कौर  पैसें  लुर्गी  में  जुलाई  १९५६  में  जो  करार  ga  था  उसकी  संविदा  की

 विभिन्न  मदों  के  मूल्यों  में  कुछ  समायोजन  दुश्  हूं  जिसके  फलस्वरूप
 ———  =  ee

 नौवल

 पर्यन्त  निःशुल्क  लागत  में

 pret  अंग्रेजी  में
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 १२  लाख  रुपये  की  वृद्धि  हुई  है  कौर  कुछ  मदों  की  लागत  में  १६  लाख  रुपये  की  कमी  हुई  है
 ।

 वास्तव  में
 ४

 लाख  रुपये  की  बचत  हुई  है  ।

 जलियांवाला  याग  में  राष्ट्रीय  स्मारक

 थी  मत  दोन : *  ११८६१.
 ait  दलजीत  सिंह

 :

 क्या  वैज्ञानिक  गवेषणा  कौर  सांस्कृतिक  कार्य  मत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 के  जलियांवाला  बाग  में  राष्ट्रीय  स्मारक  बनाने  पर  कितना  ae

 उस  निधि  के  उपयोग  करन  पर  किस  प्रकार  का  प्रतिबन्ध  लगाया  गया  है  ;

 (7)  उस  स्मारक  का  स्वरूप  क्या  है  ;  शौर

 वह  कब  तक  बन  जायेगा ?

 वैज्ञानिक  naaan  और  संस्कृत  तिक-कार्य  उपमंत्री  स०  मो०  :  केवल

 ८,६€६,०६४  लाख  छियान्नवे  हज़ार  कौर  चौंसठ  रुपये  )  |

 सरकारी  अनुदान  इस  शर्तें  पर  दिया  गया  हं  कि  उसके  खर्चे  की  लेखा  परीक्षा  भारत  के

 कोम्पट्रोलर  श्रोडीटर  जनरल  अपने  स्वविवेक  से  कर  सकें  ।

 सभा  की  मेज़  पर  विवरण  रखा  है
 |

 परिशिष्ट  ४,  अनुबंध  संख्या  be]

 अप्रैल  PELE  में  ।

 व्यय  कर

 1१९९६.
 श्री

 वी०  हूँ  फार्मा

 Lat err Fer: राम  कृष्ण

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 २०  Rays  तक  व्ययਂ  करके  कितन  करदाताश्रों की  गणना  की  गई  श्रिया

 उन्हें  पंजीबद्ध किया  ate

 ३०  TAT,  १९५८  तक  कुल  कितना  व्यय  कर  निर्धारित  किया  गया

 aire  कितना  वसूल  किया  गया
 ?

 वित्त  मंत्री  मोरारजी  Jo-28-2EUG  तक  विभाग की  पंजियों  में  are

 करदाताश्रों  की  कुल
 संख्या

 ७४,४७७  थी
 । ee  ह

 मूल  अंग्रेजी  में
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 Jom kQ—m PENS  तक  विभिन्न  कमिश्नरों  के  घिन  जो  कुल  व्यय  कर  मांगा  गया  था

 तथा  एकत्र  किया  गया  उसके  आंकड़े  नीचे  दिये  जाते  हू  कुछ  कमिश्नरों  के  क्षेत्राधिकार में  एक

 से  भ्रधघिक  राज्य  हैं  इसलिये  कुछ  राज्यों  के  ग्राउंड  अलग  से  उपलब्ध नहीं
 ।

 हजार  erat  ह  ) जि

 Jo~k  १-५८

 करम  सख्या  कमिश्नर के  भ्र घिन  क्षेत्र  तक  जो  मांग  की  तक  जी  वसूली  की

 की  गई

 on  ee

 wars त्रिपुरा  मनीपुर  २७

 ध्ध्  प्रदेश
 काकोंਂ

 3,86  2,2€

 बिहार sire  उड़ीसा

 दिल्ली कौर  राजस्थान  २.२१  2,192

 केरल  कोसम्बा र

 मध्य  नागपुर  भ्र ौर  भंडा  रा  ६०

 zo  रड  gy पजाब  हिमाचल  प्रदेश

 र्  उत्तर  प्रदेश  &&

 श्र  पश्चिमी  बंगाल  %,20  गरे

 हान  tainted  ac  SM  ICU  RS  Can  et  AS  ea  era  SPRENGER  a  ath  en)  a  cae  eh  SH

 कुल  १३,१०  Uke

 —— 2  अ  भ  ne  +

 दिये  गये  आंकड़ों  में  वे  मांग  शर  वसूलीयाँ  भी  शामिल  हैं  जो  केन्द्रीय  सरकार  ने  निजी

 शैलियां  प्राप्त  करने  वाले  व्यक्तियों  के  कर  निर्धारण  के  बारे  में  व्यय  कर  श्रधघिनियम  की  धारा  २०  के

 rata की

 दान  कर

 mex)  श्री  दी०  Wo  शर्मा  :  कया  faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 तक  दान  कर  देने  वालों  की  कितनी  संख्या  निर्धारित  की  गई  हे  श्रथवा  कितनों  का

 बिन किया  गया  है  ak

 ३०  284s  तक  कुल  क्रिया  उपहार  कर  एकत्र  किया  गया  था
 ?

 वित  मंत्री  मोरारजी  देसाई  )  2, VVo

 ४६.६४  लाख  रुपये  ।

 +  मूल भ्रंग्रंजी में  ।
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 दिक्षा  विकास  कार्य  क्रम

 1१९९८.  श्री  राम  कृष्ण
 :  नया  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 SEXS—YVE  के  लिये  ate  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  की  शेष  अवधि  के  लिये  राज्यों

 सै  प्राप्त  हुए  अ्रन्तिम  रूप  से  तैयार  किये  गये  शिक्षा  विकास  कार्यक्रमों  का  परीक्षण  किया  जा  चुका  है  ;

 सनौर

 यदि  तो  परीक्षण  का  क्या  परिणाम  रहा
 ?

 दिक्षा  मंत्री  का०  ला०  और  १९५८-५९  के  लिये  अन्तिम

 रूप  से  तैयार  किये  गये  कार्यक्रम  सभी  राज्यों  से  प्राप्त  हो  चुके  हैं  ate  उनका  परीक्षण  किया  जा  चुका  हैं

 कुछ  मामलों  में  जहां  शिक्षा  के  लिये  की  गई  धन  व्यवस्था  योजना  आयोग  द्वारा  अनुमोदित  खर्चे  से  AIT:

 थी  उनके  बारे  में  राज्यों  से  आवश्यक  समायोजन  करन  के  लिये  कहा  गया  था  |

 के  लिये  कुछ  राज्यों  से  प्रारूप  कार्य  क्रम  प्राप्त  हुए  दिक्षा  कार्यकारी  ग्रुप
 की

 बैठक  में  इन  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  |  RexE  के  दूसरे  सप्ताह  तक  सभी  राज्यों  के

 में  चर्चा  पुरी  हो  जायेगी ।

 १९६०-६१  के  बारे  में  प्रारूप  कार्यक्रम  १९५९  की  समाप्ति तक  मिल  जायेंगे  |

 गृह  विज्ञान  शिक्षा

 1१९६६.  श्री  राम  कृष्ण
 :

 क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  गह  विज्ञान  दिक्षा  के  विस्तार  की  योजना  के  बारे  में  अन्तिम  निर्णय  कर  लिया  गया

 है  ;  शौर

 यदि  तो  योजना  की  मुख्य-मुख्य  बातें  कया  हैं
 ?

 मंत्री  का०  ला०  श्रीमाली )  :  एक  विवरण  सभा-पटल पर  रखा

 जाता है  ।

 विवरण

 शौर  गृह  विज्ञान  शिक्षा  के  विस्तार  की  कोई  योजना  इस  मंत्रालय  के  पास  नहीं
 प्रारम्भिक  स्कूलों  की  छात्राओं

 के
 लिये  गृह  विज्ञान

 यदि  वह  उपयुक्त  ढंग  की  एक
 बुनियादी

 विषय
 के

 रूप  में  मान्यता  दी  जाती  है  ।
 बहुप्रयोजनीय  माध्यमिक  स्कूलों  में  येह  एक  विषय  है

 ।
 कालेजों

 के  लिय  को  भारत  कौर  ग्र मरी का  सरकारों  ने  टैक्नीकल  सहायता  मिशन  के  श्राप्रेशनल

 एग्रीमेंट  ४१)  oe  हस्ताक्षर  किये  जो  तीन  वर्ष  तक  के  लिये  था
 a

 जिसके  ania  भारत  में

 गृह  विज्ञान  शिक्षा  तथा  गवेषणा  का  विकास  करने  में  सहायता  देने  के  हेतु  एक  अमरीकन  विश्वविद्यालय
 के  जरिये  भारत  के  चुने  हुए  विश्वविद्यालयों  ate  कालेजों  को  अमरीका  में  प्रशिक्षण  ग्रोवर

 झा धिक  सहायता  दी  गई  है  ।  देश  में  गृह  विज्ञान  शिक्षा  की  बढ़ती  हुई  मांग  को  देखते  हुए  इस  करार  को

 मक  i  अक
 wats  १-६-१९५८  से  तीन  वर्ष के  लिये  श्र  बढ़ा  दी  गई  है  ।

 नी  ाायतयल्यल्यणल्णथल्तएतल्तयत  eS

 1  मूल  प्रंग्रेजी  में  ।
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 गर-सरकारी  टेक्नीकल  संस्थायें

 1२०००.  st  राम  क्या  गवेषणा  ौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री यह  बताने

 को  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  बहुत  सी  गैर-सरकारी  setter  derail  में  छात्र  योग्यता  के

 झाड़दार  पर  दाखिल  नहीं  किये  जाते  है  ;

 यदि  तो  सरकार  इस  बारे  में  क्या  कार्यवाही  करना  चाहती  हूँ
 ?

 सांस्कृतिक-कार्य  उपमंत्री  Ho  to  जहां

 तक  केन्द्रीय  सरकार  को  मालूम  है  यह  सही  नहों  है
 ।

 केन्द्रीय  सरकार  जिन  शर्तों  पर  ्  सरकारी

 टेक्नीकल  संस्थानों  को  सहायक  अनुदान  देती  है  उन  में  एक  यह  भी  होती  है  कि
 अ्रनुसूचित  जाति

 भ्रनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  are  पिछड़े  वर्गों  के  लिये  स्थान  रक्षित  करने  के  बाद  शेष  छा  को  योग्यता

 के  आधार  पर  दाखिल  किया  जाये  ।

 set  उत्पन्न  नं  होता  |

 दुर्गापुर  कौर  भिलाई  में  सामान्य  स  व्यय

 1९००१.  थो  मुरारका
 :

 कया  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 (#)  क्या  यह  सच  है  कि  दुर्गापुर  wie  भिलाई  में  सामान्य  सेवा  व्यय  बढ़ा  दिये  गये  हैं  #

 यदि  तो  प्रत्येक  मामले  में  कितनी  वृद्धि  हुई  है  ;

 इस  प्रकार की  fe  कें  क्या  कारण  हैं  ;  wk

 इस  वृद्धि
 को

 सूचना  सरकार
 को  कब  दी  गई  थी  प्रो  वह  कब  स  कार  की  गई  थी  ?

 खान  कौर  इंधन  मंत्री  स्वर्ण  :  )
 से  दुर्गापुर  स्वात  संयंत्र  के

 संविदा  संयंत्र  के  विभिन्न  सैक्शन ों का  वर्णन  कोक  की  प्रभावित  भट्टा  तथा  इस्पात  पिघलाने

 की  शाप  के  रूप  में  कर  दिया  गया  है
 ।

 इसी  प्रकार  के  एक  सेक्शन  का  नाम  सामान्य  सेवा  स

 का  तात्पयं यह  है  कि  एक  दूसरे  से  सम्बन्धित  सभी  सेवाओं  जेसे  स्टीम  का  विद्युत  शक्ति

 का  अभियान  भट्टी  की  गेस  का  कोक  की  भट्टी  की  गैस  का  जल

 नाली  व्यवस्था पर
 नालियों  तथा  झाक्तीजन  का  वितरण  काम  के  विभिन्न  सेक्टरों  में  करना  है  ।

 इस  में  दबाव  वाले  बिजली  के  कंडु इट्स  AK  जल  सं  भरण  वाले  नल  तथा

 et  पुलिया  श्र  मलनाला  कौर  परनालियों  वाले  एक  झ्राक्सीजन  संयंत्र

 तथा  अनेक  नियंत्र गया  गी
 बल्ब  तथा  श्री ज़ार  a  ययाति  art  शामिल  हैं  ।  उन

 निर्माण  कार्यों की  लागत  जिस  का  अनुमान मूल  प्राक्कलन  में  ६.४३  लाख  रुपय  लगाया गया  था

 जबकि  पुनरीक्षित  प्राक्कलन  के  १३८
 करोड़

 रुपये  में
 से

 ६८  करोड़ रुप  राशि  रखी  गई  है  ।

 भिलाई  इस्पात  संयंत्र  के  विस्तृत  परि  जना  प्रतिवेदन  में  जिस  के  विभिन्न  सेक्टरों  के  लिये

 लागत  का  अनुमान  दिया  गया  ऊपर  लिखी  ई  बहुत सी  चीजें या  तो  सम्बन्ध  ति  उत्पादन  सेक्टरों

 में  जैसे  कोक  की  wget,  झ्रभिधमन  खुले  चूल्हे  संयंत्र  आदि  में
 अथवा  मदों  में  जैसे  जल

 संभरण
 परनाली  व्यवस्था  तथा  विद्युत  संभरण  सुविधाघरों  में  शामिल  कर  लिये  गये  हें  ।  एक

 मद  ऐसा  ह
 ि  चबा

 अंग्रेजी
 में

 1Blast  Furnace
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 जिसे
 काय  कहते हू

 ।  इस  में  केवल दो  इमारतें  शामिल  ह--एक  प्रशासकीय  कार्यालय

 तथा  दूसरा  कर्मचारी  प्रशिक्षण  विभाग  है  ।  न  दो  इमारतों  की  श्रनमानित लागत  ०  ७२  करोड़

 शप  है

 सॉध्यफालोन  fiery  संस्थाएं

 1९००२.  शी  कुम्हार  :  क्या  शिक्षा  पंगी  एक  विवरण  सभा  पटल  परे  रखने  की  कपा  करेंग

 जिस मे  निम्न  बात  दिखाई  गई  हों

 संघ  क्षे  स  समय  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  किन-किन  सांघ्यकालीन

 दक्षिण  संस्थानों  कालेजों  शौर  टेक्निकल  को  वित्तीय  सहायता

 दी  जा  रही  है  वे  कहां  पर  स्थित  हैं  ;

 न संस्थापकों में  कितने  छात्र  पढ़त ेहूं  ;  और

 उन  में  से  भ्र वू सुचित  अनुसूचित  श्रादिमजातियों एवं  ora  पिछड़ी  जातियों  तथा

 पहिला  छात्रों  को  संख्या  कितनी  है
 ?

 मंत्री
 चला  ला०  से  जानकारी एकत्र  की  जा  रही

 है  जो  यथासमय  सभा  पटल  पर  रख
 दी

 जायेगी
 ।

 aT y tee  जातियों  तथा  अनुसूचित  झा विम  जातियों  के  सिये  भूमि

 1२००३.  श्री  कुम्हार  कया  गृह-कार्य मंत्री  ११  १९५८ अतारांकित  रन

 संख्या  ISo¥Q  के  उत्तर के  समान  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  थम  शौर  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना

 कालों  मे  संघ  क्षेत्रों  में  अव  तक  अनुसूचित  जातियों  और  अ्रनुसुचित  झादिमजातियों  के  लोगों  को

 कितनी  कृषि योग्य  भूमि  आवंटित  की  गई  है  शौर  यह  भी  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  मांगी  गई  जानकारी एक  कर  ली  गई  है  और  पटल  पर  रखी  जायेगी  ;  कौर

 यदि  नहीं  तो  उस  के  क्या  कारण  हूँ
 ?

 गृह-कार्य  मंत्री  श्वा  झर  मांगी गई  जानकारी  बताने

 क  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है
 ।  परिशिष्ट  ४,

 apa  संख्या  es]

 ख़ादिम  जाति  क्षेत्रों  के  स्वास्थ्य  योजनायें

 1२००४  श्री  कुम्हार  क्या  गृह-काय मंत्री  ११  १९५८  के  अतारांकित  we

 संख्या  १८४३  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  दिल्ली  में  १५  १६  फरवरी

 १९५८  को हुए  राज्य  मंत्रियों के  सम्मेलन  में  की  गई  सिफारिशों के  ware  संघ
 क्षेत्रों

 प्रौढ़
 राज्यों

 के  भ्रादिमजाति  के  क्षेत्रों  की  स्वास्थ्य  संबंधी  क्या  समस्या  यह  भी  बताने  की  कृपा  करेंग

 कि

 क्या  मांगी  गई  जानकारी एक  की  गई  है  कौर  पटल  पर  रखी  जायगी  ;
 शौर

 यदि  नहीं  तो  विलम्ब  के  क्या  कारण
 *  ?

 कार्य  उपमंत्री  आल्वा  )  :
 अर  (@)  मांगी गई  जानकारी  बतान

 वाला
 एक

 विवरण
 सभा  पटल  पर  रखा  जाए  is

 sfchr
 कतयतयए। लल  [afer

 gia  अगप  1१.1 ९९] mere en

 मूल  अंग्रेजी  मे
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 केन्द्रीय  समाज  कल्याण  बोद

 1२००५.  श्री  कुम्हार  :
 क्या  शिक्षा  मंत्री  ११  gexs  के  अ्रतारांकित  wt  संख्या

 १८५२  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रख  a  कृपा  करेंगे  जिस  में  केन्द्रीय

 समाज  कल्याण  बो  के  विभिन्न
 संघ  क्षेत्रों ate

 राज्यों
 में  काम  करने  वाले  भिन्न-भिन्न  केन्द्रों में

 सूचित  जातियों  की  मदिलिम़रों  की  नियुक्ति  का  ब्योरा  दिया  गया  हो
 ?

 मंत्री  का०  Ato  हिमाचल  पश्चिमी

 मध्य  उत्तर  प्रदेश  श्र  अ्रान्घ्र  प्रदेश के

 बारे  में  मांगी  गई  जानकारी  बताने  वाला
 क

 विवरण  संलग्न  है  परिशिष्ट  ४,  अनुबंध  संख्या

 १००]  ।  त्रिपुरा  ate  जम्मू  तथा  काश्मीर  के  बारे  में  जानकारी  कुछ  नहींਂ  है  ।  शेष  राज्यों

 संघ  क्षे  बारे में  पूरी  जानकारी  अभी  उपलब्ध  न  '  है  जो  उपलब्ध  होते  ही  दी  जायेगी  |

 बम्बई  राज्य  द्वारा  लोहे  इस्पात  के  लिये  मांग

 1२००६.  श्री  पांगरकर
 :  नया  खान  धौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 बम्बई  राज्य  सरकार  की  PeUs-YE  मं  इस्पात  कोयले  की  कितनी  मांग

 थी  ;

 अब  तक  कितनी  मात्रा  आवंटित  की  गई  है  ;  कौर

 ग्रांट  कोटे  में  से  राज्य  सरकार  ने  कितनी  मा  1  उठा  ली

 खान  थर  इंधन  मंत्री  स्वर्ण  सिह  ):  से  (7)  जानकारी
 नीचे

 vee  $$...

 मांग  आ्ंवटन  भेजी  गई  मात्रा

 gyn)  2ey¥o )  rex)
 ह क  a  ee  peer  ie  ek  RT  SO  a  ns  ee  का

 )

 XB, E85  श२८,२२२  CAG  ES¥

 तैयार  इस्पात  cY¥,E¥?  82,046
 Sie  लार  bed

 २३,०४४

 कच्चा  लोहा  १७, रे  द
 29,53 |  उपलब्ध  नहीं  ।

 क

 जलगांव जिले  में  खुदाई  .

 1२००७.  श्री  पाटेकर :  नया  वैज्ञानिक  van  शौर  सांस्क्तिक-कार्य  मंत्री  यह  बताने

 की  करेंगे  कि

 (*)  क्या  बम्बई  के  जलगाँव  जिले  में  हाल  ही  में  कोई  खुदाई  की  गई  धौर

 यदि
 तो  उस

 का  क्या  परिणाम  निकला  ?

 आ

 मूल
 के  हिय

 मं
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 वैज्ञानिक  गवेषणा  ate  सांस्कृतिक-कार्य उपमंत्री
 म०  मो०  :  पौर  (a)

 जी  १९५७  में  खुदाई  की  गई  थी  जिस  के  निम्न  परिणाम  निकले

 (१)  बहाल  में  हुई  खुदाई  से  पता  लगा  है  कि  ३५  फीट  की  गहराई  पर  कुछ  चीजें  मिली  हैं

 जिन  से  जान  पड़ता  है  कि  वे  बर्तनों  तथा  प्राचीन  वस् तुझ ों के  आधार  पर  चार  सांस्कृतिक कालों  की  हैं

 सर्वप्रथम  १  मिली  नियम  ई०  qo)  काल  चेलोलिथिक है  ।  उस  काल  का  मुख्य  बतन

 उद्योग  ल.ल  रंग  के  बर्तनों  पर  काली  चित्रकारी  करना  था  जिस  के  साथ  ही  साथ  गंमले  के  ऊपर  रखने

 का  कंकड़  पाया  जाता  है  ।

 (२)  बहाल  के  सामने  टेकवाड़ा  में  गड़ी  हुई  चीजों  जो  कि  चेलोलिथिक काल  की  बताई

 जाती  १  मिलेनियम  ई०  qo)  एक  चित्रित  बतन  ate  कुछ  काले  कौर  भूरे  प्याले  एवं  माला

 के  कुछ  ara दाने  तथा  एक  सेलखड़ी  का  टुकड़ा  मिला  है  |

 वौलताबाद का  किला

 1२००८.  श्री  कया  वैज्ञानिक  गवेषणा  कौर  सांस्कृतिक-कार्ये  मंत्री यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 दौलताबाद के  किले  की  देख  रेख पर  geyo—¥s F में  कितनी  राशि  व्यय  की

 QEYG—NE FT में  कितनी  राशि  व्यय  करने  का  विचार  है
 ?

 _  गवेषणा  कौर  सांस्कृतिक-कार्य उपमंत्री
 स०  मो०  :  Rok vo

 रुपये  ।

 ५,०००  ००  रुपये  ।

 इस्पात खरोद

 ग  Zoos,  श्री  रामनाथन  चेट्टियार :  कया  खान  कौर  इंधन  मंत्री  ७  १९५८

 के  अतारांकित प्रश्न  संख्या  २०८३  के  उत्तर के  संबंध  में  अर २१  १९५८  को  सभा  पटल  पर  रखे

 गये  विवरण के  संबंध  में  यह  बताने  की  ear  करेंगे कि  :

 सरकार  द्वारा  तथा  श्रावकों  द्वारा  प्रत्यक्ष  रूप  से  प्रत्येक  मामलें  में

 संविदा  की  अवधि  बढ़ाने  के  लिये  किस  तारीख  को  स्वीकृति दी  गई  श्र

 कितनी  मात्रा  श्रन्तग्रंस्त  थी  ?

 खान
 पौर

 इंधन  मंत्री  स्वर्ण  ate  जानकारी  एकत्र

 की  जा  रही  है  शौर  शिव  ही  सभा  पटल  पर  एक  विवरण रखा  जायेगा  ।

 पिछड़े
 वर्गों के  छात्रों  के  लिये  छात्रवृत्तियां

 1२०१०.  श्री  कुम्भार
 :

 कया  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  अनुसूचित  जातियों  ,  अनुसूचित  श्रादिमजातियों  तथा  wer  पिछड़े  वर्गों  के  उन

 मट्

 छात्रों
 ने

 जिन्हों
 ने

 विभिन्न
 शिक्षण  संस्थानों  से  अनुपूरक  परीक्षा  पास  की  PEYG—LE  के

 लिये

 ट्रेक  के  लभ
 की  छात्रवृत्तियों  के

 लिये
 नये  सिरे  से  उन्हें  फिर  से  देने  के  लिये  आवेदन  पत्र

 दिये हें
 ——a

 qa  stot  में
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 १८  fi

 whe  were ACAD
 यदि  at,  तो  va  तक  प्रत्येक

 राज्य  से  ae  am  के  कितने  आवेदन  प्राप्त

 PEXS—KE  में  कितना  आवंटन
 गया

 ? प्रत्येक श्रेणी  के  लिये

 दिक्षा  मंत्री  का  ला०
 जी  हां  ।

 श्रतुसुचित  at  पचित  हाश्मी  जातियों  तथा  अन्य  पिछड़े  वर्गों  के  छात्रों  के  पास

 से
 राज्यवार

 तथा  जिन्हों
 ने

 पूरक  परीक्षा  पास  की  कितने  श्रावेदन  पत्र  प्राप्त  इस
 सम्बन्ध में  जाकनारी  तत्काल  उपलब्ध  नहीं  है  तथा  उस  को  एकत्र  करने में  लगभग  ८३,०००  प्राप्त

 आवेदन  पत्रों  की  जांच  करनी  पड़ेगी  ।

 मांगी  गई  जानकारी  एकत्र  करने  में  जितना  समय  कौर  श्रम  लगेगा  वह  प्राप्त  होने  वाले  परिणाम

 के  समान  नहीं  होगा  ।

 श्रतुसुचित  श्रतसूचित  श्रादिमजातियों  तथा  अन्य  पिछड़े  वर्गों  के  छात्रों  को

 RENG—NE TT में  छात्रवृत्ति देने  के  लिये  २२५  लाख  रुपये  की  राशि  मंजूर  की  गई  है  तथा  तीनों  वर्गों  में
 निधियों  आवंटन  निम्न  प्रकार किया  गया  है

 :--

 समुदाय का  नाम  आवंटित  राशि

 oS

 च्  सूचित  जातियां  २५

 अनुसूचित  श्रादिमजातियां  रश

 पिछड़  at  ७५

 योग  रुपय  २२५

 सेना  कमंचारियों के  लिये  सामान

 1२०११.  श्री
 उ०  च०

 क्या
 प्रतिरक्षा  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 भारतीय  नौ-सेना के  जे०  सी ०  नौ  एन०  सी ०  को  तथा  lo  कार  को  संगीत  स  मान  के

 मदों  पर  दिये  जाने  वाले  में  हाल  ही  में  कोई  परिवर्तन  गये

 प्रतिरक्षा  उपमंत्री  रघरामेया  जी  नही ं।

 भंगियों  की  बस्तियां

 1२०१२.  श्री  मोहन
 नायक

 :  कया  वित्त  मंत्री
 सभा-पटल  पर  एक  विवरण  रखने

 की  कृपा

 करेंगे जिस  में  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  विभिन्न  राज्यों  को  FEXRQ—HAS  श्र  PEXG—YE  में

 तक भंगियों के  लिये  बस्तियां बसाने  के  लिये  दिये  गये  ऋण  तथा  अनुदान  की  राशि  दिखाई  गई  हो  ।

 वित्त
 मंत्री

 (sit  मोरारजी
 :  भारत  सरकार

 को
 PEXV—US AIT

 झर  FEXS—UR

 में  जब  भंगियों के  लिये  बस्तियां  बसाने के  बारे  में  राज्य  सरकार  से  ऋण  श्रनुदान

 मांगने के  सम्बन्ध  में  कोई  निवेदन  नहीं  प्राप्त शुभ्रा  है  ।

 अंग्रेजी म

 1Charged
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 मेट्रिक  से  ont  की  छात्रवृत्तियां

 1९०१३.  थी  मोहन  नायक  :  कया  feet  मंत्री  एक  विवरण  सभा-पटल
 पर  रखने

 की  कृपा  करेंगे  जिस  में  भारत  सरकार  की  योजना  के  EX Xe  में  १९५८-५९

 में
 मेट्रिक  से  आगे  के  लिय  उड़ीसा में  विवाद  (१)  अनुसूचित  (२)  अनुसूचित

 antes  जातियों तथा  (३)  sea  पिछड़े  वर्गों  के  छात्रों  को  दी  गई  छात्रवत्तियों  की  राशि  दिखाई
 गई

 a  ?

 लाता है  ।
 fire  मंत्रो

 का०  साथ  :  एक  विवरण
 सभा-पटल

 पर  रखा

 लाए

 समुदाय का  नाम  उसा  राज्य  के

 छात्रों को  PeEXG-

 yo  में  गई

 a

 की

 गीए एक्शन

 रुपये

 अनुसूचित  जातियां  Xz, 0 82%

 झ  श्रादिमजातियां  ¥%XSGY

 oar  पिछड़े  RS,  295

 योग  रुपये  GOB,  ROR

 का

 उड़ीसा  wen  के  अनुसूचित  जातियों  ,  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  तथा  श्रव्य  पिछडे  वर्गों  को

 ZEXG—YNE  में  दी  गई  छात्रवत्ति  संबंधी  जानकारी  wat  उपलब्ध  नहीं  है  क्योंकि  PEYG—KE  की

 छात्रवृत्तियां कभी  दी  जाने  को  हैं  ।

 राजस्थान में  स्मारक

 1२०१४.  श्री  कर्णों  साहजी
 :

 क्या
 वैज्ञानिक  गवेषणा  कौर  सांस्कृतिक-कार्य मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  राजस्थान के  स्मारकों के  संबंध  में  कोई  सर्वेक्षण किया  गया  ak

 राजस्थान में  PEXG—AU  शर  १९५७-५८  में  राष्ट्रीय  महत्व  के  ऐतिहासिक  स्मारकों

 के
 संरक्षण

 के  लिये  कितनी  राशि  मंजूर  की  गई  है
 ?

 गवेषणा  ste  सांस्कृतिक-क्ञार्य  उपमंत्री  Ho  मो०  :  सर्वेक्षण

 किया जा  रहा  है  ।

 FEYR-KS  ?  30c
 कैम  है  है  *  qs  ००  रुपये

 AC E-9  00
 wa ———_$—

 i  अंग्रेजी  मे
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 उड़ीसा  बाद  की  देख-भाल  का  कार्यक्रम

 1२०१६.  श्री  प्र०  ग०  कया  गुह  कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  प्रथम  भोर

 fade  पंचवर्षीय  योजना  कालों  में  बन्दियों  के  पुनर्वास  के  लिये  बाद  की  देख-भाल  के  कार्यक्रम  के

 प्रतिशत  उड़ीसा  को  कितनी  राशि  wafer  की  गई  है
 ?

 1  गृह-कार्य  उपमंत्री  :  उड़ीसा के  लिये  बाद  की  देख-भाल के  सम्पूर्ण

 कार्यक्रम  के  लिये  wearer  रूप  से  द्वितीय  योजना  काल  में  लगभग  gy  ५  लाख  रुपये  की  राशि  आवंटित

 की  गई  है
 ।

 बन्दियों  के  पुनर्वास  के  लिये  wert  से  कोई  राशि  निश्चित  नहीं  की  गई  है
 ।

 विदेशी  wan  के  लिये  विदेशी  मुद्रा

 1२०१७.  थी  वें०  प०  नायर  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि

 साहू  जेन  लिमिटेड  के  श्री  शान्ति  प्रसाद  जन  को  विदेश  भ्रमण  के  लिये  PE X9-¥S

 कितनी  विदेशी  मुद्रा  मंजूर  की  गई

 यह  विदेशी  मुद्रा  कितने  काल  के  विदेश  श्रमण  के  लिय  मंजूर  की  गई  थी  ?

 वित्त  मंत्री  मोराल  जी  साहू  जेन  लिमिटेड  के  श्री  कान्ती  प्रसाद  जन  को

 PER o-Yr  में  विदेश  भ्रमण  के  लिये  कोई  भी  विदेशी  मुद्रा  नहीं  दी  गई  थी  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 महा वाहिनी  गुल्म  निधि

 1२०१८.  उ०  पटनायक  :  क्या  प्रतिरक्षा मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 १  १९५८  को  भारतीय  सेना  की  प्रत्येक  महा वाहिनी  तथा  wea  की

 महा वाहिनी  गर्म  निधि  कितनी  थी

 प्रत्येक  व्यक्ति  की  कितनी  मासिक  )  होती है

 राशि  कहां  कौर  कसे  जमा  की  जाती  है

 निधि  की  प्रबन्ध  व्यवस्था  कैसे  होती  है

 (=)  इसके  व्यय  पर  क्या  नियंत्रण  ak

 व्यय  की  लेखा  परीक्षा  कौन  करता  है
 ?

 उपमंत्री  किसी  यूनिद/महावाहिनी की  महा वाहिनी

 निधि  में  बहुत
 सी

 निधियां  सम्मिलित  होती  हैं  निधि  एक  ऐसी  ही  निजी  निधि  ,
 तथा  इस

 बारे  में  कोई  जानकारी  उपलब्ध  नहीं  है  कि  प्रत्येक  यू  निट/महावाहिनी  की  महावाहिनी  निधियों  में

 कुल  कितना घन  था
 ।  न  ी  ae

 जितन  ew  OF

 लगेगा  उसके  प्रसाद  फल  प्राप्त  नहीं  होगा  प्रौढ़  न  ही  यह  सुचना  देने  के  लिये  आवश्यक  प्रत्येक

 गुल्म  का  नाम  बताना  लोकहित  में  होगा
 ।

 cee

 +a  watt  में

 4  After-care  programme

 Regimental  Battalion  Fund
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 महावाहिनी  निजी  निधियों  सहित  विभिन्न  महा वाहिनी  के  चन्दे  जो  स्वेच्छा

 से  दिये  जाते  वे  प्रत्येक  प्रत्येक  निधि  तथा  प्रत्येक  पद  के  भिन्न-भिन्न  हैं  ।

 महावाहिनी  निधियां  अनुमोदित  बैंकों  में  जमा  की  जाती  हैं  तथा  सरकारी  प्रतिभूतियों

 war  प्रमाणपत्रों  में  विनियोजित  की  जाती  हैं  ।

 यूनिट  का  आफिसर  कमांडिंग  निधियों  का  न्यासी  के  रूप  में  प्रबन्ध  करता  है
 ।

 कहां  डेग  श्राफिसर  निधियों  की  वार्षिक  राय  का  २४  प्रतिशत  भाग  या  २०००

 जो  भी  कम  व्यय  कर  सकता  है  ।
 इससे  fan  व्यय  के  लिये  ब्रिगेड/उप-क्षेत्/कत्र  कमांडर  को

 मंजूरी लेनी  होती  है  ।

 महावाहिनी  निधियों  में  से  लिये  हुए  व्यय  की  प्रत्येक  तिमाही  पर  स्टेशन  कमांडर  के

 आदेशानुसार लेखा  परीक्षा  द्वारा  लेखा  परीक्षा होती  है  ।

 मैसूर  एण्ड  स्टील  ध्

 1२०१६.  श्री
 क्या  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने

 की
 कृपा  करेंगे  कि

 :

 क्या  यह  सच  है  कि  भद्रवती  के  मैसुर  आयरन  एण्ड  स्टील  को  एक  निगम  में

 परिवर्तित  करने  की  योजना  बनाई  गई  कौर

 यदि  तो  इसकी  तफसील  क्या  है
 ?

 खान  कौर  इंधन  मंत्री  स्वर  fag):  यह  समझा  जाता  है  कि

 मैसुर  सरकार  ने  कारखाने  को  एक  निगम  में  परिवर्तित  करने  का  निर्णय  किया  है
 ।

 राज्य  सरकार

 से  mit  सरकारी  उत्तर  प्राप्त  नहीं  gare  |

 wet  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 भारतीय पुलिस  सेवा  योजना

 1२०२०.  श्री  दी०  हूँ +  फार्मा  :  कया  गह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  भारतीय  पुलिस  सेवा  योजना के  श्रतर्गत  भाई

 पी०  एस०  में  सर्वसाधारण से  कोई  भी  व्यक्ति  नियुक्त नहीं  किया

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हें
 ?

 गृह-कार्य मंत्री  गो०  ०७  :  att

 भारतीय  पुलिस  सेवा  श्रधघिकारियों  द्वारा  किये  जाने  वाले  कार्यों  तथा  अतिरिक्त

 कारियों  की  कुल  आवश्यकता  की  दृष्टि  से  यह  महसुस  किया  गया  कि सर्वसाधारण  में  से  श्रमिक

 के
 व्यक्तियों  की  भर्ती  करना  न  ही  आवश्यक  है  ake  न  ही  लाभदायक  |

 कोलम्बो योजना  के  अन्तर्गत  नेपाल को  सहायता

 1२०२१.  श्री  दी०  चे  कया  वित्त  मंत्री  निम्न  बातों  सम्बन्धी  एक  विवरण  सभा-पटल

 पर  रखने  की  कृपा  करेंगे  :

 कोलम्बो  योजना  के  अन्तर्गत  भारत  सरकार  ने  १  अप्रैल से  ३०  १९५८  तक

 नेपाल  सरकार  को  कितनी  सहायता  कौर
 a  ae

 pit  प्रंग्रेज़ी  में
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 सहायता  का  धन  किन-किन  बातों  पर  व्यय  किया  गया  ?

 वित्त  मंत्री  मोरारजी  :
 १ अप्रैल  से  ३०  gus  तक

 के
 काल

 मं  नेपाल  सरकार  को  वित्तीय  तथा  प्राविधिक  सहायता  पर  लगभग  ७६,००,०००  रु०

 व्यय  किये  गये  |

 सिंचाई  तथा  जल  संभरण  की  छोटी  प्रावेक्षण  सड़कों  का  निर्माण

 तथा  देख  विमान
 सर्वेक्षण  तथा  मानचित्रन/जल-विद्युत  परियोजनाओं  का  सर्वेक्षण

 तथा  प्रारम्भिक जांच  ।

 waiter  से  श्राम लेख गंज  तक  तंग  रेलवे  लाइन  को  छोटी  लाइन  में  बदलने  तथा  हिलोरा तक

 इसे  बढ़ाने  के  लिये  इंजिनियरिंग  एवं  यातायात  सर्वेक्षण  |

 ग्राम  विकास  |

 डाक  तथा  विधि  एवं  संसदीय  वित्त  तथा  वन  जैसे

 विभिन्न  क्षेत्रों  में  विशेषज्ञों  की  सेवायें  ।

 नेपाल  सरकार  के  नाम निर्दिष्ट  व्यक्तियों  के  लिये  प्रशिक्षण  केन्द्रों  की  व्यवस्था  |

 बच्चे

 1२०२२.  श्री  to  Wo  दार्मा
 :

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 faXs  में  दिल्ली  में  कितने  बच्चे  अपहरण  किये  शौर

 इन  में  से  wa  तक  कितने  मिल  गये

 गह-किये मंत्री  गो०
 [:: (०  ३२  |

 २२  ।

 तेल  दोधक  कारखाने

 दी  चे

 थ्री  बमन

 श्री  सुबोध  हुं सदा

 al स०  च०  सामन्त

 1२०२३.  थी  fao  चल

 ait  दामानी

 थ्री राम  कृष्ण

 श्री  लीलाधर  कट को

 stadt  मजीदा  अहमद  कि

 क्या  खान  कौर  इंधन  मंत्री  १८  १९५८  के  तारांकित प्रश्न  संख्या  १७८ के

 उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  सरकार  ने  गोहाटी  तथा  बरौनी  में  प्रस्तावित  तेल  शोधक  कारखानों  सम्बन्धी

 सविना
 ह

 की  a  तका सित ों  पर  पाए
 कर

 लगा  हैं

 मूल  भ्रंग्रेज़ी  में

 $11  (A)
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 यदि  तो  इस  पर  क्या  fia  किया  गया

 दोनों  तेल  शोधक  कारखानों  की  स्थापना  में  कया  प्रगति  हुई  है
 ?

 खान धौर  तेल  मंत्रो  | ०  श्रीमान्

 यह  निर्णय  किया  गया  है  कि
 श्रीराम  में  ७.  ५  लाख  टन  का  तथा  बिहार  में  बरौनी  में

 १५  से  २०  लाख  टन  का  तेल  दोधक  कारखाना  स्थापित  किया  जाये  |

 श्रीराम  के  तेल  शोधक  कारखाने  के  लिये  रूमानिया  सरकार  से  करार  हो  गया  है  तथा

 बरौनी  तेल  शोधक  कारखाने  के  लिये  दीघंकालीन  ऋण  की  प्राप्ति  के  लिये  कार्यवाही की  जा

 रही है

 १९६१  को  जनगणना

 दी०  च०

 श्री  श्रीनारायण दास
 proxy

 1  थी  हेम  राज

 शो  विभति  मिश्र

 कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  छुपा  करेंगे  कि  :

 १९६१  की  जनगणना  की  तैयारी  के  सम्बंध  में  कौर  क्या  कायंवाही की  गई

 पिछली  जनगणना  की  अपेक्षा  आगामी  जनगणना  में  विभिन्न
 बातों  के  बारे

 में  परिवहन  किये  जायेंगे  ;

 जनगणना  काय  में  गणनात्मक  तथा  प्रशासनात्मक  कया  परिवर्तन  करने  का  विचार  है
 ;

 गणना  कब  समाप्त  होगी  ?

 गृह-कार्य  उपमंत्री  :  जनगणना  कार्यों  के  राज्य  सुपरिन्टेन्डेन्ट

 नामज़द  करने  के  लिये  राज्य  सरकारों को  लिखा  जा  है  तथा  जनगणना  आयुक्त  के
 परामर्श

 से  उनका  संवरण-कार्य  बढ़  रहा है  |

 जनगणना  आयुक्त  ने  सं  त्रालयों,राज्य  जनांकिकी  तथा  श्राथिक  गवेषणा
 तथा

 प्रात्म

 विशिष्ट  हितों की  विशिष्ट  दीपक  संस्थाओं  के  प्रतिनिधियों  की  सहायता  से  आगामी  जनगणना  के  लिए

 प्रारूप  प्र् नाव ली तैयार  की  है  ।  राज्य  संख्याकी  राष्ट्रीय  नमूना  सर्वेक्षण  तथा  अन्य  विशिष्ट

 संस्थाओं  की  सहायता  से  प्रश्नों  की  उपयुक्त  तथा  इस  बात  का  पता  लगाने  के  लिये  प्रश्नों  की
 जांच

 करने  का  विचार  है  कि  उनमें  कोई  रूप-परिवहन  करना  आवश्यक  है  या  नहीं  ।

 पिछली  जनगणनाओं  के  साथ  निरन्तरता  व  तुलनात्मक  बनाये
 रखने  के

 लिये  किसी

 जनगणना  में  कभी  श्रामूल  परिवर्तन  किये  जाते  _  फिर  आयोजन  आयोग  श्रावश्यकता्म

 ध्यान  में  रखी  जायेंगी ।

 गणकों
 कांयं  कुशलता

 में  सुधार  होने  पर  गण नात्मक  तथा  प्रशासनात्मर्क

 निरन्तरता बनाई  रखनी  होगी  ।  राज्य  पुनर्गठन  हो  जाने  के  कारण  समूचे  भारत में  प्रथम  बार

 प्रशासन  तथा  प्रयोजन
 में

 एकता  प्राप्त
 होगी  ।

 yaa  ~ WAG  में
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 ce 4  में  जनगणना  में  १३  दिन  लगे  |  PEER  में  कदाचित  इस  काल  में  वृद्धि

 नहीं  होगी  ।  जनगणना  फरवरी  १९६१  में  होगी  तथा  ३  मान  PERL  के  ग्रास  पास
 समाप्त

 हो  जायेंगी  ।

 हिन्दी  में  विधि  वाब्दांवली

 1२०२५.  श्री  दी०  Wo  क्या  शिक्षा  मंत्री  २६  अगस्त  १९५८  के  तारांकित  प्रश्न

 संख्या  ५०२  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  हिन्दी  में  विधि  शब्दावली  तेयार  करने

 के  लिए  नियुक्त  विशेषज्ञ  समिति  ने  भर  art  क्या  प्रगति  की  है
 ?

 परीक्षा  मंत्री  का०  ला०  २६-८-१९५८  को  तारांकित  प्रशन  संख्या  ५०२

 का  उत्तर  देने  के  उपरान्त  समिति  ने  ३६२  शब्द  शर  बनाये हैं  ।

 प्र धि नियमों  का  हिन्दी  अनुवाद

 1२०२६.  श्री दो०  चं०  क्या  विधि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  श्र ब  तक

 हिन्दी के  किन  किन
 भ्र थि नियमों  का  अनुवाद

 हो
 गया  है

 ।

 उपमंत्री  इजार
 :  शब  तक  २६६  केन्द्रीय  अधिनियमों  का  हिन्दी

 अनुवाद हो  चुका  है  प्रनुवाद भ्छ्  हो  चुके  अधिनियमों  की  एक  नामावली  सभा  पटल  पर  रखी  जाती

 है  ।
 परिशिष्ट  ४,  भ्रनुबंध  संख्या  १०१]  भाग  १  अनुवाद हुए  मुख्य  अधिनियमों के

 भाग  2  में  संशोधनकारी  भ्र धि नियमों  के  नाम  जिनका  अलग  अनुवाद  हुआ  भाग  ३  में  उन

 अधिनियमों  के  नाम  हैं  जिनके  भ्रनुवाद  छप  रहे  हें  एवं  भाग  ४  में  ग्रनुवाद  हो  चुके  उन  ala  नियमों
 के  नाम हैं  जो  निरसित  हो  चुके

 विद्याथियों  की  रहन  सहन  की  हालत

 दी०  चं०  दार्मा

 श्री  कौडियाल
 1२०२७.  4

 श्री  वासुदेवन  नायर

 Lat नागी  रेड्डी

 कया  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  विद्यार्थियों  की  रहन  सहन  की  हालतों  का  प्रारम्भिक  सर्वेक्षण  समाप्त  हो  गया

 ae

 यदि  तो  क्या  सर्वेक्षण  रिपोर्ट  प्राप्त  हो  गई  है  ?

 }  frat  मंत्री  का०  लाज  aftetat)  श्रीमान्  |

 set  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 त्रिवर्षीय  डिग्री  पाठ्यक्रम

 1२०२८  श्री  राम  कृष्ण  :  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या
 यह  संच  है  कि  त्रिवर्षीय  डिग्री  पाठ्यक्रम  आरम्भ  करने में  लक्ष्य  की  प्राप्ति

 लाना
 नहीं  हुई ;

 मूल

 ४
 नी  में
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 यदि  तो  क्यों ਂ

 PEXG—YNS  तथा  PEXS—YE  में  राज्यवार  कितने  कालिजों

 त्रिवर्षीय  डिग्री  कार्यक्रम  आरम्भ  होना

 इस  राज्य  में  कितने  कालिजों  में  त्रिवर्षीय  डिग्री  पाठ्यक्रम  प्रारम्भ  हो  गया  है
 ?

 मंत्रो  का०  ला०
 श्रीमान  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता ।

 (7)  तथा
 एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  |  परिशिष्ट  ४,  प्र मु वंक

 संख्या  १०२]

 परि  को  सिखायें

 २०२९.  श्री  पद्म  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  सैनिकों  को  छुट्टी

 के
 दिनों  में  विश्वास  ate  मनोरंजन  की  सुविधायें  कहां-कहां  दी  गयी  हैं  कौर  ये  सुविधायें  कया  हैं

 ?

 प्रतिरक्षा  उपमंत्री  मजीठिया  छुट्टी  के  दौरान  में  सैनिकों  के  विश्राम  कौर
 मनोरंजन

 के  लिये  सरकार  ने  कहीं  भी  कोई  विशेष  सुविधाएं  नहीं  दी  हें  ।  ताहम  सरकार  ने  सम्मिलित पूंजी

 से  नियत  किराया  देन  पर  स्थानों  पर  छ  टी  काटने  के  लिए  जाने  वाले  सेवादलों के  अफ़िसरों

 को  ऐसे  क्वाटर  देने  की  मं  जू  री  दे  रखो  जो  वहां  सेवा  कर  रहे  अाफिसरों  की  प्रावर्यकताग्ों  से  फालतू

 a  ऊटाकमड म

 ~
 रत्न टाटा  ग्राफ़िसज़ं  हालिडे  होमਂ  नाम  का  एक  प्राईवेट  होस्टल  भी  जो

 भ्रसावंजनिक निधि  से  चल  रहा  है  ।  होस्टेल में  ३६  भ्र तिथियों  के  लिये  जगह  है  ऊटाकमंड

 जाने  वाले  सेवादलों  के  आफिसर  वाजवी  दरों  पर  वहां  घर  की  तरह  श्रीराम  से  रह  सकते  बम्बई

 में  फ़िल्म  कैंटीन  है  जो  नौसेना  द्वारा  श्रसावंजनिक  निधि  से  चल  रही  इस  कैंटीन

 में  जातियों  को  खर्चा  देकर  छड़ियों  के  दौरान  में  दो  महीनों  तक  रहने  की  सुविधाएं  प्राप्त  विभिन्न

 राज्यों  में  भूत पू वं  सैनिकों  के  लिए  आरामगाह  हू  ।  सराय भी  हें  छूटी  पर  उन  स्थानों पर

 जाने  वाले  सेवादलों  के  थोड़े  समयों  के  लिए  रहने  का  लाभ  सजा  सकते  है

 बंदियों  को  छोड़ा  जाना

 _  श्री
 ao  |: ह ५  बनर्जी

 क्या  गृह  कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  HIT  करेंगे  कि
 :

 कया  (१)  संघ  राज्य  क्षेत्रों  (२)  राज्यों  के  केन्द्रीय  अधिनियम  के  श्रन्तगंत  बनाये  गये

 बंदी  गांधी  जयन्ती  के  अवसर  पर  २  अक्टूबर  १९५८  को  छोड़  दिये

 यदि  तो  प्रत्येक राज्य  का  प्रत्येक संघ  राज्य  क्षेत्र  में  ऐसे  कितने  बंदी  छोड़े  गये  ;  कौर

 क्या  इनमें  राजनीतिक  बंदी  सम्मिलित  थे
 ?

 कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  से  जानकारी  एकत्रित की

 जा  रही  है  एवं  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 at  अंग्रेजी  में
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 जापान
 से

 इस्पात-उत्पादकों
 का  ATTA

 1२०३१. श्री  श्रीनारायण  व्या  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने

 की  पा  करेंगे

 १९५८  में  aa  तक  कितनी  तथा  कितने  मूल्य  की  मूल  किस्म  की  इस्पात  एवं  इस्पात

 से  बनी  वस्तुभ्नों  का  कच्चे  सामान  के  रूप  में  हुआ  है  तथा  2EKE  में  इनकी  कितनी  मात्रा
 व

 कितने  मूल्य  की  वस्तुओं  के  आयात  करने  का  विचार  है  ;

 इन  झ्रायातों की  क्या  दात  हैं

 भावी  आयातों  का  क्या  कार्यक्रम  बनाया  गया  है  ;  गौर

 इस्पात-उत्पादों  के  ऐसे  श्रायातों  की  विभिन्न  श्रेणियां  क्या

 खान  शौर  इंधन  मंत्री  स्वर्ण  जनवरी
 से  अक्टूबर ८  १९५८

 में  जापान  से  PARI, AELS  रु०  के  १८४,८९१  टन  मूल  किस्म  की  इस्पात  का  हुआ

 eur  में  जापान  से  श्रायात  का  at  कोई  ठीक  प्राक्कलन  नहीं  किया  जा
 सकता

 ।  इस्पात से

 बनी  वस्तुओं  के  कच्चे  सामान  के  रूप  में  इनायात  की  गई  जानकारी उपलब्ध  नहीं  है  ।
 पै

 साधारणतया इस्पात  का  ०  भाई  एफ ०  बीमा  के

 श्रायातकर्त्ता्रों  द्वारा  विक्रताद्ों  के  नाम  श्रप्नतिसंहार्य॑  प्रत्यय पत्र
 *

 किये  गये  भुगतान  से  होता  है  ।

 (7)  जापान  से  इस्पात  के  भावी  आयात  का  अभी  कोई  निश्चित  प्रोग्राम नहीं  बनाया
 है  ॥

 gays  के  आयात  मुख्यकर  रेलवे  की  ढांचा  संबंधी

 की  किस्म  के  थे  |

 कोयला  उत्पादन

 ह  TRORR,

 श्री  त०  ब०
 क्या  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कपा

 ऐसे  कितने  कोयला  क्षेत्र  समवाय  हैं  जिसका  वार्षिक  उत्पादन  ३०  लाख  टन  तथा

 अधिक है  ;  कौर

 2&uq H WTA के  प्रथम  नौ  मासों  में  उनका  उत्पादन  कितना  था  ?

 1  खान  कौर  इंजन  मंत्री  स्वरण  fag):  दो  ।

 us  लाख  टन  |

 तेल  शोधन  प्रशिक्षण  स्कूल

 १२०३३.  श्री  राम  कृष्ण  :  कया  खान  हलचल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 सकी

 क्या  तेल
 शोधन  उद्योग के  लिए  बनाई  बम्बई  में  एक  प्रशिक्षण  स्कूल

 निश्चित होगया है हो  गया  है  ;  कौर

 यदि  तो
 उसकी  मुख्य

 मुख्य  बातें  कया  हैं  ?

 अंग्रेजी  में

 aIrrevocable  Letter  of  Credit
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 चिन धौर  तेल  मंत्री  हे  दू०  +)  श्रीमान ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 नागा  पहाडियों में  तेल  को  सोज

 1२०३४.  श्री  राम  कृष्ण  :  क्या  खान  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करें  कि

 क्या  नागा  पहाड़ी  क्षेत्र  में  तेल  की  खोज  की  योजना  निश्चित  हो  गई  है  ;  पौर

 |  )  यदि
 तो

 योजना  की  मुख्य  मुख्य  बातें  क्या हें
 ?

 शौर  तेल  मंत्री  पर  द०  मालवीय  :  )  नागा  पहाड़ी सत्र  में  तेल

 की  खोज  करने  का  प्रभी  कोई  प्रस्ताव  नहीं  है  ।

 मणिपुर qa  महाविद्यालय

 1२०३४.  श्री  राम  कृष्णा  :  क्या  वासनिक  गवेषणा  और  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि

 :  आर क्या  यह  पच है  कि  मनीपुर  नृत्य  कालिज  में  राज  कल  कोई  होस्टल  नहीं है

 का  विचार यदि हा ं[,  तो  वहां  कुछ  होस्टल-व्यवस्था  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  करने का

 है
 ?

 वैज्ञानिक  गवेषणा  ate  सांस्कृतिक-कार्य  उपमंत्री  स०  मो०  :
 हां

 श्रीमान  |

 वीत  नाटक  अकादमी ने  दरपन  PEXE-Go  के  आयव्ययक में  होस्टल  के  लिये

 किया  है  ?

 सरकार  द्वारा  को  गई  साधारण  बीमा  पालिसीयां

 श्री  रामेश्वर  टाटिया  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 १९५७-५८  में  सरकार  ने  att  तथा  विविध  गेम  पालिसियों  की  कितनी

 बीमा  किस्त  दी  ह  झर

 ऐसा  कितना  व्यापार  सरकारी  समवायों  को  दिया  गया  ?

 (*)  तथा  जानकारी  विविध
 मंत्री  मोरारजी  :

 विभागों  से  एकत्रित  को  जा  रही है  तथा  तैयार  होने  पर  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 अनुसूचित  जातियों  तथा  ख़ादिम  जातियों  का  grate

 1२०३७.  श्री  रा०  क्या  गह  कार्य  मंत्री  Peys  के  लिये  अनुसूचित  जातियों

 तथा  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  के  आयुक्त  की  रिपोर्ट  (to  ४५)  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की

 छपा  करेंगे  कि

 क्या  औद्योगिक  सहरत्रों  कारखानों  तथा  अरन्य  राष्ट्रीय  विकास  परियोजनाओं

 के  निर्माण  के  फलस्वरूप  बने  उन  विस्थापित  अनुसूचित  जाति  तथा  अनुचित  झ्रादिम  जाति  के

 व्यक्तियो ंके
 आंकड़े

 उपलब्ध  हैं  जिन  का  पुनर्वास
 हो

 गया  है  ;

 द  wast में
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 यदि  तो  यह  जानकारी  देने  वाला  विवरण  सभापटल  पर  कब  रखा  जायेगा  ?

 गृह  ्  उपमंत्री  :  तथा  नहीं  श्रीमान ्
 ।  नवीनतम

 लब्ध  ates  संलग्न  विवरण  में  दिये  हुए  हैं  ।  परिशिष्ट  ४,  अनुबंध  संख्या  १०३]

 कल्याण  विस्तार  परियोजना

 TRods  शी  रा०  Wo  माझी  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  को
 कृपा  करेंगे

 कि  :

 wa  तक  कल्याण  विस्तार  परियोजनाओं  के  कौन-कौन  भाग  केन्द्रीय  सहायता  से

 स्थापित  हो  गये  हूं  एवं  कौन-कौन  भाग  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  तटीय  वर्ष  में  स्थापित  होंगे  ;

 क्या  इन  परियोजनाओ्रों  में  सारे  जिले  ara  हैं  ;

 यदि  तो  कितने  oa  हैं  ;  ate

 उड़ीसा  के  मयूरभंज  जिले  में  ऐसी  परियोजनाओं  कहां  स्थापित  हू  ?

 threat  मंत्री  का०  ला०  :  केन्द्रीय  सामाजिक  कल्याण बोर्ड  न  कल्याण

 विस्तार  परियोजनाओं  की  स्थापना  का  कोई  लक्ष्य  निर्धारित  नहीं  किया  है  ।  फिर  ५३२  कल्याण

 विस्तार  ४६०  बाहा  सामुदायिक  विकास  खंड  तथा  ७२  आन्तरिक  सामुदायिक  विकास

 खंड  अब  तक॑  स्थापित  हो  चुके
 |

 ।  बहुत  ही  विशिष्ट  परिस्थितियों  को  छोड़  कर  शारी  कल्याण  विस्तार

 परियोजनाओं aa  सामुदायिक विकास  मंत्रालय  द्वारा  विकास  के  लिये  लिये  जाने  वाले  खंडों में
 स्थापित  होंगी  ।  चाल वर्ष  में  प्रति  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना के  तटीय  वर्ष  में  विकास के  लिये

 सामुदायिक  विकास  मंत्रालय  द्वारा  जाने  वाले  २००  खंडों  में  कल्याण  विस्तार

 परियोजनायें  ay  तक  केवल  चार  खंडों  में  आरम्भ  दुई  हैं  ।

 )  श्रीमान  |

 २७६  जिले  ।

 रानीगियम  में  एक

 उड़ीसा में  स्त्रियों  vite  बालकों  के  लिय  पुस्तकालय

 1२०३६.  श्री  पाणिग्रहण  :  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केन्द्रीय  समाज  कल्याण  बोर्ड  ने  उड़ीसा  में  बच्चों  और  स्त्रियों  के  पुस्तकालयों

 के  लिये  स्वेच्छिक  समाज  कल्याण  संगठनों  को  अनुदान  मंजूर  किया  है
 ;  झर

 परिवीक्षा  मंत्री
 का०  लाठ  जी  zt

 ZEAG-4E
 में  प्रभो  तक  इस  कार्य  के  लिये  बारह  स्वैच्छिक  सामाजिक  कल्याण  संस्थानों

 को  45 2 xo  oo  रुपये  मंजूर  किये  हैं  ।
 ह  rr

 मिली  wt  में
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 किरायेदारी  के  संबोधित  नियम

 थी  भक्त  दरशन
 Qovo

 श्री  नवल  प्रभाकर

 क्या  प्रतिरक्षा मंत्री  १७  १९५८  के  तारांकित  मांगें  संख्या  Coo  के  उत्तर के  सम्बन्ध

 में  निम्नलिखित  पत्र  टेबल  पर  रखने  की  कपा  करेंगे  कि

 छावनी  बोर्डों  के  क्षेत्रों  में  किरायेदारी  के  संशोधित
 धि  सिरा  मों  के  सम्बन्ध  में  जारी  किय

 भ्रादेशों  की  एक  प्रति  ;  श्र

 प्रत्येक  छावनी  में  इस  संशोधित  नियमावली  से  कितने  व्यक्तियों  ने  लाभ  उठाया

 है  यह  बताने  वाला  एक  विवरण
 ?

 प्रतिरक्षा  उपमंत्री
 (  )  पुराने  अनुदान  कौर  पट्टे  के  अधिकारों  को

 पूर्ण  ग्रघिकारों में  बदलने  के  खुलासे  eae  देने  भारत  सरकार के  पत्र  संख्या

 VSAM A&  eT sT  एण्ड एल  )  1५७,  दिनांक  ३१-१०-५७  की  एक  प्रति  संलग्न  है  |

 सरकार  नीचे  दिये  गये  चार  मामलों  में  अधिकारों  के  बदले  जाने  में  सहमत  परन्तु

 सरकार  द्वारा  तबादले  के  विलेख  के  प्रमित  मिलिट्री  एस्टेट  प्रोफेसरों  को  सरकार  की

 wea  छावनियों  में  असैनिक  क्षेत्रों  के  भूमि-ग्रनुदानों  के  सम्बन्ध  में  हस्ताक्षर  करने  के  प्रतिनिधि

 नियुक्ति  अधिकारों  अदि  के  बारे  में  प्रशासन-ग्रादेशों  के  श्रभी  जारी  न  होने  के  कारण  विलेख  नहीं

 लिखे  गये

 पूता  छावनी

 रानीखेत  छावनी

 आगरा  छावनी  से  काटे  गये  क्षेत्र

 इन  arent  के  जल्दी  जारी  होने  की  तनाशा  है  ।

 अ्रसेनिक  क्षेत्रों में  तबादले  के  ४७०  प्रार्थनापत्रों शर  jatar
 के  बारे में  ७०

 पत्रों पर  विभिन्न  स्तरों  पर  विचार  हो  रहा  है  ।

 भ्रष्टाचार

 1२०४१.  श्री  राजेन्द्र सिह  :  क्या  गृह  कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  ठप  करेंगे  कि

 भ्रष्टाचार  निवारण  gevy  की  घारा  ५  (३)  के  अधीन  केन्द्रीय  सरकार

 के  कितने  कर्मचारियों
 के

 विरुद्व  मुकदमे  चलाये  गये  हे  ;  wk

 उच्चतम  न्यायालय  की  स्थिति  तक  कितने  मामलों  में  दण्ड  दिया  गया  है
 ?

 गृह  कार्य  मंत्री
 पो०  ब०

 :
 निवारण  १९४७

 की  धारा  ५  (३)  घारा  नहीं  है  कि  जिसके  झ्र धीन  अभियोग  चलाया  जाये  ।  यह  तो  एक  साक्ष्य

 नियम  है  जिस  का  उपयोग  केन्द्रीय  सरकार  के  सत्रह  कर्मचारियों  के  मामलों  में  भ्रन्तप्रस्त  है  ।

 उपरोक्त  निर्दिष्ट  किये  गये  केन्द्रीय  सरकार  के  सत्रह  कर्मचारियों  में  से  पांच  परीक्षण

 न्यायालय  द्वारा  दण्डित  किये  छः  व्यक्ति  दोषमुक्त  घोषित  किये  गये  a  शेष  छः  व्यक्तियों

 पर
 HT

 मुकदमे  चल  रहे  हैं
 ।

 परीक्षण  न्यायालयों  द्वारा  दण्डित  पांच  कर्मचारियों  में  से  चार  ने
 उच्च

 न्यायालयों  में  भ्रपीलें  की  है  ।  दो  को  कपिल  की  अनुमति  मिल  गई  है  फिर  गधे  दो  की  atte  खारिज

 मूल  wast
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 कर  दी  गई  है  ।  एक  अरपिल  ae  भी  उच्च  न्यायालय  के  समक्ष  निलम्बित है  ।  केन्द्रीय  सरकार  के

 एक  कर्मचारी  की  जो  अरपिल  उच्च  न्यायालय  द्वारा  खारिज  कर  दी  गई  उस  ने  उच्चतम

 यायालय पँँ अपील  की  है  जो  वहां  निलम्बित  है

 पश्चिमी  सोमा  पर  तस्कर  व्यापारी

 1२०४२.  श्री  cara  सिंह :  कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  सोने  ah  oy

 वस्त्रों  रानी  के  चौर्यानरन  के  सम्बन्ध  में
 नशा

 से  gauss  तक
 भारत-पाकिस्तान

 सीमा  प्रदेश  पर  कितने  व्यक्ति  मारे  गये
 हूँ

 अथवा  घायल  हुए हैं  या  गिरफ्तार  किये  गये  हूँ  ?

 मंत्री  मोरारजी  सोना प्रौर  प्रत्य  वस् तू त्रों wife  के  तस्कर  ब्यापार

 के  सम्बन्ध  में  अगस्त  से  नवम्बर  १९५८  तक  पश्चिम  सीमा  प्र  हा  पर  मारे गय

 कार  है ल  प  ह घायल  अथवा  गिरफ्तार  हए  व्यक्तियों  का  ब्यौरा  इस  प्र

 मारे गये  व्यक्ति

 घायल

 गिरफ्तार  co

 जब्त  वादा  सोना  कौर  चांदी

 |
 श्री  राम  कृष्ण

 1२०४३
 lereare  इकबाल  सिंह

 क्या  वित्त  मंत्रो  १६  gus  के  पता  रोहित  प्रश्न  संख्या  २११३  के  उत्तर  के  सम्बन्ध

 म  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 के  बारे  में  जानकारी एकत्र क्या  सरकारी  अधिकार  में  जब्त शुदा  सोने  अं

 कर  ली  गई  कौर

 यदि  तो  एकत्रित  जानकारी  का  क्या  स्वरूप  है
 ?

 मंत्री  मोरारजी  :  जी  एक  विवरण लोक  सभा

 के  पटल  पर  रखा  जाता है  ।  परिशिष्ट  ४,  अनुबंध  संख्या  १०५]

 वैज्ञानिकों  कौर  प्रविधियों  की  केंद्रीय  पहली

 [ श्रीमती इला  पालचौधघरी

 1२०४४.-४  sit  राम  कृष्ण

 Lait  नाशिर  wear

 क्या  गह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे

 वैज्ञानिकों  श्र  प्रविधियों
 की  केन्द्रीय  पदाली  के  सम्बन्ध

 में  वैज्ञानिक तथा  औद्योगिक

 णा  परिषद्  को  देने  के  लिये  सरकार  द्वारा  हाल  में  बताई  गई  भ्रट्ठारह  व्यक्तियों  वाली

 समिति  के  सदस्यों  के  क्या  क्या  नाम  हू

 अग्रे ग्रेजी  में
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 (@)  इस  समिति  के  मुख्य  कार्य  क्या

 समिति  की  सदस्यता  की  कितनी  अवधि  मौर

 )  समिति  की  स्थापना  के  लभ  wa  तक  इसकी  कितनी  बैठकें  हो  चुकी  हू

 गह--काय मंत्री (पण्डित गो० मंत्री  गो०  ब०  इस  समिति  की  अभी  पूरी  तरह  स्थापना

 नहीं
 हुई  है  ।

 इसका  art  है--वैज्ञानिक  तथा  औद्योगिक  गवेषणा  परिषद्  को  परामर्श  देना
 ।

 केन्द्रीय  पदाली  के  प्रशासन  सम्बन्धी  सब  मामलों  में  उस  पर  नियंत्रण  करती  हूँ  |

 दो
 वर्ष  किन्तु  यह  पदेन  सदस्यों  पर  लागू  नहीं  होती  है

 ।

 wat  समिति  की  बठक  नहीं  हुई  है  |

 दिल्ली में  coat  की  इमारतें

 1२०४४  श्री  राम  कृष्ण  :  क्या  शिक्षा  मंत्री  ३  2eus & Rarafed के  झतासंकित  wea

 संख्या  १४२०  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  दिल्ली  में  स्कूलों  की  शेष  इमारतों  का  निर्माण  हो  गया  है

 )  यदि  तो  मोहल्ले वार कितनी  इमारतें  प्रभी  तक  बन  चुकी  कौर

 उन  पर  कुल  कितनी  रकम  खर्चे  की  गई  है
 ?

 दिक्षा  मंत्री  का ०  ला०  PEXS-7E  में  बनाई  जाने  वाली

 ५३  इमारतों में  से  १४  इमारतें  पूरी  हो  चुकी  हे  ate  चालू  वित्तीय  वर्ष  में  वह  १५  इमारतें भी  पूरी

 हो  जाने  की  सम्भावना  है  जो  प्रभी  बन  रही  हैं  ।

 १.  गवर्नमेंट गर्ल्स  मिडिल  श्रारामबाग  नई  दिल्ली  |

 \  गवर्नमेंट  हायर  सैकण्डरी  पूसा  नई  दिल्ली  |

 रे  गवर्नमेंट  गर्ल्स  हायर  सैकण्डरी  रूपनगर  दिल्ली  |

 ¥  गवर्नमेंट  ब्वायज  हायर  सैकण्डरी  दिल्ली  ।

 4  गवर्नमेंट  ब्वायज  हायर  सैकण्डरी  दिल्ली |

 द  गवर्नमेंट  ब्वायज  हायर  सैकण्डरी  दिल्ली  |

 गवर्नमेंट  गैस  हायर  सैकण्डरी  दिल्ली  |

 गवर्नमेंट  मिडिल  मेडिकल  नई  दिल्ली

 जूनियर  बेसिक  दिल्ली

 १०  जूनियर  बेसिक  सकल  दिल्ली
 —

 अंग्रेजी  में
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 ११.  जूनियर  बेसिक
 ।

 १२.  जूनियर  बेसिक  ।

 १३.  जूनियर  बेसिक  दिल्ली  |

 १४.  जूनियर  बेसिक
 ।

 १२,५०,८६३  रुपये
 की  अनुमानित लागत  में  से  ३१  Reus  तक  5, 59,94e

 wa  ज  किये  गये

 free  घौर  दुर्गापुर  इस्पात  कारखानों  के  लिये  उपकरणों  को  लागत  वृद्ध

 1२०४६.  श्री  कया  खान  कौर
 इंधन  मंत्री  लोक-सभा  के  पटल  पर  एक

 विवरण  रखने  की  कृपा  करेंगे  जिसमें  निम्न  बातें  बताई  गई  हों  :

 (१)  भिलाई  ate  दुर्गापुर  इस्पात  कारखानों  के  लिये  अलग  अलग  संविदा  करने  के
 विभिन्न  उपकरण  संभरणकर्ताश्रों  को  कितनी  वृद्धि  मंजूर  की  गई  है

 (२)  इस  वृद्धि  के  क्या  कारण  शौर

 (३)  इसके  दावों  का  परीक्षण एवं  मंजूरी  किस  एजेंसी  द्वारा  की  गई  है
 ?

 इस्पात खान  ate  इंधन  मंत्री  स्वर्ण  सिह  ):  (१)  से  (३).  भिलई  इस्पात

 कारखाने  के  लिये  उपकरण  शर  स्टोर्स  का  संभरण  करने  के  लिये  सोवियत  संगठनों  के  साथ

 किये  गये  संवादों  में  कीमतों  में  वृद्धि  wr  विशिष्ट  उल्लेख  नहीं  है  ।  फिर  भी  स्टेज  नहर  बंद  होने  के

 फलस्वरूप  अतिरिक्त  भाड़े  के  रूप  में  सोवियत  रूस  के  संगठनों  को  9, 5¥, ey arg fag TT F ५  रुपये  दिये  गये  थे  |

 दुर्गापुर  इस्पात  कारखाने  के  लिये  इण्डियन  स्टील वक् से  कंस्ट्रक्शन  कम्पनी  के  साथ  किये  गये

 करार
 में  मजूरी  की  वेतन  और  सामान  की  कीमत  में  मान्यता युक्त वुद्धि  या  कमी  के  लिये  कीमतों

 में  परिवर्तन  की  प्रनमति चके  दी  गई  है  इस  सिलसिले  में  ABO  लाख  रुपये  के  arg  प्राप्त  हुए  हूँ  ।

 इसके  अतिरिक्त  यदि  करार  में  गणित  कारखाने  में  कोई  परिवहन  हो  तो  उसी  के  भ्र तु सार

 इण्डियन  स्टील वर्क्स  कंस्ट्रक्शन  कम्पनी  कौर  हिन्दुस्तान  स्टील  प्राइवेट  लिमिटेड  में  कीमतों  के  परिवर्तन

 के  बारे  में  समझौता  किया  जाता  है  ।  विचार  है  कि  इस  प्रकार  के  afar  के  फलस्वरूप

 १९४८  के  अन्त  तक  १६,७५६,२२३  रुपये  खच  किये  जायेंगे  |

 रूरकेला के  लिये  ब्लास्ट  फर्नेंस  )

 1२०४७.  श्री  खान  कौर  इंधन  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है
 कि

 रूरकेला  में  ब्लास्ट  फर्नेस  संभरण  करने  के  लिये  समझौते  पर  हस्ताक्षर

 करने  के  पबुचात लगभग ह स लगभग  ५२  लाख  रुपये
 की

 वृद्धि  मंजूर
 की

 गई

 यह
 वृद्ध

 रुपयों  के  रूप
 देय  है  ग्रीवा  विदेशी  ४  के

 रूप
 गौर ore  लान

 मूल  WAT  में
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 इस  वृद्धि  के  दावे  की  परिनिरीक्षा  किस  एजेंसी  द्वारा  की  गई  है
 ?

 1६  खान  कौर  इंधन
 मंत्री

 स्वर्ण
 जी  हां  ।  ब्लास्ट  फर्नेंस

 कारखाने  में  डिजाइन  और  प्रारूप  में  कुछ  परिवहन  के  फलस्वरूप  यह  वृद्धि  हुई  थी  ate  इसकी  मंजरी ८५

 अन्तिम
 समझौते  पर  हस्ताक्षर  करने  के  पश्चात्  नहीं  प्रत्युत  ब्याज  सम्बन्धी  प्राथमिक  पत्र  जारी  कर  देने

 के  परमाणु  दी  गई  थी  |

 विदेशी wat  में  ।

 परामशंदाता--श्राई०  जी०  के ०  डी०  के  साथ  विस्तृत  चर्चा  के  बाद  हिन्दुस्तान  स्टील

 प्राइवेट  लिमिटेड  के  टेक्निकल  परामशंदाता  ने  इन  परिवर्तनों  की  सिफारिश  की  थी  ate

 खान  तथा  इंधन  मंत्रालय  के  परामर्शदाता  इंटरनेशनल  कंस्ट्रक्शन  लन्दन  ने  इसका

 अनुमोदन  किया  था  ।

 रूरकेला में  जोन  में  मिट्टी  काम  का
 ठेका

 1२०४८.  श्री  क्या  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  यह  सच  है  कि
 रूरकेला  के

 बी
 जोन  में  मिट्टी  के  काम  का  फर्मे  को  ठेका  देने  के

 थ्दचात ठेके ठेके  की  रकम  X46,&  १,६००  रुपये से  बढ़ा  कर  १,५८,  ६४,०००  रुपये कर  दीਂ  गई

 यदि  at,  तो  ठेकेदार  का  क्या  नाम

 रकम  में  वृद्धि  किन  परिस्थितियों  के  अ्रन्तर्गत  की  गई  थी |

 खान  कौर  इंजन  मंत्री  स्वर्ण  ठेके की  रकम  ५८.  ek

 लाख  रुपये  से  बढ़ाकर  लगभग  ८५  लाख  रुपये  कर  दी  गई  है  ।

 मेसर्स  aret  इण्डिया  कंस्ट्रक्शन  कम्पनी  लिमिटेड  |

 प्रारम्भ  में  रूरकेला  कारखाने  में  ५  लाख  टन  इस्पात  उत्पादन  की  क्षमता  थी  ।  इसी

 क्षमता के  अधार पर पर  ५८,  %,R00  रुपये  का  ठेका  जारी  किया  गया  था  |  तत्पश्चात् यह उत्पादन यह  उत्पादन

 क्षमता  बढ़ाकर  दस  लाख  टन  कर
 दी

 गई
 प्रौढ़

 मिट्टी  के  काम  में  बृद्धि  होने  के  कारण  ठेके  की  लागत

 भी  बढ़ा  कर  ८४५  लाख  रुपये  कर  दी  गई  ।

 रूरकेला में  लिये  बेलन  मिलें

 1२०४९.  श्री  क्या  खान  इंधन  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 रूरकेला  में  बेलन  मिलों  के  लिये  सिविल  इंजीनियरिंग के  ठेके  के  लिये  कुल  कितने

 टेंडर  प्राप्त  हुए

 क्या  प्रत्येक  स्थिति  यें  न्यूनतम  टेंडर  स्वीकार  किया  गया

 यदि
 तो  इसे  स्वीकार

 न
 करने

 के
 क्या  कारण  हैं

 ?

 भंप्रेजी  में
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 इ  र  ,  खान  कौर  इंधन  मंत्री  स्वर्ण  fag)  :  (#)  भारत  में  फर्मों  से  पांच  टेंडर  प्रौर

 विदेशी  फर्मों  से  दो  कीमत  प्राप्त  हुई  थीं  इसके  ग्र ति रिक्त  एक  भारतीय  फर्म---मसले ने  यह  कहा

 है  कि  यदि  उन्हें  जर्मन  फर्म  मसला  होचीफ  के  साथ  सहयोग  की  भ्र नुम ति  दी  गई  तो  वह  इस  काम  के  लिये

 टेंडर  दे  सकेंगे  ।

 ate  टेक्नीकल  परामर्शदाताओं  का  यह  मत  था  कि  न्यूनतम  टेंडर  दाताओं  के  पास

 है  |  उपकरण  इस  काम  को  करने  के  लिये  उपयुक्त  कमंचारीवग  नहीं  ह

 उस  पर  विचार  नहीं  किया  जा  सका  ।  मंससं  होचीफ  गैमन  से  वार्ता  के  ५  यह  ठेका  दूसरे  स्वी  कार्य

 टडर कै  बाद  वाल  टंडरदाता  को  दे  दिया  गया  ।

 इंटरनेदानल  कंस्ट्रक्शन  कम्पनी  द्वारा
 प्रस्तुत

 सेवाएं

 1२०४०.  श्री  मुरारका  :
 क्या  खान  कौर  ईंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 इंटरनेशनल  कंस्ट्रक्शन
 कम्पनी

 ने
 अभी  तक  क्या-क्या  यथा  सेवायें  प्रस्तुत  की  हैं  ;

 उन्हें  प्रभी  तक  कुल  कितनी  रकम  दी  गई  है
 ?

 खान  इंधन  मंत्री  स्वर्ण  fag  इंटरनेशनल  कंस्ट्रक्शन  कम्पनी

 दुर्गापुर  इस्पात  कारखाने  तथा  सामान्य  परामर्श  के  लिये  उत्तरदायी  हैं  ।  दुर्गापुर  अक्स  के  लिये  कम्पनी

 द्वारा  प्रस्तुत  सेवाओं  का  ब्यौरा  मैंने  १३  १९५८  को  श्री  मुरारका द्वारा  पूछे  गये  प्रश्न  संख्या

 १८७  के  उत्तर  में  और  सामान्य  के  बारे  में  २६  LENS  को  पूछे गये  तारांकित  प्रशन

 संख्या  ५०४  के  उत्तर  में  बता  दिया  था  ।  इंटरनेशनल  कंस्ट्रक्शन  कम्पनी  कायम  पैरों वहू

 दोनों  समझौतों  के  sel  दायित्व  की  पूति  कर  रहे  हैं  ।

 १२४,४  9,000  रुपयें  |

 रुकेगा में  जल  संभरण

 1२०५१.  श्री  नाथ  पाई
 :

 क्या  खान  और  इंजन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 रूरकेला  में  सम्पूर्ण  करखाने  में  उत्पादन  प्रारम्भ  होने  तक  क्या  वहां  जल  संभरण  किया

 जा  सकेगा ;

 क्या  जल  संभरण  झ्रावश्यकता  के  अ्रनुसार  होगा  ;  शर

 (7)  यदि  तो  इसका  क्या  ब्यौरा  है
 ?

 +  खान  प्रोर  ईंधन  मंत्री  स्वर्ण  (#)  कौर

 रूरकेला इस्पात  कारखाना  में  ब्राह्मणी  नदी  से  जल  संगीत  किया  जायेगा
 ।  ग्रीष्म  काल

 में  नदी  में  पर्याप्त  पानी  बनाये  रखने  के  लिये  श्रावणी  नदी  का  एक  उपधारा-सोख  में  एक  जलाशय  बनाया

 जा  रहा है  ।  यह  बांध  लगभग  पूरा  हो  चुका  ह  rEXE  के  बाद  का  गर्मियों  में  इस्पात  कारखाने  की

 —— saree  पूति  के  लिये  समुचित  मात्रा  में  जल  एकत्रित  कर  लिया  गया  है  ।

 qe  अंग्रेजी  में
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 sera  के  लिये  विदेश  जाने  वाले  छात्र

 २०५२.  शी  विभूति  मिश्र
 :  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेगे  कि  विदेशों

 म  उच्च

 शिक्षा  प्राप्त  करने  के  लिये  जान  वाले  छात्रों  को  ग्र नम ति  देने  के  लिये  प्रत्येक  विषय  की  क्या  योग्यताएं

 अथवा  कसौटी  निर्धारित ह  7

 दिक्षा  मंत्री  का०  ला०  श्रीमाली )  :  प्रयत्न  के  लिये  विदेश  जाने  वाले  प्राइवेट  भारतीय

 छात्रों  के  लिये  रखी  गयी  योग्यताओं  के  बारे  में  विवरण  साथ  लगा  है
 ।  परिशिष्ट  ४,

 अनुबन्ध  संख्या  १०६]

 शक्षणिकਂ  तथा  व्यावसायिक  प्रशिक्षण  कैसे

 1२०५३.  श्री  उ०  च०  पटनायक  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करण  कि

 क्या  भारत  में  प्रतिरक्षा  संगठन  wafers  क्षेत्र  में  सैनिकों  की  खपत
 के

 लिये
 शक्षणिक

 तथा  व्यावसायिक  प्रशिक्षण  कोस  तथा  अन्य  विशेष  कोसे  का  उपबन्ध  करता  है  ;  शर

 यदि  तो  नया  सरकार  इस  प्रकार  के  कोसे  की  एक  सूची  लोक-सभा के  पटल  पर  रखना

 की  कृपा  करण  ?

 प्रतिरक्षा उपमंत्री  :  are  .  भारत  में  प्रतिरक्षा संगठन  विशेष

 रूप  से  सनिकों  को  श्री  निक  जीवन  में  खपाने  के  लिये  किसी  शैक्षणिक  और  व्या व  सादिक  प्रशिक्षण  अरथ  वा

 किसी  अन्य  विशेष  कोर्स  का  उपबन्ध  नहीं  करता  है  ।  किन्तु  सैनिकों  की  शिक्षा  शर  प्रशिक्षण  पर  पर्याप्त

 ध्यान  दिया  जाता  re  कौर  अपनी  सेवा  काल  प्रौढ़  देश  के  विभिन्न  भागों  में  इस  प्रयोजन के  लिये  विभिन्न

 अवस्थाओं  म॑  दी  जाने  वाली  ट्रेनिंग  का  उद्देश्य  यद्यपि  सैनिक  कार्यों  का  कुदाल  परिचालन  हं  फिर  भी

 वह  अन्य  जीवन  से  म  मत  होने  पर  अ्रसेनिक  जीवन  मं  उनके  लिये  पर्याप्त  सहायकਂ  सिद्ध  होती  हे  |  श्रमिक

 जीवन  म  लाभप्रद  व्यवसाय  के  योग्य  बनने  की  दृष्टि  से  सैनिकों  केਂ  लिये  कुछ  व्यावसायिक  are  टेक्निकल

 ट्रेनिंग  की  भी  व्यवस्था की  जाती  है  |  इस  सिलसिले में  १५  १९४५८  को  तारांकित  प्रशन  संख्या

 &EGo  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  लोक-सभा  के  पटल  पर  रखे  गये  विवरण  के  भाग  (१)  की
 ध्यान

 आकर्षित  किया  जाता  है  ।,

 भारत में  पाकिस्तानी

 1२०५४.  पंडित  alo  साठ  तिवारी  क्या ग़श
 Pe

 मनस  द
 की  हवा

 करन  ि  कानूनी

 पासपोर्ट  बगर  या  निर्धारित  समय  से  शिक  तक  इस  समय  कितने  पाकिस्तानी  धोखे  से  भारत  में  ठहरे

 मंत्री  गो०  [. (५  पहली  फरवरी  2&ys  को  इनकी  संख्या  निम्न थी

 (१)  कानूनी  पासपोर्ट  बर्गर  रहने  वाले  परे

 GRU (2)  पारपत्र  में  निर्धारित  अवधि  बीतने  के  पचास रहने  वाले

 बाय  की  जानकारी  श्रमी  उपलब्ध  नहीं  a | oe  os  ee

 मूल  भ्रंप्रेजी  में
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 ड्रिलिंग  कर्मचारियों  की  भक्तों

 1२०५५.  थ्री  हेम  राज
 :

 क्या  खान  शौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  छापा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  पंजाब  में  डीलिंग  कार्य  के  लिये  रिग पेन  शौर  टापपेन  के  पदों  पर  भरती

 देहरादून  स्थित  काम  दिलाऊ  दफ्तरों  के  मार्फत  की  जाती  है  ;

 कया  इस  प्रकार  की  भरती  की  सुविधाएं  कांगड़ा  और  होशियारपुर  जिलों  के  काम  दिलाई

 दफ्तरों  में  विद्यमान  ह  ;

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 खान  ate  तेल  मंत्रो  Fo  दे०  :
 जी  किन्तु  प्रांतीय  रूप  में  ।

 जी  हां  ।

 wet  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 पंजाब  में  विकास  योजनाओं  के  लिये  इस्पात  का  कोटा

 1२०५६.  श्री  दलजीत  सिंह  :  क्या  खान  श्र  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  पंजाब  सरकार  ने  हाल  ही  में  केन्द्रीय  सरका  र  से  विकास  योजनाओं  सम्बन्धी  इस्पात

 के  कोट  में  वृद्धि  करने  के  लिय  प्रार्थना  की  है  ;  और

 यदि  तो  इस  दिशा  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 खान  कौर  इंधन  मंत्री  स्वर्ण  fag)  जी  नहीं  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 पंजाब  A  समाज  कल्याण  केन्द्र

 श्री  दलजीत fag  + FROG.

 सरदार  इकबाल  सिंह

 कया  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (™)  १९५७-५८  WT  YEXG—-VE  में  अभी  तक  केन्द्रीय  समाज  कल्याण  बो  के  अधीन

 पंजाब के  पिछड़े  हुए  क्षेत्रों  तथा  अरन्य  क्षेत्रों  मे ंकितने  समाज  कल्याण  केन्द्र  स्थापित  किये  गये  हैं

 उक्त  अ्रवधि  में  इन  केन्द्रों  में  कितनी  योजनाएं  प्रारम्भ  की  गयी  हैं  ;

 प्रत्येक  योजना  पर  कितनी  कितनी  राशि  खर्चे
 की  गयी  है

 ?

 परीक्षा  मंत्री  का०  ला०  :  (#)  अभी  तक  तो  पिछड़े  हुए  क्षेत्रों  के  सम्बन्ध  में

 कोई  स्पष्ट  परिभाषा  ही  नहीं  निश्चित  की  गयी  है  ;  परन्तु  यदि  माननीय  सदस्य  का  पिछड़े  हुए  क्षेत्रों  से

 अनुसूचित
 क्षेत्रों  का  ताइप ेहै

 तो  इनके  सम्बन्ध  में  जानकारी  निम्नलिखित है  eel

 अनुसूचित  क्षेत्र  अन्य  क्षेत्र

 PERV-US  द्न्य ८५  श

 द्न्य
 PERS—KE ere

 मूल  अंग्रेजी  में
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 कला  तथा  कौशल  की  प्रसूती  से  प्रसूति  के  पश्चात्  तथा  प्रसूती

 के  समय  की  ग्राम  प्रौढ़  शिक्षा  तथा  सांस्कृतिक  कार्यक्रम  ।

 केन्द्रों  में  प्रत्येक  मद  पर  वाले  खर्च  अलग  नहीं  रखे  जाते  ।  केन्द्रों  द्वारा  इन  सभी

 योजनाओं  पर  अर्थात  उनके
 कंचा

 प्रशासन  व्यवस्था  कौर  यात्रा  भत्ता  शादी
 विभिन्न  मदों

 पर

 किय  गये
 खर्चे  के  सम्बन्ध  में  जानकारी  एकत्रित  की  जा  रही  है  कौर  शीघ्र  ही  लोक-सभा-पटल  पर  रख

 दी  जायेंगी  |

 विज्ञान  मन्दिर

 थी  दलजीत सिंह  :

 श्री  So  शव  देव
 1२०५८.

 पाणिग्रहण  :

 श्री  राम  कृष्ण :

 क्या  वैज्ञानिक  गवेषणा  कौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री यह  बताने  की  कपा  करेंगे कि  द्वितीय पं  चवर्षीय

 योजना  की  शेष  अवधि  में  देश  में  किस-किस  स्थान  पर  विज्ञान  मन्दिर  स्थापित  किये  जायेंगे  ?

 गवेषणा  att  सांस्कृति-कार्य  उपमंत्री  म०  मो०  सहारे

 में  निर्णय  नहीं  किया  गया  है  कि  भविष्य  में  किस-किस  स्थान  पर  विज्ञान  मन्दिर  स्थापित  किये

 जायेंगे  ।

 उड़ीसा  के  कुम्हार  जाति  के  विद्यार्थियों  को  छात्रवृत्तियां

 1२०५९.  थ्री  कुम्भार  :  बया  दिक्षा  मंत्री  २४  १९५८  के  अतारांकित  प्रश्न  संख्या

 २६८७  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  भारत  सरकार  द्वारा  उड़ीसा  राज्य  की  कुम्हार  जाति  के  विद्याथियों

 को  मैट्रिक  के  बाद  शिक्षा  के  लिये  दो  गई  छात्रवृत्तियां  उन  विद्यार्थियों  से  वसूल  कर  ली  गई

 यदि  तो  उस  के  कारण

 उड़ीसा  राज्य  की  इस  जाति  के  विद्यार्थियों  की  ग्रोवर  से  छात्रवृत्तियों  को  करने

 art  नई  छात्रवृत्तियां  देने  के  सम्बन्ध  में  जो  वेदन  प  प्राप्त  हु  उन  के  सम्बन्ध  में  कया  fray

 किया गया  है  ?

 शिक्षा  मंत्रो
 काठ  ला  :  जी  नहीं

 प्रशन  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 सभा  पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता  है  ।

 विवरण

 उड़ीसा  राज्य  की  कुम्हार  जाति  के  विद्याथियों  से  REXo—HE  के  लिये  दस  छात्रवृत्तियों  को

 प्रारम्भ  करने  द्रोह  बीस  नयी  छात्र  वृत्तियों  के  लिय  mata  पत्र  प्राप्त  हुए  हैं  ।
 पुनः  प्रारम्भ

 करने

 के  लिये  प्राप्त  १०  आवेदन  पत्रों
 में  €  को  मंजूरी दे  दी  गई  है  |  जहां तक  १०  वें  आवेदन  पत्र  का  सम्बन्ध

 उस
 में

 सभी  आवश्यक  जानकारी  न
 ग  दं  गई  a  इसलिये  सम्बन्धित  विद्यार्थियों  से  बह

 कारी  मांगी  गई  है  ।

 pura  अंग्रेजी  में
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 नयी छा  वृत्तियों के  लिये प्राप्त  २०  ग्रा वें दन पत्रों  में  से  ७  विद्यार्थियों  को  जो  कि  स्टोण्डडे के

 अनुसार  छा  .  वृत्तियों  के  लिय  चना  गया है  |

 कलकता  में  केन्द्रीय  सरकार  के  बकौल

 1२०६०.  श्री  सुमन घोष  :  क्या  विधि  पनी  २२  १९५८  के  तारांकित प्रशन  संख्या

 ३५३  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करें  कि

 क्या  कलकत्ता  सिटी  सिविल  कोर्ट  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार के  वरिष्ट  तथा  कनिष्ठ

 वकीलों  के  स्थानों  के  लिये  आवेदन  पत्र  मांगे  गये

 यदि  तो  वर्तमान  .  पदाधिकारियों  को  किस  से  frag नियुक्त  गया

 इन  हो  वकीलों  की  नीय  क्ति-कुसमय  से  ले  कर  उन  दोनों  को  जेब  खर्चे  कौर  यात्रा  भत्तों

 के  रूप मं  कितनी-कितनी राशि  अदा  की  है

 (4)  सरकारी  वकीलों  की  नि  क्ति  के  समय  से  ले  कर  अज  तक  सिटी  सिविल  कोट  एसे

 कितने  मामलों  का  निशुंभ  हो  चुका  है
 प्रिया

 विचाराधीन  है  जिन में  भारत  सरकार  पक्षी  अ्र॑यवा

 पक्षी  रूप  में  त्र

 (=)  इन  हो  वकीलों
 उन

 की  नियुक्ति  के  समय
 ले  कर  wa  तक  कितने केतने  फौजदारी

 म
 में  भारत  सरकार  की  कौर  से  पैर  ग  की  गई  ?

 उपमंत्री  हज़ार नवीस  जी  नही ं।

 नहें  कलकत्ता  सिटी  सिविल  कोट  में  नियुक्त करने  से  पहले  वकीलों की  अनुभव  की

 अर्वा  और  उपयकक््तता पर विचार किया गया था पर  विचार  किया  गया  था  शर  इस  बात  को  arr चदर  ध्यान म  गया  था

 कि  क्या  नि  रित  शतं  उन्हें  स्वीकार  ह  था  नहीं  ।

 वरिष्ठ  वकील को Ro-8  तक  जेब  से  किये  गय  खर्चों के  लिये  .  गई  राद

 B,200.GR ८२

 प्रतिलिपियां प्राप्त  करने  के  लिये  गंगई  राशि  कनिष्ठ  वकील

 को  कुछ  भी

 नही ं।

 यात्रा  भत्ता  कुछ  नही ं।

 RE Jo- 8-2 Ya ATH QMTAT तक  न्यायालय  निप्रटाये गये  मुकदमे

 Ro-k W-VES  तक  विचाराधीन  मुकदमे

 निपटा  '  गये  कुल  ३९  मुकदमो में
 से

 १६  केन्द्रीय  सरकार  के  वकीलों  द्वारा  निपटाये  गये  थे  शौर

 TT  २३  वकीलों द्वारा  निपटाये  गय
 थ  |

 कोई  भी  नहीं  ।  फौजदारी  मुकदमे  सरकार के  वकीलों  को  नहीं  जाते  ।

 मूल  अंग्रेजी में

 311-A
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 मणिपुर  क्षेत्रीय  परिषद्  के  चेयरमेन  का  हटाया  जाना

 1२०६१.  श्री  ले०  wat  सिंह  :  कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  मनीपुर  क्षेत्रीय  परिषद्  के  पु  चेयरमैन  के  विरुद्ध  अविश्वास  प्रस्ताव  परिषद्

 के  थोड़े  से  बहुमत  से  पास  रा  था  अ्रयवा  दो-तिहाई  बहुमत  श्र

 पिछले  चेयरमैन  को  किन-किन  परिस्थितियों  में  उन  के  स्थान  से  अलग  किया  गया

 था  ्

 मंत्री  गो०  To  शर  -  चेयरमैन  को  हटाने  का  प्रस्ताव

 थोड़े  से  बहुमत  से  पास  हुजरा  था
 ।  स  पर  मनीपुर  के  शासक  ने  क्षेत्रीय  परिषद्  PERK

 की  धारा  २२२)  के  अधीन  प्राप्त  शक्ति  से  उन्हें  उन  के  स्यान  से  अलग  कर  दिया  था  |

 कृत्रिम  वर्षा  करना

 1२०६२.  शी  सुनाया  न्रम्बलम  :  क्या  वैज्ञानिक  गवेषणा  ate  सांस्कृति  gas  में  को  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  कृत्रिम  वर्षा  करने  की  प्रविधि  में  शिक्षण  प्राप्त  करने  के
 लिये  feat  पदाधिकारी

 को  विदेश  भेजा  गया

 a के  fur
 क्या  इस  प्रयोजन  के  लिये  पदाधिकारी  भें  जप  नोज  लय  म  प्रात  ACHIT  के  प्रो  से  कोई

 प्रार्थना की  गई  है  ;

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या  fata  किया  गया

 क्या  विदेशों  से  कृत्रिम  वर्षा  करने  के  कोई  उपकरण  प्राप्त  हुए

 यदि  तो  किस  देश  कौर

 क्या
 हमारे  वैज्ञानिकों  ने  उस  का  परीक्षण  किया  है  ?

 वैज्ञानिक  गवेषणा  शर  सांस्कतिक-कार्ये  उपमंत्री  Ho  मो०  al

 राष्ट्रीय  भौतिक  प्रयोगशाला  के  वर्षा  तथा  मेघ  भौतिक  विज्ञान  गवेषणा  युनिट  कि  एक  पदाधिकारी  को

 कोलम्बो  योजना  की  जोर  से  वर्षा  तथा  मेघ  भौतिकीय  गवेषणा  प्रविधि  ak  कृत्रिम  वर्षा  करने  के  सम्बंध

 में  परीक्षणों के  बारे  में  प्रशिक्षण  प्राप्त  करने  के
 लिय  छः  मास के  लिये  आस्ट्रेलिया भेजा  गया  था  ।

 at  खाद्य  तथा
 ats

 मंत्रालय  को  इस  सम्बन्ध  में  मद्रास  सरकार  से
 प्राय ना  प्राप्त

 हुई  थी ॥

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  द्वारा  उप  प्राचेतस्  पर  frare  किया  गधा  परन्तु  उसे  स्वीकार

 नहीं  किया  गया  है  ।

 नहीं  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 मूल  ata  में
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 खराब  जलवायु  सम्बन्धी  भत्ता

 1२०६३.  श्री  पाणिग्रहण  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बता
 की  कृपा  करें  कि  :

 क्या  उड़ीसा  के  कोई  ऐसे  नगर  हैं  जिन  में  केन्द्रीय  सरकारी  व्यापारी  की  नियुक्ति  पर

 उन्हें  खराब  जलवायु  सम्बन्धी  भत्ता  झा  किया  जाता

 यदि  तो  वे  कौन-कौन  से  स्थान  हैं  ?

 वित्त  मंत्री  सोरारजी  जी  aft

 सभा  पटल  पर  क  विवरण  रखा  जाता है  परिशिष्ट  ४,  भ्रनुबन्ध स दपा स  हया

 Zor]

 सोने  का  तस्कर  व्यापार

 1२०६४.  श्री  पांगरकर  :
 क्या  वित्त  म॑  ी  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (=)  PEYG—YNE  में  प्रभी  तक  बम्बई  में  कितनी  कीमत  का  तस्कर  व्यापार  का  सोना  पकड़ा

 गया

 तस्कर  व्यापार  में  ग्रस्त  कितने  oats  पकड़े  गये  कौर

 (7T)  उस  में  से  कितने  व्यक्तियों  को  दोषी  ठहराया  गया  है
 ?

 fra  मंत्री  मोरारजी  देसाई  )  :  १९४५८  से  ३१  १९५८  तक
 Boaz  तोले  सोना  पकड़ा  गया  था  |

 १८६  |

 ४०  व्यक्तियों  के  विरुद्ध  मुकदमे  चलाये  गये  उनमें  से  प्रभी तक  २८  व्यक्तियों को

 दोषी  ठहराया  गया  है  ।  शेष  में  से
 एक  व्यक्ति

 को
 छोड़  दिया  गया  gate

 ११
 व्यक्तियों  पर  ग्राम  तक

 मुकदमा चल  रहा  है  ।

 सेवा  काल  में  वृद्धि

 1२०६५.  श्री  सुबिमन घोष
 :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  >

 दिल्ली  में  नियुक्त  भारत  सरकार  के  कितने  गजेटेड  अाफिसरों  को  सेवा  निवृत्ति  की

 दी  तक  पहुंच  जाने  पर  सेवा  काल  में  बुद्धि  की  गई  ग्रोवर

 उन  में  से  कितने  श्रघिकारियो  को  चौथी  शौर  पांचवों  बार  वृद्धि  दी  गई  है  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में
 राज्य-मंत्री  :  शौर  जानकारी

 एकत्रित  की  जा

 रही  है  कौर  गया  समय  सभा-पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 द् सूरकल  इस्पात  कारखाने  उप  महाप्रबंधक

 FRORE.  श्री  महन्ती : कया इस्पात, नया  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  रूरकेला  में  स्वात  कारखाने  के  क  उप  महाप्रबंधक  को  नियुक्त  किया  गया

 ॥ मूल क  अंग्रेजी  में
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 उन  का  चुनाव  किस  प्रकार  से  किया  गया  शौर

 उन्हें  किस  वेतन  क्रम  पर  feat  किया  गया  है  ?

 खान  Ale  इंधन  मंत्री  स्वरण  हवा

 विभागीय  के  द्वारा  i

 (7)  RZoo0-Fo-PRoo

 fata  में  विद्यालयों

 1२०६७.  थ्री  हेम  :  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 इस  समय  ब्रिटेन  में  कितने  भारतीय  विद्यार्थी  शिक्षा  प्राप्त  कर  रहे  हूँ  श्र  उनमें  से

 महिलायें  कितनी  हैं  वे  किस-किस  विषय  में  शिक्षा  ग्रहण  गर  रहे  हें  ;

 लन्दन  स्थित  भारतीय  उच्चायुक्त  द्वारा  उनके  सामाजिक  तथा  सांस्कृतिक  जीवन
 को

 करने  सम्बन्ध  में  अब  तक  FAT  कार्यवाही  की  गयी  हूँ
 ?

 दिक्षा  मंत्री  का०  ला०  श्रीमाली )  (@).  उपलब्ध  जानकारी
 के

 अनुसार  ब्रिटेन  में  8-28-45 Hl FT 3,5 K0 को  कुल  ३,८५०  भारतीय  विद्यार्थी  शिक्षा  ग्रहण  कर  रहे  थे  ।  उनमे

 से  लगभग  १५  प्रतिशत  विद्यार्थी  चिकित्सा  विज्ञान  ५५  प्रतिशत  इंजी  निर्धारण ate  टेक्नॉलोजी

 २०
 प्रतिशत  व्यावहारिक  तथा  सैद्धान्त्कि  विज्ञान  श्र  १०  प्रतिशत  विद्यार्थी  मानवता

 शिक्षक  fireror atc fater प्रौढ़  विधि  में  हें  ।  शेष  get  के  सम्बन्ध  में  जानकारी  एकत्र  की  ज  रही  है  और

 थथाकाल  सभा-पटल  पर  रख  दी  जायेगी  |

 सेना  का  पुनर्गठन

 1२०६८  Sf  इकबाल  सिंह

 थी  रामेश्वर  टांटिया

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  करेंगे  कि

 ar  विभिन्न  स्तरों
 पर

 सेना  कूँचा  रियों  के  पुनगंठन..के  सम्बन्ध  में  कोई  प्रस्ताव है

 यदि  तो  प्रस्ताव  का  क्या  ब्योरा  है  ;

 यह  योजना  कब  चालू  हो  जायेगी  ?

 प्रतिरक्षा  उपमंत्री  :  (#)  से  इस  विभिन्न  स्तरों

 पर  सेना  कर्मचारियों  के  पुनर्गठन  के  सम्बन्ध  में  कोई  प्रस्ताव  नहीं  है
 ।  कुछ  समय  पूर्व  कुछ  वरिष्ठ

 पद  बनाने  तथा  फुछ  पदों  को  ऊंचा  जिससे  कि  वे  पद  उनसे  सम्बद्ध  जिम्मेदारियों  के  तुरुप  हो

 के  सम्बन्ध  में  निर्णय  किया  गया  था  ।  उसी  fasta  के  परिणामस्वरूप  निम्नलिखित  frat

 के
 लिए  स्वीकृति  जारी  गई  हें

 (१)  लेफ़्िटनेंट जनरल  रक्  में  feet  weal  पद  की  रचता
 ;

 (2)  att  हेड  क्वाटर  में  प्रिंसिपल  स्टाफ़  aifiserel  के  पदों  को  ऊंचा  करके  मेजर  जनरल

 से  लैफ्टिनेंट जनरल  करना  तथा  मेजर  जनरल  के  पद  में  डिप्टी  पी०  स०  श्रो०

 के
 पदों  की  रचना

 ।
 ह

 मूल  tae
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 (३)  @y ATT  के  जी०  ate  सी
 के

 पद
 को
 लैफ्टिनेंट

 जनरल  की  लॉकल  रेंके  से
 लेफ्टिनेंट

 जनरल  की  सब्सटेंटिव रक  में  बदलना  |

 (¥)  डायरेक्टर  ates  सिं गन लूस  के
 पद

 को  ऊंचा  करके  मेजर  जनरल  का  बनाना
 |

 (५)  कोर  are  इंजी  नियम  में  मेजर  जनरल  के  अतिरिक्त  पद  की  रचना
 ।

 (६)  तीन  कमानों  में  प्रशासन  के  प्रभारी  ब्रिगेडियर ों  के  पदों
 की

 रचना
 |

 (२)  स्वतंत्रता  से  oa  उपरिलिखित  पदों  में  से  अधिकांश  उच्चतर  रेंक  के  थे  जो  अरब  स्वीकार

 किए गए  हूं  ।

 भारत  में  प्रतिष्ठान  प्रशिक्षण  केन्द्र

 TORE

 सरदार  इकबाल  fag

 ait  रामेश्वर  टांटिया

 क्या  दिक्षा  मंत्री  १८  Sys  के  भ्र तारांकित  wet  संख्या  ५०२  के  उत्तर  के  सम्बन्ध

 में  यह  बताने  की  कूफ़ा  करेंगे  कि

 भारत  में  ats  प्रतिष्ठान  प्रशिक्षण  केन्द्र  कितने  है  ;

 ये  किन  स्थानों  पर  स्थापित  हं  ;
 और

 इस  समय  कितने  व्यक्ति  प्रशिक्षण  प्राप्त  कर  रहे हें
 ?

 दिक्षा  मंत्री  का०  ला०  :  (7).  एक  विवरण  सम्बद्ध  है  ।

 परिशिष्ट  ४,  श्रीगन्ध  संख्या  १०८]

 दिल्ली  प्रशासन  में  हिन्दी  का  प्रयोग

 २०७०.  श्री  भक्त  दर्शन :  क्या  गृह-कोयों  मंत्री  १६  १९६५८  के  तारांकित sea

 संख्या
 १४०२  के  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  पा  करेंगे  कि  दलल  प्रशासन  के  सरकारी

 कायें

 में  हिन्दी  के  प्रयोग  के  बारे  में  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  दिल्ली  के  मुख्य  आयुक्त  को  भेजे  गये  पत्र  में  निहित

 निर्णयों
 कों

 Hratiradt  करने  की  दिशा  में  इस  बीच  क्या  प्रगति  हुई  है
 ?

 गृह-कार्य  मंत्री  गो०  बं०  :  facet  प्रशासन  के  सरकारी काम  हिन्दी  में  किये

 जाने  के  बारे  में  समय  निश्चित  करने  के  लिये  दिल्ली  के  चीफ़  कमिश्नर  ने  १४५  सितम्बर  १९४५८ को

 सदस्यों  की  एक  कमेटी  बनाई  है  कमेटी  की  तक  दो  बैठकें  हुई  हे  Ale  उम्मीद  है  कि  वह

 रिपोर्टे  चीफ  कमिश्नर  को  जल्दी  ही  दे  देगी  ।

 पब्लिक  सकल

 Row?  थी  भक्त  मैदान  क्या  दिक्षा मंत्री  €  १९५८  के  तारांकित प्रदान  संख्या  २११८

 के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 )
 पब्लिक

 स्कूलों  के  बारे  में  सरकार  द्वारा  जो  नीति  निर्धारित  की  गयी  है  उसे  वास्तव

 में  किस  हर्द  तक  कार्यान्वित किया  गया  है

 पब्लिक  स्कूल  के  छात्रों  को  केन्द्रीय  छात्रवृत्ति  के  रूप  में  कितनी  राशि  दीं  जा

 रही  और

 ay a
 मूल  मं  ग्रेजी  म



 Vesey
 foatiet STU  उत्तर  १८  ays

 पहली  क
 स्कूलों  के  छात्रों  को  छात्रवृत्ति  देने  के  बारे  में  भविष्य  में  क्या  नीति  अपनाई

 जायेगी ?

 दिक्षा  मंत्री
 का०  ला०  :  से  विवरण  सभा-पटल  पर  रख  दिया

 गया है  ।  परिदिष्ट  ४,  श्रतुबंध  संख्या  १०९]

 उत्तर  प्रदेश  में  गंधक  के  निक्षेप

 २०७२. श्री  भक्त  दर्शन :  क्या  खान  इंधन  मंत्री  १२  geyok के

 तारांकित
 प्रशन  संख्या  १०७८  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  करेंगे  कि  उत्तर  प्रदेश  के

 गढ़वाल  ज़िले  में  रूपगंगा  नदी  की  घाटी  में  गन्धक  के  निक्षेपों  की  ak  विस्तारपूर्वक  जांच  करने

 के  सम्बन्ध  में  इस  बीच  क्या  प्रगति  हुई  है
 ?

 खान  कौर  तेल
 मंत्री

 कहीं
 दे०

 मई  श्र
 प्रो  १९५८  में

 भारतीय

 भूगर्भीय  सर्वेक्षण  विभाग  नें  गढ़वाल  जिले  की  रूपगंगः नदी की नदी  की  घाटी  में  गन्धक के  निक्षेपों  की  जांच

 का  कार्य  था  ।  इसके  बाद  काम  बन्द  कर  दिया  गया  क्योंकि  क्षेत्र  म्राशानजक

 नहीं था

 विद्यालयों पेंशनों  के  लिये

 1२०७३.  श्री  बागड़ी  :  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  दिखाने  वाला  एक  विवरण  सभा-पटल  पर

 रखने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 PeUS—NE  में  विद्यार्थी  पेंशनों  के  लिए  दिक्षा  संस्थाओं  को  सरकार  ने  कितना

 अनुदान  कौर

 (@)  राज्यवार  कौन-कौन  सी
 संस्थाओं

 को  यह  दिया  गया  ?

 दिक्षा  मंत्री  का०  ला०
 :

 ¥iYG, R52  रुपये  (20-8 -¥s  TH)

 एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है
 ?

 परिशिष्ट  ४,  श्रतुबंध  संख्या  geo]

 त्रिपुरा  में  तेल  का  सर्वेक्षण

 1२०७४.  श्री  बांगी  क्या  खान  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  HIT

 करेंगे  कि  :

 या  यह  सच  है
 कि

 रूसी  तेल  विशेषज्ञ  त्रिपुरा  गए  थे  कौर  वहां  पर  उन्होंने  तेल
 के

 लिए  सर्वेक्षण  किया  ai

 यदि  तो  उनके  सर्वेक्षण  की  ब्यौरेवार
 रिपोर्ट

 क्या

 खान  कौर  तेल  मंत्री  के०  दे०  :  जी

 उनकी  राय  यह  है  कि  जमीन  की  तहों  से  संकेत  आशाजनक  मिलते नद  ।  परन्तु

 सामान्य  भूतत्वीयਂ  वातावरण  इतना  उपयुक्त  नहीं  है  जितना  गंगा
 की

 खम्भात  तथा  उड़ीसा  का  है  ।

 मूल  संगर  में
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 दुर्गापुर  के  लिये  कोयला  लादने  का  संयंत्र

 1२०७५.  श्री  रघुनाथ fag  :  क्या  खान  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे

 कि  क्या  यह  सच  है  कि  न्यूरम  बग  की  एक  संस्था  से  दुर्गापुर  के  लिए  कोयला  लादने  का  संयंत्र  मंगाया

 गया  है  जो  प्रति  घंटा  PKo—VYo  टन  कोयला  लादेगा  |

 1  खान  कौर  इंधन  मंत्री  स्वर्ण
 :

 इस्पात  संयंत्र  के  निकट  जो  बिजली

 घर  बनाया  जा  रहा  उसके  लिए  दामोदर  घाटी  निगम  में  मै  ससे  एम०  ए०  एन०  न्यू रन पश्चिम

 जमाने  को  कोयला  नियंत्रण  संयंत्र  का  भ्रांत  दिया  गया  है  तथा  कोयला  लादने  के  संयंत्र  का  इ अआडर

 नहीं  दिया  गया  है  ।

 मणिपुर में  नैपाली

 1२०७६.  श्री  ले०  wet  fag:  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  २१  १९५८ के  तारांकित

 प्रदान  संख्या  ३९३  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 नैपाली  शरणार्थियों  का  शीरानी  रोक  दिया  गया

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  लाडार  पहाड़ियों  क  कंगपोकपी  क्षेत्र  के  ख़ादिम  जातियों  ने  इन

 नेपालियों  को  निकालने  के  लिए  बार  बार  प्रार्थना  की

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध में  क्या  कार्यवाही  wa  तक  की  गई  है
 ?

 1  गृह-कार्य wat  गो०  ब०
 जी  हां

 जी  हां  ।

 (7)  मनीपुर  प्रशासन  ने  आदेश  जारी  किय  हैं
 जिस

 में  गांवों  की  खास  भूमि  अथवा  बिना  बसी

 भूमि पर  जिन्हों  ने  श्रनधघिकृत रूप  से  कब्ज़ा
 कर

 लिया  है  उन  को  निकालने  के  लिये  आयुक्त को  अधिकार

 दे
 दिये  गय ेहै  परन्तु  जहां  पर  ख़ादिम  जातियो

 ने
 स्वयं  भूमि का  हस्तांतरण कर  दिया  है  उस  के  लिये

 उन  को  विधि  न्यायालयों  में  जाना  होगा

 भविष्य  में  ख़ादिम  जातियों  के  संरक्षण  के  लिये  श्रासाम  भूमि  श्र  राजस्व  विनियम  १८८६

 के  १०  के  उपबन्धों  को  हाल  में  ही  लागू  कर  दिया  गया  है  जिन  के  अनुसार  श्रादिम  जातियों
 की  किसी  भी  भूमि  को  गेर  उपादिम  जातियों  में  हस्तांतरण  आयुक्त  की  स्वीकृति  से  हो  सकेगा  ।

 मणिपुर  पदाधिकारियों  की  मुरली

 1२०७७.  श्री  ले०  wal.  सिह  कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  मनीपुर  में
 ७  पदाधिकारियों

 समेत  १४  पुलिस  कर्मचारी  अक्तूबर ~
 १९५८  में  मुश्नत्तत  कर  दिये  गये  ;  कौर

 यदि  तो  इस  के  क्या  कारण थे
 ?

 गृह-कार्य  मंत्री  गो०  |: हू.  :  ३  सब-इंस्पैक्टर  तथा  एक  सिपाही  wat

 किया  गया  ।

 एक  सेब-इंस्पैक्टर  कत्तव्य  पालन  ठीक  प्रकार  से  न  करने  के  कारण  तथा  अन्य  रिश्वत

 लेने  के  areal  पर
 मुश्नतल च्  किये

 गये  ।

 थे  ह पंजी  र
 मूल

 झ
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 कोयले  के  निक्षेप

 २०७८.  श्री  रघुनाथ  क्या  खान  इतने  मंत्री  यह  बताने  कीਂ  कृपा  करेंगे

 कि  rest  प्रदेश  को  गोदावरी  घाटी  ate  बिहार  के  कानपुर  नामक  स्थान  में  कोयलें  की  खोज  के  लिये

 भ-दबने
 का  जो  कार्य  चल  रहा  है  उस  में  wa  तक  क्या  प्रगति  हुई  है  ?

 खान  श्र  तेल  मंत्री  ७ कठ
 दे०

 :  गोदावरी  की  घाटी  के  कोयला  क्षेत्रों  का

 श्रनुसंघान  पुरा  कर  दिया  गया  है  शर  व्यंजन  के  लिये  स्थान  चुन  लिये  गये  हैं  ।  कार्य  शीघ्र  हीਂ

 किया  जायेगा  |

 करनपुरा  में
 स्टेट  कॉलिज के  मुख्य  खनि  इंजीनियर  द्वारा  चुने  हुए  stat  ब्लाकों में

 PEXR  में  कोयले  के  लिये  व्यसन  शुरू  किंया  गयां  ।  नब
 तक

 कुल  R28, 4X8  फुट  व्यसन  किया

 गया  शौर  गिडि  गिडि  सीधा  स्याल  ए  अर  डी  ब्लाकों  में  ३००  मिलियन  टन  से  भी  ज्यादा

 कोयले  की  मात्रा  श्री  तक  प्रमाणित  की  जा  चुकी  है  ।  दक्षिणी  करनपुरा  के  गिरी  ए  कौर  सौंधा  बी

 ब्लाकों  मैंगलोर  उत्तर  करनपुरा  में  बचरा  ब्लाक  में  जांच  का  काम  खत्म  हो  गया  है  कौर

 कोयला  विकास  पै निगम  खनन  कार्य  को  आगे  बढ़ा  रहा  है  ग्रन्थ  ब्लाकों  में  भी  कार्य
 '

 प्रगति  पर  है

 जम्मू  में  कोयले  के  frat

 owe.  श्री  रघुनाथ  सिंह  कया  खान  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  जम्मू में  कोयले के  काफी  बड़े  निक्षेप  वाले  एक  क्षेत्र  हाल  में  पता  चली  है  ?

 खान  कौर  तेल  मंत्री  के०  Fo  :  जम्मू  के  जांगलगली  क्षेत्र  में  पिछले  कुछ

 महीनों  से  व्ययन  करने  के  परिणामस्वरूप  भारतीय  भूगर्भीय  सब्जी  विभाग  ने  एक  महत्वपूर्ण

 कोयला-भंडार  का  पता  लगाया  है  ।  नये  कोयला  भंडार  में
 श्र

 कों  कोयले  की  पट्टियां  जिसਂ  में  से

 एक  की  २२  फूट  मोटाई  होने  का  ATA  लगाया  गया  है  ।  इस  क्षेत्र  में  व्यघन  का  किये  फिर  से  TS

 किया  जायेगा  ।  इस  क्षेत्र  की  भूवृत्तिकी  स्थिति  उलझी  हुई  होने  के  कारण  संचित  मात्रा  का  निश्चय  करने

 के  लिये  श्रमी  काफी  प्रमाण  नहीं  मिले  हू  ।

 हिन्दी  भाषी  राज्यों  के  विद्यार्थियों  को  हिन्दी  का  मेट्रिक  के  आगे  अध्ययन  करने  के  लिये  छात्रवृत्तियां

 1२०८०.  श्री  थानुलिंगस  नायर  :  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  का  कृपा  करेंगे  कि  :

 PENG-NS  त्या  PEYG-HE  में  हिन्दीਂ  का  मैट्रिक  के  आगे  अध्ययन  करने  के  लिये

 मद्रासਂ  राज्य  के  कितने  विद्याथियों  को  भारत  सरकार  ने  छात्रवृत्तियां  दी  थीं  ;  शौर

 यह  छात्रवृत्तियां  किस  स्राधारः  पर  दी  गई  ?

 मंत्री
 का०  ला०  :

 १९५७-५८  २०  छा  वृत्ति  ह  के  कोटे  मे ंसे  ३०  विद्यार्थियों  को  ।  इस  के
 रिक्त  अन्य  राज्यों  में  श्रमिक  हुए  कौर  मद्रास  को  दिये  गये  ।

 PEKEH-KE  ३०  के  कोटे में  से  २६  विद्यार्थियों  को  ।

 परीक्षा  में  प्राप्त  नम्बर ं
 के  श्राधार  पर

 छात्रवृत्तियां
 दी  जाती  हू

 ee  ee णा

 मूल  अंग्रेजो में
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 दिल्लो  के  ग्राम्य  क्षेत्रों  का  विकास

 if  नवल  प्रभाकर  :

 1९०८१
 ग  बो  सकत  दर्शन  :

 क्या  ग ह-काय  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 :

 क्या  यह  सच  है  कि  दिल्ली  नगरपालिका  निगम  की  ग्राम्य  क्षेत्र  समिति  ने  सरकार

 को  दिल्ली  के  ग्राम्य  क्षेत्रों के  विकास  के  लिये  सरकार  को ज्ञापन  दिया है  ;  शौर

 यदि  तो  सरकार  ने  उस  पर  क्या  कार्यवाही  की  ?

 मंत्री  गो०  ब०  :  कौर  दिल्ली  की  मेयर  दिल्ली

 पालिका  निगम  की  ग्राम्य  क्षत्र  समिति  के  सदस्यों  समेत  २३  नवम्बर  १९५८  को  संघ  गृह-मंत्री  से

 मिली  थी  ।  दिल्ली  के  ग्राम्य  क्षेत्रों  के  विकास  के  सम्बन्ध  में  कई  बातों  पर  विचार  किया  गया  था

 दिल्ली  के  मुख्या युक्त  तथा  दिल्ली  नगरपालिका  निगम  के  परामशं  से  मामले  पर  विचार  किया  जा

 न
 रहा  ~~ ्  ।

 रुकेगा  इस्पात  कारखाने  में  विस्फोट

 1२०८२.  :
 क्या  खान  श्र  इंधन  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्यो  हिन्दुस्तान  इस्पात  रूरकैला  में  ६  ge¥s  में  विस्फोट  की

 दुर्घटना में  एक  रत्री  मज़दूर  तथा उस  का  बच्चा  मर  गया था  ;

 यदि  तो  विस्फोट  किन  परिस्थितियों में  हरे  ;  atk

 मृत  के  परिवार  को  कितना  प्रतिकर  दिया  गया  ?

 खान  कौर इं  धन  मंत्री  स्वर्ण  :  जी  नहीं  ।  विस्फोट  में  एक

 तीन  वर्ष  का  बालक  मरी  था  |

 (@)  स्थान  बनाने
 के  लिये  किये  गये  उत्स्फोटक  से  विस्फोट  gar  था  ।

 कामगर  afaae  tara  के  अधीन  कोई  प्रतिकर  देय  नहीं  है  परन्तु  कुछ

 राशि  देने  के  प्रशन  पर॑  विचार  किया  जां  रहा  है  ।

 1२०८३-  श्री  सोहन  नायक
 :

 क्या  गृह-कराये
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 निम्न  में  कितने  गजटेड  पदार्घिका ग  ह  :--

 (१)  अनुसूचित  जातियों  तथा  अर  सुचित  श्रादिम  जातियों  के  सम्बन्ध  में  कार्य  करने

 वाली  गृह-कार्य  मंत्रालय  की  शाखा  में  ;

 (२)  अनुसूचित  जाति  तथा
 अनुसूचित

 wifey
 जाति  के  आयुक्त  के  कार्यालय  में  ;

 मल  अंगेज़ी  में
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 (३)  अनुसूचित  जाति
 तथा  अनुसूचित  श्रादिम  जाति  के  प्रादेशिक  सहायक  आयुक्त  के

 काय

 इन  में  से  कितन  पदाधिकारी  अनुसूचित  जाति  तथा  अनुसूचित  श्रादिमजाति  के  हूँ  ?

 गृह-कार्य  उपमंत्री  (stat
 :  (१)  ग्यारह

 (२)  at

 (3)  नौ

 (१)  (२)  (3)

 अनुसूचित  जाति

 अनुसूचित  श्रादिमजाति

 दिक्षा  दिल्ली

 1२०८४.  श्री  श्र०  ह्०  गोपालन
 :

 क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 दिक्षा  दिल्ली  के  कया  कार्य  है  ;

 दिक्षा  दिल्ली  किन  विभागों  के  लिये  जिम्मेदार  है  शौर

 क्या  दिल्ली  प्रशासन  का  समाज  शिक्षा  विभाग  दिल्ली  नगर  निगम  द्वारा  शिक्षा  विभाग

 को  हस्तांतरित कर  दिया  गया  है  ?

 दिक्षा  मंत्री
 क्या  ला०  से  एक  विवरण  सभा-पटल

 पर  रखा

 जाता है

 विवरण

 शिक्षा  दिल्ली  के  निम्नलिखित  कार्य  हैं  :--

 (१)  दिल्ली  नगर  निगम  क्षेत्र  में  हाई  तथा  हायर  सैकन्ड ग  की  तथा  प्रदेश  के  शेष

 क्षेत्रों  में  प्राथमिक  से  हायर  सकेन्डरी  की  दिक्षा  सुविचारों  की  व्यवस्था  करना  |

 (२)  प्रदेश  की  प्राथमिक  से  हायर  सकेन्डरी  के  सभी  स्कूलों  का  निरीक्षण  ।

 (३)  प्राथमिक  तथा  मिडिल  स्कूलों  के  लिये  पा  यक्रम  तथा  पाठ्य  पुस्तकों  का  निर्धारण  ।

 (४)  उन  स्कूलों  को  छोड़  कर  जो  दिल्ली  नगर  निगम  के  नियंत्रणाधीन है
 शेष

 प्राप्त  स्कूलों  को  मान्यता
 देना  तथा  अनुदान  देना  ॥

 (५)  जूनियर  बेसिक प्राइमरी  स्कूलों  के  अध्यापकों  का  प्रशिक्षण  |

 (६)  दिल्ली  के  req  क्षेत्रों  में  समाज  शिक्षा  कार्यक्रम  की  क्रियान्विति  ।

 (७)  dare  दिक्षा  के  बारे  में  विकास  योजनाओं  की  क्रियान्विति  ।

 (5)  एन०  सी०  सी०  तथा  ए०  सी०  सी०  का  क्रमों  की  दिल्ली  के  स्कूलों  में

 नि  ति  |

 wast  में
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 (१)  सरकारी  हाई  तथा  हायर  सेकन्ड  स्कूल  क्षेत्र  के  ऐसे  स्कूलों  में  प्राइमरी

 तथा  मिडिल  विभाग

 (२)  दिल्ली  नगर  निगम  के  क्षेत्राधिकार  से  बाहर  के  क्षेत्रों  में  सरकारी  मिडिल  तथा

 मरी  स्कूल
 ।

 (3)  da  तथा  बह  ं  के  लेडी  नायर  स्कूल
 ।

 (४)  बाल  घर

 (५)  अध्यापक  प्रशिक्षण  स्कूल

 (६)  ग्राम्य  क्षेत्रों  में  सरकारी  पुस्तकालय

 (७)  हायर  सेकंडरी  दिक्षा  का  ats

 (s)  सरकारी  औद्योगिक  स्कूल

 wt  नहीं  ।  मामला  विचाराधीन  है  ।

 दिक्षा  पाठ चर्या  समिति

 सुगन्धि

 उ०  qo  पटनायक  : TRosy.
 {i

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  हाल  में  ही  एक  दिक्षा  पाठ चर्या  समिति  सेना  में  शिक्षा  great  को

 बनाने  तथा  पुनर्गठन के  लिये  बनाई  गई  भ्र

 यदि  तो  सेना  शिक्षा  दल  के  कितने  पदाधिकारी  उसके  सदस्य  हैं  ?

 उपमंत्री
 :  जी  परन्तु चार  सेना

 कारी  के  एक  तदर्थ  दल  ने  हाल  में  ही  दिक्षा  परिवारों  के  विभिन्न  माणपत्रों  के  लिये  पाठ चर्या

 की  जांच की  है  ।

 एक  पदाधिकारी  ।

 राज्य  सरकारों को  प्रेरित

 1२०८६.  श्री  तंगामणि  :  कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  PERG-NE  में

 अब  तक  प्रायोजना  की  योजनाओं  के  लिये  (  केन्द्रीय  सहायता  के  रूप  में  कितना  मार्गोपाय

 अ्रम्निम  दिया  गया  ?

 वित्त  मंत्री  मोरारजी  :  श्री  तक  आयोजना  की  योजनाओं  के  लिये  केन्द्रीय

 सहायता  के  रूप  मं  मार्गापाय  अग्रिम  की  रूप  में  दी  गई  धनराशि  नीचे  दी  जाती  है  —t oe

 रुपयो ंम  )

 राज्य का  नाम  अब  तक  दिया गया  धन

 लि  ह  es  ee

 झान  प्रदेश  RR. RR

 श्रीराम  Y 95

 बिहार  १३.१३

 saa  अंग्रेजी  में

 and  means  advances.
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 २२  aq

 १४

 मध्य  प्रदेश  न  9G

 १  रे  ३९

 मसूर  ८२

 भ्र्ठ

 पजाब  १२  प्र

 ६

 उत्तर  प्रदेश  २०  रे

 पश्चिम  बंगाल  99.0

 जम्म  तथा  काश्मीर  २७

 ot  ees  Sa  eer

 जोड  2E¥ 33

 क्वार्टर  डैक  पर  नौसेना  कर्मचारियों  द्वारा  सलासी

 थ्री  ही०  ना०  मुकर्जी  :

 श्री  मोहम्मद  इलियास
 :

 Lait  प्रभात  कार
 :

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (a)  क्या  यह  सच  है  कि  हमारे  नौसेना  के  म  चोरियों  को  यह  आदेश  है  कि  जब  भी  वह

 क्वाटर  क  पर  जायें  सलाम  शौर

 यदि  तो  इस  प्रथा  का  क्या  महत्व  है  ?

 उपमंत्री  (ait
 :

 जी

 क्वाटर  डैक  पर  नौसेना  का  चिह्न  फहराया  जाता  है  कौर इस  चिल्ल  को  देश  का  च्चि प् ख़

 मान  कर  उसका  oat  करने  के  हेतु  सलामी  ग  जाती  है  ।

 हथियारों  और  गोला  बारूद  का  निर्माण

 1२०८८.  श्री  fata  सिह  कया  प्रतिरक्षा  a  ग  यह  बताने  की  कृपा  करें  कि  :

 हथियारों  कौर  गोला  बारूद  का  निर्माण  सरकारी  क्षेत्र  में  होता  है  अथवा  गे  र-सरकारी

 oe  में  i

 देश  में  के  लिये  गोला  बारूद  बनाया  जाता  और

 यदि  त
 कौन-कौन

 निर्माता  हैँ  तथा  विधिक  उत्पादन  कितना

 ~
 fat  waist  में
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 उपमंत्री  ).  दिनांक  ६  8e¥o5  तथा  २०

 PEXE  के  सरकारी  प्रौद्योगिक  नीति  संकल्प की  शर्तों  के  अनुसार  हथियारों  शर  गोला  बारूद  बनाने

 की  तथा  भ्रमण  प्रतिरक्षा  उपकरणों  को  बनाने  की  जिम्मेदारी  सरकारी  क्षे  की  है  ।  परन्तु  र  सरकारी

 क्षेत्र  में  प्र सैनिक  उपयोग  के  लिये  हथियार  ate  गोला  बारूद  बनाने  वाले  वर्तमान  कारखानों

 जिनको इस  निर्माण  की  भ्र  ज्ञप्तियां दी  जा  चुकी  इनके  बनाने  की  शभ्रनुमति है
 ।  परन्तु वह  झप

 कार्यों  क़ो  बढ़ा  .  सकते  हैं  ।

 जी  कुछ  wae  कारखानों में  कुछ  हथियार  व्यापारियों को  १२  हर
 की  गोलियों

 को  बनाने की  प्रकृति  है  ।

 जानकारी  समय  उपलब्ध  नहीं  है
 !

 अन्य  पिछड़े  वर्गों  को  सटक  के  भागे  अध्ययन  के  लिये  छात्रवृत्तियां

 1२०८९.  श्री  सीरिया  क्य  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  अन्य  पिछड़े  वर्गों  के

 विद्यार्थियों  को  मैट्रिक  के  ant  अध्ययन  के  लिए  छात्रवृत्तियां  देने  के  लिए  कितनी  नम्बरों की  न्यूनतम

 प्रतिशतता  निर्धारित है  ?

 शिक्षा  मंत्री
 प्त  ला०

 :  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है
 ।

 परिशिष्ट  ४,  wary  संख्या  १११]

 पजाब  म  समाज  कल्याण  तन्त्र

 1२०६०.  श्री  दलजीत  fag:  क्या  शिक्षा  a  गी  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 जाब  राज्य  में  केन्द्रीय  समाज  कल्याण  Ww  के  अधीन  इस  समय  कितने  तथा  किन

 स्थानों  पर  समाज  कल्याण  केन्द्र  काम  कर  रहे

 प्रत्येक  केन्द्र  में  पद-वार  कितने  कर्मचारी  श्र

 उनमें  अनुसूचित  जाति  के  कितने  हैँ
 ?

 दीक्षा  मंत्रो  का०  ला०७  से  अपेक्षित  जानकारी  इकट्ठी

 की  जा  रही  है  तथा  यथासंभव  शीघ्र  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  |

 त्रिपुरा  में  बढ़ईगीरी  तथा  लोहारगीरी  तमने  के  एकक

 TROR  श्री  दशरथ  देब  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  कृपा  करेंगे
 ः

 त्रिपुरा  प्रशासन  ने  बढ़ईगी  री  के  नमूना  एकक  तथा  लोहारगीरी  के  नमूना  एकक

 करने  की  योजना  की  क्रियान्विति में  कितनी  धनराशि व्यय  are

 इन  एककों  कुल  कितने  कमंचारी  काम  कर
 और

 क्या  इन  एककों  विस्तार
 की

 कोई  है
 ?

 मंत्री  गो  ०..ब०  :  (i)  बढ़ती  La  नमूना  एकक  पर  ३  ०.नवम्बर

 १६५८.  त़क  ६५,५'४०  रुपये  तथा  लोहारगीरी  के  नमूना  एकक  RV BTA ayy ET रुपये  व्यय  हुए  हैं  ।

 रे  ॥

 इस  समय  कोई  नहीं

 चिगी

 fare  अंग्रेजी
 में
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 त्रिपुरा  में  छोटे  पैमाने  के  उद्योग

 1२०६२.  दशरथ  देव  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 त्रिपुरा  प्रशासन  ने  १६५६-५७,  PEYW-NS  प्र  १९५८-५६  में  अब  तक
 छोटे  पैमाने

 के  उद्योगों को  कुल  कितनी  ग्रामीण  सहायता  दी

 छोटे  पैमाने  के  ऐसे  कुल  कितने  उद्योग  हैं  जिन्हें  सहायता  दी  जा  चुकी  है  कौर  जो  फिलहाल

 इन  उद्योगों  में  कुल  कितने  आदमी  काम  कर  रहे  2 प्र  और

 क्या  छोटे  पैमाने  के  न  उद्योगों को  बन्द  करने  के  कारण  मालूम  करने  के  लिये  कोई

 कार्यवाही  की  गई  है  ?

 गवाह-कार्य  मंत्री  गो०  ब०  :

 PEXE-LV  8,25,  RKo

 PEXV-¥“S  GRS,  RXo

 १६  YS-LE  Re, EXo  रुपय

 ११  ।

 एक  उद्योग  में  जो  फिलहाल  चालू  नहीं  छै  ग्रामीण  ल  हुए  थे  ।  त्रय  दस  उद्योगों  ने

 अपना
 काम

 शुरू  नहीं  किया  है  ate  इसलिये  उन्होंने  किसी  को  काम  पर  नहीं  रखा  है  ।

 कहा  जाता  है  कि  क  उद्योग  का  अर्थ  _  इलेक्ट्रोप्लेटिंग  उद्योग
 का

 काम  स्थानीय

 जल  के  पंक्ति  होने  के  कारण  रोक  दिया  गया  है  ।  वह  समूह  क  काम  अपनाना  चाहता  है  ।

 वह  प्रशासन  विशेषज्ञों  की  सलाह  प्राप्त  करने  के  बाद  उस  प्रस्थापना  की  जांच  करेगा  |

 अन्य  दस  उद्योगों  में  से  छै  उद्योग  अरपना  जिसके  लिये  उन्  अर्धिक  सहायता  दी  गयी

 चालू  नहीं  करना  चाहते
 ।

 प्रशासन  ने
 उन

 सभी  |  उद्योगों  को  उन्हें  दिया  गया  धन  वापिस  करने  के

 लिये  आदेश  जारी  कर  दिये  हैं  ।

 त्रिपुरा  में  प्रशिक्षण
 व

 उत्पादन  केन्द्र

 1२०६३.  श्री  दशरथ  देव  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 PENE-NY  श्र  PERKS  में  चिपरा भज  के  प्रशिक्षण  व  उत्पादन  केन्द्रों  में  कुल

 कितने  व्यक्तियों  को  प्रशिक्षण  दिया

 ऐसे  प्रशिक्षित  कितने  व्यक्तियों  को  इन  केन्द्रों  में  रोजगार  मिला  gar  WK

 प्रशिक्षित  व्यक्तियों  की  औसत  मासिक  ara  कितनी  है  ?

 fiend  मंत्री  गो०  ब०  :  प्रशिक्षण  व  उत्पादन  केन्द्रों
 ने

 केवल

 १९४७-५८  में  काम  करना  प्रारम्भ  किया  है  ।  प्रशिक्षण  लेने  वाले  व्यक्तियों  में  से  किसी  ने  भी

 उस  ad  प्रशिक्षण ग  पुरा  नहीं  किया  ।  फिर  भी  यह  कहा  जा  सकता  है  कि  €  osqrtaqay  वर्ष  EYG-KE

 में  अरपना
 प्रशिक्षण

 पुरा  किया  ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 स  वर्ष  जिन  व्यक्ति  ने  अपना  प्रशिक्षण ग  पूरा  किया  उनमें  से  १४  व्यक्ति  उत्पादन  क

 कुशल  कर्मचारी  के  तौर  पर  काम  कर  रहे  भ्रमण  लोग  अपना  व्यापार  चलाने  के  लिए  सहकारी

 समितियां  बना  रहे  हैं

 (7)  कुशल  aT ar cay  के  तौर  पर  नियुक्त  व्यक्तियों  में  से  प्रत ्क  ५०  से  ६०  रुपये  प्रति  मास

 के  बीच  कमाता है

 खान  मालिकों को  प्रोत्साहन

 1२०९४.  श्री  राजे  सिह  :  कया  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  संसद-सदस्य  श्री  वी  ०सी ०  शुक्ल  की  श्रव्य ता  में  नियुक्त  उपसमिति  ने  इस  सम्बन्ध

 में  अ्रपनी  सिफारिशें  कि  खान  मालिकों  को  खनिजों  से  लाभ  ने  के  लिए  क्या  क्या  प्रोत्साहन  कौर

 कौन-कौन  सी  सुविधायें  दी  प्रस्तुत  कर  दी

 यदि  ह  किस  प्रकार  की  सिफारिश  की  गई  भ्र

 ?
 (7)  मदि  उपरोक्त  भाग  का  उत्तर  नकारात्मक  तो  विलम्ब  के  क्या  कार

 कौर  तेल  मंत्री  चाह  दे०  :
 ।

 wet  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 समिति  से  a eo  के  अन्त  तक  अपनी  रिपोर्ट  प्रस्तुत  करने  के  लिये  कहा  गया

 था  ।  समिति  ने  बताया  कि  खान  विद्यमान  प्लान्ट  आपरेटर्स  खनन  सुधारों  arte  से

 वलियों  के  खतरों  द्वारा  तथा  साक्ष्य  लेकर  विस्तृत  जानकारी  इकट्ठी  करनी  है  झ्र  इसलिये  उसने

 समय  बढ़ाने  की  प्रार्थना  की  ।  समिति  को  ३०  RYE  तक  अपनी  रिपोर्ट  प्रस्तुत  करने  के  लिये

 कहा  गया  हूं  ।  चूंकि  समिति  का  निर्देश  एक  ऐसे  विषय  के  बारे  में  है  जो  खनिज  उद्योग  के  लिये  बहुत

 त्व पूर्ण  समिति  ने  खनिज  मंत्रणा  बोर्ड  को  एक  मूल्यवान  रिपोर्ट  दे  सकने  के  लिये  अपनी  जॉच
 में

 वस्तुत  क्षेत्र  शामिल  करने  के  लिये  कोई  प्रयत्न  बाकी  नहीं  रख  छोड़े  हैं  ।

 भ्रघ्यापन तथा  ब ५ ग्यवक्षक

 FRR.  तंगामणि  :
 कया  गृह-कार्य  मंत्री  यट  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  के  कर्मचारियों  को  हिन्दी  पड़ने  के  लिये  सम्पूर्ण  भारत  से  अध्याय  क

 शर  पर्यवेक्षक क  भर्ती  किये  जात  हैं  ;  श्र

 इस  समय  कितने  अध्यापक  ate  पर्यवेक्षक  हैं
 ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में
 राज्य-मंत्री

 जा  हां  |

 पर्यवेक्षक  e

 सहायक  पर्यवेक्षक

 अध्यापक  १६२

 +मूल  अंग्रेजी
 में
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 रुकेगा  क्षेत्र  का  यूनेस्को  द्वारा  WIAA

 क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि 1२०६६.  श्री  कुम्भार

 क्या  संयुक्त  राष्ट्र  वैज्ञानिक  तथा  सांस्कृतिक  संगठन  के  परामर्शदाता
 A  पुनः

 ate  तथा  भ  के  मामलों  का  पुरा  पुरा  सर्वेक्षण  स्थानीय  समस्याओं  का  करने  तथा

 रू  रकेला  इस्पात  संयंत्र  परियोजना क्षेत्र  क ेनिवासियों  की  सामाजिक  व  श्रमिक  हालतों  की  जांच  करने

 के  लिये  gus  में  रूरकेला  इस्पात  संयंत्र  परियोजना  देखी है

 क्या  वह  निर्णयों  की  एक  रिपोर्ट  सरकार  को  प्रस्तुत  करेंगे
 ;

 कौर

 यदि
 तो  क्या  उसकी  प्रति  सभा  पटल  पर  रखी  जायेगी

 ?

 oft  at मंत्री  का०.ला०  :

 जी  नहीं  ।  वह  दक्षिणी  एशिया में  औद्योगीकरण  सामाजिक  प्रभाव  सम्बन्धी  यूनेस्को

 गवैये  णा  कलकत्ता  जिसके  अधीन  वह  भारत  के  इस्पात  विषयक  का  प्रारम्भिक  म्रुघ्ययन

 कर  रहे  हें  अपनी  रिपोर्ट  प्रस्तुत  करेंगे  ।

 नहीं  ।

 wafers  aaa  पदाधिकारी '

 08%
 थी हेम  बरपा

 नया प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे  कि

 oft  फिलहाल  कुल  कितने  असैनिक  आयुध  पढद्राधिकारी
 हें

 उनमें  से  कितनों की  सधे  भर्ती की  थी  ;.
 शर

 क्या  यह  सच है  कि  अधिकार  आयुध  पदाधिकारी  १६६४  तक  सेवा  निवत्त  होंगे

 श्र  वर्ग  ३  सेवा  निवासी  वेतन  लेंगे
 ?

 ३४२  जिनमें  पिछली  से  बाहर  करन
 प्रतिरक्षा  उपमंत्री  रघु राम या  )

 ८६  पदाधिकारी  सम्मिलित  हैं  |

 २०४  जिनमें  पिछली  से:बाहर,.काम  वाले  ८२  पदाधिकारी  सम्मिलित हैं  ।

 जी  नहीं  ।

 दिल्ली  .  में  ठगी  के  मामले

 1२०६८.  श्री वे ० च० मलिक च०  मलिक  :  कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 क्या  बह  सच  है  कि  सरकार  को  द्र्ल्ली  मैंगलोर  ख़ास  कर  चांदनी  चौक  जैसे  महत्वपूर्ण

 ara में  ठगी के  अनेक  मामलों  कई  शिकायतें  प्रात  हुई  हें  ;
 तौर

 यदि  तो  सरकार  ने
 उस

 विषय  में  क्या  कार्यवाही
 की

 है
 या

 करने  का  विचार  हूँ

 ?

 fear
 मंत्री  गो०  ब०  are  सरकार  को  इस  तरह  की  कुछ

 शिकायतें  मिली  है  ।  आवश्यक  कार्यवाही  की  गयी
 है

 ।
 —_—_—_——

 sta  भ्रंग्रेजी में

 tCivil  Ordnance  Officer
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 विदेशी  मुद्रा

 थी  स०  चे  सामन्त :
 FORE.

 थी  सुबोध

 क्या  चित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 १  १९५७ से  ३१  Pays  की  अवधि  के  बीच  सरकारी  तथा

 करी  क्षेत्रों  के  जरिये  देश  की  विदेशी  मुद्रा  का  किस  प्रकार  उपयोग  किया  गया  है  ;

 गेर-सरकारी  क्षेत्र  की  कौन-कौन  सी  संस्थानों  को  उस  अवधि  में  दस  लाख  या  उससे

 अधिक  रुपये  की  विदेशी  मुद्रा  का  कोटा  मिला  है  ;  कौर

 गेर-सरकारी  क्षेत्र की  कौन-कौन  सी  फर्मो
 ने
 सरकार

 के  जरिये  स्थगित  भुगतान

 शिकार  से  लाभ  उठाया  है  ?

 वित्त  मंत्री  (att  मोरारजी  विदेशी  मुद्रा  गेर-सरकारी  क्षेत्र  में  लगभग  ५८१

 करोड़  रुपय  के  तथा  सरकारी  क्षेत्र  मेंलगभग ४५७  करोड़  रुपये  के  आयात  के  लिये  मुख्यत  काम  में

 लायी  गयी  थी  ।

 झर  (7)  जानकारी  इकट्ठी  की  जा  रही  है  झर  तैयार  हो  जाने  पर  सभा  पटल  पर  रख

 दी  जायेगी  ।

 संगीत  भारती

 प्र०  वरु  :

 Too.
 1.0  जाघव

 :

 कया  वैज्ञानिक  गवेषणा  ate  सास्कृतिक-कायम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  संगीत  भारती  नामक  संस्था  भारत  सरकार  के  वैज्ञानिक  गवेषणा

 और  सांस्कृतिक  कार्य  मंत्रालय  के  तत्वावधान  में  उसकी  सहायता  से  कार्य  करती  है  ;

 यदि  तो  किस  प्रकार  की  पौर  कितनी  सहायता  दी  जाती  है  ;  भर

 उसके  कया  कार्य  हें
 ?

 वैज्ञानिक  गवेषणा  ate  सांस्कृतिक  कार्य  उपमंत्री  म०  मो०  शौर

 उस  संस्था  को  कोई  श्रावस्ती  च्े  नहीं  दिया  जाता  ।  QEYR—NR A में  १०,०००  रुपये
 का  अनुदान

 और  भवन-निर्माण  के  लिये  १९५६-४७  में  ४०,०००  रुपये  का  ऋण  दिया  गया  था

 यह  संस्था  भारतीय  नित्य  are  संगीत  के  विकास  के  लिये है  ।

 ब्रिटिश  काउंसिल  छात्रवृत्तियां

 eit  वासुदेव नायर  :
 1९१०१

 थी  नागी :

 कया  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 PERG—AE  में  कितने  उम्मीदवारों
 a

 fitter  काउन्सिल  छात्रवृत्तियों  के  लिये  श्रावेदन

 किया था  ;  कि  दिए  जिल  विक  अ  अरित्र

 कमल
 wast  में

 311  (A)
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 कितने  शर  कौन  कौन  चने  गये  ;  atc

 जो  छात्रवृत्तियां  दी  गयीं  उनका  विस्तृत  विवरण  क्या  है
 ?

 शिक्षा  मंत्री
 का०  ला०

 :  से  एक  विवरण  समान  हैं

 परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या  ११२]  |

 यूथ  होस्टल

 1२१०२. श्री
 नायर

 श्री  नागी  रेड्ड

 क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  यूथ  होस्टलों के  निर्माण  के  लिये  किसी  राज्य  सरकार  को  कोई

 वित्तीय  सहायता  दी  है  ;

 यदि  तो  वह  कौन  कौन  से  राज्य  हैं  कौर  कितनी  कितनी  धनराशि दी  गयी  है
 ?

 शिक्षा  मंत्री  का०  Ato  :  जी  at

 बंगाल  कौर  बिहार  राज्य  सरकारों
 को  ४५,०००  शौर  १०,०००  रुपये

 के  भ्रनुदान दिये  गये  हैं

 जम्मू  प्रौढ़  काश्मीर  राज्य  में  केन्द्रीय  करों  की  वसूली

 1२१०३.  श्री न०  रा०  मुनि स्वामी  :
 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने

 की
 कृपा  करेंगे  कि  वर्ष  rg  ५६-

 M9  प्रौर  PEYV—-NS A WIL THC A में  भारत  सरकार  ने  जम्मू  और  कार मीर  राज्य  से  कर  कौर
 प्राय

 राजस्व  के  तौर

 पर  कितनी  धनराशि  वसुल  की  है
 ?

 वित्त  मंत्री  मोरारजी  :  जानकारी  निम्नलिखित  प्रकार  से  है
 :---

 PEYE—-YNG  LEXUS.

 रुपये )

 राय-कर  29,565  २१.६०

 9, 22  vo केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क

 घन-कर  कहला  ०्€

 सम्पदा  शल्क
 el

 सत्य  कौर  संगीत

 1२१०४.  श्री  प्र०  चं०  क्या  बेमानी  गवेषणा  कौर  सांस्कृतिक-कार्य मंत्री  यह  बताने
 की  कंपा  करेंगे  कि :

 क्या
 श्रीराम

 के
 कामरूपी

 क्षत्रिय  नृत्य  कौर  संगीत  का  श्रष्ययन  करने  तथा  उसके  बारे

 में  प्रतिवेदन  देने  के  लिये  सगीत  नाटक  अकादमी  ने  कोई  समिति  नियुक्त  की

 यदि  तो  क्या  समिति  ने  भ्र पना  प्रतिशत  दन  प्रस्तुत कर  दिया  है  ;  कौर

 समिति
 ने  क्या

 सिफारिशें
 की  हैं  शौर  सरकार  की  उन  पर  क्या  प्रतिक्रिया हुई  हैं

 ?

 मूल  म्रंप्रेजी  में
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 वैज्ञानिक  गवेषणा  site  सांस्कृतिक-कार्य  उपमंत्री  म०  मो०  :
 जी  नहीं  ।

 atc  wer  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 नेपाली  सिक्कों  का  पकड़ा  जाना

 1२१०५.  श्रीतारायण  दास  : कया  वित्त  मंत्रो यह  बताने  की  क  करेंगे  कि  :

 (*)  क्या  यह  सच  है  कि  re  ५३  में  कानपुर  पुलिस  ने  लगभग  १३  मन
 नैपाली  सिक्के  पकड़े

 झर  वे  अब  भी  उसके  पास  हैं  ;

 यदि  तो  ये  सिक्के  किनसे  पकड़े गये  ;

 इस  मामले  में  अरब  तक  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ;

 क्या  नैपाल  सरकार  ने  उनके  लिये  दावा  किया  है  शौर  उनको  उन्हें  वापस  करने  को

 कहा  कौर

 (=)  यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  gare
 ?

 वित्त  मंत्री  मोरारजी  :  PEXR  में  (2exR  में  नहीं  )  कानपुर  पुलिस

 ने  नैपाल के  १३  मन  चांदी  के  सिक्के  पकड़े  थे  शौर  उपलब्ध  जानकारी  के  अनुसार  वे  सिक्के aa  भी

 उनके  पास  हूं  ।

 तौर  यह  विषय  उत्तर  प्रदेश  सरकार  से  संबंधित है  |

 इन  सिक्कों  पर  नैपाल  के  राणा  लेफ्टिनेंट  जनरल  राणा  शमशेर जंग  बहादुर  ने  नैपाल

 सरकार  के  जरिये  दावा  किया  था  ।

 (=)  नैपाल  सरकार  को  यह  सूचना  दी  गई  है  कि  यह  मामला  कानपुर  के  सिटी  मजिस्ट्रेट  के

 न्यायालय  में  विचाराधीन  है  शर  लेफ्टिनेंट  जनरल  अण्णा  शमशेर  जंग  बहादुर  उस  न्यायालय  में  अरपना

 दावा  करें  ।

 हिमाचल प्रदेश  में  स्त्री  दिक्षा

 1२१०६. दलजीत  सिंह  :
 बया  शिक्षा  मंत्री  १८  Raye  के  भरता  रोहित  प्रशन  संख्या

 404.0  के  उत्तर  के  संबंध  में  सभा  पटल  पर  एक  ऐसा  विवरण  रखने  की  कृपा  करेंगे  जिसमें  यह  बताया

 गया  हो  कि  हिमाचल  प्रदेश  में  स्त्री  शिक्षा  को  बढ़ाने  के  लिये  अब  तक  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 दिक्षा  मंत्री  कहा  ला०  :  PEXE-KY  के  बाद से  हिमाचल  प्रदेश  में  स्त्री

 शिक्षा के  विकास  के  लिये  निम्नलिखित कदम  उठाये  गये  हें

 (१)  लड़कियों के  दो
 प्राथमिक

 श्र  तीन  लोअर  मिडिल  स्कूलों  को  मिडिल स्कूल  बना

 fear  गया  t

 (२)  SW  नई  दिक्षा  संस्थायें  स्थापित  की  गई  जहां  सहशिक्षा  की  सुविधायें  प्रदान की  गईं  ।

 (३)  सामुदायिक  परियोजना
 और

 राष्ट्रीय  विस्तार  सेवा  कार्यक्रमों  के  भ्रन्तगंत

 शिक्षा के  क्षेत्र  में  लगभग  ¥,¥Ro  स्त्रियों  को  शिक्षित  किया  गया  ।

 (४)  चिकित्सा तथा  सावंजनिक  स्वास्थ्य  विभाग
 के

 ग्रन्थित
 चार प्रशिक्षण केन्द्र  स्थापित

 किये
 गये

 जहां  केवल  स्त्रियों  के  लिये  प्रशिक्षण  का
 प्रबन्ध है

 ।

 an  ee

 मल ६
 अंग्रेजी  में
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 (५)  विभिन्न  शिक्षा  संस्कारों  में  पढ़ते  वाली  arama  के  लिये  २६  छात्र  वृत्तियां
 और  ५३

 वृत्तियां  स्वीकार  को  गईं  |

 हिमाचल  प्रदेश  में  बन्दूक  के  लाइसेंस

 1२१०७.  श्री  दलजीत  सिंदु
 :  कया  गुरु-कार्य  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (®)  PeYS-Ve A में  अब  तक  हिमाचल  प्रदेश  में  बन्दा कों  के  कितने  wade  दिये  गये  शौर

 2
 उनमें  से  ख़ादिम  जातियों  कौर  अनुसूचित  जातियों  के  लिये  कितने  लाइसेंस  दिये  गये

 मंत्रालय
 में

 राज्य-मंत्री  :  (@)  हिमाचल  प्रदेश  सरकार

 से  जानकारी  मांगी  गई  े (र ष् भ्र  प्राप्त  होने  पर  सभा-पटल  पर  रख  दी  जायेंगी

 पंजाब  में  इस्पात  की  gaged  मिल

 T
 oc 1२१०८.

 थी  दलजीत सिह  :  क्या  खान  ate  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कपा

 कि

 पंजाब  राज्य  में  किन-किन  स्थानों  में  इस्पात  की  पुनर्लेखन  मिलें  स्थापित  करने  का

 विचार  और

 यह  योजना  कब  तक  पुरी  हो  जायेंगी
 ?

 खान  शौर  इंधन  मंत्री  स्वर्ग  सरकार
 ने  पंजाब  में  किसी  भी

 नई  gata  मिल  को  स्थापना  के  लिये  स्वीकृति  नहं  दी  है  |

 प्रदान  उत्पन्न नहीं  होता

 नवेली  लिग्नाइट  परियोजना

 1२१०९.  श्री
 नंजर

 :
 कया  खान  इंधन  मंत्री  १३  geyc e Taree के  अतारांकित

 प्रदान  संख्या  २५४  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  क्या  निवेली  लिग्नाइट

 योजना की  थर्मल  परियोजना
 शौर

 ब्रीदिंग  सौर  कार्बोताइजिंग  परियोजना  अनुसूची के  अनुसार

 चलाई जा  रही  है  ?

 खान  मंत्री  स्वर्ण  नवेली  ada  पावर  स्टेशन  योजना

 के
 बारे

 में  श्री  तक
 कितना

 काम  किया  जा  चुका  इसके  लिये  १५  2exG HAW HT के  तारों  कित

 संख्या
 €४७

 के  उत्तर
 की

 ध्यान  आकर्षित  किया  जाता  है  ।  जहां  तक  ब्रिकेटिंग और

 कार्बोनाइजिंग  योजना  का  संबंघ  प्रविधि क्र  सहयोग  मंडल  के  ह. अझनच्तगत  प्राप्त  अग्रिम  संयंत्र  के  बारे

 में  प्रयोग  किये  जा  रहे  है  |

 पुलिस  बवालों  की  विधवाओं को  पेंशन

 1२११०.  थी  जोन
 चन्द्र  :

 क्या  गुह-कार्य  मंत्रो  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है
 कि

 केन्द्रीय  सरकार  ने  राज्य  सरकारों  को  यह  हिदायतें  दी  ह  कि  पुलिस

 के  उन
 सिपाहियों

 की
 विधवाओं

 जो  काम  करते  हुए  मर  कम  से  कम  २५  रुपये  पेंशन  दी
 जानी

 चाहि
 और

 a

 मल  अंग्रेजी  में



 १८  Reus  लिखित  उत्तर  Veve

 यदि  तो  क्या  इस  विशिष्ट  भ्र ति रिक्त  व्यय  की  पूति  के  लिये  केंन्द्रीय  सरकार

 तय  सरकारों को  कोई  वित्तीय  सहायता  देती  है
 ?

 गृह-कार्य  मंत्री  गो०  ब०  जी  नहीं  ।  राज्य  सरकारों  से  यह

 अवश्य  कहा  गया  है  कि  वे  उन  पुलिस  कर्मचारियों  की  विधवाओं  को  उपयुक्त  पेंशन  देने  की  वांछनीयता

 पर  विचार  करें  जो  काम  करते  हुए  मार  डाले  जायें  उनकी  सत्य  अपनी  ड्यूटी  करने  कें  कारण

 हदो

 रिक्शाचालक औद्योगिक  सहकारी  दिल्ली

 र श्  श्री  जाघव  :
 कया

 गह-कार्य  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा
 करेंगे

 कि

 रिक्शा  चालक  प्रौद्योगिक सहकारी  दिल्ली  कब  स्थापित हुई  थी

 उस  की  स्थापना  के  प्रतिबंध  कितना  सरकारी  ऋण  स्वीकृत किया  गया

 इस  संस्था  के  कितने  सदस्य  ह  प्रौढ़  लाइसेंस  प्राप्त  4-11  चालकों  तथा  प्रत्य  व्यक्तियों

 व्यौरा  क्या  है

 क्या  यह  सच  है  कि  ऐसी  शिकायतें  की  जाती हें  कि  इस  संस्था  का  प्रबन्ध  ठीक  नवदीं है

 श्र

 (=)  यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 मंत्री  गो०  To  इस  संस्था का  पंजीयन  २२  Feuy

 को  हनना  था

 इसके  पंजीयन के  बाद  से  इस  sear को  कोई  भी  सरकारी  ऋण  नहीं  दिया  गया  है  तौर

 नही  संस्था  ने  कभी  ऋण  की  मांग  की  ।  शौर  उपकरण  खरीदने  के  लिये  ५०  प्रतिशत

 अंशदान  के  परे  इस  संस्था  को  ५००  रुपये  की  सहायता  अवद्य दी  गई  थी  |  ऐसा  मालूम द्वार

 है  कि  इस  संस्था  ने  राज्य  सहकारी  a  लिमिटेड  से  भी  कुछ  ऋण  लिया  al

 २५  १९५८  को  इस  संस्था के  ३८२  सदस्य  थे  ।  संस्था  के  उपनियमों  के  अनुसार

 रिक्शा
 न

 चलाने
 वाले  ५  व्यक्ति  इस  के  सदस्य  हो  सकते  हें

 ।
 किन्तु  इस  समय  रिक्शा  न  चलाने

 वाले  केवल  दो  ही  व्यक्ति  इस  के  सदस्य  हैं  |

 (4)  झर  संस्था  से  निकाले  गये  ७  सदस्यों  ने  कुछ  शिकायतें की  थीं  ।  जब  भी  वें  शिकायतें

 प्राप्त  हुई  तो  उन  की  जांच  की  गई ।  जिस  प्रकार  शिकायतें की  गयी
 उनको  देखते  हुए उन

 आदमियों  को  यह  सलाह  दी  गई  कि  वे  अपने  मामले  मध्यस्थ  के  लिये  सहकारी  संस्थाओं  के

 रजिस्ट्रार  के  पास  भेजें  ।  प्रारम्भिक  जांचे  के  जो  कि  कुछ  शिकायतों  के  संबंध में  श्री भी  की  जा

 यदि  कुछ  गंभीर  प्रकार  के  दोष  पाये  जायेंगे  तो  सहकारी  संस्था  १९२५ की

 रा  ४३  के  जैसी कि  वह  दिल्ली के संघ राज्य के  संघ  राज्य  क्षेत्र में  लागू  स्थानीय  प्रशासन

 द्वारा  नियमित  कार्यवाही  की  जायेगी  ।

 लोक-निर्माण कार्य  समयपुर

 1२११२.  श्री
 Bo

 श्री  सिंह
 :

 कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे

 कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  मनीपुर के  लोक-निर्माण  विभाग  का  आधे  से  afer  काम  प्रादेशिक

 परिषद्
 को

 दे  दिया  गया  —  ss,

 मूल  प्रंग्रेजी  में



 sar Revs  |  है  लखित  vas  गुरुवार  १८
 Set  a]  Vo  geys

 यदि  परिषद्  को
 जितना  काम  सौपा  गया  है  कया  उस  के  निजात  ही  उन  के

 पास

 कमंचारी  are  सामान  कौर

 यदि  तो  उस  के  क्या  कारण  हूं
 ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय
 में

 राज्य-मंत्री  से  (7)  जानकारी एकत्र  की  जा  रही

 है  सभा  पटल  पर  रखी  जायेंगी  ?

 मणिपुर  के  लिये  नियुक्ति मंडलਂ

 1२११३.  थी
 Bo

 at  सिंह  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  सरकारी  ak  गर-सरकारी  सदस्यों  को  मिला  कर  एक  नियुक्ति  मंडल
 की  स्थापना

 के  लिये  मनीपुर  से  कोई  सुझाव  प्राप्त  हुए  ौर

 यदि  तो  इस  संबंध  में  क्या  कायंवाही करने  का  विचार  है
 ?

 गृह-कार्य  मंत्री  गो०  ब०  :
 स्थानीय  समाचारपत्रों में  निकलने  वाले  कुछ

 लेखों  में  नियुक्ति  मंडल  को  स्थापना  का  सुझाव  दिया  गया  है  ।

 प्रथम  तौर  द्वितीय  श्रेणियों  के  सभी  पदों  पर  नियुक्तियां  संघ  लोक  सेवा  आयोग
 के

 से
 की

 जाती  हैं  ।
 तृतीय  प्रौर  चतुर्थ  प्रणय  के  पदों  पर  भर्ती  के  सम्बन्ध

 में  तदर्थ  विभागीय

 भर्ती  समितियां  स्थापित  की  जा  चुकी  हू  ।

 मानपुर  प्रादेशिक  परिषद्

 1२११४.  श्री  ले०
 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  मनीपुर  के  पशु  पशुपालन कौर  सार्वजनिक  स्वास्थ्य  विभाग  प्रादेशिक

 परिषद्  को  हस्तान्तरित  कर  दिये  गये  कौर

 यदि  नहीं तो  उस  के  क्या  कारण  हें
 ?

 मंत्री  गो०  ब०
 :  शौर  पशु  पशुपालन

 शर  सार्वजनिक  स्वास्थ्य
 विभागों

 को
 प्रादेशिक  परिषद् को  हस्तान्तरित करने  के  प्रदान  पर  प्रशासन

 सक्रिय  रूप  से  विचार  कर  रहा  है  |

 उड़ीसा में  क  श्र  प्रोग्राम

 २११४.  श्री  बे०  चे  कया  गुह-कार्य  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (#)  क्या
 भारत  सरकार

 ने  प्रोग्रामਂ के  अन्तर्गत  उड़ोसा  राज्य  सरकार  से  योजनायें

 मांगी  शौर

 तो कब  ? यदि

 गृह-कार्य
 उपमंत्री

 :  ate  2eXNe FT में  सभी  राज्य

 कारों  से  जिस  में  उड़ीसा  सरकार  भी  सम्मिलित  इस  सम्बन्ध  में  प्रार्थना  की  गई  थी  ate

 Leo F में  उन  से
 कार्य

 क्रम  से  संबंधित  योजनायें  बनाने के  लिये  कहा
 nell _

 ७ #ह  में

 tAppointment  Board.
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 अ्रसिस्टेंटों का  स्थायी  किया  जाना

 श्री  प्र्०  ह०  गोपालन :
 1२११६.

 {  शी  कुन्दन  :

 कया  | ह-काय  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  केन्द्रीय  सचिवालय  में  कितने  ऐसे  भ्र सि स्टेंट

 हूं  जो लगभग  १०  से  १५  वर्ष  पहले  भर्ती  किये  गये  किन्तु  सभो  तक  स्थायी  नहों  किये  गये  हैं  ।

 मंत्रालय  म  राज्य-मंत्री  :
 उपलब्ध  जान  के  अनुसार  ऐसे

 असिस्टेंट ों  को  संख्या  ८५०  है  |

 शीष-स्थायी  असिस्टेंट

 S  श्री  श्र०
 क०  गोपालन

 1२११७.
 श्री

 गृह-कार्य  मंत्रो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  केन्द्रीय  सचिवालय  में  ऐसे  कितने  अ्रस्थायी

 असिस्टेंट  हूं  जो  अ्वे-स्थायो  घोषित  कर  दिये  गये  किन्तु  जिन्हें  अभी  तक  स्थायी  नहीं  किया  गया

 है ?

 Sea  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  लगभग  Ao  |

 मह  कवि  तुलसोदास का  स्मारक

 २११८.  श्री  भक्त  दर्शन :  नया  वैज्ञानिक  गवेषणा  कौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्रो ag  बताने

 की  करेंगे  कि  :

 बनारस  में  हिन्दी  के  महाकवि  तुलसीदास  की  स्मृति  में  एक  स्मारक  स्थापित  करने  के  लिये

 जो  योजना  तैयार  को  गयो  उस  स्मारक  संस्था  को  प्रो  से  वित्तीय  या  ary  प्रकार को  सहायता

 की  मांग  को  गयो  र

 यदि  तो  उसके  बारे  में  क्या  निराले  किया  गया  है
 ?

 वैज्ञानिक  गवेषणा  ste  सांस्कृतिक-कार्य  उपमंत्री  स०  मो०  :  att

 तुलसा  स्मारक  समिति  ने  किलो  शर  चोरों  में  कवि  तुलसीदास  का  स्मारक  बनाने

 की  योजना सन्  Cea  में  बनाई  थो  पर  शुरुआत  के  लिए  वित्तोय  सहायता  बांदा  जिले  के  राजापुर

 स्मारक  बनाने  के  लिये  मांगी  थी  ।

 सहायता  देना  सम्भव  नहीं  हो  सका
 |  समिति  से  कहा  गया  था  कि  जब

 प्रस्तावित  योजना  का  कुछ  भाग  पूरा  जाए  तब  वह  फिर  से  दरख्वास्त दे
 ।

 इस्पात  संयंत्रों  की  परियोजना  रिपोर्ट

 1२११४.  श्री  नागी  रेड्डी
 :  क्या

 खान  धरन  मंत्रो  यह  बताने
 की  कपा  करेंगे  कि

 रूरकेला  ate  भिलाई  इस्पात
 संयंत्रों  की  प्रारम्भिक  परियोजना रिपोर्टों  के  लिये  कितनी

 राशि  दी  गई  ;  और

 इसमें  विदेशी  मुद्रा
 कितनी  थी

 अंग्रेजी  में



 ३६४०  लिखित  उत्तर  १८  gexs

 खान  श्र  इंधन  मंत्री  स्वर्ण  शर  रूरकेला  इस्पात

 संयंत्र  की  प्रारम्भिक  परियोजना  रिपोर्ट  तैयार  करना  परामशंदाताश्रों  के  बहुत  से  कत्तव्य  में  से
 एक

 था  अर  इस  लिये  प्रारम्भिक  परियोजना  रिपोर्ट  के  लिये  उन्हें  कुछ  नहीं  दिया  गयां  ।

 भिलाई  इस्पात  संयंत्र  के  मामले  प्रारम्भिक  रिपोर्ट  एक  जांच  की  रिपोर्ट  के  रूप  में  जो

 रूसी  विशेषज्ञों  के  एक  दल  द्वारा  उस  बात-चीत  से  पहले  तैयार  की  गई  थी  जिस  के  फलस्वरूप भारत

 सरकार
 दो  सोवियत रूस

 की  सरकार के  बीच  सम्पूर्ण  इस्पात
 संयंत्र

 स्थापित  करने  का  करार

 हुमा  ।  जैसा
 कि

 पहले  कई  बार  बताया  जा  चुका  की  जाने  वाली  विविध  के  लिये  जमन
 परामशंदाताश्रों  को  २८५०  लाख  रुपये  सोवियत  सरकार  को  २४५००  रुपये  का  शुल्क

 दिया  जाना है  ।

 मध्य  प्रदेश  को  शिक्षा  के  लिये  गनूदान चके

 २१२०.  श्री  Wo  च०  शर्मा :  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 PEYG-VE  में  केन्द्र  द्वारा  शिक्षा  की  विभिन्न  परियोजनाओं  ate  योजनाओं  के  लिये

 मध्य  प्रदेश  सरकार  को  अब  तक  कितना  भ्रनुदान  दिया  गया  है  ;  और

 १९५७-५८ में
 मध्य  प्रदेश  को  शिक्षा  के  लिये  जो  अनुदान  मंजूर  किया  गया  था  उसमें

 से  कितना  धन  व्यय  नहीं  हो  सका  ।

 शिक्षा  मंत्री  का०  ला०  :  राज्य  शिक्षा  विकास  योजनाओं

 तकनीकी  शिक्षा  शामिल  को  are  में  लाने  के  लिये  केन्द्रीय  सहायता  के  रूप  में  फिलहाल
 ७€  लाख  रुपया  नियत  किया  गया  है  |  इस  के  अलावा  बालिका  शिक्षा  और  महिला  अध्यापक

 प्रशिक्षण  विस्तार
 की

 केन्द्र  संचालित  योजना  के  लिये  ७.६८  लाख  रुपयों  नियत  किया  गया  है
 |

 १९५७-५८
 में  सामान्य  शिक्षा  योजनाओं के  लिये  केन्द्रीय  सहायता  के  रूप  में  ५५.  ७८

 लाख  रुपये  की  मंजूरी  की  गई  थी  ।
 स्वीकृत  राशि  में  से  जितना  ख़रच  किया  गया  है  उसके  वास्तविक

 आंकड़े  राज्य  सरकार  ने  अभी  पेश  नहीं  किये  हें  ।

 टॉक  में  तांबे  के  निक्षेप

 २१२१.
 श्री  पहाड़िया

 :
 क्या  खान  कौर  इंधन  मंत्री  ag  बताने  की  कंपा  करेंगे  कि

 :

 क्या  यह  सच  है  कि  टोंक  जिले  के  निवाई  प्रौढ़  राजमहल  क्षेत्र  में  लाल  पत्थर  की  जो

 खानें  हें  उनमें  तांबे  के  निक्षेप  पाये  जाने  की  सम्भावना  है  ;  ak

 यदि  तो  कया  इस  क्षेत्र  के  सर्वेक्षण  के  बाद  इसकी  जांच  कराने  का  कोई  प्रस्ताव

 हे

 खान  कौर  तेल
 मंत्री  (et किं ०

 दे०  :
 हां  ।  टॉक  ज़िले  में  बालू  पत्थर

 की  खदानों का  पता  चला  निम्ब हेरा  प्रदेश  में  हूं गला  के  समीप  तांबे  के  निशान  देखे  गये  हैं  ।

 पुरानी  खोदी  हुई  खोहों  की  जांच  से  निर्णय  किया  गया  है  कि  निक्षेप  चौड़ाई में  कुछ  ही  फूट  से  ज्यादा

 नहीं  है  ale  यह  बिल्कुल  लाभप्रद  भी  नहीं है  ।

 अभी  नहीं  ।

 te
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 पेट्रोलियम  गोष्ठी

 १२१२२.  श्री  हेम  राज :  गया  खान  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 एशिया  ate  सुदूर  पूर्व  के  आर्थिक  आयोग  के  क्षेत्र  के कौन-कौन से  देश

 में  होने  वाली  पैट्रोलियम  गोष्ठी  में  भांग  ले  रहे  हैं  ;

 इस  पर  कितना  व्यय  होने  की  सम्भावना  है  ;

 इस  में  किन  विषयों  पर  विचार  किया  जायेगा

 part  शौर  तेल  मंत्री
 (sit

 यही  दे०  ईकेफे  पैट्रोलियम  गोष्ठी में  भाग

 लेने  वाले  देश  ये

 (१)  अफगानिस्तान

 (२)  ऑस्ट्रेलिया

 (३)  ब्रिटिश  योनियो  और  सिंगापुर  सदस्य )

 (8  बर्मा

 (५)  चीन

 (६)

 (७)

 (८)

 (&)  जापान

 (20)  ante

 (1१९१)  नीदरलैण्ड

 (82)  पाकिस्तान

 (  )  फिलीपीन

 (१४)  थाइलैण्ड

 १५)  सोवियत  समाजवादी  गणराज्य  संघ

 (१६)  प्रेट  ब्रिटेन  का  संयुक्त  राज्य  उत्तरी  भ्रायरलण्ड

 (१७)  संयुक्त  राज्य  qatar

 (१८)  संघात्मक जर्मन  गणराज्य  ।

 भारत  सरकार  द्वारा  २५,०००  रुपये  व्यय  किये  जाने
 का

 नुमार चप्  लगाया  गेया  है

 विषय ये  हू

 (१)  ईकेफ  प्रदेश  का  पैट्रोलियम उद्योग

 (२)  पैट्रोलियम  निक्षेपों  की  भूगभंविद्या  विद्वेष  रूप  से  कैफे  क्षेत्र

 (३)  कैफे  क्षेत्र  में  पैट्रोलियम  की  संम्भाव्यतायें  शौर  विकास  की  संभावनायें  ।

 (¥)  खोज  के  लिये  सर्वेक्षण  के  तरीके  विशेष  रूप  से  ईकेफ  क्षेत्र  में  |
 —______—

 faa  अग्रज
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 (५)  ईकेफे  क्षेत्र  में  पैट्रोलियम  की  खोज
 की

 स्थिति
 ।

 (६)  पैट्रोलियम  विकास  ज  विशेष  रूप  से  कैफे  क्षेत्र  में  ।

 (४)  पैट्रोलियम
 की

 खोज  कौर  विकास  में  सुरक्षा  |

 (८)  कैफे  क्षेत्र
 में  पैट्रोलियम  के  संसाधनों  के

 विकास  के  लिये  टेक्निकल
 उपकरण  भ्र  प्रशिक्षण  सम्बन्धी  सुविधायें  |

 हिन्दी  सीखने  में  सहायता  के  लिये  चोट

 1२१२३.  श्री  हेम  राज :  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे कि  :

 क्या  शिक्षा  मंत्रालय  ने  हिन्दी  सीखने  में  सुविधा  के  लिये  प्रादेशिक-व-देवनागरी  लिपियों

 में  कोई  are  तेयार  किये  हें  ;  ak

 यदि  तो  वे  कहां  तक  सफल  सिद्ध  हुए  हूँ
 ?

 दिक्षा  मंत्री  का०  ला०  :
 चाट  पुरे  तैयार  नहीं  हुर  हें  यद्यपि  ये  तेयार

 किये  जा  रद  हैं  ।

 प्रदान  नहीं  उठता  |

 सरकारो  पदाधिकारियों  द्वारा  सांस्कृतिक  संगठनों  से  लिया  जाने  वाला  मानदेय

 1२१२४. श्री  | ह
 पृ०

 नायर  :  क्या  वैज्ञानिक  गवेषणा  सांस्कृतिक-कार्ये  मंत्री  यह  बताने

 की  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  शिक्षा  कौर  वैज्ञानिक  गवेषणा  सांस्कृतिक-काय  मंत्रालयों

 के  पदाधिका  री  सरकारी  सहायता  प्राप्त  सांस्कृतिक  संगठनों  से  भारी  मानदेय  ले  रहे  हैं  ;

 क्या  इस  प्रकार  का  मानदेय  लेने  के  लिये  सरकार  से  os  न्  ले  ली  गई  थी  :

 क्या  अनुमति दे  दी  गई  थी  ;

 यदि  तो  क्यो ं?

 वैज्ञानिक  गवेषणा  घौर
 सांसद  तिक-कार्य  उपमंत्री  स०  मो०  :  नहीं

 जी  ।

 से  प्र इन् नहीं नहीं
 उठते  ।

 कृषि  राय-कर
 त्रिपुरा

 1२१२५.
 श्री  हाज़िर

 :

 alt  दीवार देव  :

 बया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पुरा  में  कोई  कृषि  राय-कर  न्यायाधिकरण  है

 यदि
 तो

 क्या  इस  न्यायाधिकरण के  सदस्  ं  को  कोई  पारिश्रमिक दिया  जाता

 है  ;  शर

 क्या  त्रिपुरा  प्रादेशिक  परिषद  के  सदस्य  भी  इस  न्यायाधिकरण के  सदस्य  बन  सकते

 अंग्रेजी  में
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 गृह-कार्य  मंत्री  गो०
 |: है  :

 जी  हां ।

 प्रत्येक  वकील  सदस्य  शौर  श्रकाउन्टेन्ट  सदस्य  को  प्रत् क  बैठक  के  लिये  ५०  रुपये

 दिये  जाते  हैं  ।

 जी  नहीं  ।

 त्रिपुरा
 म

 भूमि  का  अधिग्रहण

 ्
 1२१२६.

 <7

 हलदर

 देब

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 १९५४-५५  झर  PENSE  के  बीच  अब  तक  त्रिपुरा  में  सरकारी  कामों  के  लिये

 कुल  कितने  एकड़  भूमि  ली  गई  ;

 इस  प्रकार  ली  गई  कुल  कितने  एकड़  भूमि  का  मुआवजा देना  शेष  है  ;  और

 मुआवजा  देने  में  देर  के  क्या  कारण  हूँ
 ?

 गृह-कार्य  मंत्री  गो०  ब०  Ta)  :  geu  पौर  १९४५८  के

 बीच  सरकारी  कामों  के  लिये  20,205"  xe  एकड़  भूमि  ली  गई  थी  ।

 R94" VY १५  एकड़  |

 देर  के  दो  मुख्य  कारण  ये  हैं
 :

 (१)  इस  भूमि  के  स्वत्व  ate  स्वामित्व  सम्बन्धी  झगड़े  जिला  न्यायाधीश  के

 न्यायालय  मेँ  विचाराधीन  हैँ  ;  और

 (२)  भारतीय  राष्ट्र जनों  को
 मु  प्रा वज़ा  देने  का  प्रशन  तभी  तक  तय  नहीं  हुजरा  है  ।

 त्रिपुरा  में  निषिद्ध  वस्तुओं  का  पकड़ा  जाना

 1२१२७.
 LEE

 क्या  faa  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 स्थल  सीमा-शुल्क  पुरा  द्वारा  १६५५-५६  से  PEUG-NE  में  अब  तक  कुल

 कितन  wea  की  yet  बीड़ी  झोर  सूत  निषिद्ध  वस्तु ग्र ों  के
 रूप  में  पकड़ा  गया  |;

 wa  भी  कितने  मूल्य  की  ऐसी  वस्तुयें  सीमा-शुल्क  विभाग  के  पास  पड़ी  हैं  ;

 जिन  व्यक्तियों  से  ऐसी  वस्तुयें  पकड़ी  गई  थीं  उन  के  विरुद्ध  कितने  मुकदमे  चलाये  गये  ;

 घौर

 कितने  मुकदमों  का  फैसला  विभाग  के  पक्ष  में  gar  ?

 इन  SY]  सभा-पटल  पर  रखा  जाता १वित्त  मंत्री  सोरारजी  :  से
 एक

 है  |  परिशिष्ट  ४,  azar  संख्या
 ११

 dist  में
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 त्रिपुरा  में  सोने  ate  चांदी  का  पकड़ा  जाता

 1९१२८
 Left  दीदार  देव  +

 कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 स्थल  सीमा-शुल्क  विभाग  ने  PEXR-KY  से  PeYG-YE  में  aa  तक  त्रिपुरा में  कुल

 कितने  का  चौरी  से  लाया  gat  सोना  कौर  चांदी  पकड़ा

 कुल  कितने  का  पकड़ा  हम्ना  सोना  aa  भी  उन  के  पास  है

 जिन  व्यक्तियों  से  इस  प्रकार  का  सोना  पकड़ा  गया  था  उन  के  विरुद्ध  कितने  मुकदमे
 चलाये  गये  ;  ग्रोवर

 कितने  मुकदमों  का  फैसला  विभाग  के  पक्ष  में  हुमा
 ?

 वित्त  मंत्री  मोरारजी  स्थल  सीमा-शुल्क  विभाग  द्वारा  १६५६-५७

 से  १६५८-५९  १९४५८  तक  में  त्रिपुरा में  पकड़े  गये  चोरी  से  लाये  गये  सोने  तौर  चांदी

 का  कुल  मूल्य  ७२,२६२  रुपय  है  ।

 ४१,३६९  रुपये  का  पकड़ा  gat  सोना  अरब  भी  उन  के  पार्स  है
 ।

 ate  केवल  एक  ऐसा  मुकदमा  विधि  न्यायालय  में  चलाया  गया  था  जो  wit

 विचाराधीन  है  ।  विभाग  ने  ६  मामलों  में  मध्यस्थ-निर्णय  करवाया  था  जिन  में  से  चार  का  फसलों

 उस  के  पक्ष  म  हुमा  है
 |

 कन्ट्रोल  सरकार  के  अफसरों  को  चल  सम्पत्ति  का  ब्यौरा

 1२१२८.  श्री  लाचार  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 १९४५५  के  पश्चात  सरकार  द्वारा  केन्द्रीय  aah  सेवाय  नियमों

 eyed  केन्द्रीय  सरकार  के  प्रफसरो  के  अचल  सम्पत्ति  के  कितने  ब्यौरों  की  जांच  कीਂ  गईं

 कितने  ब्यौरे  झूठ  यां  गलत  पाये  गये  ;  झर

 ऐसे  मामलों  में  क्या  कार्यवाही  की  गई
 ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री
 :  @30 1 ॥

 कौर  अधिकांश  ब्यौरों  में  गलत  या  भ्रामरी  जानकारी  दी  गई  थी  ।  १०६  मामलों

 में  श्रनुदासनात्मक काय  वाही  की  गई  ;  ५  मामलों में  जांच  पूरी  तौर  से  नहीं
 की  गई  क्योंकि उन  में

 किसी  बुरे  श्राव्य  का  आभास  नहीं  मिला  प्रौढ़  २६  मामलों में  जांच  की  जा  रही  है  ।

 दुर्गापुर  इस्पात  संयंत्र  के  लिये  क्रेन

 1२१३०.  श्री  झा चार
 :

 क्या  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  सरकार  ने  कलकता पर  सीमा-शुल्क  की प्रक्रिया के  कारण  दुर्गापुर  इस्पात  संयंत्र

 के  लिये  निर्माण  सामग्री  के  रुके  रहने  के  बारे  में  गार्डियन  में  व्यक्त  किये  गये  विचारों

 पर  ध्यान दिया  है  ;

 अंग्रेजी  में
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 यदि  तो  क्या  ag  सच  है  कि  इस  कारण से  क नार न  णा  की  प्रगति  में  काफी  बाघा  उत्पन्न

 हो  रही  है  ;  अर

 (7)  क्या  यह  सच  है  कि  एक  बड़ा  जोकि  क que  से  े  महीने  पु  भेज  दिया  गया

 जहाज  से  उतरने  के  लिये  रुका  पड़ा  है  पर  वह  केवल  प्रति  क  कारणों  से  ी  नहीं  छोड़ा  जा

 रहा है  ?.

 सान  भोर  इंजन  मंत्री  स्वयं
 :  हां ।

 कभी-कभी  कुछ  विलम्ब  अवश्य  झा  है  किन्तु  कलकत्ता  में  सीमा-शुल्क  की  प्रक्रिया

 के  कारण  काम  की  प्रगति  पर  बहुत  बड़ा  असर  कभी  भी  नहीं  पड़ा  है  कौर
 न

 उस  में  बाघा  उत्पन्न

 हुई  है
 ।

 यह  सच  नहीं  है  कि  एक  बड़ा  क्त  जहाज  से  उतरने के  लिये  पड़ा  gar है  यद्यपि  उसे

 इंगलैण्ड  से  दो  महीने  पहले  भेज  दिया  गया  था  ।  क्त  जहाज  से  पाया  था  प्रौर  निहित  स्थान

 को
 भज

 दिया  गया  था  किन्तु  कुड  अतिरिकत  पुर्जे  बाद  को  ठेकेदार  द्वारा  इंगलैण्ड  से  विमान  द्वारा

 भेज  गये  किन्तु  आयात  ETA  के  न  होने  पर  उन्हें  रोक  लिया  गया  ।  परियोजना

 अधिकारियों  ने  सीमा-शुल्क  पदाधिकारियों  से  इस  विषय  में  बातचीत  की  ate  सीमा-शुल्क

 ने
 उन  पुर्जों को  छोड़  दिया  t

 ford  बेक  के  कर्मचारियों क  लिय  क्वाटर

 1२१३१.  श्री  तंगामणि
 :

 कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार ने  दिल्ली  जेसे  मुख्य  केन्द्रों में  frat  बैंक  के

 के  लिये  क्वार्टर  बनवा  दिये  हैं  ;

 इस  काम  के  लिये  मद्रास  में  कितने  मकान बनवा  दिये  ग  हैं  ;

 क्या  मद्रास  में  सारे  मकान  घिर  थे  श्र

 यदि  तो  उस  के  क्या  कारण  हैं  ?

 वित्त  मंत्री  (att  सोरारजी
 :

 भारत  के  रिज  बक  ने  नागपुर

 मद्रास  में  अपने  वासियों  के  लिये  क्वार्टर  बनाये  हैं  ।  दिल्ली  में  रिज  |  के  कम  चोरियों  के  लिये

 क्वार्टर  केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  हारा  बनवाये  गये  किन्तु  रक्षित  फेंकने  उन  का  भुगतान

 किया है

 fram  बैंक  ने  मद्रास  में  २२२  क्वाटर  बनाये  हैं  ।

 और  जी  नहीं  ।  ऊपर  की  मंजिलों  में  पानी  की  कमी  के  कारण  लगभग

 क्वार्टर  ग्राम  नहीं  घिरे  हैं  किन्तु  पानी  के  उपयुक्त  संभरण  के  लिये  व्यवस्था  की  जा  रही  है

 कम्पनी  को  ठेके

 कि

 श्री  नाथ  पाई
 :

 कया  खान  इंघन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  यह  सच  है  कि  यह  तय  हो  गया  है  कि  मेसर्स  हिन्दुस्तान  कंस्ट्रक्शन  कम्पनी  कौर

 dad  कौशल  कंस्ट्रक्शन  कम्पनी  को  जो  अतिरिक्त  काम  दिया  जायेगा  उस  के  लिये  उन्हें  ऊंची  दरों

 से  भुगतान किया  जायेगा  ;
 eS

 Ta  अंग्रेजी  में
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 यदि
 तो

 उस  के  क्या  कारण  हैं  ;

 ऊंवो  दरों  के  कारण  उन्हें  कितनी  अतिरिक्त  धनराशि  दी  जायेगी
 ;

 श्र

 उन  को
 किस  प्रकार  का  अतिरिक्त  की  दिया  गया  है  ?

 खान  कौर
 इंधन  मंत्री  स्वर  से  सारी  स्थिति  स्पष्ट

 करने  वाला  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  ४,  श्ननुबन्ध  संख्या

 ११४].

 नाजायज  बच्चों  के  लिये  केत

 २१३
 श्री  प्रकाशन  वीर  श्ञास्त्री :  क्या

 दिक्षा  मंत्री  यह  बताने
 की  कपा  करेंगे

 क्या  नाजायज़  बच्चों  के  संरक्षण  के  लिये  सरकार  दारा  भारत  में  कहीं  कोई  के  खोले

 गये ई

 यदि  तो  वे  किन-किन  स्थानों  में  खोले  गये  है  ;

 क्या  सरकार  ऐने  से  बच्चों  के  प्रतिवर्ष  जन्म  कौर  मरण  के  कोई  आंकड़े  एकत्रित  किये

 ह

 यदि  तो  पि  ले  पांच  वर्षों  के  आंक  हे  क्या

 =
 (  )  क्या  सरकार  ऐसी  सामाजिक  संस्थापकों  को  कोई  श्रमिक  सहायता  देती  है  जो  ऐसे  बच्चों

 का  संरक्षण  करती हूं
 और  पिछले  पांच  वर्षों  में  ऐसी  सहायता  किन-किन  संस्थानों  को  दी  गई  ?

 दिक्षा  मंत्री
 gto

 ला०  :  शौर
 ग्रा वर यक

 जानकारी

 प्राप्त  की  जा  रही  है  ake  प्राप्त  होते  ही  लोक-सभा  के  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  |

 नहीं

 प्रशन  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 रोहतांग दरें  पर  का  पुल

 ९१३१०.  श्री हेम
 राज  :

 कया  गुह-किये
 मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा
 करें  कि  :

 क्या  पंजाब  सरकार  ने  कुन  घाटी  शर  लाहौल  घाटी  को  जोड़ने  के
 लिये  रोहतांग  दरें

 पर  रस्सी  का  एक  पुल  बनाने  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  से  ऋण  के  बतौर  सहायता  ता श्रथवा  किसी  अ्रतुडान

 के  लिये कहा  ak

 यदि  तो  कितनी  राशि  मांगीਂ  गई  है  ?

 गुह-काय  उपमंत्री
 wea)

 :  नहीं  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  न  ं  होता  |

 हिन्दी

 ्  भक्त  ददन  :
 २१३

 ‘Lait  जगदी दा  अवस्थी  :

 कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि :

 क्या  यह  सत्य  है  कि
 भारत  सरकार  के  वाणिज्य  मंत्री  श्री  नित्यानंद  कानूनगो  ने

 ६
 १९५८

 को  इलाहबाद  विश्वविद्यालय
 के

 छात्र  के  समक्ष  भाषण  देते  हुए
 ये

 शब्द  कहे

 मूल  aaa  में
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 GAN  हिन्दी  की  यह  है  कि  कोई  भी  भारतीय  भाषा  जो  गलत  बोनो  जाये  हिन्दी  12.0 ;
 धौर

 यदि  तो  उन्होंने  किन  ग्रथों  में  उन  शब्दों  का  प्रयोग  किया  था  ?

 गृह-कार्य  मंत्री  गो०  कौर  वाणिज्य मंत्री  ने  हिन्दी  की  कोई

 परिभाषा  नहों  दो  थो  बल्कि  seals  देश  में  एक  भावना  को  जरूरत  पर  ज़ोर  देते  हुए  कहा  था  कि

 इसके  लिये  एक  समान  भाषा  की  जरूरत  है  ग्रोवर  वह  केवल  हिन्दी  ही  हो  सकती  है  ।  देश  में  एक

 भावना  को  पैदा  करने  के  लिये  सबों  के  भ्रमर  दूसरों  को  गल्तियां  बर्दाश्त  करने  के  मही  पर  जोर  देते

 हुये  उन्होने  यू ंही
 मज़ाकिया  तौर  पर  कहा  था  कि  कुछ  लोग  यह  समझते हैं

 कि  अगर  वें  अपनी

 गलत  बोलते  हैं  तो  उन्हें  ऐसा  लगता  है  मानो  वे  हिन्दी  बोल  रहे  हों  |

 ae «ey  et  का

 स्थगन  प्रस्ताव  के  बारे  में

 चक  भवन  के  बाहर  प्रदर्शन

 fet  शी ०  डांगे  :  atl,  हम  लोगों  ने  एक  स्थगन  प्रस्ताव

 की  सुचना  दो  थी  श्र  आपने  उसका  उत्तर  दिया  है  ।  श्राप  के  उस  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  मं  एक-दो

 बातें  कहना  चाहता  हुं
 ।

 सं  तदु-भवन  के  बाहर  महाराष्ट्र के  दर्शन कारों गाय  हें  वे  arg  के  किसी

 अधिनियम  को  भंग  करने  नहीं  आये  है ंवे  तो  संपादक  सामने  यह  मंग  रखने  ot
 *

 कि  करता

 अधिनियम  मेँ  परिवर्तन  करे  ।

 एक  बात  कौर  है  ।  मैसूर  तथा  सहाराष्ट्ू  का  सीमा  विवाद  भी  है  ।  क्षेत्रीय  परिषद्  अभी

 इस  विवाद  को  निबटा  नहीं  पाई  है  ।  tat  अ्रवस्था  में  सरकार  को  मध्यस्थ  fata  का  सिद्धान्त

 मानना  चाहिये  था  पर  खेद  है  कि  इस  मामले  में  सरकार  इस  सिद्धान्त को  भी  स्वीकार  नहीं  कर

 रही है  ।  सीमा  विवादों
 को

 बात  एक  नयी  बात  है
 ।

 मेरा  निवेदन  है
 कि

 श्राप  स
 प्रस्ताव  की

 अनुमति
 दे  दें  ate  माननीय  गृह-कार्य  मंत्री  मध्यस्थ  निर्णय  के  प्रश्न  पर  कुछ  काश  डालें  ।

 pet नाथ  पाई  :
 :

 मेरा  निवेदन  है  कि  प्रदर्शनकारियों में  बम्बई  श्र  पूना के

 मेयर  तथा  बम्बई  के  लगभग  १००  एम०  एल०  Vo  तथा  बम्बई  के  MoKA  नगरो ंके  नगरपिता

 आये  अतः  हमें  उनकी  बातों  पर  ध्यान पु वंक  विचार  करना  चाहिये  वे  लोग  संसद  देखने  नहीं

 ma  हैं  बल्कि  ang  से  न्याय  मांगने  कराये  हैं  ।  भ्र भी  हमारे  प्रधान  मंत्री  ने  भी  अहमदाबाद  में

 था  कि  यदि  जनता  किसी  बात  को  नापसंद  करे  तो  उसे  चाहिये  कि  वह  संसद के  सामने

 करे  ।  ये  लोग  प्रतीत  करनें  ही  ध  हैं
 ।

 purr  महोदय  :  में  पूछता  हूं  कि  इस  मामले  में  स्थगन  प्रस्ताव  कंपे  स्वीकार  किया

 सकता है
 ।  यह  बात  दूसरी  है  कि  यह  मामला  विचारनोय है

 या  नहीं  ।  मैँ  चर्चा  को  रोकना

 नहीं  चाहता  बल्कि  जब  में  आवश्यक  समानता  हुं  तब  चर्चा  की  अनुमति  भी  देता  हूं  ।

 स्थगन  प्रस्ताव  सरकार  की  किसी  असफलता  या  अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  किसी  विषय

 के  सम्बन्ध  में  होना  चाहिये  ।  इस  मामले  में  पृ  फर्क  महाराष्ट्र  शर  गुजरात  राज्य  की  मांग  है  भ्र ौर  यह

 काफी अस  से  चल  रही है  स

 मामले  में  कोई  afaaratirar

 की

 बात  नहीं ग

 अंग्रेज  में
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 प्रिय

 जहां  तक  इस  सत्याग्रह  का  प्रशन  है  कया  में  सत्याग्रहियों  को  सभा  के  भोतर  जाने  |

 सफ़ेद  के  अधिनियम  में  परिवहन  कराने  के  आर  भी  बहुत  से  तरीके हैं  ।  पहले  बेलगांव  के
 प्रश्न

 पर  भी  सत्याग्रह gar  ari  मेरा  कहना है  कि  अधिनियम  परिवर्तन कराने  का  सत्याग्रह

 नहीं है  ।  संस  ara  पारित  अघिनियम  का  हमें  सम्मान  करना  चाहिये  |
 श्राप  सरकार

 से
 क्या

 यह  ara  करते  हैं  कि  वह  परदे  द्वारा  पारित  भझ्रधिनियम  को  कार्यान्वित  न  करे
 ?  जब  संसद न

 अधिनियम  बना  दिया  है  तो  उसके  खिलाफ  कैसे  जाया  जा  सकता  है  ।  इस  अधिनियम  में  संशो
 न

 करने  के  ey  कई  त  के  स्थगन  प्रस्ताव  इसका  कोई  इलाज  नहीं

 मने  अपना  दे  दिया  है  |

 ay  हम  लोगों की  बातें  सुने  बिना  ही  अरपना pet  white  wear

 निर्णय दे  रहे

 prem  महोदय  :  इस  मामले  के  सम्बन्ध में  मेरा  निवेदन  है  कि  यह  राज  या  कल  हुई  किसी

 घटना  का  मामला  नहीं  है  ।  यह  मामला  काफी  से  चला  रहा  है  ।  मत  शभ्रविलम्बनीयता

 का  कोई  प्रश्न  नहीं  है  ।  साथ  ही  संसद  के  किसी  afiafaaa  को  बदलने के  लिये  स्थगन  प्रस्ताव
 कोई

 समूचित  उपाय  नहीं है

 fat  भी ०  |" ह  सीमा  विवाद  का  मामला  wat  चल  ही  रहा  है  कौर  क्षेत्रीय  परिषद

 में  इस  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  |

 tat नाथ  पाई  क्षेत्रीय  परिषद्  के  सभापति  हमारे  गृह-का  मंत्री  लिये इस  सभा

 का  भी  इससे  सम्बन्ध  है  ।
 क्षत्रिय  परिषद्  at  तक

 द्वीप
 मामले  को  निबटा  नहीं  पाई  है  ।

 बन
 बाहर  जो  प्रदर्शनकारी  ars  उर्द ुहू  विश्वास  है  कि  deg  उनके  साथ  न्याय  करेगी

 |  इसी  विश्वास

 को  लेकर  वे  यहां  कराये  हैं  ।  आपको ऐसी  शान्तिप्रिय  भावना  को  प्रोत्साहन देना  चाय  ।  में  नहीं

 समझता  कि  गृह-कार्य  मंत्री  प्रदर्शनकारियों  से  क्यों  जाकर  नहीं  मिलते  श्र  उन्हें  क्यों  नहीं  बताते कि

 इतना  काम  हो  गया  है  कौर  यह  किया  जायेगा  ।  बार-बार  हम  से  कहा  जाता  है  कि  इस  मामले में

 संसद्  से  अपील  करो  कौर  जब  लोग
 प्रपील

 करने  ३  हैं  तो  कोई  सुनने  वाला  नहीं  है  ।

 fat  खाडिलकर  :  जब  राज्य  पुनर्ग
 न
 अघिनियम पारित  ज  था  सीमा

 विवाद  के  समायोजन  का  काम  गृह-कार्य  मंत्री  को  सौंपा  गया  था  |
 उन्होंने  सभा  को

 श्रीनिवासन

 दिया था
 कि  यह  बातें  शान्तिपूर्वक तय  कर  दी  जायेंगे  ।  पर  राज  तक  भी  यह  प्रशासन  पूरा  नहीं

 किया  गया  ।  क्यों  ?
 ये  प्रदर्शनकारी इस  संसद  के  सामने  अपील  करने  mad  में  पछता हूं  कि

 एक  बार  दिये  गये  श्राइवासन  को  क्यों  qe  नहीं  किया  गया
 ?

 क्या  यह  माननीय  मंत्री  का  उत्तर

 दायित्व नहीं  है

 महोदय  :  मेंने  माननीय  सदर
 ग

 की  बातें  सुन  ली  हैं  ।  मे  यंह  जानना  चाहता  हुं  कि

 ि  मामले के  समान  में  स्थगन  प्रस्ताव  लाना  कहां  तक  उचित  है  ?  सीमा  विवाद  के  सम्बन्ध

 शुक  झ्राइवासन  दिया  गया  है
 ।

 चर्चा
 उ  1

 कर  या  संकल्प  प्रस्तुत  करके  इस  मामले  पर  वाद  विवाद
 किया

 जा  सकता  है  या  अधिनियम  का  संशोधन  करने  के  लिये  विधेयक  लाया  जा  सकता  है  ।  में  स्थित

 प्रस्ताव  वाले  उपाय  को  ठीक  नहीं  समझता  ।

 Leen  eee  URE

 मल  अंग्रेजी में



 १८  १९४८  स्थगन  प्रस्ताव  PERN

 मंत्री  गो०

 रि

 मे  नहीं  समझता  कि  इस  मामले  समान  में

 स्थगन  प्रस्ताव  केसे  प्रस्तुत  किया  जा  सकता  है  |  चाहे  सोमा  क्षेत्रों  का  मामला  हो  या  किन्हीं  बड़े  क्षेत्रों

 वें
 सभी  ar

 राज्यों  के  रंग  हैं  जिन्हें  इस  दे
 बनाया  है

 |
 सरकार

 को
 कोई  अधिकार  नहीं  है  कि

 वह  किसी  भी  राज्य  के  किसी  गांव  को  दूसरे  राज्य  में  सम्मिलित  करे  ।  केवल  संसद्  ही  यह  कायें

 कर  सकती

 जहां  तक  क्षेत्रीय  परिषदों  का  सवाल है  इन  परिषदों  के  cecal  तथा  उनके  कार्य  श्वे  के  सम्बन्ध  में

 लोगों  को  कुछ  गलतफहमी  हू  ।  क्षेत्रीय  परिषदों  को  अरपना  निर्णय  किसी  राज्य  पर  लादने  का  कोई

 भ्र घि कार  नहीं  है  ।  राज्य  पुनर्गठन  भ्र विनियम  के  अधीन  क्षेत्रीय  परिषदें  सामान्य  हितो  के  मामले  पर

 चर्चा  कर  सकती  हें  पर  केवल  वही  निर्णय  मान्य  होंगे  जो  दोनों  पक्षों  को  स्वीकार  होंगे  ।  यदि  कोई

 पक्ष  किसी  बात  से  सहमत  न  हो  तो
 क्षेत्रीय

 परिषद
 को  अरपना  निर्णय  उस  पर  लादने  का  कोई  भ्र धि कार

 नहीं  है  ।

 सीमा  विवादों  को  निबटाने  के  लिये  मै  यथाशक्ति  प्रयत्न॑  कर  रहा  ।  मेरे  प्रयत्नो  का  अभिनव तक

 कोई  फल  नहीं  निकला  है
 ।

 फिर  भी  मैं  प्रयत्न  कर  रहा  हूँ
 ।

 में
 स

 बात  से  उत्साहित  नहीं  पु  हूं

 कि  लोग  कार्यों  चाहे  उन्हें  में  करूं  या  कोई  मुल्य  नहीं  समझते  |.  स  संसार में  त  क  को

 सही  माग  पर  चलना  चाहिये  अन्य  लोग  चाहे  कुछ  भी  कहते  रहें  ।  में  समझता हूं  कि  शिकायत

 को  कोई  गुंजाइश  नहीं है  ।

 संसद  ने  ग्र धि नियम  पारित  किया  था  ।  यदि  दोनों  राज्यों  के  सीमा  क्षेत्र  में  कोई  परिवहन

 करना  होगा  तो  उसे  संसद  ही  कर  सकेंगी  |  इस  मामले  को  सुलझाने  में  मेने  यत्न  किये

 उन लोगों को  प्रता  है  जो  इस  मामले में  रुचि  लेते  रहे  यही  सी  मा  विवादों के  सम्बन्ध  में  जब  भी

 mat  मेरे  सामने  कोई  शिकायत  भाई  है  हमनें  उसे  हल  करने  का  भरसक  प्रयत्न  किया  है  |  सब

 निर्णय  तो  आयोग  के  प्रतिवेदन  के  आधार  पर  किये  गये  थे  ।  जहां  तक  थीं  भाषी  बम्बई  का  सम्बन्ध

 संसद  का  यही  मत  था  कि  यह  निर्णय  ठीक  है  ।

 श्री  त०  ब०  fags राव  :
 कां  स

 दल  के  सदस्य
 भी  इस  निर्णय  के  विरुद्ध  थे

 ।

 7@  | पंडित गो०  ब०  पन्त  :  यदि  प्रदर्शन  ही  इस  समस्या  का  हल  TAT इस  बात  से  मतभेद

 यदि  इस  प्रदर्शन  के  परिणाम  स्वरूप  हम  कुछ  तो  हो  सकता  है  कि  उस  काम  सै  भ्र संतुष्ट  ग
 '  एक

 शर  बड़ा  प्रदर्शन  करें  ।  हो
 सकता  है  उसके  बाद

 एक
 तीसरा

 watt
 हो

 |  तो  इस  प्रकार  प्रदर्शन ही

 होते  जायेंगे  ।  जो  लोग
 यहां  भराये हैं  ,  उनके  साथ  मुझे  सहानुभूति  ह्  संसद  के  निर्णय  के  विरुद्ध

 सत्याग्रह  करना  लोकतंत्र
 के

 बुनियादी  ग्रामीणों  के  विऋद्ध  हूँ  ।

 पति  श्री ०  डांगे  :  यह  सकी  भी  सत्या ग्रहों  के  बल  पर  ही  बनी  है  ।

 गो०  qo  पन्त  :  क्रान्ति के  समय  सत्याग्रह  हुए  थे  ।  पर  अरब  जेब  देश  स्वतंत्र  हो  गया

 यदि  सत्याग्रह होते  र
 ग  तो  कोई  भी  सरकार  न  प्रगति  कर  सकती  न  उसमें  शक्ति  रह  सकती  है  ।

 में  ने  स्थगन  प्रस्तावों  की  रुकती  नहीं  दी  में  समझतਂ  हूं  कि  ऐसे  मामलों  में

 स्थगन  प्रस्ताव  लाना  समुचित  नहीं  है  ।  यदि  इस  विषय  को  न्य  किसी  रूप  में  प्रस्तुत  किया  जायेगा  तो

 निश्चय ही  में  उस  पर  विचार करूंगा  ।

 fat  श्री०
 द्य  डांगे  :  चूकि  बाहर  से  २,०००  व्यक्ति  यहां  प्रकार  नहीं

 मिल  में  सभी  संसद-सदस्यों  से  निवेदन  करूंगा  कि  वे  बाहर  चलकर  उनसे  मिलें  |

 थ्री०  करे  डांगे  तथा  कुछ  सदस्य  सभा  से  बाहर  चले
 वि

 aa  अंग्रेजी  में

 git  (A)  L



 REKo  सभा-पटल पर  रखें  गये  पत्र  १८  veya

 पृश्नी  gta  नाथ  द्विवेदी  )
 :
 मेरा  निवेदन  है  कि

 सभा  की  बैठक  कुछ  मिनट  के

 लिए  स्थगित  कर दो  जाप  ताकि  हम  लोग  उनसे  जाकर  मिल  सकें  ।  में  माननीय  मंत्री  से  भी  निवेदन

 करूंगा  कि  वे  भो  उन  लोगों  से  मिलें  |

 में  े  स्थगन  प्रस्ताव  पर  पन  निर्णय  दे  दिया  माननीय  सदस्यों  को  बाहर

 जानें
 से

 में
 रोक  नहों  सकता

 ।
 पर  सभा  को  स्थगित  करना  एक  गलत  परिपाटी  क्य  सूत्रपात  करना  होगा

 |

 और  सदस्य  सभा  से  बाहर  चले

 ee

 सभा-पटल  पर  रख  गय  पत्र

 भ्राइवासनों  पर  सरकार  द्वारा  की  गयी  कार्यवाही  का  विवरण

 कार्य  मंत्री  सत्यनारायण
 faz):  में  दूसरी  लोक-सभा  के  विभिन्न  सत्रों  जैसा

 fs

 प्रत्येक  के  दिखाया  गया  मंत्रियों  द्वारा  दिये  गये  वचनों  कौर  प्रतिज्ञा ग्र ों  पर

 सरकार  की  गयी  कार्यवाही  के  निम्नलिखित  विवरणों  की  एक-एक  प्रति  सभा-पटल  पर  रखता हूं

 (१)  विवरण  संख्या  १,  छड़ा  सत्र  १६५८  परिशिष्ट
 ४,  अनुबन्ध  संख्या  ११४]  |

 (2)  अनुपूरक विवरण  संख्या  ४,  पांचवां  सत्र  gays  [afer  ४,  प्रबन्ध  संख्या

 eee]

 (३)  अनुपूरक विवरण  संख्या  १३,  चौथा  gays  परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  | हू. |

 eto]
 ।

 अनुपूरक  विवरण  संख्या  १४,  तीसरा  PEXY  ४,
 श्रमुवन्ध  wen

 ११८]  ।

 (x)  अनुपूरक  विवरण  संख्या  १९,  दूसरा  सत्र  2EXY  परिशिष्ट  ४,  भ्रतबन्ध  संख्या

 @re]

 उन्मुक्तियों की  घोषणा

 मंत्रालय
 राज्य-मंत्रो  में  विदेशियों  का  पंजीयन  अधिनियम  PERE

 की  धारा  ६  के  परन्तुक  के  ग्रन्थित  उन्मुक्तियों  को  निम्नलिखित  घोषणाओं  की  एक-एक  प्रति  सभा

 पटल  पर  रखता हूं

 (१)  संख्या  ¢/2¥/45/THo 2  दिनांक ४,  १९४८  (१

 (२)  संख्या  ¢/25/x5/THo  १,  दिनांक  १०,  PEXS  (2  घोष गाये ं)

 (२)  संख्या  ¢/¥%/xs/THe  १,  दिनांक ६  geys  (१

 (४)  संख्या  १/४२/५८/एक०  १,  दिनांक ८  १९  ५८  (१  घोषणा )

 (X)  संख्या  23/28 /y¥a/tHo  १,  दिनांक  gy  ek
 घोषणायें  )

 (६)  २३/२८/४५८/रफ०  १,  दिनांक  २१  geXs  (३  घोषणा ये ं)

 में  रखी  क्यों  देखिये  संस्था  एल  zto

 9093
 PS

 मिल  ais में
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 केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क  नियमों  में  संशोधन

 उपमंत्री  ब०  रा०
 :
 में  केन्द्रीय  उत्पादन-शुल्क  तथा

 नमक
 RECS  की  धारा  ३८  के  अंतगर्त  केन्द्रीय  उत्पादन-शुल्क  REvY  में  कुछ  झीर  संशोधन  करने

 वली  दिनांक  ६  १९५८  की  जी  ०  एस०  कार  ११३८  की  एक  प्रति  सभा

 पटल
 पर  रखता हूं  ।

 में  रखी  गयी  देखिये  संख्या  एल०  ११५६-५८]

 eee

 गेर  रार क़ारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  संबंधी  fiaft

 तौंसवी  से  चौ  तीसवीं  बठक  के  कार्रवाही-सारांश

 हुकम  fag
 :  में  गर  सरकारी  सदस्यों के  विधेयकों  gar  संकल्पों  सम्बन्धी

 समिति  को  छड़  सत्र  में  हुई  बैठकों  से  चौतिसवाँ  )  के  कार्यवाही  सारांश  सभा  पटल  पर  रखता

 oe  ers

 याचिका  समिति

 तेईसवीं  बैठक  के  कार्यवाही-सारांश

 ज्वा०  प्र०  ज्योतिषी  :
 में  याचिका  समिति  की  छड़े  सत्र  में  हुई  तेईसवीं  बैठक  के

 कार्रवाही-सरोश  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  ।

 ey

 सदस्यों  की  अनुपस्थिति  संबंधी  रामसती

 ह
 रि

 Ls

 मूल  चन्द  दुबे  विवाद  :
 में  सभा  की  बैठकों से  सदस्यों  की  अनुपस्थिति  संम्बन्धी  बैठक

 का  ग्यारहवां  प्रतिवेदन  उपस्थापित  करता  हूं
 ।

 प्रदान  संख्या  १४०३  के  एक  अनुपूरक
 के  उत्तर

 की
 शुद्धि

 उपमंत्री  ब  रामगढ़  ):  भारत  बीमा  कम्पनी  तथा  ज्युपीटर जनरल  बीमा  कम्पनी

 द्वारा  जीवन  बीमा  निगम  को  व्यापार  के  हस्तान्तरण  सम्बन्धी  तारांकित  संख्या  2¥o  ३

 पर  श्री  तंगामणि  द्वारा  पूछे  गये  एक  अनुपूरक  प्रश्न  का  २  १६५८  को  जो  उत्तर  दिया  था

 नाता
 उसमें  एक  गलती  थी  आर में

 से
 सट्टी  करना

 चाहता  हूं  ।
 तंग  मणि

 के
 का  उत्तर देते  समय  मेंने

 क  विवि  अ

 +मल  भ्रंप्रेज़ी  में



 TERR  शस्त्र  विधेयक  १८  gays

 ब०

 बताया AT  :

 किस  लिए  ?
 हम  पहले  ही  एक  प्रशासक  नियुक्त  कर  चुके  हें  जो  दोनों  सेवायों

 का कार्य कर  रहा  ह  |  जहां  तक  जीवन  बीमा  का  सम्बन्ध  जीवन  बीमा  निगम  को

 एकाधिकार  प्राप्त  वह  व्यापार  समाप्त हो  गया  है  ।  जहां तक  सामान्य

 व्यापार  का  सम्बन्ध  चूं  कि  दोनों  समवाय  सामासिक  समवाय  हू  वे  बड़ा  भ्रच्छा
 व्यापार  कर  रहें  |  व्यापार  में  प्रतिदिन  वृद्धि  हो  रही  हूं  ै

 सही  स्थिति  इस  प्रकार  है  :--

 भारत  कौर  ज्युपीटर  दोनों  समय  जीवन  बीमा  निगम  PEXR  की  घारा  २  (2)

 की  दाँतों  के  अनुसार  सामासिक  समवाय  हैं  ।  इन  बीमा  समवायों  का  नियंत्रित  व्यापारਂ  अर्थात  जीवन

 बीमा  उपरोक्त  अधिनियम  की  धारा
 ४४

 के  अनुसरण  में  जीवन  बीमा  निगम  को  प्राप्त

 नहीं हूं  ।

 जहां  तक  जीवन  बीमा  व्यापार  का  सम्बन्ध  इन  दोनों  बीमा  सेवायों  ने  जीवन  बीमा  निगम

 की  स्थापना  के  बाद  गया  बीमा  व्यापार  करना  समाप्त  कर  दिया  |  जहां  तक  सामान्य  बीमा  व्यापार  का

 सम्बन्ध  हैं  भारत  बीमा  समवाय  ने  इस  प्रकार  का  व्यापार  करने  के  लिये  भ्र पना  पंजीयन  Fey  तक

 प्रतिवर्ष  नया  कराता  गया  यद्यपि  इस  समवाय  ने  नया  बीमा  व्यापार  करना  बहुत  पहले  ही  बन्द  कर

 दिया  PEUG  में  इस  समवाय  ने  पंजीयन  न॑या  कराने  के  लिए  झ्रावेदन  पत्र  नहीं  दिया  बीमा

 R35  की  धारा  3(¥)  के  भ्रन्तगंत उसका  पंजीयन  जून  PExR  से  रह  कर  दिया

 गया  |  यह  समवाय  बीमा  का  नया  व्यापार  नहीं कर  रही  है

 चूंकि  समवाय  सामान्य  व्याप!र  सम्बन्धी  भारत  केवल  ऐसा ही

 करता  ge  १९५६  को  ६  महीने  से  श्रमिक  समय
 से  रद  नहीं  था  जैसा

 कि  जीवन  बीमा
 निगम  की  घारा  २(३)  के  अधीन  अपेक्षित  था  उपरोक्त  अघिनियम

 की  धार  २२)  के  श्रीहीन  समवाय  एक  सामासिक  बीमा  समवाय  था  |

 जनरल  बीमा  कम्पनी  सामान्य  बीमा  समवाय  के  रूप  में  बना  रहा  उसका

 ब्य पार  दिन  पर  दिन  वृद्धि  कर  हूँ  ।

 शास्त्र  विधेयक*

 गृह-कार्य  मंत्री
 गो०  ब०  :

 में  प्रस्ताव  करता  हूं  कि  शस्त्र  गोला-बारूद

 सम्बन्धी  विधि  को  समेकित  तथा  संशोधित  करने  वालें  विधेयक  की  पुरःस्थापित  करने  की  अनुमति  दी

 ७५  |

 अघ्यक्ष महोदय  :  यह  है

 शस्त्र  तथा  गोला-बारूद  सम्बन्धी  विधि  को  समें  कित  तथा  संशोधित  करने  वाले  विधेय  क

 को  पुरःस्थापित  करने  को  भ्र तुम ति  दी  जाये  1.0

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 पंडित  गो०  qo
 पन्त

 :
 में  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करता हूं

 ।

 भारत  सरकार  के  असाधारण  गजट  भाग  अनुभाग  २,  दिनांक  Po-RR-KS  में

 प्रकाशित  |

 मूल  अंग्रेज़ी में
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 भारतीय  प्रफुल्ल  विधेयक )

 अघ्यक्ष  महोदय  :  अब  सभा  श्री  मनु भाई  शाह  द्वारा  १७  १९५८  को  प्रस्तुत

 लिखित  प्रस्ताव  पर  अराग  चर्चा  करेगी

 भारतीय  प्रफुल्ल  १९३४  में  aaa  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  पर

 विचार  किया  जाये

 श्री  दें  प०  नायर  :  में कल  बता  रहा  था
 कि  हमारी  प्रफुल्ल  नीति  के  कारण  देश

 में  कुछ  क्षेत्रों  में  कडे कब  कुछ  एक  व्यक्तियों  ने  VRTTTHTL  जमा  रखा  है  ।  यहां  तक  कि  संरक्षित  उद्योगों  के

 क्षेत्र  में  भो  हमारा  नति  बड़ो  दोषपूर्ण  है  ।  केरल  में  ट्रावनकोर  एलक्ट्रो-केमोकल्स  इंडस् ट्रों  जोकि

 केलशियम  कारंबाईड  को  निर्माता  हैं  कितने  दिनों  तक  मोनरो  व  aia  मंगाने  के  लिये  लाइसेंस  लेते

 के  लिये  कोई  आवेदन  पत्र  नहों  तब  भो  केरल  सरकार  उस  उद्योग  को  वित्तोय  सहायता  देने  को

 तेयार है
 ।  इवो  प्रकार  प्रफुल्ल  oa ने  अपने  प्रतिवेदन  में  कैपिटल  इनुस  के

 उस  केमिकल  उद्योग  को  लिखे  गये  एक  पत्र  का  उल्लेख  किया  है  जिसमें  उन्होंने  स्वीकार  किया  हैं  कि

 उनको इस  उद्योग  के  लिये  १५  लाख  रुपये  स्वीकार हु  ए  हैं
 कौर  यदि  झपका  कारखाना  सरकार  द्वारा

 विहित  tat  का  पालन  करने  को  तैयार  हो  तो  वह  उसको  सहायता  दे  सकते  हैं  |  उन्हें  इस  बात  की  कोई

 चिनता  नहों  हैं  कि  इस  उद्योग  ने  लाइसेंस  नहों  रिन्यू  करवाया  है  ।
 मे  रो  समझ  में  नहों  भ्राता  कि  जो  फर्म

 रुपये की  कमो  के  कारण  अपना  लाइसेंस  नहीं  ले  सकता  उसको  ग्रोवर  वित्तोय  सहायता  देने  का  क्या

 लाभ है  ।

 मेरा  निवेदन  हूँ  कि  कंट्रोलर  श्राफ  कैपिटल  शुभ  तथा  सरकार  के  अन्य  अधिकारियों  को  पर

 कारी  नीति  को  भलों  भाँति  समझना  चाहिये  ।  और  उद्योगों  के
 साथ  सोच  समझ कर  पत्र

 व्यवहार  करना  चाहिये  |  विभिन्न  सरकारी  विभागों  में  पूर्ण  समन्वय  होना  चाहिये  कौर  उन्हें  पता  होना

 चाहिये  कि  सरकार  का  दूसरा  विभाग  इस  उद्योग  के
 लिये  क्या  क्या  कर  रहा है  तथा  उसको  शर्तें  हैं

 ।

 इसके  बाद  उद्योगों  को  संरक्षण  देते  समय  हमें  उनके  उत्पादकों का  पूरा  पूरा  उपयोग  उठाने

 का  भी  कार्यक्रम  साथ  हो  बनाना  चाहिए  |  केलसियम  कारबाइड  उद्योग  में  एक  बहु
 उप-उत्पाद  है  किन्तु  उसके  प्रयोग  को  सरकार  ने  कोई  योजना  नहों  बनाई  है  |  इसका  पूरा  व्यापार

 ae  भी  एक  अंग्रेजो  इंडियन  श्रॉक्सोजन  व  एसटलीन  के  एकाधिकार  में  है  ।

 में  माननीय  मंत्री  से  यह  निवेदन  करना  चाहता  हुं  कि  वह  सभा  पटल  पर  एक  विवरण

 रखें  कि  कितने  उद्योगों  को  उद्योग  घोषित  किया  गया  है  तथा  उनकी  क्या  स्थिति  व  दशा

 है  उनमें  से  कितने  उद्योग  बिड़ला  व  डालमिया-जैन  ग्रुप  के  उद्योग  हूँ  ।
 हम  यह

 भी

 जानना  चाहते  हैं  कि  देश  के  कितने  नये  उद्योगों  को  संरक्षण  दिया  गया  है  तथा  कितने  पुराने  उद्योगों

 को  |

 सरकार  ने  इलेक्ट्रिक  मोटर  उद्योग  को  संरक्षण  दिया  था  |  उसके  लिये  उन्हें  इस्पात  की

 चहरों  की  झ्रावश्यकता
 थो  ।

 उसके  लिये  सरकार  ने  टाटा  के  एक  प्रिय  संरक्षित  उद्योग  को  यह

 लिखा
 कि

 वह  इलेक्ट्रिक  मोटर  के  लिये  इस्पात
 की

 चहरों  का  कम  से
 कम

 मूल्य  लगाये
 ।  परन्तु

 टाट  ने  सरकार  के  इस  अनुदेश  की  रत्ती  भर  भी  परवाह  नहों  को  ।
 फिर

 भी
 हम  टाट  के  उद्योगों को

 वि
 संरक्षण देते  जा  रहे  हैं  ।

 मूल  dat  में
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 व०  To

 भरकम
 झ्रायोग

 के
 बारे  में  एक  बात

 कह  कर  भ्र पना  भाषण  समाप्त  करता  हमें

 यह  देखना  चाहिये  कि  क्या  वर्तमान  प्रफुल्ल  wah  देश  के  बढ़ते  हुए  आयोगों  की  आवश्यकताओं

 को  पुरा  कर  हन  इसके  लिये  योग्य  तथा  झ  तु  भतों  व्यक्ति  प्राप्त  करने  के  लिये  सर्व  प्रयत्नशील

 रहना
 चाहिये  फिर  समय-समय  पर  इसके  सदस्यों  में  परिवहन  करते  रहना  चाहिये  ।  इसके  लिये

 हमें  वही  रोका  अपनाना  चाहिये  जैसे  कि  हमने  परिसीमा  शझ्रायोग  में  अपनाया  इसे  कुछ

 सदस्यਂ  रखने  चाहिये  जो  अपने  अरपन  उद्योगों  के  विशेषज्ञ  हों  ।  इसके  अलावा

 हमें  यह  भी  नहीं  मालूम  कि  इस  आयोग  के  सदस्यों  का  कया  स्टेटस  है  तथा  इनकी  कैसे  नियुक्ति  की

 जाती  है  तराशा  है  माननीय  मंत्रो  इस  पहलू  पर  भी  प्रकाश  डालने
 की

 कोशिश  करेंगे
 ।

 विमल  घोष  इस  बात  पर  कुछ  कहने  से  पूर्वे
 में

 यह  कहना  चाहता  ह

 कि  श्री त् ०  पृ०  नायर  ने  सदस्यों  के  बारे  में  जो  बातें  कहीं  हैं  वे  पूर्णतया  उचित  नहीं  यह  ठीक

 है  कि  इस  समय  प्रफुल्ल  आयोग  निष्पक्ष  निकाय  नहीं  कहा  जा  सकता

 पहलें  तो  संरक्षण  इस  कारण  दिया  जाता  था
 कि

 झाध्योग  पनप  रहे  थे  किन्तु  जब  वह  स्थिति

 aa  इस  विदेशी  विनियम  के  अभाव  के  कारण  आयात  कम  कर  रहे  हूं
 हमें बदल  चुकी  है  ।

 wa  यह  देखना  है  कि  क्या  हमारे  उद्योगों  को  विदेशी  माल  से  प्रतियोगिता  करनी  पड़  रही  हू  अथवा

 wat |  कमी  के  कारण  संरक्षण  दोहरा  हो  गया  है  |

 सब  से  दुखद  बात  तो  यह  है
 कि

 कतिपय  उद्योगों  में  वस्तु  निर्माण
 की

 लागत  बढ़ती
 ही

 जा
 रही है  जब  कि  अरन्य  देशों  में  लागत  कम  हुई  है  ।  चीन  तथा  इंगलैण्ड  में  कास्टिक  सोडा  की  लागत

 कम  हुई  है  किन्तु  हमारे  यहां  नहीं  ।  यद्यपि  इस  वर्ष  हमारे  यहां  भी  थोड़ी  कमी  हुई  है  किन्तु  अन्य  देशों
 की

 लागत
 की

 कभी
 से

 तुलना  करने  पर  हमें  ज्ञात  होता  है
 कि

 यहां
 की

 कमी  अन्य  है
 ।  इस  कारण

 हमारे  निर्माताओं  को  भी  चाहिये  कि  उतनी  ही  लागत  पर  चीज़ें  तैयार  करने  का  प्रयास  करें

 जितनी  पर  विदेशों  में  चीज़ें  बन  जाती  हें  ।  हमारी  वृद्धिशील  लागत  का  हमें  परीक्षण  करना

 चाहियें  ।  यह  प्रशन  बहु  त  ही
 महत्वपूर्ण  है  क्योंकि  जब  तक  लागत  कम

 हो  जाती  तब  तक  मूल्य

 भी  ठीक  न  होंगे  ate  हम  प्रतियोगिता  नहीं  कर  सकेंगे  ।

 इसके  बाद  दूसरी  बात  है  मूल्यों  का  स्थायित्व  ।  इसके  लिये  दो  तीन  बातों  पर  ध्यान  दिया

 जाना  आवश्यक है  ।.  एक  तो  रेल  का  भाड़ा  कम  होना  चाहिये  ।  हम  तभी  विदेशों  से  प्रतियोगिता

 कर  सकतें  अरन्य  देश
 इस  प्रकार  की  रियायतें देते  किन्तु  सरकार  इस  दिशा  में  कोई

 वाही  नहीं  कर  रही  है  ।

 कठिनाई  है  शक्ति
 की  ।  प्रभी  तक  हमारे  यहां  कच्चे  माल  तथा  ठ न  के  उपर

 श्रमिक  ज़ोर  नहीं  दिया  गया  हमें  इस  सम्बन्ध में  पूरा  ज्ञान  नहीं  gate  ऐसी  कोई  व्यवस्था
 नहीं है  जो

 कि  यह  देखे  कि  इस  का
 विकास  किस  रति से  इस  प्रकार  से  कोयला

 अभाव
 की  भी

 समस्या  हमारे  सामने  है
 ।

 हमें  सुव्यवस्थित योजना  बनानी  चाहिये

 इस  के
 अतिरिक्त

 प्रफुल्ल  झायोग  को  चाहिये  कि
 वह  प्रत्येक  उद्योग  के  बारे  में  यह

 भी  बताया

 करे  कि  गत  प्रतिवेदन  के  से  इस  उद्योग ने  लागत  में  कितनी  कमो  की  है  तथा  प्रतियोगिता

 करने  के  लिये  कितनी  क्षमता  बढ़ाई  अप  चीन  वस्तुप्नों  की  कीमत  को  हो  देखें
 hich

 मूल  अंग्रेजो में



 Qs  ee  भारतीय  प्रैप  वक  ERR

 कम है  ।  यह  बात  है  कि  यह  कम  कीमत  पर  भी  बेच  देते  हैं  किन्तु  हमारी  सरकार  को  भी

 तो  हमारे  उद्योगों  की  सहायता  करनी  चाहिये  |  हमें  झपना  समस्या  को  तो  करना

 है  ।

 ले०  swat  fag  श्रीमान  विमान  विधेयक  से  ८  उद्योगों

 को  सं/क्षण दिया  जा  रहा  है  तथा
 ४

 पर  से  तमाम  हटाया  जा  रहा  जब  हम  आयोग  के  प्रतिवेदनों

 को  देखते हूं  हमें  ज्ञात  होता  है  कि  आयोग  ने  तो  उद्योगों  के  qa  भूत  प्रदान पर  भा  करो  विचार न

 किया

 माननीय  मंत्री  ने  कहा  कि  वस्तुप्नों  के  मध्य  घटाने  केवल  मात्र  तरीका  यही  है  कि  उत्पादन

 ज्यादा किया  जप्य  ।  उत्पादन  अधिक  करने  के  लिये  सरकार  उत्पादकों  को  रियायतें  दे  रहो  है  ।

 वे  रियायतें  प्रेरक  हें  किन्तु  यदि  वास्तविक  प्रेरणा  वास्तविक  उत्पादन  को  दो  जाये  तो  सारो  स्थिति

 एक  देर  से  ठीक  हो  जाये  ।

 प्रफुल्ल  ने  उद्योगों  को  संरक्षण  देने  की  दृष्टि  से  seal  तरह  नहीं  परखा  |
 यह

 नहीं

 देखा  गया  कि  उन्होंने  कितनों  प्रगति  की  है  अथवा  नहां  ।  वास्तव  में  इन  लोगों  को  देश  से

 सम्बन्ध  नहीं  ये  तो  निजी  लाभ  के  लिये  दो  उत्पादन  करते  हूं  ।  इन  लोगां  को  las  लाभ  प्राप्त

 करने  की  इच्छा  हो  गई  है  ।

 इस  के
 भी

 अतिरिक्त  हमारे  देश  में  बहुत  ही
 थोड़े  ऐसे  कारखाने हैं  जो  ठीक

 लांगत
 का

 हिसाब
 बनाया  रख  ।  शेष  तो

 हिसाब
 रखते  ही  नहां  हैं  ।  हमें  किसी  भो

 उद्योग
 को  संरक्षण  देनें  से  पूर्व

 उपभोक्ताओं  के  हितों  की  भी .  पूरा-पूरा  ध्यान  रखना  |

 जहां तक  सोड़ा  ऐश  तथा  कास्टिक  सोमां  उद्योगों  का  सम्बन्ध हैं  इन्हें  PEXR  में  संरक्षण  दिया

 गया  था  किन्तु  तक  भी  इन  को  स्थिति  नहीं  सुधरी  है  ।  इन  के  विकास  में  एक  रुकावट

 है  कि  यहां  कारखानों  के  निकट  नमक  के  निक्षेप  नहों  होते  नमक  के  निक्षेपों  की  होना  अत्यावश्यक

 सरकार  को  चाहिये  इन  उद्योगों  पर  दबाव  डालें  कि  यह  प्रफुल्ल  आयोग  को  सिंका  रश

 दीजघ्नतिशोघ्र  कार्यान्वित  कर  दें  ।

 झ्लूमिनियेम उद्योग  का  भविष्य  भी  ast  ही  उज्वल है  ।
 एक

 तो
 हवाई  जहाज़ों  में

 इस  का  प्रयोग  होता  है  दूसरें  भारी  धातुक्रमों  के  स्थान  पर  भो  gt  नमूने  किया
 जाने  लगा

 है  ।  इस
 उद्योग

 के
 मूल्यों  के  ढांचे  का  परीक्षण

 भी  ara  SH  प्रकार  नहीं  कर  1.

 हमारे
 यहां

 बेलन  कां  काम  न॑  होते  के  कारण  हमें  अलूमिनियम  को  चादरें  बाहर  से  मंगवानी

 पड़ती हें  ।  यदि  सरकार  इस  भ्रांत  ध्यान  दे  तो  यह  कठिनाई  भो  दूर  हो  जाये  ।

 इसके  रेशम  कृमि पालन  उद्योग  है
 ।  इस  उद्योग में  लगभग  ५०  लाख  व्यक्ति  काम

 करते  हैं  ।'  इसे  संरक्षण  इसे  कारण  दिया  गया  था  ताकि  यह  उद्योग  पनपे  रिन्तु  इस  का  विकास

 भी  उचित  से  नहों  हो  सका
 ।  आर  भो  अधिक  महत्वकांक्षी

 रहना  चाहते  ।

 इसी  प्रकार  वाइक्रोतेटस  उद्योग  भो  यद्यपि  पनप  गया  है  तदपि  इसने  भी  अपना  क्ततब्य
 qa

 नहीं  frat  है  ।
 आयोग

 ने
 प्रतिवेदन  में

 भी
 इस  उद्योग  को  कोई  श्रद्धांजलि  पीत  नहीं

 को  - ः
 उन्हें

 मिलों  थों  इन्हें  निर्वात
 के  लिये  पूरा  प्रयास  करना

 चाहिये
 था  ।  इन्हें

 भी
 अधिक

 होता  आर  देश  को  भी  फयदा  पहुंचता  |

 गु मूल  sitar  में
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 जहां  तक  हो कोद्ा  उद्योग  का  सम्बन्ध  है  यह  सीमित सा  उद्योग  है  इससे  हम  यह  नहीं

 कर  सकते  कि  वह  निर्यात  संवर्धन  करेगा  |  यदि  हम  देश  के  अन्य  भागों  में  इस  की  खेती  की  व्यवस्था

 करें  तो  लाभ  उठाया  जा  सकता  है  ।

 श्री  नारायणन्  कुट्टी  मेनन  (  गुककन्दपुरम्  )  :
 बैसे  तो  श्री  नायर  इस  विधेयक  पर  बहुत  कुछ

 कह  चुके  हूं  किन्तु  में  राज  इस  कारण  बोल  रहा  हूं  कि  कल  मंत्रो  महोदय  ने
 मोटर  उद्योग  के  बारे

 में  कुछ  बातें  कहीं  थीं  ।

 कल  माननीय  मंत्री  ने  मोटर  गाड़ी  उद्योग  के  बारे  में  कतिपय  भविष्यवाणी  की  we  कहा

 fe
 निकट  भविष्य  में  यह  उद्योग  भ्रच्छे  स्तर  पर  ग्रा  जायेगा  प्रौर  स्वदेशी  उत्पादन  होते  लगेगा

 |

 किन्तु  यह  बात  समझ  में  नहीं  प्रति  क्योंकि  गत  दो  सप्ताह  में  कुछ
 एक

 घटनायें  ऐसी  हीं  घटी  हूँ
 |

 ५  2eyxs  का  प्रतिरक्षा  मंत्री  ने  एक  वक्तव्य  दिया  कि  उन्होंने  जर्मनी  तथा  जापान

 से  मोटरें  खरीदने  का  करार  किया है  ।  मे ंतो  समझता  यह  वक्तव्य  प्रफुल्ल

 aa  के  प्रतिवेदन  की  कट्वालोचना  है  ।

 यहां  छोटी  कारें  बनती  हैं  वह  भी  ठीक  मूल्य  पर  नहीं  मिलती  उनको  खरीदने  के  लिये

 ग्राहकों  को  अधिक  मूल्य  देना  पड़ता  है  ।  यह  स्थिति  है  हमारे  उद्योग  की  ।  मानवीय  मंत्री

 मेरी  इस  बात  को  गलत  नहीं  कह  सकते  |

 कल  माननीय  मंत्री  ने  कह  था
 कि  PERE  हमारे  देश  में

 ८०
 प्रतिशत  पुर्जों  वाली

 कारें

 बनने लग  जायेंगी  ।  मुझे  इस  प्राप्ति  में  भी  सन्देह  है  ।

 प्रतिरक्षा  उपमंत्री  ने  कहा  था  कि  ८  वर्ष  के  कार्य
 के  बावजूद  भी  हिन्दुस्तान  मोटर्स  ने  स्टुडबेकर

 टुकड़ों का  पर्याप्त  प्रश  तेयार  नहीं  किया  ।  इसी  प्रकार  प्रीमियर  वालों  ने  मिलिट्री  ट्रकों  में  भी  विशेष

 प्रगति  न  की  ।  इसके  प्रतिरक्षा  विभाग  ने  टेलको  वालों  को  ३००  ट्रकों  का  ast  दिया  किन्तु  वह

 ara  मूल्यों  को  घटाने  के  लिये  तैयार  नहीं  हैं  ।

 संरक्षण  देने  का  वास्तविक  भ्राश्यय
 यही  होता  है  कि  उद्योग  प्रगति  करे  तथा  राष्ट्र  की

 को  पुरा  घर  तो  प्रतिरक्षा  उपमंत्री  ने  वक्तव्य  दिया  उधर  टेल्को  वालों  ने  इसे  नहीं  माना 1

 wa  हमारी  समझ  ही  में  नहीं  प्राता  कि  दोनो ंमें  सच  कौन  बोलता  है  |  कम  से  कम  हमें  तथ्य  का  तो  पता

 लगना  चाहिये  |  देना  के  प्रत्येक  नागरिक  का  यह  गतंव्य  है  कि  वह सही  बातों  को  जाने  ।

 ठाकुर  दास  भार्गव  पीठासीन

 हमें यह
 तो

 ज्ञात  होना  चाहिये  कि  कया  श्री  टाटा  ठीक  कहते हैं  श्री  रघु रा मैया |

 श्राज  यह  तथ्य  है  कि  इस  उद्योग  का  एक-एक  कारखाना  बड़ी  ईमानदारी  रहित  ढ़ंग  से  काम  कर

 नहीं कर  रहे  हैं  ।

 रहा  है  |
 ये  लोग

 भ्रत्यधिक  विदेशी  मुद्रा  lata कर  रहे  हूँ  ।  जिम्मेदारी का  तो  we  aaa

 जब  ये  उद्योग  प्रतिरक्षा
 विभाग  की  आवश्यकताओं को  भी  पुरा  नहीं  कर  सकते  तो  इस  में

 देशभक्ति  का
 तत्व  कहां  गया

 ।
 यह  बात  हमारी  समझ  से  बाहर  है  ।  हमें  नहीं  पता  कि  जनता कब  तक

 इन  सब  लातों  को  सहन  करती  रहेगी ।

 tae  अंग्रेज़ी  में
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 इस  कारण इस  समय  यही  वांछनीय  है  कि  इसਂ  उद्योग  के  गत  वर्षों  के  कार्य  की  जांच  की

 जांच  से  ही  सारी  बातों  का  वास्तविक  ज्ञान  होगा  ।  तभी  पता  चलेगा  कि  गत  वर्षों  में  यह  लोग  क्या

 करते  रहे  जब  तक  यह  न  होगा  हमें  प्रगति  प्रतिरक्षा  संत  त्री  आवश्यकताओं के  लिये  विदेशों

 पर  ही  रहना  पड़ेगा  ।  राज  हमारे  पड़ोसी  देशों  में  भारत  की  तुलना  में  ए  क  चौथाई  कीमत  पर

 मोटर  कारें  खरीदी  जा  सकती  हैं
 ।

 हमें  इन्हें  संरक्षण  देने  से  क्या  लाभ  है
 ।

 यदि  यह  उद्योगपति हमें
 भ्राइवासन दें  कि  भविष्य  में  वह  ठीक  इंग  से  चलेंगे  प्रौढ़  उत्पादन  को गे  वृद्धि  क ेसाथ-साथ लागत  कम  करने

 के  प्रशन  पर  भी  विचार  करेंगे  तो  हमें  इत  बात पर  पुनः  विचार  करना  चाहिये  अन्यथा  नहीं  ।

 यह  उद्योग  भारतीय  संसद  का  विश्वास  खो  बेठा  है  इस  के  शह कार्प  की  पुरी  जांच  होनी  चाहिये

 शर  सरकार  को  प्र  शुल्क  नीति  का  पुनरोक्षण  करना  चाहिये  ।  यह  तो  बहुत  ही  बरच्छा  है  कि  सरकार

 इस  सारवान  उद्योग  पर  स्वयं  ही  प्रतिकार  कर  ले  ।

 यह  भी  आवश्यक  है  कि  a  उद्योग  मंत्रालय  भी  पथराव त्याग  न्रिश्राग  उठे  ।  उन्हें  सब  से

 सहयोग  करना  चाहिये  |

 मंत्री  मनु भाई  :  में  ने
 तो

 केवल  यह  डी
 कहा  था  कि

 मामले  की  सुचना  हमें

 दी  जानी  चाहिये  थीं  ।  यदि  रंजो  fata  का  नियंत्रक  हमें  कहता  कि  वहू  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय

 की  भी  सिफारिश  चाहता  है  तो  उसे  हमारे  पास  lat  चाहिये  था  ।  हम  निस्सन्देह  उस  बात  पर  विचार

 करते  ।

 fait  नारायणन  कुट्टी  मेनन  :  यह  ठीक  है  किन्तु  मंत्रालयों  में  भी  तो  परस्पर  समन्वय  होना

 चाहिये  ।  सहयोग  से  ही  काम  होना  चाहिये  |  अब  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  को  ८  वर्ष  से  ट्रकों  के  लिये

 दूसरों  का  मुंह  ताकना पड़  रहा है  ।  क्या  उद्योग  मंत्रालय  का  कर्तव्य  नहीं  कि  वह  मोटर  गाड़ी

 वालों  पर  देश  को  झ्रावश्यकताश्रों  को  पूरा  करने  की  बातों  का  दबाव  दे  ।  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  को  समूचित

 मूल्यों पर  ट्रक  मिले ही  नहीं  ।  क्या  यह  वक्तव्य  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  की  निन्दा  नहीं

 है  ।

 हमें  पता  लगा  है  कि  सरकार  के  पास  विदेशी  समवायों  ने  कहा  था  कि  वे  यहां  कारें  बनाने  को

 तयार  हू  और  लोग  उन  कारों  को  चार  हजार  रुपये  तक  खरीद  सकेंगे  किन्तु  यहां  जो  कारें  बनती  है

 उन  के  निर्घारित मूल्य  ही  अरन्य  देशों  के  रसिकता  मूल्यों  से  भी  कहीं  अधिक हू  ।  क्या  इस  स्थिति में

 उद्योग  मंत्रालय  का  क्रय  नहीं  है  कि  वह  यह  देखे  कि  यह  उद्योग  वाले  लोगों  को  ठप  तो  न  ।  यह  मलय

 झ्रत्याधघिक हू  ।  माननीय  मंत्री  ने  यह  भी  तो  हमें  नहीं  बताया  किਂ  यह  उद्योग  कितना  लाभ  उठाते

 सरकार  को  इश  aia  स्थिति  का  उपचार  करना  चाहिये  |  ग्रांट  भारतीय  ग्राहक  इंस  उद्योग  वालों

 के  पीचें  घूमता  है  ।  यह  स्थिति  बड़ी  चिंतनीय  है  ।  यदि  यह  उद्योग  ठीक  चलता  तो  aa  देश  में  हरनेक

 कारें  होती  ।

 में  प्रार्थना  करता  हूं  कि  सरकार  इस  उद्योग  के  बारे  में  अपनी  होती  पर पुनर्विचार करे  |

 झरी  :  पहले  वक्ताओं
 ने  भी

 कहा  है
 कि

 संरक्षण  एकाधिपत्य
 की  प्रवृत्ति

 के  विकास का  नाम  उन्हो ंने  मोटर  उद्योग  का  उदाहरण  भी दिया

 पी  शाहू
 :

 वर्तमान  विधेयक  मोटर  उद्योग

 से

 सम्बन्धित
 नहीं है  ।

 ee

 poe  धीरे  में
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 धा चार
 :

 समय  थोड़ा  है  कारण में  संक्षेप  सी  चढ़ावे  बावे  कहूं  गा  ।  हमें  सब  से  पहले
 तो

 इस  बात  पर  ध्यान  देना  है  कि  हमारे  उद्योग  उन्नति  करें  ।  मेरा  यह  आशय नहीं  कि  उपभोक््ताश्रों को को

 मंहगी  चीजें  मिलें  ।  उन  के  हितों  का  ध्यान  रखा  जाना  भी  अत्यावश्यक  है  ।

 दूसरा
 तक

 पह
 था  कि

 एकाधिपत्य  का  विकास  हो  रहा  है  कौर  सरकार  उसे  प्रोत्साहन  देरी

 किन्तु  यह  बात  गलत  है  ।  इस  देश  में  तो  हम  दोनों  क्षेत्रों  का  युक्तिसंगत  विकास  कर  रहे  हूं  ।  एकाधिपत्य

 का  प्रदान  ही  नहीं  उठता  |

 हमारे हां  प्रफुल्ल  आयोग है  जो  इस  प्रदान  पर  विचार  करेगी  ही
 ।
 प्रफुल्ल  आयोग  ही

 इ  स
 प्रकार  के

 सारे  विषयों  पर  विचार  करता है  ।  जिन  उद्योगों  को  संरक्षण  दिया  जाता  है  उन्हें  पर्याप्त  कारणों  के  बाद

 ही  दिया  जाता  है  ।

 यह  में
 भी  भ्रनुभव  करता  हूं  कि  जहां  तक  उपभोक्ता  का  संघ  ्र  है  प्र  शुल्क  ग्रा योग ने  इस

 प्रशन

 पर
 उस  गहन  दृष्टि  से  विचार  नहीं  किया  जिस  से  होना  चाहिये  था  ।  यदि  उद्योग  अपना  कर्तव्य  पालन  महीं

 कर  रहे  हैं  तो  उन्हें  संरक्षण  दिये  जाने  की
 आवश्यकता  नहीं  है  |

 श्री  मेरे  राज्य  में  ही  रेशम  उद्योग  का  उदाहरण  उन्हें  449.0
 से  निरन्तर  संरक्षण  feat

 जाता  रहा  है  किन्तु  में  नहीं  समझता  कि  वह  राज  तक  क्यों  अपनी  टांगों  पर  खड़े  नहीं  हो  सके
 ।

 यदि
 वे  प्रगति कर  चुके  हूं  तब  भी  संरक्षण  जारी  नहीं  रहना  चाहिये

 ।
 क्योंकि  वास्तव  में  संरक्षण  उन्हीं

 उद्योगों  को  दिया  जाना  चाहिये  जो  भ्र भी  खुले  हों  eran  वैशावावस्था  में  ही  हों
 |

 पृश्नी  मनुभाई  शाह
 :  इस  वाद  विवाद के  लिपे  में  सभा  को  धन्यवाद देता  N

 ।  माननीय  सदस्य

 श्री वें  ०  प०  नायर  ने  कल  प्र  शुल्क  प्रयोग  के  गठन  के  बारे  में  प्रश्न  उठाया  |  विधेयक  प्रस्तुत करते  समय

 भी  प्र  मुल्क  आयोग  के
 गठ  न

 इत्यादि  के  बारे  में  जानकारी  दी  थी  तथा  सरकार  की  नीति  पर  प्रकाश डाला

 था  ।  घारा  va  ग्रा योग  में  लिये  जाने  वाले  सदस्यों  की  अपनायें  निद्चित हूँ हूं  ।  में  तो  इस  समय  केवल  इतना

 ही  कर  सकता  हूं
 कि

 आयोग  के  कार्य  का  पुनरीक्षण  करते  समय  आयोग  के  कार्य  की  सराहना  करूं  ।

 उन्होंने  वास्तव में  ही  महान  कार्प  किया है  ।  जिन  उद्योगों  को  सं  रक्ष ण  दिया  गया  है  उन्हें यो  ही  सं  रक्षण

 नहीं  दिया  गया  ।  ४३  उद्योगों में  से  जो  थ: गद  से  पूर्व  प्रिया  उस  अवधि  के  दौरान  खुले  थे  उन  में  २३  पर

 से  राज  awry  हटा  दिया  गया  है  ।  यह  बात  नहीं  है  कि  जो  उद्योग  भी  प्रार्थना  पत्र  भेजे  उसे  संरक्षण  दे

 ही
 दिया

 जाता  है
 ।  २३  उद्योगों में  से

 आयोग
 ने  ६  के  प्रार्थनापत्र  तो  वैसे  ही  रद  कर  दिये  थे  ।

 यह  तो  में

 इस  कारण  बता  रहा  हूं  कि  प्राय  कितना  गहन  अध्ययन  करता  है  |  श्रापों  के  सदस्य  भी  उच्च  कोटि

 के  सक्षम  व्यक्ति  हैं  ।  श्रापों  के  प्रतिवेदनों  की  सराहना  विदेशों  तक  में  की  गई  हैं  तथा  ह गगाट' ह  जैसी

 संस्थाओं ने  भी  इस  की  सिफारिशों  पर  भारतीय  उद्योगों  के  दावों  को  स्वीकार  किया  है  ।  हम

 aT पर  वास्तव  में  ही  वें  कर  सकते  हे  ।

 श्री
 घोष

 ने  संरक्षित  उद्योगों  के  मूल्यों  की  कमी  का  उल्लेख  किया  ।  यह  महत्वपूर्ण  बात  थी  |

 कल  मे  ने  कई
 ऐ  पी

 वस् तुझ ों  के  नाम  बता  प्रे  जिन  के  मूल्यों  में  निरन्तर  कमी  जाती  रही  हम  मूल्यों  की

 विदेशी  स़्तूपों  से  कर  सकते  है  ।  इस
 देवा

 का
 औद्योगिक  प्राकार  बड़ा  ही  कम  है  ।  हमारे  देश  की

 प्रौद्योगिक
 प्रगति  कु  छ  भी  नहीं  है

 ।
 कभी  विकास  हो  ही  रहा  है  ।  यदि  हम  अधिक  औद्योगिक विकास  करेंगे

 तभी  गरीबी  से  लड़  सकते  हूं  ।
 हजा  रों  वर्षों  की  निर्धनता  तभी  टू रहो  सकती  में  माननीय  सदस्यों

 से  प्रार्थना  करता हूं  कि  वह  मूल्यों  की  तुलना उन  देशों  के  मूल्यों  से  न  करें  जहां  की  श्रर्यव्यवस्था  किसी

 दूसरे  ही  ढ़ांचे  पर  waite है
 ।  उस

 के  अ्रतिरिक्त  हमें  इस  देश  के  मूल्यों  के  ढ़ांचे  पर  टि
 os

 भंप्रंडी  में
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 चाहिये  जो  माननीय  सदस्य  इस  विषयों  चि  रखते  हैं  उन्हें  ज्ञात  हो  जायेगा  कि  प्र  मुल्क  आयोग  ने  कच्चे
 वितरण

 त्र गाली  /
 दूँ

 तन  परिवहन  की  लागत  इत्यादि  सब  बातों पर  गहन  विचार
 किया  है  ।  इस  सामूहिक  परीक्षण  के  परचा तू  ही  संरक्षण  दिया  जाता  है  जब

 विदेशी  मुद्रा
 का  ware  है तोड़ी  sty  ने  यह  इन  भी  उठाया  था  ।

 में  ने  सारी  यह  स्थिति  भी  सभा  के  समक्ष  रख दी  थी  अरब में
 उन्हों  बातों  को  दोहराना  जड़ों  प्र  लक  झागों  का  परीक्षा ग  प्रत्या वद यक  है  बपौती  भ्रायोग

 तो  एक  अधिक  उपकरण  है,एक  वित्तीय  उपकरण
 है  जिस

 से  हम  लोग  भारतीय  उद्योगों  के  स्वास्थ्य

 को  ठीक  प्रकार  से  जांच  सकते  हैं  ।

 गत  बार  में  ने  कहा  था  कि  यह  केवल  किसी  स्थानीय  समस्या  का  परीक्षण  नहीं  है  ।  संरक्षण  देने

 से  झा  योग  उद्योग  के  लारे  हालात  को  कच्छ  तरह  से  देखता  है  ।  हमें  उस  से  पता  चल  जाता है  कि

 भारतीय  उद्योग  किस  प्रो  को  हो  रहे  हैं  ।  इस  आयोग  का  महत्व  बहुत  ही  पथिक  है  ।

 एक  सदस्य  मोटर  उद्योग  के  बारे  में  बदन  उठाया  था  तथा  मोटरों  के  मूल्यों  की  बात  भी  की

 थी  ।
 हमें  आशा  है  rg  ५६  के  arg  तक  दो  गाड़ियां 90 /\9¥

 प्रतिशत  तक
 यहां  ही  बननी  ary

 हो  जायेंगी  ।  एक  तो  हिन्दुस्तान  कार  है  दूसरे  विली  की  जीप  तथा  मरसीरडंज  मैन्ज  है  में  ने  यह  नहीं

 कहानी  ENE  के  अन्त  तक  सभी  कारों  की  स्थिति  वैसी  ही  हो  जायेंगी  ।

 श्री  नायर  श्रब  विदेशी  विनिमय  का  उपत्पन्न  करते  हूं
 ।

 में
 इस  वदन

 का  ७५ परन
 बार

 उत्तर दे  चुका  हूं  ।  हिन्दुस्तान मोटर  के  ६०  प्रतिदिन  पुर्जे  तो  श्री  भी  स्वदेशी  होते  हू
 ।  वास्तव

 में  इस  में

 थोड़ा  हमारा  दो  भी  है  ।  गत  वर्ष  यह  उद्योग  बार  हमारे  पास  विदेशी  विनिमय  लेने  की  गजे  मे

 भराया  ताकि  इन  की  न्यूनतम  झावइयकतायें  तो  पूरी  हो  जाप  ।  किन्तु  हमारे  लिये  वह  कार्प  संभव  न

 था
 ।

 अरब  हम  ने  उन  की  न्यूनतम  TAS  पकता  दें  पूरी  कर  दी  हैं
 ।

 कल  में  ने  यहां
 वक्तव्य  दिया  था

 कि  दस
 ग

 योजना
 की  srafa  की  समाप्ति से  पूर्व  ही  हमें  ara  है

 कि  हमारे देग  के
 मोटरों  तथा ट्र  कों

 क  गणना  के  ध्राघार  पर  fear  था  ।
 में  so  प्रतिशत  स्वदेशी  पुर्जे  डोंगे  ।

 यह  वक्तव्य  में  ने  वास्तव

 में  किमी  विवादास्पद बात  में  अब  पड़  ना  नहीं  चाहता जो  कु  छ  में

 "
 कहा  है  वह  शुद  ध्तुमान के घावार के  पा बार

 पर  ही  कहा  कोई  भी  बात  अतिद्षयोक्तिपूर्ग  नहीं  है  |

 सम्बन्ध  है  इस  प्राथमिक  जगत  में  तो  मूल्यों  का  निर्धारण  उत्पादन  की

 जहां  तक  मूल्यों  का

 af  नाइयों के  कारण  इस  देश  का  मोटर  उद्योग
 से

 gar  करता  है
 ।  अतः

 विदेशी  मुद्रा
 की  भी वग

 प्र विकसित  अवस्था के  कारण  सभी  उद्योग
 जिन

 विकसित  नहीं  हो  सका  है--भ्रम  देश  की  सामूहिक

 में  मोटर  उद्योग  भी  शामिल  है  मूल्यों  की  fee  से  a  शाइस्ता में  है

 tet  नारायणन fe
 era  :  उप  प्रतिरक्षा  मंत्री  के  वक्तव्य  के  बारे  में  भाप  क्या  कहूँगी

 ।

 य  से  संगत  नहीं  है  freer  उपमंत्री  ने  उन  बातो
 शाह

 म
 यह  बात

 इस
 वितर

 नें  का  वर्तमान  विधेयक  से  किसी  प्रकार  का  कोई  थी
 के  सारे  कारण  स्पष्ट  किये  ही  हैं

 ।  स्वतः  उन
 बा  दें  न  भारत  सरकार  की  वनि  का

 सम्बन्ध  नहीं  है  ।  जहां तक  प्र  शुल्क
 नीति का  सम्बन्ध  है  aat  मेने

 का  are  से  ही  बोल  रहा  हैं
 ।  प्र  तुर्क  नति  पर  बोलते  समय

 करण  किया  है  ।  में भी
 भारत  सरकार

 ध्रूमपान है  कि
 १६६०-०६!  तक  समी  मोटर mie  tt

 मेने  तो  यह  कहा  है  कि
 भारत  सरकार  का  कह

 के  पुर्जे ८०  प्रतिदिन  तक
 स्वदेशी दी  होंगे  |

 है  यह  बड़ी दी
 जटिल  ह  ।  प्रमुख

 are  जिंदगी

 जहां  तक  हमारी  लागतीं  का  प्रदान
 कता  ।  हम

 तो  भारिक  प्रमापानु  सार  चलते  हूं  ।
 हम

 तौ
 उद्योगों की  लागत  की  नाच

 2

 FCAT

 Tr  a  aad में
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 मनु भा इं

 यह  देखते  कि  कितनी  मात्रा  का  उत्पादन  ।  उस  में  कितने  मानव  घंटे  लगे  तथा  कितना  रुपया

 कभी  व्यय  ।  प्र  मुल्क  आयोग  इन  सब  बातों  पर  भ  जी  भांति  विचार  करता है  ।  विदेशी  उद्योग
 के

 लागत  के  ढांचे  का  विश्लेषण  करना  तो  बड़ा  ही  af  न  है  ।

 जहां  तक  संरक्षण  का  सम्बन्ध  है  वह  प्रत्येक  उद्योग  के  ग्रसने  ढांचे  पर  आधारित  है  ।  उद्योग

 जितना  भारी  होता  है  उतनी  ही  देर  उसे  विकसित  होने  में  लगती  है  ।

 श्रलकली  उद्योग  पर  हल  एक  या  दो  उद्योगपतियों  का  ही  एकाधिपत्य  नहीं  है  ।  सोडा  ऐज

 में  भी  चार  लोग  उत्पादन  कर  रहे  हे  श्र  पांचवां  खुल  रहा  है  ।  mat  भी  प्रतियोगिता  के  लिये  बहुत

 बड़ा  क्षेत्र  विद्यमान  है
 ।

 माननीय  मित्र  पूछ  रहे  थे
 कि

 क्या  वर्तमान  उत्पादन  स्तर  से  हम  कभी

 निभा  हो  जायेंगे कि  नहीं  ।  वास्तव  में  बात  यह  है  कि  जब  कभी  मं  इन  बातों  की  व्याख्या  करने  लगता

 हुं  तो  बहुत  से  माननीय  सदस्य  सभा  में  उपस्थित  ही  नहीं  होते  ।  इस  कारण  यह  गलत  धारण यें
 उन  के

 मन  में  फैल  जातों  हैं  ।  ब  जहां  तक  सोडा  ऐश  ही  का  सम्बन्ध  है  हमें  ara है  कि  १६६०  तक  हमारे

 यहां  २,४६,०००  टन  न  तयार  होने  लगेगी  जबकि  हमारी  मांग  केवल  R&E,000  टन  की  ही  होगी

 हम  ने  श्वक  य्रनजप्तियां  दी  |  किवी  का  एकार्घियत्य  नहीं  है  ।  श्रीफली  के  उद्योग  के  बारे  में  हम

 पर्याप्त  रूप  से  सके  रहे  हैं  ।  सभी  प्रकार  का  यश  कास्टिक  सोडा  इत्यादि  चीजें  भी  ज्यादा

 मात्रा  में  पदा  होनें  लगेंगी  ।

 में  माननीय  सदस्यों  को  विश्वास  दिलाता  हूं  कि  सरकार  योंकि  किसी  उद्योग  को  संरक्षण

 नहीं  देती  ।  प्रत्येक  उद्योग  के  दावों  का  ठीक  विचार  किया  जाता  है  ।  जिसे  संरक्षण  की  आवश्यकता

 नहों  उसे  एक  दिन  भी  संरक्षण  नहीं  दिया  जाता  ।

 श्री बेठ  प०  नायर  :  साननीय  मंत्री  ने  कहा  कि  श्रीफली  में  एकाधिपत्य  नहीं  है  परन्तु  कोई

 भी  देख  सकता  है  कि  ोन  चार  उद्योगपतियों के  पास  co  प्रतिशत  म्रधिकार  हैं  ।  क्या  यह  एकाधिक

 नही ंहै  ।  सोडा  ऐश  पर  डालमिया  जैन  समूह  का  अधिकार  है  ।

 श्री  सुभाष  शहे  :  कुछ  नामों  से  कुछ  लोग  क्षुब्ध  रहते  हं  ।  इसका यह  wa  नहीं है  कि
 उद्योग  में  नय  som ft  नहीं

 हू  ।  जहां  तक  एकाधिपत्य  को  का  सम्बन्ध  है  वह

 तो  विद्यमान  नहीं  है  ।

 श्री  साधन  गुप्त  पुर्व  )  :  माननीय मंत्री  ने  कहा  है  कि  PEXE  तक  हमारे  देश  की

 दो  गाड़ियों  में  ७५  प्रतिशत  स्वदेशी  भाग  होंगे  ।  क्या  यह  प्रतिष्ठित  भागों  की  संख्या  से  लिया  जायेगा

 अथवा  मलय  FATA  पर  ?

 श्री  मनु भाई  दाह :  हमने  अन्तर  ट्रीय  स्तर  भ्रपनाया  है  ।  हम  सी  ०  Ho  डी०  रक  के  कारखाने

 की  मत  लेने  हें  और  फिर  घबराए  प्रतिशत  में  से  स्वदेशी  पुर्जों  के  आधार  पर  मूल्य  कम
 कर

 देत ेहूँ
 ।  वास्तव  मे

 निर्माता
 तो

 यही  कहते  र  देहें  कि  सरकार  की  गणना  का  ढंग  बड़ा  ही  कड़ा  है  किन्तु

 हम  ने
 इसी  ढंग  को  अपना  रखा  है  ।  इस

 के  अनुसार  gofioy  प्रतिशत  तक  उस  अवधि  तक  पहुंच  ही

 जायेंग े।

 pert  दास प्पा
 )  :  क्या  रैदास  बोर्ड  रेशम  का  आयात  स्वतः  करता है  तथा  फिर

 feet  को

 वितरण  करता  है  ree  बोर  walt  की  भाला  स्वत
 को  द

 दे

 े
 a

 १1मूल  wid
 में
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 प्री  सुभाष  पहले
 तो

 यही  बात  थी  किन्तु  जब  जब  से  विदेशी  मुद्रा
 की

 कठिनाई  पैदा

 दुई  है  तब  से  भ्रतुजप्तियां  देने  की  नीति  छोड़  दी  गई
 है  ।  वितरण  के  लिये  हम  ने  सहकारी  gear

 को  भ्राता  दी  है  ।  उत्तर  प्रदेश  के  रेशम  उद्योग  को  वहां  की  प्रौद्योगिक  सहकारी  संस्था  के  माध्यम  से

 ही  वितरण  किया
 जाया  जाता  है  |  इसी  प्रकार  से  मैसूर  क्षेत्र  में  भी

 ।
 उन  क्षेत्रों  में  वितरण  कार्प  के

 लियें  हम  ने  विभिन्न  सहकारी  संस्थापकों  को  प्रोत्साहित  किया  है  ।  उन्हें  अव्यंडा  आवंटित  किया  जाता

 मुल्क  उधोग  के  प्रतिवेदन  में  यह  लिखा  है  कि  हम  ने  रेशम  बोर्ड  के
 माध्यम

 से  या
 का

 संचालन  किया  था  किन्तु  प्रत्येक  ६  मास  के  पश्चात्  हम  स्थिति  का  पुनरीक्षण  करते  हूँ  तथा  विदेशी  मुद्रा

 के  संसाधनों  को  देख  कर  ही  नियंत्रित  नीति  अपनाते  हैं  ।  सामान्य  सिद्धान्त  यहीं  है  कि  छोटे  व्यक्ति

 को  भ्र चिक तम लाभ  प्राप्त  होना  चाहिये  |  यह  बातें  श्रायात  तथा  वितरण  के  बारे  मे  वितरण का

 हकीम  का  भ्रान्त रिक  कार्प  है  ।  जहां  कोई  संस्था  न  हो  वहां  यह  नहीं  चल  सकता  |

 महोदय  :  प्रश्न  यह  है  कि  :

 है भारतीय  प्र  शुल्क  १९३४  में  भ्रम्ेतर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  पर  विचार

 किया  जाये  ह

 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT

 प्रश्त  यह  है  कि  :

 २  विधेयक  का  at  बनें  कज

 '

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 खंड  2  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  |

 सभापति महोदय  :  प्रश्न  यह  है  कि

 १,  प्र विनियमन  तथा  विधेयक  का  नाम  विधेयक  का  at  बने  ड

 खंड  १,  श्रघिनियन  सुत्र  तथा  विधेयक  का  नाम  विधेयक  में  जोड़  दिया  गये  ।

 श्री  मनु भाई
 मे  प्रस्ताव  करता  हु  :

 विधेयक  को  पारित  किया  जाये  ी

 सभापति  महोदय  प्रस्ताव  प्रस्तुत  ।

 fat  वें०  प०
 प्र मुल्क  आयोग  के  प्रतिवेदन  से  ज्ञात  होता  है  कि  सोडा  ऐश  के  उद्योग  में  न

 केवल  उत्पादन
 पर  अपितु  वितरण  पर  भी  कुछ  व्यक्तियों  का  एकाधिकार  है  ।  उन्हों  ने  यह  बताया

 है  कि  कुछ  प्रबन्धक
 कभी  कर्ताओं

 ने  मिल
 कर  एक  वितरण  समवाय  खोल  दिया  है  और  इस  प्रकार इस

 उद्योग  पर  एकाधिकार कर  लिया  है
 ।  निःसन्देह इस  का  उत्पादन  १४  कारखानों में  होता  है  तथापि

 ८०  से  €०  प्रतिशत  उद्यान  पर  चार या  पांच  बड़े  फर्मों  का  एकाधिकार है  ।

 इस  पर  जो  नई  अतुत्प्तियां  दी  गई  हैं  के  भी  उन्ही  फर्मो  को  दी  गई  हैं  जिन  के  भ्रमित  पा

 से  ही  कारखाने  चल
 रहे  हें

 ।  यह  अनचित  है  ।
 सरकार  को  यह  बात

 श्वान
 में

 रखनी
 चाहिये  कि

 मूल  mitt  में
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 वह  प०

 इस  वस्तु  के  कुल  उत्पादन  के  ४४  प्रतिश्त  का  उपयोग  धोबी  करते  हैं  ।  यदि  सरकार  ने  प्रबन्धक

 एजेंडों  को  १०  त्र तिद्यात  का  रक्षण  दिया  तो  फल  यह  होगा  कि  धोबियों  को  aga  श्रमिक  कीमत  देनी

 होगी  |  सरकार  को  प्रफुल्ल  आयोग  की  सिफारिशों  की  अवहेलना  नहीं  करनी  चाहिये  |

 दास प्पा
 :

 सब  से  पहिले  में  tare  बोर्ड  को  उस  के  द्वारा  किये  गये  कार्य  के  लिये  धन्यवाद

 देता हूं
 ।

 निःसन्देह  हमारे  देश  में  रेशम  के  उत्पादन  में  २७  प्रतिशत की  बृद्धि  हुई है
 ।  रेशम

 की
 चमक

 पौर  चिकनाई  में  काफी  वृद्धि  हुई  हे  तथापि  sett  इतने  बढ़िया  रेशम  का  उत्पादन  नहीं  हो  सका

 है  कि  वह  अन्तर्राष्ट्रीय मापदण्ड  के  समकक्ष  श्री  जाये
 ।

 मैसूर  प्रौढ़  रांची  के  रेशम  गवेषण  केन्द्रों  को

 उक्त  बात  पर  ध्यान  देना  चाहिये
 ।

 कच्ची  रैदास
 का

 राज्य
 व्यापार  निगम

 के
 द्वारा  होने  लगा है

 ।
 राज्य  व्यापार निगम

 यह  कार्य  कु
 छ

 मान्यता  प्राप्त  प्रायातकर्तात्रों द्वारा  कर  रही  है
 ।

 यह  ठीक  नहीं  है
 ।  राज्य

 व्यापार  निगम

 को  या
 तो

 यह  श्रायात  स्वयं  अपने  हाथ  में  लेना  चाहिये  या  का  काम  करने  वाली  स्थानों
 या  सहकारी  समितियों  को  यह  काम  देना  चाहिये  ।  इसी  प्रकार  warfare  व्यापारी  रेशम

 के  कबाड़  के  निर्यात  में  बहुत  लाभ  कमा  रहे  है  ।  सरकार  को  इन  बातों  पर  ध्यान  देना  चाहिये
 ।

 ak  इस  उद्योग  तथा  इस  के  उपभोक्ताओं  की  मुनाफाखोरी  से  रक्षा  करनी  चाहिये  ।  रेशम  बोर्ड

 का  कार्यालय बंगलौर  से  हटाकर  बम्बई  भेज  दिया  गया  है  ate  इस  की  इमारत  का  किराया
 भी

 Yoo) रु  से  बढ़ा  कर  ३०००  रुपये हो  गया  है  |  उत्पादकों  के  हित  में  इस  कार्यालय  का  बंगलौर

 में  रहना  शरीक  उचित  है  ।

 जिलाध्यक्ष  महोदय  पीठासीन

 fait  मनु भाई  शाह
 :

 हमें  ज्ञात  है  कि  हमारा  रेशम  घटिया  प्रकार  का  है  कौर  हम  इस  के  सुघार

 के  लिये  जापानी  विशे  यज्ञों  की  सहायता  ले  रहे  है  ।  हमें  विश्वास  है  कि  जापान  तथा  हमारें  बीच

 कल  जानकारी  के  पारस्परिक  विनियम  से  हमारे  रेशम  की  किस्म  का  सुधार  होगी
 |

 आयात  व  निर्यात  के  सम्बन्ध  में  में  माननीय  मित्र  को  यह  बताना  चाहता  हूं
 कि

 श्रनुनप्तियां  देतें

 समय  माननीय सदस्य  द्वारा  कही  गई  बातों  पर  ध्यान  रखा  जाता  है  ।  राज्य  व्यापार निगम  रेशम  का

 आयात  चाहे  मान्यताप्राप्त  प्रायातकर्ताश्रों  द्वारा  करे  या  सम्बद्ध  संस्थानों  द्वारा  तथापि  वितरण

 के  समय  इसके  मूल्यों  पर
 निपटा  रहता है

 ।  अतः  श्रायातकर्ता  अधिक  मुनाफा नहीं  कमा  सकते  हैं
 ।

 में  उन्हें  श्नाइवासन  दिलाना  चाहता हूं  कि  हम  भ्रपनी  नीतियां  निर्धारित  करते  समय  सहकारी

 राज्य  सरकारों  या  सम्बद्ध  संस्थानों  का  भी
 ध्यान

 रखते  हूँ  ।

 जहां  तक  के  कबाड़  के  निर्यात  का  सम्बन्ध  इस  काय  में  हजारों  स्थानों से  कबाड़

 जमा  कर  उस  का  निर्यात  करना  होता  है  इस  सम्बन्ध  में  दूस  री  नीति  श्रपनानी  होती rei  ।
 तथापि

 हम  इस  बात  का  प्रयत्न  कर  रहे  हूँ  कि  रेशम  के  कबाड़  के  ज्यादा  से  ज्यादा  मूल्य  मिल  सकें
 ।

 क्षार  उद्योग  के
 सम्बन्ध

 में  में  यह  बताना  चाहता  हूं  कि  जब  कभी  सभा  में  वाणिज्य  या
 प्राचीन

 नीति  पर  चर्चा  होती  है  तो  वे  में  दस  या  पन्द्रह  फर्मों  के  अन्य  फर्मों  से  श्रमिक  विकसित  होने

 के  कारण  उसे  एकाधिकार  कहते  एकाधिकार  की  मान्य  परिभाषा  के  अन्तर्गत  भी  इसे

 शिकार  नहीं  कहा  जा  सकता  है  ।

 4  मूल  भंप्रेशी  में
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 सोडा  ऐश  के  उद्योग  में  भी  हम  नपे  उद्योगपतियों  को  प्रोत्साहन  देते  हैं  ।  मं  सभा  को  श्रीनिवासन

 देना  चाहता  हूं  कि  हम  सेव  उन्हें  पूर्ववर्तिता  औ्रौर  प्रोत्साहन  प्रदान  करते  रहेंगे  |

 वितरण के  सम्बन्ध  में  क्त  प्रिये  वक्तव्य में  जिक्र  किया  था  ।  एक  विशेश  कारखाने में  वितरण

 प्रणाली  सन्तोत्त्द  नहीं  थी  इसलिये  प्रतीक  अ्रापोग  ने  इस  कौर  ध्यान  दिलाया  था  ।  तथापि  इस  से

 यह
 तो

 सिद्ध  1.0  होता  कि  वहां  एफाशिकारिता है  ।  आयात  होने  वाले  सोडा  ऐश  के  वितरण

 का  अधिकार  हम  ने  मान  उत्पादकों  के  अतिरिकत  wea  एजेन्सियों  को  भी  दिया  है  |

 बम्बई  प्रौर  मद्रास  में  इस  सम्बन्ध  में  संघ  ह  ।  हम  किसी  विशेष  फर्म  या

 व्यक्ति  को  पूर्ववर्तिता नहीं  देते  हें  ।  हमें  जितनी  विदेशी  मुद्रा  उपलब्ध  होती  है  हम  उससे  छोटे

 उपभोक्ताओं  को  यथासंभव  लाभ  प्रदान  करना  चाहते  हैं  ।  हमारी  ग्रायात  नीति  का  प्राकार

 ही  यह  है  कि  वास्तविक  को  लाभ  हो  ।  व्यापारी  वर्ग  इसका  विरोध  कर  रहा  है  ।

 विदेशी पूरा  में  कमी  होने  के  उपरांत  भी  हम  इस  बात  का  प्रयत्न  कर  रहे  हे  कि  कच्चे  माल  के  मत्तों  में

 अनुचित  aa  न  होने  पात्रे  ।  केवल  उन्हीं  उद्योगों  को  संरक्षण  दिया  गया  है  जिन्हें  वस्तुत

 रक्षण  शौर  सहायता  की  झ्रावश्यकता है  ।

 जहां  तक  ८ क  के  कार्यालय
 के

 बंगलौर  से  बम्बई  स्थानान्तरण
 का

 प्रश्न  है  इसके  कई

 कारण हैं  पहिले
 बो  कई  वर्षों  तक  बम्बई  में

 था
 तत्पश्चात्  उसका  कार्यालय  दिल्ली  में  ग्रा

 गया
 था

 ।  दिल्ली से  वह  मैसूर  गया  लेकिन  बम्बई में  प्रा  गया  |  इसका  कारण  यह  है  कि  बों

 के  अध्यक्ष  श्र  प्र  शासनिक  मुख्य  शिकारी  वस्त्र  प्रयुक्त  हैं  ।  अतः  इस  कार्यालय के  बम्बई  में  रहने

 पर  उन्हें कार्य  करन  में  मुविंधां  होती  है
 ।

 उक्त  कार्यालय  के  बम्बई  या  मं  सुर  में  रहने  से  वस्त्र  झा पु क्त

 को
 इसका

 काम  देखने  में  बड़ी  agar  होती  है  अतः
 इस  कार्यालय का  बम्बई में  स्थानान्तरण

 करना  ही  उपयुक्त  गया  |

 1  उपाध्यक्ष  प्रश्न  यह  है

 विधेयक  को  पारित  किया

 प्रस्ताव  हुआ  ।

 चलचित्र  (aarrerey )  विधेयक

 में  प्रस्ताव  करता  हूं  कि  : 1  सुचना  तथा  प्रसारण  मंत्री  :

 चलचित्र  2EYR  में  भ्र ग्रे तर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  पर
 विचार

 किया  जाये  |
 1.0

 चलचित्र  अधिनियम  संसद  १९४२  में  पारित  किया  था  ।  अधिनियम  से  राज्यों  के  परक

 चलचित्र  विवाचन  बोर्डों  का  उत्पादन  कर  दियां  गया  र  क  ही  बोड़े  स्थापित  किया  गया  था  ।

 इस  विनियम  के  अन्तर्गत  सरकार  को  चलचित्र  विवाचन  केन्द्रीय  बोर्डे  बनाने  का  श्रषधिकार

 दिया  गया  तथा  कतिपय  सिद्धान्तों के  अन्तर्गत  बोर्ड  के  संचालन  के  लिये  कुछ  नियमों के  निर्माण  का

 अ्रत्रिकार  भी  दिया  गया  |  अब  इस  अधिकार  को  लाग  हं  ए
 a3  ४  ६  वर्ष हो  चुके  इस  अवधि में  न्यायालय

 राष्ट्रपति  की  सिफारिश  से  were  किया  गया

 ait  में
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 rer ।  ै  विवि ख़बर

 ६५

 [Sto

 द्वारा  दिय  at  विनियम पों  के  कारण  सरकार  की  विधियां  ate  भी  स्पष्ट  हो  गई  हैं  |  श्री  यह  संभव हो

 गया है  कि
 उन  विधियों  का  प्रारूपण  कर  सकें  य्रौर  पहले की

 उपेक्षा  उन्हें  प्रिक  स्पष्ट बना  सकें

 श्रतुभव  से  हमें  यह  भी  जात
 हो

 गया  है
 कि  हम

 किस  प्रकार  से  नियमों
 को

 शौर
 भी

 स्पष्ट  बनायें
 ।

 वर्तमान  विधेयक  से  अधिनियम  के  प्रवर्तन  में  कोई  सारवान  परिवर्तन  न  होगा ।
 afar

 ऐसा  ही  रहेगा  ।  वास्तव
 में  मुख्य  उद्देश्य  है  श्रीनाथ  विधान  सम्बन्धी  समिति  की  सिफारिशों  को

 क्रियान्वित  करना  जिसने  विभिन्न  नियमों  को  हो  विधेयक  में  सम्मिलित  करने  का  सुझाव  दिया
 है

 ।

 इसी  के  साथ  हम  ने  इस  अवसर  पर  बहुत  सें  अरन्य  खण्डों  को  भी  दोबारा  स्पष्ट  कर  दिया  है  ।

 मत  विधेयक  सारवान नन  होकर  प्रक्रियात्मक  है  ।  खण्ड  ४,  ५,  ६,  ७  तथा
 ७-क  नियमों  में  हैं  ही

 अत: वह थ् वह
 प्रवर्तन  में  ही  हैं  ।  उन्हें  मुख्य  अधिनियम  में  रख  दिया  गया  है  ।

 उन्हें  रखते
 समय  थोड़ी

 भाषा  बदल  दी  गई  है  ।

 खंड
 ४

 में  मुख्य  वाल  है  कि  सलाहकार  aTferarat |  वाला  उपबन्ध  जो  मूल  prdtaa  में
 न  था

 इस  में  रख  दिया  गया है  ।  निदेशक  वाला  एक  उपबन्ध  भी  संविधान के  अनुच्छेद  १४
 से  ते

 लिया  गया  है  ।  यह  निदेशक  तत्व  का  सिद्धान्त  श्री  भी  लाग ूहै  और  संविधान  के  तत्सम्बन्धी  अनुच्छेदों

 को  दृष्टि  में  रख  कर  यह  बनाया  गया  है  ।.  पहले  तो  यह  नहीं  था  किन्तु  श्रेय
 हम  इसे  बीच  ही  में

 लिप
 कर  रहे  हे  ।

 वास्तविक  परिवर्तन  कोई  नहीं  है  ।  खंड  ३  के  परिवर्तन  इस  कारण  समझे  गये  हैं

 कि  अनुभव  से  हम  ने  यह  सीख  लिया  है  कि  इस  समयਂ  aire  बोर्ड  के  सभापति  को  ही  करना

 पड़ता है  ।  इस  समय  तो  बोर्ड  सामूहिक  रूप  से  ड़ी  सारा  काम  करता  है  किन्तु  इस  कारण
 कि  सभापति

 भी  aaa  कार्य  कर  सके  यह  परिवर्तन  कर  दिया  गया  है  ताकि  अन्तर  तो  न  पड़े  बात  स्पष्ट  हो  जाये

 और  कार्य  भी  शीघ्र  हो  ।  प्रत्यायोजन  का
 यह  स्वीकार

 खंड  ७  में  दिया  गयाਂ
 है

 ।

 केन्द्रीय  सरकार  की  पुनरीक्षण  दार्क्तियां  राज  नियमों  में  व्यवस्थित  हैं  ।  उन्हें  भी  अघिनियम

 का  ही  रंग  बनाया जा  रहा  है

 खंड  ७  (5)  तथा  ७
 के  उपबन्ध  सामान्य प्रकार  के  संविहित  उपबन्ध

 हैं  जिन  का  ahaa

 सदस्यों  का  संरक्षण  है  ।  wa  उन्हें  अधिनियम  में  ही  लाना  ठीक  समझा  जाता है  |

 मत  जो  भी  संशोधन  या  परिवर्तन  fest  गये  हें  उनका  उद्देश्य  संसद्  की  आज्ञा  का  पालन  करना

 है  तथा  विनियम  को  श्रमिक  स्पष्ट  तथा  विधि  की  दुष्टि  से  ठोस  बनाने  से  इस  में  सिद्धान्त

 का  कोई
 भी प्रशन

 mated  नहीं  है  ।  में  करता  हूं  कि  सभा  विधेयक  पारित  करेगी  ।

 महोदय  :.  प्रस्ताव  प्रस्तुत  gar
 ।

 tat  महती  :  मेरा  एक  संशोधन है  ।  में  प्रस्ताव  करता हूं
 :

 विधेयक  पर  १  PeYE  तक  राय  जानने के  लिये  उसे  परिचालित किया  जाय  ी

 श्रीमान  यह  विधेयक  केवल  मात्र  प्रक्रियात्मक  ही  नहीं  है  ।  इस  विधेयक  में  कुछ  उपबन्ध
 ऐसे  रखे  जा  रहे  हैं  जिन  का  निर्वचन  न्यायालयों  को  करना  होगा  ।  यह  विधेयक  मूलभूत  महत्व

 का  है  |

 मूल  अंग्रेजी  में
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 व्यक्तिगत  रूप  से  तो  में  मं विहित  विवाचन  ही  के  विचार  का  विरोध  करतीं हूं  क्योंकि  कलात्मक

 कृतियों  को  जनता  की  श्रभिहुचि  पर  ही  छोड़  देना  चाहिये  ।  किन्तु  सारे  देशों में  ही  विवाचन  बोर्ड
 हैं

 हमें  भी  इस  पर  आपत्ति  नहीं  है  ।
 इंग्लैण्ड  में  भी  विवाचन  बोड़े  हैँ  किन्तु  वहां  रांविहिते  ढंग  पर

 उसका  निर्माण  नहीं  ga  है  ।  यह  कलात्मक  प्रशन  है  ।  वहां  यह  आवश्यक  नहीं  कि  प्रत्येक  चलचित्र

 पर  उस  बो  का  प्र मांगी करण  ही  प्राप्त  किया  जाये  ।  उनकी  aa  शक्ति  कुछ  नहीं  है

 १९२१  में  ग्र मे रिका  से  भी  चलचित्र  विवाचन  का  विचार  उदय  sar  ।  वहां  सरकार ने  किसी

 प्रकार  की  कार्रवाही न  की  ।  चलचित्रों  के  उत्पादकों  ने  ही  एक  बोड़ें  बनाया  कौर  चित्रों  के  लिये  कुछ

 मानक  निश्चित कर  लिपे  ।  यही  बोर्ड  वहां  काम  कर  रहा  है  शौर  इसका  काम  संतोषप्रद  है  ।  यदि  भारत

 में  ऐसा  बोर्डे  बनें  तो  संभवतया  कोई  भी  निर्माता  ace  चलचित्र  वहां  न  दिखाये  किन्तु  अमेरिका  में

 &z  प्रतिशत  चलचित्र  उसी  बोर्ड  से  प्रमाणिकता प्राप्त  करते  हैं  ।

 अब  में  झ्रापको  बताऊंगा  कि  हमार  बोर्ड  किस  प्रकार  से  चलता  है  ।  बम्बई  में  इस  बों  का

 सभापतीत्व एक  ब  डी  पुलिस  के  जरनैल  करते  हें  सदस्यों  में  से  कोई  तो

 शुल्क  अधिकारी  हैं  और  कोई  कछ  शर  |

 जहां  तक  निदेशक  सिद्धान्तों  का  प्रदान  है  उनके  बारे  में  भो  स्पष्टता नहीं  है  ।  कई  स्थानों

 मद्यपान  के  दृश्य  ATT  की  कोटि  में  जाते  कई  स्थानों  पर  नहीं
 ।  २७  Peuv F के

 गजट  के  अपसार  वह  चलचित्र  नहीं  दिखाये  जायेंगे  जो  कि  जनता  को  हिंसात्मक  काय  करने  के  लिये

 भड़काने  ।  में  पद्धति 3 डूं-कला  का  उद्देश्य  क्या  है
 ?  कला  द्वारा  सामाजिक  न्याय  की

 व्यक्ति  नहीं  डो  सकती  |  खैर  इस  समय  तो  स्थिति  जैसी है  वैसी  है  परन्तु
 भविष्य  में

 में  तो  घौर  भी
 खराब

 हो  सकती है  ।

 बद्ध  काल में  गवर्नर  जनरल  ने  वह  सारे  चित्र  प्रदर्शित किये  जाने  पर  रोक  लगा  दी  थी  जिनसे

 ae  की  विभीषिका  पर  प्रकाश  पड़ता  था  ।  कारण  यह  था  कि  यदि  लोग  उन्हें  देखेंगे  तो  सेना  में

 कभी  भो  भर्ती  न  डोंगे  ।  किन्तु इस  समय  हमें  संसार  में  शान्ति  की  श्राववयकता  है  ।  हम  चाहत ेहे  कि

 लोग  युद्ध  से  लगा  करने  लग  ।  वैसे  वास्तविक  समस्या  तो  है  कला  में  यथा थे वाद  तथा  श्रादशंवाद

 की  ।  साहित्यिक  क्षेत्र  में  तो  इस  समस्या  का  समाधान  हो  गया  है  ।  में  माननीय  मंत्री  जी  से  पूछता

 हूं  कि  राज  क्या  कोई  सज्जन  रोमीले  जोली  के  उपवास  को  फेंक  देगा
 ?

 यदि  हम  यथाथें  को  चलचित्रों

 के  क्षेत्र  में  भी  सहन  करें  तो  हमें  घबराने  की  ऑ्रावइ्यकता  नहीं  है  ।

 में  विवाचन  के  विरोध  में  नहीं  हूं  बल्कि  मेरा  सारा  विरोध
 ही

 निदेशक  सिद्धान्तों  के  बारे  में

 में  प्राय ना  करता  हूं
 किस  सम्बन्ध  में  हमें

 जो
 नियम  बनाने  हों  उन्हें

 प्रिय

 कला प्रिय  महातुभावों  के  साथ  बातचीत  करने  के  पश्चात्  ही
 तैयार  करना  चाहिये  ।  किन्तु  विधेयक

 में  इस  प्रकार  की  कोई  भी  बात  नहीं  है  ।

 मझे  स्मरण है  कि  १९४८ में  २७  मार्चे  को  बम्बई  में  एक  TSH  हुई  थी  जिसमें  सरकार ने  निर्मा

 तागों  को  निदेश  सिद्धान्तों  की  एक  व्यापक  संहिता  देने  का  वचन  दिया  था  ।  किन्तु  वह  बात  न  बन  सकी

 यदि  यह  ही  हो  जाता  तो  बहुत  सा  सामाजिक  अपव्यय  ही  बच  सकता
 था  |

 हम  नहीं  चाहते  कि  किसी

 प्रकार का  झ्रपव्यय  हो  ।.  देवा  की  कोई  भी  चीज  व्यथ  नहीं  जानी  चाहिये  |

 यदि  हम  चलचित्रों  को  वास्तव  ही  में  एक  प्रमाणिक  स्तर  पर  लाना  चाहते  हें  तब  यह  आवश्यक  है

 कि  हमें  इस  विधेयक  को  जनता  की  राय  जानने  के
 लिये  परिचालित कर  देना  चाहिये  ।

 311-A.
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 उपाध्यक्ष  महोदय  मूल  प्रस्ताव  तथा  परिचालन  का  प्रस्ताव  सभा  के  सामने

 fot  ईश्वर  ध्रय्यर
 :

 में  यह  दावा  नहीं  करता
 कि

 में  कला  का  सर्वश्रेष्ठ  ज्ञाता  हूं

 तथापि  इस  विधेयक  पर  कुछेक  बातें  कहुंगा  |

 यह  सर्वविदित  है  कि  aa  चलचित्र  उद्योग  की  जड़ें  जम  गई  हूँ  ।  इस  का  विकास बहुत  ही

 गति  से  gard  |  सरकार ने  स्वयं  इस  बात  को  अ्रच्छी  तरह  से  समझा  है  कौर  इ  सी  कारण  उन्होंने

 चलचित्रों  को  संस्कृति  के  दर्शन  का  प्रभावपूर्ण  माध्यम  बनाने  का  प्रयास  किया  है  |

 धम
 विधेयक  १९४२  में  पुरःस्थापित किया  गया  चाट  उसके  स्थान  पर

 यह

 यक  रखा  गया  है  |

 इस  विधेयक
 को

 देख  कर  मुझे  तो  लगता  है  कि  सरकार  स्वीकारात्मक  सहायता  देने  के  प्रतिष्ठित

 सभी  नकारात्मक  कार्य  करती  जा  रही  है  क्योंकि  श्री  विवाचन  ats  के  पास  ate  भी  तीक्षण  काट  के

 शस्त्र  संगीत  कर
 दिये  ग

 में  विवाचन  बोर्ड  के  बारे  में
 भो

 अधिक  कुछ  नहीं  कहना  चाहता
 |

 अन्य

 देशों  में  भी  हमारे  यहां  के  सद्  प्रवृत्तियां  चल  रही  हैं
 ।  यह  तो  waite  बात  है

 कि  चलचित्रों

 वाले धन  बटोरने के  लिये  सामाजिक  श्रत्यावस्य vara  की  प्रो  तनिक  भी  ध्यान न  दें  ।

 हमें  बच्चों  के  लिये  पृथक  चलती  बनाने  चाहियें  अन्य  देशों  में  बच्चो  के  लिये  चलचित्र  पृथक
 बनाये  जाते  हैं  प्रौढ़  उनके  स्वास्थ्य  का  व्यान  रखा  जाता  है  ।  रूस  में  भो  १९.३६  से  ही  बच्चों की  फिल्में

 बनाने  का
 काम  चल

 रहा  है
 |

 यहां  भारतवर्ष  में  भी  बच्चों  की  फिल्में  बनने  लगी  हैं  किन्तु  सभी
 तक

 वे

 फिल्में  केवल  हिन्दी  भाषा  में  ही  बनती हैं  ।  मुझे  इस  बात  पर  कोई  झ्रापत्ति  नहीं  कि  चलचित्र  हिन्दी  में

 बनाये  जाते  हैं  बल्कि  मुझे  तो  आपत्ति  इस  बात  पर  है  कि  अन्य  भाषा ग्र ों  में  इस  प्रकार  के  चलचित्रों

 का  निर्माण  होना  चाहिये  ।  इस  बारे  में  हमारी  सरकार  को  ही  कार्यवाही  करनी  चाहिये
 ।  सब

 निर्मितियों  से  कहना  चाहिये  कि  वे  बच्चों  के  लिये  चित्र  भी  बनायें  ।

 चलचित्रो ंके  शैक्षणिक  योग  पर  मै  प्रतीक  कु  छ  नहीं  कहना  चाहता  |  चलचि  शिक्षा का  एक

 महान  माध्यम बन  सकते
 *

 ।  चलचित्र  जांच  समिति  ने  इस  सारे  पहलू  पर  बड़े  प्र भाव पु गें  शब्दों में  प्रकाश

 डाला
 हैँ  |

 जहां  तक  विवाचन
 ale  का  सम्बन्ध हूं  में  बड़ा  हैरान हो  जाता हूं  कि  उनकी  काट से  नग्न

 विदेशी

 चलचित्र  किस  प्रकार  बच  जाते  हैं  ।  भारतीय  चित्रों  में  तो  वह  मद्य  पीने  के  दृष्यों  को  भी  कटवा  देते  हैं

 वास्तव  में  हमारे  विवाचकों
 को

 युक्तियुक्त  आधार  पर  ही  चलचित्रों  का  विवाचन  करना  चाहिये
 |

 मेरी  प्रार्थना  है  कि  मंत्री  महोदय  इस  बात  की  भी  उपयुक्त  व्यवस्था  विवाचन  बोझ  में  बड़े
 उच्चस्तरीय  व्यक्ति  होने  चाहियें  |

 इस  विधेयक  द्वारा  एक  सलाहकार  तालिका  का  निर्माण  होगा  किन्तु हमें  यह  पता  नहीं  है  कि

 इनका  निर्माण  होगा  किस  रीति  से  ।

 डा०
 केसकर

 :
 सलाहकार  तालिकाएं

 तो
 विद्यमान  हैं  किन्तु  वे  क

 af  नहीं  कर  रही  हैं
 |

 सदस्यों

 मंत्री  कोई
 की

 श्रहूतायें  शादी  उन  नियमों  में  उल्लिखित हूँ  जिन्हें  संसद  के  समक्ष  गया हैं
 ।  यदि  माननीय

 र

 गए  गना

 करना  चाहते
 हैं

 तो  बह
 पहले

 े
 देल

 ET
 ।

 tea  wat  में
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 pat  ईश्वर  नय्यर
 :  मुझे  स  बात  का  पता  है  कि  सलाहकार  तालिकाएं  तो  हैं  ।  किन्तु  इस  ae

 नियम के  अन्तरगत  तो  उनका  चुनाव  इस  रीति से  ही  होगा  ।
 हमें  इनमें  सदस्य  रखने  के  लिये .  क्षेत्रीय

 ~~
 सरकारों  से  भी  परामर्श  करने  की  व्यवस्था  करनी  चाहिये  ।  इस  सम्बन्ध  में  मैने  एक  संशोधन  भी  दिया

 है  जिस  पर  विचार  करना  चाहिये  ।  म॑  ate  अधिक  समय  सभा  का  नहीं  लेना  चाहता  |

 इला  पाल
 :  में  माननीय  मंत्री  को  धन्यवाद  देती  हूं  कि  उन्होंने  फिल्म

 उद्योग  के  लिए  बहुत  कुछ  किया  है
 ।

 यह  एक  महत्वपूर्ण  उद्योग  है  जिससे  सरकार  को  करीब  २  करोड़

 रुपये  का  राजस्व मिलता

 *

 प्रौढ़  करीब  २,५०,०००  व्यक्तियों को  रोजगार  मिला  झ  मेरे  मिश्र  ने

 बोला  की  पुस्तकों  पर  बनाने  की  बात  कही  पर  मैं  समझती  कि  हमारे  देश  के  लोग  अ्रपने  बच्चों

 को  नहीं  देखने  साथ  ही  चलचित्र  विवाचन  बोड़  में  कानून  का  एक  ज्ञाता  होना  भी  प्रावश्यक

 हैं  क्योंकि  कई  बार  कानून  दृष्टि  से  गलत  बातें  भी  विवाचन  बोझ  स्वीकार  कर  देता हैँ
 ।  साथ  ही

 चन  बोडो  में  क्षेत्रीय  भाषा  जानने  वाला  भी  एक  व्यक्ति  अवश्य  होना  चाहिये  ताकि  भाषा  सम्बन्धी

 कोई  त्रुटि
 न

 छुटने  पाये
 |

 श्री  कानूनगो  ने  फिल्म  उद्योग  वालों  से  जो  ३०  ताकत  कटौती  की  बात  का  पालन  करने  की  मंग

 की
 है  उसके  सम्बन्ध  में  मेरा  निवेदन  है  कि

 फिल्म  उद्योग  उस  वायदे
 को  भ्र वश्य  पूरा

 करे  ।  साथ
 ही  कुछ

 अच्छी  फिल्में  तैयार  करे  ।

 फिल्म  उद्योग  समिति  ने  एक  फिल्म  संस्था  बनाने  की  सिफारिश  ey 2  में  की
 थी  पर  भ्र भी  तक

 हम  ag  संस्था  नही  बना  पाये हैं  ।  यदि  हम  चाहते  हैं  कि  निर्माता  weal  फिल्में  बनायें  तो  म्रावश्यक हैं

 कि  हम  फिल्म  संस्था  बनायें  ।  हमारे  प्रोत्साहन  से  बनी  पाथेर  पंचाली  तथा  काबुली  वाला  फिल्में  बनी  थीं

 हें  पुरस्कृत  किया  जा  चुका  है  ।  सरकार  शीघ्र  ही  निकट  भविष्य  में  फिल्म  संस्था  बनायेगी

 ऐसा  मुझें  विश्वास  है  |

 इस  विधेयक में  में  ने  संशोधन द्वारा  यह  मांग  की
 *

 कि  यदि  विवाचन  बोर्ड  किस  फिल्म  में  कोई

 गलती  छोड़  दे  कौर  बाद  में  वह  गलती  किसी  wes  व्यक्ति  ढारा  बताई  जाय  तो  उसमें  समुचित  संशोधन

 किया  जाना  चाहिए  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  मंत्री  महोदय  मेरा  संशोधन  स्वीकार  कर ि फ्रेरग  ।

 जहा  तक  बच्चों  की  फिल्मों  का  सम्बन्ध
 मैं निवेदन  करती हूं  कि  बच्चों  की  झ्रधिकाधिक  फिल्में

 तयार
 की

 जाये
 ।  rat  तक  फिल्म  डिवीजन  ने  बच्चों  की  केवल  फिल्में  बनाई  हैं

 ।
 रूस  से  हमे  कुछ

 बच्चों  की  फिल्में  प्राप्त  हुई  रूस  की
 स्थिति

 और  भारत  की  स्थिति  में  अन्तर  है
 ।  मेरा नि

 हैं  कि  विवाचन  बोर्ड  अच्छी  प्रकार  से  यह  निश्चय  करनें  के  बाद  उन  फिल्मों  को  दिखाने  की  अनुमति दे

 कि  वे  फिल्में  भारतोय  वातावरण  के  अनुकूल  हैं  या  नहीं  |

 में  इस  दिये  का  स्वागत  करता
 |

 श्री  नारायण  दास  :  उपाध्यक्ष  प्रभी  माननीय  मंदी  जी  ने  सदन  के  सामने

 जो  बिल  उपस्थित  किया  हैं  मैं  उसको  श्राम  तौर  से  समर्थन करता  हूं  ।  लेकिन  सबसे  पहले मैँ  एक  बात  की

 तरफ  ध्यान  प्रापर्टी  करना  चाहता  हूं  ।  मैने  यह  बात  नहीं  देखी  है  कि  फिल्म  बोर्ड  श्राफ  ज  में  जो

 मेम्बर  होंगे  उनकी  नियु  क्ति  के  लिये  सरकार  किन-किन  बातों  का  ध्यान  या  रखती  है  ।  हो  सकता

 है  कि  नियमों  में  यह  दिया  लेकिन  मैंने  नहीं  देखा  है
 ।

 सबसे  पहले  मैँ  इसकी  तरफ  रकार का  ध्यान

 दिलाना  चाहता हूं  कि  फिल्म  को  सेन्सस  करने  वाले  जो  मेम्बर  उनकी  नियुक्ति करते  समय इस  व

 की  प्री
 जानकारी  होनी  चाहिये  कि  फिल्म  बनाने  का  जो  उद्योग

 उसके
 साथ

 उनका
 कोई  आधिक

 qq  अंग्रेजी  में
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 रिश्ता  है  या  किसी  कौर  ace  का  सम्बन्ध  तो  नही  जिसमें  कि  वे  जोग  निष्पक्ष  भाव  से  अपना  निर्णय

 कर  इसके  लिये  wear  यह  होता  कि  का  ो  में  ही  इस  बात
 का  सम

 वैसे
 होता  कि

 फिल्म  उद्योग

 के  साथ  उनका  किसी  तरह  का  आधिक  या  किसी  कम्पनी  के  साथ  डाइरेक्टर शिप वर्ग रह

 का  सम्बन्ध  तो  नही  इस  तरह  का  सम्बन्ध  वह  रक्खें  ठीक  नही  होगा
 |

 श्रगर
 इस

 बात

 का
 जिक्र  कानून  में  है

 तो
 बहुत  भ्रमणी  बात  है

 प्रौढ़
 नही  है  तो

 उस
 के  होने  की  जरूरत

 बात  जिसकी  तरफ  में  ध्यान  खींचना  चाहूंगा  वह  यह  है  कि  यह  बात  सही  है  कि  समाज

 के
 लिये  फिल्म  का  स्थान  बहुत  महत्वपूर्ण  हो  गया  यद्यपि  इसके  सम्बन्ध  में  भिन्न  लोगों  को

 ग्रहण-प्रलय

 रायें हो  सकती  हैं  |  लेकिन  इसमें
 कोई  सन्देह  नहीं  है  कि  उसने  काफ़ी  महत्व  का  स्थान  पिनहां  लिया

 जहां  तक  मनोविनोद का  ताल्लुक़  इस  उद्योग  से  समाज  को  मनोविनोद  बहुत  तोता
 लेकिन  अ... ७

 के  वैज्ञानिक युग  में
 सभी  देश  के  लोग  इस  बात  को  मानते हैं  कि  जहां  सका  तो  विनोद  के  लिये

 महत्वपूर्ण  स्थान  वहां  शिक्षा  के  लिये  भी  उसका  महत्वपूर्ण  स्थान  है
 ।

 फिल्म  gam  चाहे
 प्राइवट

 सेक्टर में  हो  या  पब्लिक सेक्टर  दोनों  का  उद्देश्य  यही  होना  चाहि  कि  जहां  समाज  के  लोगों  का

 मनोविनोद  हो  वहां  समाज  के  लोगों  की  दिक्षा  का
 भी

 पूरा  ख्याल
 रखवा

 जाय
 ।  जो  सेन्सस बो

 के

 मेम्बर होते  हैं  वे  इस  बात  को  जरूर  ध्यान
 में  रखते

 ले  किन
 मै

 समझता  हूं  कि  प्राइवेट  क्षेत्र
 में  जो  फिल्में

 तैयार  की  जाती  उनकी  र  कृति  के  समय  सेन्सस  बोर्डे  की  कौर से  पुरा  ख्याल  नहीं  किया  जाता
 |

 अरन्य  माननीय  सदस्यों  की  तरह  से  मैं  भी  फिल्म  इन्क्वायरी  रिपोर्ट  की  तरफ  ध्यान  श्रावित  करना

 चाहूंगा  कि  सरकार  को  इस  बात  का  पुरा  ध्यान  रखना  चाहिये
 कि

 जल्दी  से  जल्दी  अच्छी  कामों  का

 उत्पादने  उस
 पर  सरकार

 का
 पुरा  कंट्रोल

 न
 हे होतो

 भी  उसका  कुछ  नियंत्रण  ग
 जहर  हो

 जिस  तरह
 से  श्र  क्षेत्रो ंमें  सरकार  क्रियात्मक  रूप  से  भाग  ले  रही  वह  चाहती है  कि  देश में  sar यूं ६

 घन  उसी  तरह  से  इसमें  भी  उसे  भाग  लेना  चाहिये  ।
 नेकी  उसे  सिके  यही  ब्यान  नहीं  रता  चाहि

 कि  देश में  धन  बढ़  जाय  कौर  लोगों  को  शिक्षा  न  मिले  |  आजकल  फिल्म  जो  है  वह  शिक्षा का  जबरदस्त

 माध्यम  है  ।  बच्चों  को  किताब  से  किसी  चीज  को  पढ़ने में  जितना  समय  लगता  है किताब से  ज्ञान  प्राप्त

 करने में  उसे  जितना  समय  लगता  जितना  ध्यान  देना  पड़ता  फ़िल्म  उघोग  के
 द्वारा

 वह  किया  जाये  तो  उतना  ज्ञान  बहुत  थोड़े  समय  में  डो  सकता है
 ।

 मैं  नहीं  जानता  लेकिन  जहां  तक  मेरा
 ख्याल  है  परौ

 जहां  तक  मेरा  शिक्षा  संस्थापकों  से  सम्बन्ध  उसकी  बिना  पर  कह  सकता  हूं
 कि  भीक

 शिक्षा
 के  क्षेत्र  में  इस  फिल्म  उद्योग  ने  बिल्कुल  डी  नहीं  के  बराबर काम  किया  है

 |  हमारे देश  में  चाहे

 वैज्ञानिक  शिक्षा  भूगोल या  इतिहास  की  दिक्षा  हो  प्रौर  चाहे  प्रकार  की  शिका  सब
 में  स्पून

 शिक्षा  का  किताबी  शिक्षा  का  ही  ज्यादातर  प्रयोग  रहता  है  जबकि  फ़िल्में  इस  दिशा  में  बड़ा  महत्वपूर्ण

 योगप्रदान  कर  सकती  इस  दिशा  में  सरकार  ने  तक  कोई  कदम  नहीं  उठाया  ।  अरब  यह  जो  बच्चों

 के  फिल्मों  की  यो  जना  स्वरूप  दिलती  में  एक  सोसाइटी बनी  है  प्रौर  दो  अन्य  स्टे टं प्र में  भी  सम्बन्धित

 सरकारों  ने  जो
 इस  प्रकार  की  सोसाइटियां  अपने  वहां  पर  बनाई  Q)  वे  बिल्कुल  eater  हैं

 |

 तक  जो
 किताबी  शिक्षा  कालिजों  से

 दी
 जा  रही  है  उसमें  Pasa  &  विरोधियों

 के

 वर्धन  करने  की  कोई  खास  चेष्टा  नहीं
 की

 जा  रही  है  प्रौढ़ यह  उपेक्षित  सी  फिल्म्स  के  जरिए  हम  अपने

 बालकों  के
 दिमागों  पर

 जो
 जानकारी  अथवा  ज्ञानवर्धक  ची  में  जल्दी  से  जल्दी  श्रंकित  कर  सकते

 उसकी
 तरफ  सरकार

 ने
 बिल्कुल

 ध्यान  नहीं  दिया  है
 ।

 मैं  मन्त्री  महोदय  से
 यह

 are  करता
 हूँ

 कि  वे
 इस  दिशा  में  शीघ्र  ध्यान  देंगे  प्रौढ़  झगर  फ़िल्म  उत्पादन  पर  पूरा  नहीं  तो

 कम
 से  कम

 स

 फिल्म  उद्योग  को  सही  लाइन्स  पर  रैगुनेट  करने  के  sah  के  लिए  ही  किवी एक

 सरया  को  रित
 करने  के  लिये  आवश्यक  क़दम  उठायेंगे  |  उस  वि  भाग  की  रिपोर्ट  में  मी  यह  कहा

 हे  बहुत  दिनों
 से  विचार  हो  रहा  है  कि  एक  नेशनल  फिल्म  बोर्ड  क़ायम  किया  जाये  |  उस  दिशा  में



 रघुवीर  १८  १९४५८  चलचित्र  विधेयक  २६७६

 कया  प्रगति aa  तक  ई  यह  हम  लोग  जानना  चाहेंगे
 ?

 उसमें  यह  भी  दिया  चका  है  कि  एक  फ़िल्म

 इंस्टीच्यूट की  स्थापना  होगी  |  पसेरी  मेरे  से  पूर्व  एक  माननीय  सदस्यों  कहा  कि  फिल्म  इंस्टीच्यूट

 होगा  तो  उससे  सरकार  को  भी  फ़िल्मों  के  सम्बन्ध  में  पूरी  जानकारी  मि  नेगी  ग्रोवर  उसके  द्वारा  जो  फ़िल्म

 सम्बन्धी  श्रनुसन्वान  उनसे  सरकार  के  अलावा  प्राइवेट  सेक्टर  में  काम  कर  रहे  फ़िल्म  उद्योग  को

 भी  फ़ायदा  होगा  ।
 सलीबें  में  उसकी  तरफ़  सरकार  का  ग्राकषित  करना  चाहता  हूं  ।

 एक  बात  में  प्रौढ़  कहना  चाहता  हूं  और  वह  यह  हू  कि  फ़िल्म  जब  बन  कर  यार  हो  जाती  हैं  प्रौर

 जब  उसे  Fare  ate  के  सामने  मंजूरी  के  लिए  पेश  किया  जाता  है  तब  मौकों  पर  पसर  बों  की

 तरफ  से  यह  कहा  जाता  हैं  कि  अमुक  फ़िल्म  खराब  ग्रा पत्ति जनक है  या  कि  श्रमिक  फ़िल्म का  उतना

 हिस्सा  झ्रापत्तिजनक  और  लाचार  होकर  प्रोडयूसर  को  उतनी  कांट  छ्धाद  करनी  पड़ती  है  यह  एक  तरह

 का  राष्ट्रीय  अपव्यय  होता  हं  ।  मेरी  समझ्  में  यह  बरच्छा  होता  कोई  संस्था  इस  तरह  की  बना  दी

 जाती  जिसके  कि  ate  फ़िल्म  अपनी  फ़िल्म्स  तयार  करने  के  पहले  उनकी  उस  संस्था

 के  पास  मं  जरी  के  लिए  भज  देते  प्रौढ़  उस  संस्था  की  राय  लेकर  अगर  फ़िल्मों  का  निर्माग.किया  जाय  तो

 इस  तरह  का  राष्ट्रीय  अपव्यय  जो  होता  वह  नहीं  हो  सकेगा  ।  स  प्रकार  की  ear का

 निर्माण  होना  ज़रूरी  है  ।

 एक  बात  को  श्र  में  सदन  ग्रोवर  मंत्री
 महोदय  का  ध्यान  खींचना  चाहूंगा

 ।
 कुछ  दिन  पहलें

 मेंने  एक  प्रश्न  किया  था  जिस में  कि  में  ने  फ़िल्म  फ़ाइनेंस  कारपोरेशन  स्थापित  करने  का  सवाल  उठाया

 में  इस  से  इंकार  नहीं  करता  कि  फिल्म  उद्योग  में  राज  प्राइवेट  सैक्टर  काफी  पू  जी  लंगा  रहा  है  कौर

 यह  ठीक  भी  है
 कि

 प्राइवेट  सेक्टर  के  फ़िल्म  व्यवसाय  में  अपनी  पू  जी  लगायें  क्योंकि  सरकार  या

 राष्ट्र  के
 पास

 इतना  पैसा  नहीं  है
 कि

 हम
 इस

 उघोग  में  उसे  लगा  दें
 फिर

 भी  में
 ag

 चापता
 हूं  कि  कुछ  लोंग  या  कुछ  संस्थाएं

 ऐसी
 हो  सकती  हैं

 जिन
 के

 कि
 पास  पैसे  का  अभाव  हो  लेकिन

 जिन में

 कि  फ़िल्म्स  बनाने  की  आकांक्षा  हो  शर  उत  में  peat  फिल्में  बनाने  का  आवश्यक  गुण  पौर  क/ब-

 लिया  हो  लेकिन  चूं  कि  उन  के  पास  पेसे  का  अभाव  है  इसलिये वह  इस  ait  ।  में  भाग  नहों  ले  सके  हैं

 जबकि  ऐसे  लोग  जोकि  फ़िल्म  निर्माण  संम्बन्धी  खास  योग्यता  नहों  रखते  हें  लेकिन  जित  के  पास

 काफ़ी  पू  जी  होती  है  वे  मुनाफ़ा  कमाने  के  खयाल  से  इस  उद्योग  में  पनी  पू  जी  लगात  हं  ae वे  इस
 क्षेत्र  म  बढ़  रहे  इसलिये  यह  सरकार  का  कर्तव्य  है  कि  वह  एक  फिल्म  वित  निगम  को स्थापना

 करे  जो  इस  प्रकार  की  संस्थानों  को  श्रमिक  सहायता  कर  सके  भले  ही  वह  को  प्रा परे टिव  सोसाइटी

 या  वहां  के  लोगों  का  कोई  एक  समाज  हो  जोकि  कुछ  अपना  पैसा  लगाये  श्र  कुछ  जनता  का  पैसा

 उस  में  लगाये  पौर  इस  तरह  से  इस  उद्योग  की  सरकार  को  सद् दा यंता  करनी  चाहिये  ताकि  केवल  नफ़े

 के  खयाल  से  ही  फिल्में  न  बनें  बल्कि  लोगों  के  ज्ञान  प्रसार  की  दृष्टि  से  और  लोगों  में  एक  अच्छा

 टेस्ट  निर्माण  करने  की  दृष्टि  से  भी  हम  रे  देश  में  फिल्में  बनने  लग  |  इसलिये  यह  आवश्यक  है  कि

 सरकार  थोड़ी  रकम  से  एक  फिल्म  फ़ाइनेंस  कारपोरेशन  की  स्थापना  जल्द  से  जल्द  करे  ताकि  श्र  भी

 जो  एक  तरह  से  व्यवसाय  में  बड़े  बड़े  पू  जी पतियों  की  एक  तरह  से  मोनोपली  बनी  हुई  है

 fan  अपने  नफ़े  को  दृष्टि  में  रख  कर  जो  फिल्मों  का  निर्माण  करते  उत  लोगों  की  मोनोपली  न  रह

 जाये  शर  कुछ  दूसरे  लोग  भी  जो  इस  मे  दिलचस्पी  रखते  उन  को  भी  इस  काम  को  करने  का

 मौका  मिले  ।

 इस  के  अतिरिक्त  मूझ  यह  निवेदन  करनां  है
 कि  wa

 तक  जो  फिल्में  सर्बियाई  की  जाती  थीं

 मुझे  ठीक  से  तो  नहीं.मालूम  लेकिन  शायद
 ज

 तक  पांच  वर्ष  के  लिये  सर्बियाई  की  जाती  थों  ।  wa  यह

 हो  सकता  है
 कि

 राज  जिस  भावना  को  लेकर  सेंसर  बोडं (ाण  ने  किसी
 एक

 फिल्म  को  सफाई  किया
 कुछ  दिनों  के  बाद  उसी  फिल्म  का  कोई  भाग  श्रापत्तिजनक  प्रतीत  होने  लगे  इसलिये  यह  ज़रूरी  हैं  कि

 फ़िल्में केवल  पांच  वीं  के  लिये  दी  सर्बियाई  हों  और  पांच  वर्ष  के  बाद  फिर
 उन

 को  रुपये  किया  जाय
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 ताकि  श्रगर  कोई  खामी  फिल्म  के  किसी  भाग  में  समाज  कल्याण  की  दृष्टि  से  प्रतीत  हो  तो
 उस

 खामी

 को  दूर  किया  जा  सके  ।  यह  दस  वर्ष  का  जो  समय  इस  में  दिया  गया  है  ag  सिर्फ़  पांच  वर्ष  का  रक्खा

 जाय े।

 सरकार  जो  रूल्स  बनायेंगी  waar  बने  हैं  वह  हमारे  सामने  रक्खे  जायेंगे लेकिन  में  चाहूंगा

 कि  फिल्म  सेंसर  बोड़े  को  सरकार  के  द्वारा  जो  डाइरेक्दान्स  fog  किये  वे  भी  यहां
 सभा पटल

 पर  रक्ख  सदन  में  विचाराथ  नहीं  बल्कि  sere  ऐसी  व्यवस्था  हो  जाये  तो  उत्तम  होगा
 |

 हमारे  संविधान  के  आघार  पर  फिल्मों  पर  प्रतिबन्ध  लगाने  के  लिये  जिन  मूलभूत  सिद्धान्तों  को  इस

 बिल  में  स्थान  दिया  गया  है  वह  तो  ठीक  है  मे  यह  नहीं  रहता  हूं  कि  उन  से  दूसरे  तरह  के  डाइरेक्टिव्स

 इश्यू  किये  जायें  लेकिन  जहां  तक  उन  प्रिंसिपल  का  ताल्लुक  जिस
 प्रिंसिपल

 के
 आधार

 पर
 सरकार

 फ़िल्म  सेंसर  बोर्ड  को  काम  करने  की  हिदायत  देती  वह  प्रिसीपल
 जिन

 पर  कि  उसे  काम  करना

 उन  प्रिंसिपल  की  एक  कापी  सदन  के  पटल  पर  रक्खी  जाय  ।

 उपाध्यक्ष  मुझे  वेसे  कभी  चार  बातें  कहनी  थीं  लेकिन  चूंकि  समय  का

 है  इसलिये
 मं

 यहां  पर  समाप्त  करते  हुए  यह  कहना  चाहूंगा  कि  सरकार  जल्द  से  जल्द  एक  इस  प्रकार

 की  संस्था  स्थापित  करे  जोकि  प्राइवेट  सैक्टर  वालों  चिल्ड्रेन  फिल्म्स  सोसाइटी  ate  दूसरे जो

 लोग  इस  व्यवसाय  में  काम  करते  उन  को  यह  संस्था  एडवाइस  दे  इस  संस्था  द्वारा  जो  श्रनुसं  घान

 किये  जायें  उन  से  वे  लोग  फ़ायदा  उठायें  ताकि  देश  कौर  समाज  की  भलाई  करने  वाले  फ़िल्म
 तेयार

 किय  जा  सक  कौर  शिक्षा  के  क्षेत्र  में  भी  ज्ञानवर्धन  की  जो  श्राज  बड़ी  कमी  है  उस  की  पट  भी  ज्ञानवर्धक

 फ़िल्मों  को  बना  कर  बहुत  हद  तक  की  जा  सकती  है
 ।

 इसलिये  में  समझता  हुं  कि  एक  इस  तरह
 की

 संस्था  का  निर्माण  अवश्य  होना  चाहिये

 fat हेम  बरूआ  :
 मूल  श्रधघिनियम में  चलचित्र  की  जो  परिभाषा दी  गई  है  उस  में

 कुछ  सुधार  करना  आवश्यक  है
 ।

 इस  में  कहा  गया  है  कि  जनता  को  दिखाने  के  लिये  कोई
 चित्र  यदि

 कोई  अध्यापक  स्कूल  के  बच्चों  को  प्रोजेक्टर  द्वारा  कोई  चित्र  दिखलाता  है  तो  वह  भी  इस  कानून
 के

 जायेगा  |  इस  परिभाषा  में  सुधार  करने  की  परम  आवश्यकता  है  |

 खण्ड ख  (१)  के  उपबंधों  में  भी  कुछ  त्रुटियां  हैं  ।  उस  में  सुरुचि  तथा  नैतिकता की  बात

 कही  गई  है  ।  पर  सुरुचि  तथा  नैतिकता  ऐसी  भावनायें  हैं  ।  जिन  की  कल्पना यें  नित्य  प्रति  बदलती
 जा

 रही  पहले  जो  बा
 ह

 भश्ररुचिपुर्ण  तथा  अनैतिक  राज  की  सम्यता में  वे  श्री  रुचिपूर्ण  तथा

 भ्र ने तिक  नहीं  मानी  जाती  हैं
 ।

 मेरा  निवेदन  है  कि  माननीय  मंत्री  इस  संबंध  में  भी  कुछ  उपाय

 करें  ताकि  इन  की  स्पष्ट  हो  जाये ं।

 खण्ड ४  )  को
 लीजिये  |

 कभी-कभी  विवाचन  ate  किसी  फिल्म  के  कुछ  अंशों  को
 निकाल

 देने  का  आदेश  देता  यदि  निर्देशक  या  निर्माता  उस  भ्रंश  को  बिना  निकाले  चित्र  प्रदर्शित  करता  है
 तो

 गया  होगा
 |

 सरकार  को  या  विवाचन  बोर्ड  को  चाहिये  कि  वह  तभी  प्रदान  करने  का  प्रमाणपत्र
 दे  जब

 निर्माता  उस  आपत्तिजनक  ster  को  निकाल  कर  ठीक  प्रति  बोर्डे  के  पास  जमा  कर  दे  ताकि

 यदि  बाद  में  निर्माता  उस  का  प्रदर्शन  करे  तो  सरकार  उसके  विरुद्ध  समुचित  कानूनी  कार्यवाही  कर

 कमल  अंग्रेजी
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 केसकर
 :  मं  माननीय  सदस्य  को  बताना  चाहता  हूं  कि  इस  समय  भी  निर्माता  को  एक

 संशोधित  प्रति  सरकार  के  पास  जमा  करनी  पड़ती  है  ।

 श्री हेम  माननीय  मंत्री  द्वारा  दी  गई  जानकारी  से  मुझे  प्रसन्नता  हुई
 |

 खण्ड  yan  को  लीजिये  |  सरकार  फिल्मों  के  प्रदर्शन  की  श्रीमती  देते  समय  उसे  भ्र

 वर्गों  में  बांट  देती  है  ।  केवल  वयस्कों  के  लिये  ate  सिख  सार्वजनिक  प्रयास  सब  के  लिये  ।  अरब

 प्रश्न  यह  है  कि  at  की  फिल्मों  को  देखने  से  बच्चों  85.0  at  से  कम  ay  वालों  )  को  रोकने का

 उत्तरदायित्व किस  पर  माता  पिता  पर  या  सिनेमा  के  प्रबन्धकों  पर  ।  यह  एक  बड़ी  समस्या  है  ।

 सिनेमा  के  प्रबन्धकों  के  सामने  प्राय  का  पता  लगाने  तथा  लोगों  की  नाराजी  मोल  लेने  शादी  की  श्रतेंक

 कठिनाइयां  जाती  हैं
 ।

 में  श्राशा  करता  हूं  कि  माननीय  मंत्री  इन  बातों  के  सम्बन्ध  में  कुछ  प्रकाश
 श्रव्य डाल  ग  |

 शनी  हरवानी  aa  विधेयक  को  देख  कर  हमें  काफी  खेद  है  क्योंकि  यह

 कोई  व्यापक  विधेयक  नहीं  है  ।  इस  में  केवल  विवाचन  संबंधी  उपबन्ध  रखे  गय  हैं  ।  पर  केवल  विवाचन

 सम्बन्धी  उपबन्ध  ही  पर्याप्त  नहीं  हे  ।  राज  हमारे  देश  में  फिल्म  उद्योग  इस्पात  तथा  वस्त्र  उद्योग  के

 टक्कर  का  उद्योग  बन  रहा  है  ।  इस  के  अन्य  उपांगों  पर  भी  ध्यान  देना  बहुत  आवश्यक  है  ।

 हमारे  देश  के  बहुत  से  नवयुवक  तथा  नवयुवतियां  फिल्मों  में  काम  करने  के  लिये  बम्बई
 व

 कलकत्ता

 भाग  कर  जाते हू  ।  पर  निर्माता  उन्हें  धोका  देते  हें  प्रौढ़  उन  बेचारों  की  जिन्दगी  बरबाद  हो  जाती  है  ।

 सरकार  को  चाहिये  कि  इस  प्रकार  जाली  निर्मितियों  की  धोखाधड़ी  से  बचने  के  लिये  भी  कुछ

 उपबन्ध रख  जाय  |

 श्राप  जानते  हूँ  कि  फिल्मों  के  निर्माण  में  राज  ५०  लाख  या  करोड़ों  रुपये  व्यय  किये  जाते  हैं  ।

 भ्रच्छे  निर्माता  कभी-कभी  पैसे  की  कमी  के  कारण  प्रतिद्वंदिता  में  भाग  नहीं  ले  पाते  प्रत  कुछ  निर्माता

 गन्दी  तथा  पर किय  प्रभाव  की  फिल्में  बनाते हैं  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  व्यय  के  विनियमन  के
 लिये  तथा

 पर कीव  प्रभाव  की  फिल्मों  के  निर्माण  के  विनियमन  के  लिये  भी  कुछ  उपबन्ध  होना  श्रावक  है
 |

 माननीय  मंत्री  को  चाहिये  था  कि  वह  इस  सम्बन्ध  में  एक  विस्तृत  विधेयक  प्रस्तुत  करते
 |

 हमारे

 देश  की  नई  पीढ़ी  का  भविष्य  बहुत  कुछ  फिल्मों  के  श्रच्छे-बुरे  होने  पर  निर्भर  है
 ।

 केवल  विवाचन  संबंधी

 उपबन्धों  से  इस  उद्योग  का  सुधार  नहीं  होगा  प्रत  मेरा  निवेदन  है
 कि

 माननीय  मंत्री  भविष्य  में

 एक  व्यापक  विधेयक  प्रस्तुत  करें  ताकि  यह  उद्योग  एक  मजबूत  कदमों  पर  खड़ा  हो  सके
 ।

 fat  सम्पत  :  माननीय  मंत्री  ने  श्राप वासन  दिया  था  कि  एक  विस्तृत  विधयेक

 wera  किया  जायेगा  पर  यह  विधेयक  देख  कर  हमें  बहुत  निराशा  हुई  प्रदर्शनਂ
 वाले

 उपबन्ध  के  कारण  अनेक  कठिनाइयां  पैदा  हो  सकती  हें  ।  किसी  स्कूल  के  बच्चों  को  शिक्षा  देने  के  लिये

 या  परिवार  के  सदस्यों  को  मनोरंजन  करने  के  लिये  यदि  कोई  फिल्म  किसी  स्कूल  या  घर  में  दिखाई

 जायेगी  तो  वह  इन  उपबन्धों  के  घिन  जायेगी  ag  एक  श्रुति  बात  है
 ।

 मेरा  निवेदन  है
 कि

 इस  में

 संशोधन किया  जाये  ।  मेंने  इस  सम्बन्ध में  एक  संशोधन  की  सूचना  भी  दे  दी  है  ।

 इस  विधेयक  द्वारा  पुलिस  पदाधिकारियों  को  हस्तक्षेप  करने  का  जो  भ्र धि कार  दिया  गया  है

 वह  कौर  भी  बुरा  है
 |

 ——————
 ना  नणणणणणाााााएयल्एयल्एल्यण

 कमल  सोरेन में
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 प्रस्ताव

 मैं  श्राप  का  ध्यान  इस  सम्बन्ध  में  पुस्तकों  तथा  पत्रों  की  कौर  श्राकृष्ट  करता  हूं
 ।

 कोई

 जनक  बात  पुस्तकों  या  पत्रों  में  छपने  के  बाद  उस  पर  श्रापत्ति  उठाई  जाती  है  पर  फिल्मों  के
 संबंध

 में

 पहलें  से  ही  विवाचन  का  झंझट  क्यों  रखा  गया  है  |
 में  पूछता  हूं  कि

 पत्रों तथा  पुस्तकों  व  फिल्मों

 के
 मामले  मे  ऐसा  भेदभाव  क्यों  किया  जाता  है

 ।

 श्री  मिलती  ने
 जो

 कुछ  है  में  उस  से  सहमत  हूं
 ।

 श्रमरीका  में  निर्माण  संहिता  प्रशासन

 तथा  ब्रिटेन  में  विवाचन  का  जो  स्वैच्छिक  सिद्धान्त  WTATAT  गया  है  वह  काफी  सफल  रहा  है
 ।  मेरा

 निवेदन  है  कि  भारत  में  भी  ae  इस  aaa  से  लाभ  उठाना  चाहिये  |

 क्षेत्रीय  मंत्रणा  परिषदों  में  लोगों  को  नाम  निर्देशित  करने  के  मामले  में  राज्य  सरकारों
 की

 राय

 लेना परम  आवश्यक  है  ।  खेद  की  बात  है  कि  इस  में  राज्य  सरकारों  को  कोई  स्थान  प्राप्त  नहीं
 की  राय  लिये  बिना  इस  विधेयक  को  सफल  बनाना  संभव  नहीं  होगा  ।

 1
 उपाध्यक्ष  यह  वादविवाद wa  कल  आरम्भ होगा  ।  श्री  गन्ने  के  लिये  अधिक

 ऊंचे  निर्धारित  करने  सम्बन्धी  प्रस्ताव  को  जायेगा  |

 गन्ने  की  अधिक  कीमत  निर्धारित  करनेके  बारे  म॑  प्रस्ताव

 श्री  sores  सिंह  वादविवाद  आरंभ  करेंगे
 ।

 तीन  माननीय  सदस्यों  ने

 इस  प्रस्ताव  की  सुचना  दी  है  ।
 तीन  स्थानापन्न  प्रस्ताव  भी  हैँ  ।  एक  स्थानापन्न  प्रस्ताव  १०  सदस्यों

 द्वारा  दिया गया  दूसरा  दो  सदस्यों  द्वारा  तथा  तीसरा  एक  माननीय  सदस्य  द्वारा  दिया  गया

 way  माननीय  सदस्य  इसਂ  वादविवाद  में  भाग  लेना  चाहते  हैं
 ।  मेरा  निवेदन  है  कि  प्रस्तावक

 महोदय  २०  मनट  से  अधिक तथा  अन्य  माननीय  सदस्य  १०  मिनट  से  अधिक समय  न  लें  ।

 थी  गजराज  सिंह  :  उपाध्यक्ष  म॑ं  निम्नलिखित  प्रस्ताव  पेश  करता  हूं

 गले  की  अधिक  ऊंची  कीमत  निर्धारित  करने  के  प्रश्न  पर  जिसकी  उत्तर  प्रदेश  कौर

 बिहार  राज्य  की  विधान  carat  ने  सिफारिश  की  विचार  किया  जाये  प

 उपाध्यक्ष  आपको  याद  है  कि  इस  सदन  में  झर  हमारे  देश  के  जो  सब  से  बड़े  दो  चीनी

 परदा  करने  वल  राज्य  उत्तर  प्रदेश  ग्रोवर  उन  राज्यों  की  विधान  सभा त्रों  में  चीनी  शौर  गन्ने

 की  कीमतो ंके  विषय  पर  चर्चा  चलती  रहती है  ।  इस  सदन  में  भी  २२  ज  सन्  १९४५७  को

 एक  चर्चा  चली  थी  गन्ने  की  कामत  को  बढ़ाने  के  सम्बन्ध  में  प्रौढ़  उस  वक्त  भी  सरकार  की  से  कोई

 संतोषजनक  उत्तर  नहीं  दिया  गया  था  ।  fas  एक  बात  कह  दी  गयी  जिसकी  सरकार  बार-बार

 रट  लगाती  रहती  ौर  वह  यह  दलील  है  कि  यदि  गन्ने  की  कीमत  बढ़ा  दो  गयी  तो  खाद्यान्न  की

 पैदावार  कम  हो  अगर  गन्ने  की  कीमत  बढ़ा  दी  गयी  तो  wa  की  खेतों  का  क्षेत्र  बढ़  जायेगा

 अर  देश  के  खाद्य  संकट  को  दूर  करने  में  इससे  कठिनाई  पैदा  होगी  क्योंकि  इस  प्रकार  खाद्यान्न  की

 25225...
 पैदावार  कम  हो  जायेंगी  ।

 अंग्रेजी



 १८  gays  गन्ने  की  अधिक  कीमत  निर्धारित  करत
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 प्रस्ताव

 उत्तर  प्रदेश  की  विधान  सभा  से  पूर्व  बिहार  की  विधान  सभा  नें  सन्  १६५७  में  एके  प्रस्ताव

 पास  सबे  सम्मति  जिसमें  उन्होंने  सरकार  से  यह  सिफारिश  की  कि  गन्ने  को  कोमल

 एक  रुपया  १२  मन  किसान  को  देना  सरकार  ते  करें  ।  RH  जुलाई सन्  १९४५८  को  उत्तर  प्रदेश

 को  विधान  सभा  ने  भारी  बहुमत  से  एक  प्रस्ताव  पास  किया  जिसमें  केन्द्रीय  सरकार  से  सिफारिश

 को  गयो है  कि  केन्द्रीय  सरकार  गन्ने  का  एक  रुपया  माना मन  ते  कर  दे  ।  लेकिन इन  दो

 विवान  समझाया  के  यह  सिफारिश  करने  के  बावजूद  गन्  की  कोमल  नहीं  बढ़ायी  गयी  |  यह  याद  रहे

 कि  ये  दो  राज्य  सारे  हिन्दुस्तान  के  गन्ने  का  ७०  प्रतिशत बदा  करते  हू  ।

 उसके  बाद  उत्तर  प्रदेश  कौर  बिहार  के  सयुक्त  शुगरकेन  लबों  नें  भी  केन्द्रीय  सरकार  से  यह

 सिफारिश  Cat  मेरी  सुचना  कि  गन्ने
 को

 कोमल  बढ़ावा  जानी  चाहते
 ।  में  यह  कहना  चाहता

 हुं  कि  जेब  उत्तर  प्रदेश  are  बिहार  की  विधान  सभाग्रों
 नें  यह  प्रस्ताव  पास  कर  दिया  तो  उत्तर  प्रदेश

 are  बिहार  के  गन्नो  बोर्डे  के  सामने  इसके  अलावा  झर  कोई  चारा  ह्  नहीं  था  कि  वह  भी  सिफारिश

 करे  केन्द्रीय  सरकार  से  कि  गन्ने  को  कीमत  बढ़ायी  जाये  ।  जैसा  कि  ड्राप  जानते  उत्तर  प्रदेश  सोर

 बिहार  को  विधान  समाचारों  में  कांग्रेस  पार्टी  का  बहुमत  है  ।  उन  विधान  समाचारों  ने  यह  प्रस्ताव  पास

 झर  इस  वक्त  जो  कातता  तरीके  से  संयुक्त  गन्ना  बोर्ड  संगठित  उस  ने  भी  यह  सिफारिश

 की  किं  गन्ने  की  कामत  बढा पी  कौर  गेर  सरकारी  संस्थापकों  जसे  हिन्द  किसान  शौर

 सोशलिस्ट  पार्टी  शादी  दूसरी  संस्थापकों  न ेभी  यह  मांग  की  कि  किसान  को  उसकी  उपज  का  उचित  लाभ

 मिलने  के  लिये  यह  आवश्यक  है  कि  गन्ने  की  कोमल  बढ़ायी  इस  सब  के  बावजूद द  केन्द्रीय  सरकार

 भ्र पने  हठ  पर  पद् ह: ई  रहो  ौर  कहती  रही  कि  हम  Ta  की  कीमत  नहीं  बढ़ायेंगे  ।

 इस  संदर्भ  में  यह  याद  रखने  की  जरूरत  है  कि  पिछले  अधिवेशन  में  केन्द्रीय  सरकार  की  तरफ  से

 जो  चाता  अध्यादेश  जारी  किया  गया  था  उस  (: (: (५६  अध्यादेश  पर  बहस  होते  समय  यह  बात  साफ  सामने

 करायी  थी  कि  किस  तरह  यह  सरकार  चीनी  को  कामत  बढ़ाते  के  लिये  तयार  हो  जाती  है  are  किस

 चोरी  के  सिल  मालिकों  को  नाजायज  तरीके  से  मुनाफा  कराने  के  लिये  तयार  हो  जाती  लेकिन

 दूसरो  तरफ  जब  गन्ने  के  उत्पादन  में  लगे  तीस  बत्तीस  लाख  ख़ानदानों  का  सवाल  श्राता  उन  दो  करोड़

 लोगों  का  सवाल  कराता  है  जो  सपना  जीविका  के  लिये  इती  काम  पर  निर्भर  करते  तो  उनके  गन्ने  की

 कीमत  बढ़ाने  के  लिये  सरकार  gare  नहीं  होती  है  ।

 हमारे  सामने  टैरिफ  बोर्ड  ने  सन्  ReXo  में  एक  रिपोर्ट  पेश  की  थी  ।  मुझे  अफ़सोस  के  साथ

 कहना  पड़ता  है  कि  दो  विधान  संभागों  की  सिफारिश  के  बावजूद  केन्द्रीय  सरकार  ने  गन्ने  के  सवाल  को

 टैरिफ  ats  के  सुपुर्द  नहीं  किया  ताकि  ag  निश्चित  करता  कि  गन्ने  की  उत्पादन  कीमत  क्या  है

 are  चोरी  की  क्या  होतो  है  ।  सन्  १९४५०  की  ray  रिपोर्ट  में  टैरिफ  बोर्ड  ते  कहा  है  कि  उनके  पास

 ming नहों  हूँ  जिनके  द्वारा  वे  पता  लगा  सकें  कि  गन्ने  का  उत्पादन  व्यथ  क्या  है  ।  इन आंकड़ों के  gare

 में  वे  अन्दाजा  नहों  लगा  सकते  कि  १००  मन  गन्ने  के  उत्पादन  का  क्या  व्यय  होता  है  ।  सरकार  के  पास

 बैसे  बहुत  से  अंकड़े  रहते  सरकार  के  पास  लगी  संग्रह  करने  के  लिये  अलग  एक  कीड़ा  विभाग
 फूड  एंड  एग्रीकल्चर

 मिनिस्टर
 का  अपना  आंकड़ा  विभाग  हैं  ।  लेकिन  जहां  तक  गठन  के  उत्पादन व्यय  का

 सवाल  है  उसके  झांकने  सरकार  के  पास  नहीं  जिनसे  कि  भ्रन्दाजा  लगाया  जा  सके  कि  गन्ने  को  क्या  उचित

 कीमत  दो  जानी  चाहिये  ।  सरकार  द्वारा  fas  यही  दलील  बार  बार  दी  जाती  है  कि  गन्  का  मूल्य

 बढ़ा  दिया  गया  तो  उससे  अनाज  को  पैदावार  कम  हो  जायेगी  ।  इसलिये  सरकार  गन्  की  कोमल

 बढ़ाने  के  लिये  तयार  नहों  में  झ्र भी  झ्रापफो  दिखाऊंगा  कि  सरकार  की  यह  दलील  कितनी  थोथी  है  ।

 गन्ने  की  कोमल  बढ़ते  या  घटनेते  ग्र नाज़  को  उ  दावर  में  कोई  ५ फक  नहों  पड़ता  ।  ग्राम
 ह्म

 Ta  की  बेती

 के  सम्बन्ध  में
 तू

 अ  म्रांकड़े  दे
 वें  तो  उससे  कुड  बड़े  हो  श्राइचंजनक  तथ्य  हमारे  सामने  wat  |  झाप
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 प्रस्ताव

 ब्रज राज

 देखें
 कि  सन्  १९३५-३६  में  गन्ने  की  खेती  ४,  ५४,०००  एकड़  भूमि  में  हुई  सन्  PE RE-QY  में

 Ta  की  खेती  ४५,८  २,०००  एकड़  भूमि  में  हुई  थी  ।  सन्  १६५७-५८  में  ¥9,G¥,000  एकड़

 भूमि में
 गन्ने  की  खेती  की  गयी  ।

 तो  बाप  देखेंगे
 कि  सन्  PERR-3E  से  सन्  १९५७-५८ तक  यानो

 पिछले  २२  साल  में  गन्ने  की  खेती  के  क्षेत्र  में  ६  लाख  एकड़  की  वृद्धि  हुई
 ।

 यह  ऐसी  बढ़ोतरी नहीं  है

 जिससे  कि  अनाज  की  पैदावार  में  कोई  कमी  हो  सकती  है  ।  यह  याद  रहे  कि  सन्  EX-L  में

 40, 2& 000  एकड़  में  गठन  की  खेती  हुई  थी  सन्  PE XG-¥5  में  CY¥,G8,000  एकड़  में  ही

 गन्ने  को  खेती  हुई  ।  जो  इस  वक्त  अन्दाज़ा  लगाया  जाता  है  उसके  भ्रनुसार  इस  साल
 की

 पैदावार

 ai  कम  क्षेत्र  में  होगी  ।  तो  are  देखें  कि  गल्ले  की  खेती  कम  क्षेत्र  में  होती  जा  रही  है
 ।  लेकिन

 सरकार  की  से  बार  बार  यह  कह  दिया  जाता  है  कि  यदि  हम  ने  गन्ने  का  कीमत  बढ़ा
 दी  तो

 की  पैदावार  कम  हो  जायेगी  क्यों कि  लोग  गन्ने  की  तरफ  ज्यादा  बढ़ने  लगेंगे  ।  तो  मेरा  निवेदन
 है

 कि  यह

 तथ्यों  को  छिपाने  की  बात  है  ।  सरकार  की  नीति  यह  रहो  है  कि  मिल  मालिक  को  फायदा  करा

 दिया  प्रौढ़  गन्ने  के  उत्पादक  सरे  ऐसी  बातें  कह  दी  जायें  कि  गन्ने  की  कीमत  बढ़ने  से  की

 फसल  कम  हो  जायेगी ।  बाप  जरा  सिंचाई  के  सम्बन्ध  में  सरकार  के  प्रां कड़े  देखिये
 ।  वहां पर  लगभग

 चालीस  फीसदी  हो  जमीन  ऐसी  जहां  सरकार  सिंचाई  की  सुविधायें  दे सकती  है  ।  बाकी  साठ  फ़ीसदी

 जमीन  पर  सिंचाई  की  सुविधायें  नहीं  मिल  सकती  हूँ  ।  गन्ना  बिना  सिंचाई  के  नहीं  हो  सकता
 है

 ।

 ८६  फ़ीसदी  छोटे  किसान  जिन  की  जमीनें  श्रमिक  जिन  से  कोई  लाभ  नहीं  होता  है  |

 वे  गन्ने  की  सिचाई  के  लिये  श्रपना  कोई  इन्तज़ाम  नहीं  कर  सकते  कमर  कल  गन्ने  की  कीमत  बढ़  जाये

 और  किसान  गन्ने  की  खेती  को  बढ़ाना  भी  तो  वे  नहीं  बढ़ा  सकते  क्योंकि  सिर्फ  चालीस
 फ़ी

 सदी

 जमीन  पर  सिंचाई  की  सुविधायें  उपलब्ध  हूँ  ।  जब  तक  सिंचाई  की  सुविधायें  नहीं  दी  जाती  तब  तक

 गन्ने  की  खेती  बढ़ीं  बढ़  सकती  है  ।  इस  स्थिति  में  बार  बार  इस  तरह  की  बहानेबाजी  करने  का  कोई

 लाभ  नहीं  कि  गन्ने  की  खेती  बढ़ाने  से  अनाज  की  फ़सल  कम  होने  लगेगी  ।  यह  एक  ऐसी  दलील  जो

 कि  निराधार  जिस  में  कोई  तथ्य  नहीं  जिस  का  कोई  आधार  नहीं  हूं  ।  तो  फिर  wer  यह  है
 कि

 सरकार  क्यों  नहों  यह  चाहती  कि  गन्ने  का  उत्पादन  बढ़े  ।  जिस  पार्टी  की  सरकार  यहां  केन्द्र  में  उसी

 पार्टी  की  सरकार  बिहार  कौर  उत्तर  प्रदेश  में  है  प्रो  बिहार  विधान  सभा  ने  सं सम्मति  से
 और

 उत्तर

 प्रदेश  विधान  सभा  ने  बहुमत  से  इस  सम्बन्ध  में  प्रस्ताव  पास  किये  तब  भी  सरकार  नहीं  चाहती कि

 गन्ने  का  उत्पादन बढ़े  ।  में  यह  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  सरकार  का  खाद्य
 झर

 कृषि  मंत्रालय

 ऐसे  हाथों में  जिस  का  खाद्य  श्र  कृषि  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  3. 4 Q  का  सम्बन्ध  तिजारत
 व्यापार से  तो  लेकिन  किसान  खेती  से  नदीं है  ।  जब  भी  कोई  इस  तरह की  स्थिति  उत्पन्न  होती

 तो  सरकार  के  द्वारा  जान  में
 या

 अनजान  में  ऐसा  काम  होता  जिस  से  खेती  को  नुकसान  होता  है

 झर  व्यापार  को  फ़ायदा  होता  है  ।  कुछ  समय  पहले  जब  चीनी  का  निर्यात  करने  के  सम्बन्ध  में  जो

 अ्रघ्यादेश  जारी  किया  गया  तो  में  ने  उसी  दिखा  दिया  था  कि  कृषि  मंत्रालय  ने  जान  या  अनजान

 में  चीनी  के  मिल-मालिकों को  चार  पांच  करोड़  रुपये  का  मुनाफ़ा  दिलाया  था
 ।

 में  यह  निवेदन  करना

 चाहता  हूं  कि  सरकार
 की

 यह  दलील  सर्दी  नहीं  है  कि  Ta  की  कीमत  बढ़ाई  नहीं  जा  सकती  है  ।
 इस

 की
 कीमत  सेन्टर  पर  १-७-०  रुपये  दी  जाती  है  कौर  मिल  के  दरवाजे  पर  १-५-०  रुपये  दी

 जाती
 है  ।

 अगर
 इस

 कोम तको
 को  2-2-0  कर  दिया  तो  असर  पड़ेगा

 ?
 ae  चीनी के

 मिल-मालिकों
 की

 तरफ़  से  बड़ा  प्रचार  हो  रहा  है  प्रो  उन  की  तरफ़  से  इस  सम्बन्ध  में  हर  पार्लियामेंट

 के  मेम्बर  के  पास  बड़े  सुन्दर  लिफाफे  में  बड़े  सुन्दर  छपे  हुए  कागज़  भेजे  जा  रहे  जिन  में  इस

 का  प्रचार  किया  जाता  है
 कि

 सरकार  ने  चीनी  पर  कितना  अधिक  टैक्स  लगाया  हुआ  है
 ।  शायद

 इस  पृष्ठ  भूमि  में  ऐसा  किया  जा  रहा  है  कि  झगले  बजट  में  चीनी  पर  एक्साइज  कम  कर  दिया  जाय
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 श्रीताल

 में  यह  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  चीनी  पर  एक्साइज  को  कम  करने  की  ज़रूरत  नहीं  है  और  चीनी

 पर  टैक्सों  को  कम  किये  बगैर  गन्ने  की  कामत  १-१२-०  का  जा  सकती  है  ।  में  जानता हूं
 कि  सरकार

 की  से  कहा  जायगा  कि  अगर  गन्  की  कोमल  १-१२-०,  २-०-०  रुपये  कर  दो  तो  सरकार

 को  चीनी  के  टैक्स  कम  करने  जिन  पर  कि  पंच-वर्षीय  आयोजन  को  सफलता  निर्भर  करता  है  ।

 हम  नहों  चाहते
 कि

 चानो  के  टैक्स  को
 कम

 कर  के  गन्ने  के  दाम  बढ़ायें  जायें
 ।

 उस  सम्बन्ध में  हम  श्राप  के
 साथ  लेकिन  प्रश्न  यह  है  कि  क्या  कोई  ऐसा  रोका  निकाला

 जा
 सकता  है  कि  दोनों  के  टैक्स  को  कम

 किये  बर  गलने  की  BAT  बढ़ाई  जा  सके  ।  में  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  उस  का  ज़रिया  है  |

 पहले  हम  ने  देखना  है  कि  गन्ने  के  उत्पादन  में  क्या  खोजें  होती  हैं  ।  उन  मे ंसे  एक  चीज़

 वापस  जिसे  खोई  कहते  है
 ।

 उस  का  कहीं  कोई  हिसाब  नही ंहै
 ।

 wa  चीनी  के  उत्पादन

 होवे  वाले  खर्च  का  हिसाब  लगाया  जाता  तो  उस  में  खोई  का  कोई  हिसाब  नहीं  है  ।  सौ

 मन  गन्ने  में  से  बीस  मन  खोई  निकलती  है  ।  उस  को  गत्त  की  मिलों  कौ  पाठ  ala  मन  के  हिसाब

 से  बेचा  जा  सकता  है  ।  गन्ने  की  हर  मिल  के  पास  कोयलें  का  परमिट  मौजूद  होता  है  सरकार

 की
 तरफ़

 से  उन  को  कोयला  दान  में  दे  दिया  जाता
 इस

 के  बावजूद  स्थिति  यह है
 कि  चीनी

 की  मिलें  चलती  हैं  खोई से  ale  कोयला  काला  बाज़ार  में  चला  है  ।  लेकिन  मान

 लोजिए  कि  नीति  की  मिलें  कोयलें  से  चलती  तो  फिर  सौ  मन  में  से  बीस  मन  निकलने  वाली

 खोई  का  क्या  हिसाब  है  ?  जब  टैरिफ़  कमीशन  ने  इस  सम्बन्ध  में  हिसाब  तो  उस  में  खोई

 का  कोई  हिसाब  नहीं था  ।  में  सरकार से  इना  चाहता  हुं  कि  खोई  की  कीमत  का  क्या  हिसाब  है  ।

 चोरी  के  मिल-मालिक  उस  को  as  ata  मन  के  हिसाब  से  बेचते  हैं  ।  अगर  ते  कोयले  के

 बजाय  खोई  जला  रहे  तो  ज्यादा  कीमत  पड़ेगी  ।  जैसा  कि  में  ने  प्रभी  aaa  आ  मन

 के  हिसाब  से  गत्ते  को  मिलों  को  बिकता  है  ।

 थ्री  सियासत fag  2  एक  रुपया  बारह  भराने  मन  के  हिसाब  से  बिकती  है  ।

 श्री  गजराज  सिद्ध  मेरे  मित्र  कह  रहे  हूं  कि  वह  एक  रुपया  बारदाने  मन  के  हिसाब  से

 बिकती  लेकिन  हम  तो  कम  से  कम  हिसाब  लगाना  चाहते  हैं  ।  अगर  वह  अनीठ  ज ा  मन  के  हिसाब

 से  भी  गत्ता  मिलों  को  तो  १००  मन  गन्ना  क पेरने पर
 पर

 दस  रुपए  मिलते  हैं  ।

 इसके  अलावा  शीरा-मौलैसिज़  भो  निकलता  जो  कि  सौ  मन  पेरने  पर  साढ़े  तीन मन  के

 हिसाब से  निकलता  है  ।  उस  में  भी  एक  जब  बात  है
 |  उस  के  बारे  में  कहा  गया  है  कि  वह  fas

 मिलों  को  जायगा  सरकार  उस  को  खरीद  लेंगी  कौर  वह  कम  कोमल  पर  खरीदती  है  ।  जो

 लेकिन  क्या  यह  सही  है  कि  पूरा  शीरा  मिलों  के  लिए  जाता  है  सौर  सरकार  उस  को

 खरीदती  है  |  मेरी  सूचना  है  कि  पुरा  शीरा  जाता  नहीं  मिलें  उस  को  डेड़  दो  रुपये  मन  के  हिसाब

 से  बेच  देती हैं  ।  झगर  उस
 का

 हिसाब  तो  शीरे  से
 भी

 हम
 सौ

 मन
 गन्ने  एकदो  ज्यादा

 पा  सकते हैं  ।

 इस  के  अलावा  चीनी  का  उत्पादन  करने  में  प्रैस-मड--मैलो--भी  निकलता  है  ।  चने  के

 लगाने  पौर  इंच  के  भई  लगाने  में  उस  का  इस्तेमाल  होता  है  ।  यह  मैली  सौ  मन  में  से

 ढाई  मन  निकलती है  ।  उस  से  भी  हम  सवा  रुपया  पैदा  कर  सकते  हैं  ।

 झगर  शीरा  ae  मैली  का  हिसाब  हम
 तो  सौ

 मन  गन्ने  से  हम  को  सवा  तेरह

 रुपए  मिल  जाते  चीनी  के  उत्पादन  पर  पैसे  मन  की  जो  बात  की  जाती  उस  में
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 प्रस्ताव

 ब्रज  राज

 खोई  are  शीरे
 का  कोई  हिसाब  नही ंहै

 ।
 इस  से  स्पष्ट है  कि  बिना  कोई  कीमत  बढ़ाए  हुए  राज  की

 हालतों  में  ते  रह  नए  पैसे  प्रति  मन  के  हिसाब  से  गन्ने  की  कीमत  बढ़ाई  जा  सकती है  ।

 इस  के  बाद  में  एक  दूसरी  बात
 की

 तरफ़  श्राप  का  ध्यान  झ्राकर्षित  करना  चाहता  हूं
 ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :.  माननीय  सदस्य  समय  का  भी  ख्याल  रखें
 |

 श्री  गजराज सिह
 :  उपाध्यक्ष  मुझे  साध  घंटे  से  कम

 तो  मैं  अपने

 विजय  के  साथ  अन्याय  करूंगा  |  यह  बहुत  ही  महत्वपूर्ण  विषय है  ।  तमाम  उत्तर  प्रदेश  में

 इस  के  कारण  बेचैनी  फैली  हुई  है  ।

 ~

 उपाध्यक्ष  महोदय  नगर  प्राय  घंटा  श्राप  लें
 तो  बाकी  सदस्यों

 के  लिए
 कितना

 समय  बचेगा  ?

 श्री  गजराज  यह  तो  परम्परा  रही  है  कि  मूवर  को  कम  से  कम  साध  घंटा
 मिलता

 है 1

 जहां तक  रिकवरी  का  सवाल  उस  के  बारे  में  रैं  रिफ़  बोर्ड  ने  2EYo  में  कहा  कि  रिकवरी

 बढ़ती  चाहिए  कौर  इस  के  लिए  उस  ने  कुछ  सिफ़ारिशें  कीं  ate  सरकार  ने  उन  सिफ़ारिशों  को  मंजूर

 कर  लिया  ।.  रिकवरी  को  बढ़ाने  के  लिए  सरकार  की  तरफ़  से  कुछ  काम  भी  किए  जेसे  weet

 नस्ल  का  गन्ना  द्र्च्छी  खाद  उपलब्ध  करना  ate  सिचाई  की  सुविधायें  वगैरह  ।  लेकिन

 उलटा  काम  होता  है  ।

 ठाकुर  दास  भागने  पीठासीन

 एक  तरफ़  तो  सरकार  रिकवरी  को  बढ़ाने  के  लिए  कुछ  काम  करती  है  भर  बड़े  ग्रे
 के

 साथ  कहती

 है  कि  गन्ने  उत्पादन  और  रिकवरी  बढ़ाने  के  लिए  हम  ने  पंच-वर्षीय  योजना  में  इतना  रुपया  खर्चे

 किया  है  ate  खच  किया  जा  रहा  है  कौर  दूसरी  तरफ़  रिकवरी  घटती  जा  रहो  है--लगातार  घटती

 जारही  मेरे  पास  इस  सम्बन्ध  में  उत्तर  बिहार  झ्र  हिन्दुस्तान  भर  के  आंकड़े  उत्तर

 प्रदेश  में  PEK RLY  में  सौ  सन  गन्ने  पर  €  .  ८७  मन  रिकवरी  PERV—KY  में  .  ६६

 PEYR—XE  में  €  go  PEyEg—YVg  में  €  .६८  मन  रिकवरी  थी  ।  यहीं  हालत  बिहार

 की  उस  को
 में  छोड़  देता  हूं

 ।  हिन्दुस्तान  भर  में  PEYR—VY AT में  Yo.  ०८  मन  रिकवरी

 PEYV-UY FL. RR में  .  ष्दि चम  में  .  ८३  Peye—Yo HT &.02 ATA | में  ७३  मन  थी  ।  ईन

 ग्राहकों  से  स्पष्ट  होगा  कि  रिकवरी  लगातार  घटती  जा  रही  क्या  वह  इस  लिए  घट  रही  है  कि

 वाकई
 पन्ना  अच्छा  नहीं  होता  बात  ऐसी  नहीं है  ।  मगर हम  as  की  रिकवरी  के  आंकड़े

 तो  पता  चलेगा  कि  गुड़  की  रिकवरी  तो  बढ़  रही  जब  कि  चीनी  की  रिकवरी  घट  रही  है
 ।

 eat  चार  सालों  के  आंकडों  से  पता  चलता  है  कि  हिन्दुस्तान  के  पैमाने  पर  जहां  PEYI-KY  में

 एक  एकड़  में  १.२८  टन  गुड़  पैदा  वहां  PEUY—YY A में  १,  ४४  मन  गुड़  पैदा  हुआ  |

 फिर  १९५६-५७
 में  जाकर  यह  १.  ४४

 मन  पेंदा  एक  तरफ  हम  देखते  हें  कि  ait  की

 रिकवरी  घट  रही  है  शौर  उसी  गन्ने  से  जो  गुड़  बनता  है  उस  गुड़  की  रिकवरी  बढ़  रही है
 ।  इसमे

 क्या  साबित  होता  है
 ?  इससे  यह  साबित  है  कि  हर  मिल  में  लगातार  रिकवरी  के  जी

 प्रां कड़े  दिये  जाते  हैं  वह  गलत  दिये  जाते  हैं  *  कम  से  कम  श्रद्धा  मन  चीनी  प्रति  सौ

 मन  गन्ने  के
 हिसाब

 से  रिकवरी  की  चोरी  की  जाती  bd  भो  याद  रखा  जाना  चाहियें
 कि

 के  बी



 १८  REUS  गन्ने  कौ  रिक  कीमत  निर्धारित  करने  के  बारे  में  Rese

 सरकार  को  जो  एक्साइज  मिलता है  चोरी  पर  उसकी भी  चोरी  होती  कोग्नोप्रेटिव  सोसाइटीज

 को  जो  गल्ला  मिलता  है  उसकी  चोरी  टोपी  है  ।  प्रण  इस  ग्रा  सन  का  कप  हिसाब  लगायें  तो  पता

 लोगा  कि  हर  सौ  मन  गन्ने  पर  ata  मन  नीति  बढ़  जाती  है  ।  इसका  मतलब  यह  Fat कि  १८

 रुपए  की  चीरी  जाती  है  ।  इस  चीनी पर  मिल  मालिक  को  कोई  टैक्स  नहीं  देना  पड़ता हैं  ।

 यह  रुपया  उसकी  जेब  में  जाता है  ।  इसका  मतलब  कि  एक  मन  गन्ने  पर  उसको  १८  नए

 पैसे  मिल
 जाते

 १३  नए  से
 प्रेम  से  निकाल  सकता  है

 ।  १८  नए  पैसे  रिकवरी

 से  जैसे  हक मेंने  भो  झ्रापको  बताया वह  निकाल  सकता है  प्रौढ़  १३  नए  पैसे  दूसरी  तरीके  लेता  है

 इस  तरह से  ३१  नए  पे  वह  निकालता  है  बिना  किसी  तरह  की  की  जो  कीमत  उसमें  कोई

 ग्र व्यवस्था  पैदा  किये  हुये

 अप  किसान  को  १  रुपया  ७  मन  दे  हम  कहते  डे  कि  उसको  १  रुपया  १२

 मन  दिया  जाए ॥  यह  पांच  art  फी  मन  बिना  किसी  दिक्कत  के  are  बढ़ा  सकते  हैं  ।  इससे

 जो  व्यवस्था  चली  ar  रही  है  उसमें  कोई  को  नहीं  पड़ेगा  |  में  प्राकार  यह  भी  याद  दिलाना

 चाहता हूं  कि  नाजायज़  तरीके  से  जो  राज  मिल  मालिक  फायदा  उठा  रहे  उनको में  नहीं  ले  रहा

 यह  कहा  गया  है  कि  ७०  क्रोड़  रुपया  भ् प््भ
 लगा  हुमा है

 ।  पिछने  चार  सालों  में

 जो  गन्ने  की  कम  कीमत  दी  गई  है  उसका  हम  हिसाब  लगायें  तो  पता  चलेगा  कि  ८०
 करोड़  रुपया

 मिल  मालिक  ज्यादा  पैदा  कर  चुके  हू
 ७०  करोड़  तो  कैपिटल  है  कौर  ८०  करोड़  रुपया  पैदा

 ये  लोग  कर  चके  लेकिन  इस  तरफ  द.) प श्नाज  जाना  नहीं  चाहता  ।  ७०
 करोड़  रुपये  पर  जितना

 मुनाफा  राज  प्रे  कमा  रहे  हैं  उसको  जाने  उसको  रहने  वह  थे  लोग  लेने  रहें  ।  sa

 बावजूद  जो  दूसरी  चोरी हो  रही  है  उसको  रोक  कर  उसको  ठीक  करके  हम  राज  पांच

 मन  गन्ने  की  कीमत  को  बढ़ा  सकते  हें  बगर  किसी  परेशानी  के  ।

 में  साबित  कर  चुका  इं  कि  सरकार  की  यह  दलील
 कि

 ore  गन्ने  की  कीमत  बड़ा  दी  गई  तो  उससे

 maa  की  पैदावार  कम  हो  इसको  भी  में  गलत  मानता हूं  ।-  इससे  कोई  सकें  पड़ने

 वाला  नहीं  है  ।  अगर  आप  पिछने  बीस  वर्षों  के  आ्रांक डे  देखें  तो  यह  मेरी  बात  साबित  हो  जाएगी  ।

 हम  पांच  प्रात  मन  गन्  की  कीमत  बढ़ा  दें  तो  म  कोई  श्क्पों  में  हल्के  पड़ेगा  शर  न  ही

 कोई  दूसरा हल्की  पड़ने  वाला  है
 ।

 फिर  क्या  वजह  है  कि
 यह  नहीं  होता  है

 ।

 श्राप  यह  भी  न  भूनें  कि  भ्रापके  पास  जो  मेरठ  जिला  है  उसमें  ६०  मिलें  हैं  ।  वहां एक

 मिल  में  भी  एक  मन
 गन्ना  आज  नहीं  जा  रहा  है  ।  मुजफ्फरनगर इत्यादि  के  पास  के

 जिने  जो  है  वहां  पर
 भी

 हड़ताल  हो  गई  पूर्वी  जिलों  में  हडताल  होने  वाली  है
 ।

 में  यह  नहीं

 कहता  कि  हड़ताल  के  डर  से  ग्राप  गन्ने  की  कोमल  बढ़ा  दें  ।  हड़ताल के  डर  से  श्राप  यह  न  करें

 बल्कि  यह  झ्रापके  लिए  जरूरी  है  कि  हिन्दुस्तान  के  उन  दो  करोड़  लोगों  के  लिए  जो  गन्ने  पर  निसार

 करते
 जिन  की  श्राजीविका उस  से  ही  चलती  उनके  हित  की  बात  भी  श्राप  सोचें

 ।

 सात
 x

 sat इस  पंच  वर्षीय  योजना  में  २५  लाख  टन  चीनी  पैदा  करने  का  लक्ष्य  रखा  है  ।
 न्

 बीस  लाख  टन  चीनी  पिछे  साल  पैदा  की  गई  है  ।  इस  साल  पौने  बीस  लाख  टन  पैदा  होगी  ।  मं

 बतलाना  चाहता  हूं
 कि  अगर  ay  हालत  रही  तो  भ्र गले  साल  चीनी  की  पैदावार  में  बढ़ोत्तरी

 नहीं  होगी  बल्कि  उसकी  पैदावार  घटेगी  ही  ।  इसका  ws  यह  होगा  कि  श्राप  की  पंच  वर्षीय  योजना  का

 जो  लक्ष्य  है  वह  पूरा  नहीं  होगा
 ।

 गराज  ५०,०००  टन  चीनी  बाहर  के  मटकों  में  भेजने  की  बात

 करत हैं  ।.  लेकिन  मुझे  भय  है  कि  फिर  पहले  की  तरह  से  यहां  चीनी  का  अकाल  न  पड़  जाए  ।



 OS

 के  वि  चा  नक  किटकिट

 Ress  |  गन्ने  की  aan  HAT  निरोधी  करने  के  a,
 geyc

 प्रस्ताव
 १८  दिसम्बर a

 a

 गजराज

 कहीं  वदी  ज़माना  फिर  न  जाए  जब  चीनी  दो  रुपया  सेर  बिकने  लग  जाए  |  हरापन  १  Y—Qo

 साल  तक  लगातार  चीनी  मिलों  को  प्रोटेक्शन  दिया  है  ।  इ  स  चीनो  उद्योग  ने  करो  डॉ  कौर  रुपया

 लिया  है  परब  इन  मिल  मालिकों  की  खातिर  श्राप  गन्ने  के  दो  करोड़  लोगों  के  हितों  को  न्यौछावर
 न

 करें  ।  यह  मुनासिब  नहीं  होगा  |  समय  झरा  गया  हे  जबकि  सरकार  इस  तरह  की  बहानेबाज़ी  न  करे कि

 च  कि  ara  में  यह  कीमत  तय  हो  चकी  इसलिए  अरब  सको  बदल  नहीं  सकते  हैं  ।  पार्लियामेंट  संपत्ति

 प्राप्त  भौम  जो  चाहे  कर  सकती  हैं  ।  पहले  भी  यह  यहां  उठा  है  कहा  गयां  हैकि  क

 ि स्टेचटरी  बाडी  कायम  की  जाए  सरकार  सको  टालती  रही  है  |
 अब  जो  बिहार  कौर  उत्तर  प्रदेश  के

 शुगर  हैं  उन्होंने  सिफारिश  की  हैं  कि  स्टेशनरी  aes  कायम  कर  दिया  जाए
 ।

 मैं  कहना  चाहता

 ह
 कि  भविष्य  के  लिए  श्राप  qe  स्टेचुटरी बाडी  कायम  करें  जो  कि  सब  चीज़  को  देखता

 ः
 में  array  याद  दिलाना  चाहता

 2  कि  स्वर्गीय  रफी  अहमद  कि  as  साहब  ने  कहां  था  कि  अगर

 चीनो  एक
 रुपया  मन  बढ़े  तो  एक  राना  मन  गन्ने  की  कीमत  भी  बढ़नी  चाहिये

 |
 आठ  जाना  मन  १९३३  में

 यह  बिकता  था  जबकि  एक  स्वयं  का  डे
 सेर  घी  बिका  करता  था  ।  इस  हिसाब  से  अगर  ag  देखें  हे

 गे  कहना  पड़ेगा  कि  गन्ने  की  कीमत  चार  स्वयं  मन  होनी  चाहिये  क्योंकि  महंगाई  का  सवाल  हैं  ।  उत

 भ् oe  PI h ayaa  वॉज  मग  गह  तारता  ।
 मांग  तो  केवल  यह

 की
 जा  रही  हू

 कि  दो  रुपय  मन  होना
 ना

 .  या  पौदे  दो  रुपये  मन  होना  चाहियें  ।  यह  कोई  ज्यादा  बड़ी  मांग  नहीं है  ।

 ः  में  आपका  ध्यान  इस  are  भी  दिलाना  चाहता  कि  भी  बहत  से  मसलें  हूं जिन प  न

 रना  है  ।  मिल  मालिकों  के  जो  कांटे  होते  हैं  वे  खराब  होते  है  प्रौर वे  ज्यादा  तोल  लेते  मेर  में

 रे  में  एक  दो  मुकदमे  भी  चल  रहे  हैं  कि  कांटा  खराब  है  ।

 ल
 लेते हैं  ।

 न
 पर  भी  श्रमिकों  गौर  करना  होगा

 |

 कबारमेवेश्रा  मन  के  करीब

 io

 अन्त  में  मे  इतना  ही  कहना  चाहता  हं  कि  गन्ने  की  जो  कीमत  हैं  वह  एक  रुपया  बारह
 ह

 TAT  तय
 र  दी  जाए  प्रौढ़  झगर  इस  मांग  को  नहीं  माना  गया  तो  उत्पादकों  को  बहुत  हानि  होनी  शौर  उसके

 साथ  ही  साथ  प्राप्ति  भी  बहत  हानि  होगी  ।

 ्

 सभापति  महोदय  :  स्राव  प्रस्तुत खन्ना  ।

 शी  Fo  च०
 :  में  पना  स्थानापन्न  प्रस्ताव  संख्या  १  प्रस्तुत  करता  हूं

 ।

 श्री  वाजपेयी  :  में  अपना  स्थानापन्न  स्राव  संख्या
 २

 प्रस्तुत  करता  हुं
 ।

 felt स०
 म०

 बनर्जी  :  में  अपना
 स्थानापन्न

 प्रस्ताव  संख्या  ३  प्रस्तुत  करता

 सभापति  महोदय  :  अब  तीनों  स्थानापन्न  प्रस्ताव  मूल  प्रस्ताव  सभा  के  सामने  हैं
 ।

 की
 थो  सरजू  पांडे

 :
 :  सभापति  हमारे  पूर्व  में  एक  कहावत  है  जिसे  में  यहां

 वाहता द व् हुं
 ।

 यह  उस  ज़माने में  कही  जाती
 थी

 जबकि  मिलें  नहीं थीं  और  से  एक  मामूली  किसान
 भी

 ग  नता  है  ।  कहावत  यह  हैं  कि  जितने  ara  मन  गन्ना  उतने  ही  रुपये  मन  चीनी  ।  यह  बड़ी  पुरानी  बा
 ं

 प
 ी

 पग

 ्

 न a
 मन  मगर  चीनी  के  दाम  हैं  ३८  रुपये  मन  ।  ये  दाम  उस  हालत  में

 गे  विचल  पड  a

 कमल  wast न  SO हे  क



 १८  १९५८  गन्ने  की  अधिक  कीमत  निर्धारित  करन  के  बारे  में  र६८€

 प्रस्ताव

 बलों  में  ज्यादा पैदा  होती  है  ।  यह  बात  उस  वक्त  कही  जाती  थी  जबकि  किसान  घरों  पर  चीनी  पैदा  किया

 करते थे
 ।

 लेकिन  राज  यह  हालत  हो  गई  है  कि  २१  मन  गन्ना  शर  चीनी  २१  रुपया  मन  होने के

 बजाय  ३८  रुपया मन  ह  |  इसके  बारे  में  सरकार  से  कहा  जाता  है  कि  दो  विधान  सितारों  ने  इसके

 बारे में  जो  प्रस्ताव  पास  किये  हैं  उनको  मान  लिया  जाय  क्योंकि  मंत्री  मण्डल  को  जनमत  का  चादर

 करना  चाहिए  तो  सरकार  की  तरफ  से  हठवादिता  दिखाई  जाती  यह  बड़ी  ही  अजीब  चोट  हैं  ।  पह

 कहा  जाता  है  कि  यह  प्रोपेगंडा है  ।  दो  विधान  सभाश्रों  ने  एक  चीज़  को  पास  किया  सारी  रिपो

 मौजूद ह  प्रौर  उनमें  यही  हैं  कि  गन्ने  के  दाम  बढ़ाये  जायें  लेकिन  इतना  होने  पर  थी  हमारी  सरकार  यह

 कहती  ह  कि  यह  गे  र-मुमकिन है  कौर  ऐसा  करने  से  मिल  वालों  का  जो  मुनाफा  हे  वह  खत्म  हो  जाएगा  |

 मेरा  निवेदन  ह  कि  पकी  यह  घोषित  नीति  हैं  कि  श्राप  यहां  समाजवादी  समाज  की  स्थापना  करना

 चाहते  जसा  क्रि  सरकार  की  तरफ  से  कहा  जाता  तो  कम  से  कम  जो  चीज़  किसान  पैदा  करता  हें

 उसमें  शर  जो  चीज़  कारखानों  में  प  दा  होती  हैं  उसमें  समानता  लाने  की  कोशिश  होनी  उनकी

 कीमतों में  समानता होनी  चाहिये  ।  मगर  ता  यहां  उल्टा  है  |

 अगर  श्राप  गन्ने  के  इतिहास  को  देखें  ग  पता  चलेगा कि  ge¥e  से  पहले  जब  एक  रुपया

 चार  प्रः  मन  था  तो  हती  २०  हि. पये श्रौर  १४  ७  मने  थी  ।  फिर  गल्ले  का  दाम  दो  पया  मन

 श्र  चीनी  का  दाम  ३०  रुपया  उसके  बोद  गन्ने  का  2  रुपया  १२  मन  SAT  प्रौढ़  चीनी  का

 दाम २८  रुपया  ८  शीरानी मन  ।  लेकिन  भ्राज़ादी  के  बाद  बराबर  गन्ने  का  दाम  घटता  गया  श्र  चीनी  HT

 दाम  बढ़ता गया  |  यह  एक  प्रजीब  उल्टी  ही  बात  है  ।  म  याद  दिलाना  चाहता  हूं  कि  मिल  मालिकों

 से  केन्द्रीय  सरकार  का  एक  समझौता  यह  था  कि  वे  चीनी  के  दाम  २७  रुपये  मन  से  अधिक  नहीं  लेंगे

 यह  समझौता उस  में  डे  था  जबकि  16 |  का  दाम  रुपया  सात  जाना  मन  था  ।  लेकिन

 उनका  समझौता भी  टूट  गया  ह  प्रौढ़  गन्ने  का  दाम  घटते-घटते  एक  रुपया  पांच  आना  मन  हो  गया  हू
 ?

 उत्तर  प्रदेश  श्र  बिहार  में  बड़ी  संख्या  में  किसान  लोग  गन्ने  का  उत्पादन  करते  हैं  ।

 ७० दायर  क्राप  के  नाम  पर  उसके  पास  गन्ना  ही  एक  ऐसी  चीज  ह  जिसे  बेच  कर  वह  सारी  खोजें

 हासिल  करता  हैँ  लगान  शादी  करता  न्याय  कपड़ा  बनाता  है  ।  वही  उसके  पास  है

 श्र  हालत  यह  है
 कि

 किसान  परेशान
 सरकार

 की
 नोटिस

 में
 लाने

 के
 लिये

 बा  ~  कट्टी  जाती

 जब  यहां  पर  मांग  उठती  कहा  जाता  ह  कि  गन्ना  सस्ता  होने  की  वजह  से  मिल  मालिक  को  मनाया

 हैं  तो  जवाब  दिया  जाता  हैं  कि  यह  लिटिल  पार्टीज  का  स्पष्ट  यह  पोलिटिकल  पार्टीज़  किसानों

 को  उभारतो  हैं
 |

 लेकिन  म  कहता  हूं  कि  कांग्रेस  कमेटियां  के  प्रस्ताव  मौजूद  यू  ०  पी०  असेम्बली

 के  डिबेट  मेरे  हाथ  में  जहां  पर  कांग्रेस  मेम्बरों  ने  ही  कहा  है  इसके  बारे  sie  इस  सदन  के  कांग्रेसी

 सदस्य  भी  जानते हैं  ।  उन  की  भी  सके  बारे में  अपनी  फीलिंग  है  ae  उनको  पता  है  कि  ore  किसानों

 की  FAT  दला  हैं  |

 में  पहली  बात  यह  कहना  चाहता  हं  कि  जितने  weet  मन  उतने  ही  रुपये  मन  चीनी  होनी ,

 यह
 एक

 बड़ा  पुराना  फार्मूल  है
 ।

 पहने
 भी  था  भर

 सरकार
 भो

 इसको
 मानती  रही  इस

 लिये इस  फार्म ने  को  सामने  रख  कर  चीनी  के  दाम  नहीं  बढ़ते  चाहियें  और  गन्ने के  दाम  बढ़ते  चाहियें

 क्यों  कि  स  की  सात  जरूरत  है  ।  HAT  नही  होता हैँ  तो  लाजिमी  तौर  पर  ०
 पी  ०,  बिहार  श्र

 शर  पुरे  देश  के  अन्य  क्षेत्रों  में  एक  भयानक  संकट  पैदा
 हो

 जायेगा
 |

 कहा  जाता  &  कि  यू  ०  Yo  प्रौढ़  बिहार में  रिकवरी  कम  होती  ह  इसलिये  गन्ने  का  दाम  ज्यादा

 ी  बढ़ाया जा  सकता  हमारे  भाई  नें  बतलाया  कि  रिकवरी
 से

 क्या  मतलब  है  ।  मगर  श्राप

 fara  चीनी
 को  रिकवरी  में  लेते  हैं  तो  मैं  पूछना  चाहता  हुं  कि  आखिर  यह  क्या  बात  है  कि

 खाइयों
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 सरजू

 का  कोई  हिसाब नहीं  ,  शीरे  का  कोई  हिसाब  मैल  का  कोई  हिसाब  नहीं  ।  सब  जानते  हैं  कि  शीरे  से
 देश

 में  स्प्रिट  बनती  सब  जानते  हैं  कि  खाइयों से  कागज  बनता  सब  जानते  हैं  कि  जो  मेल  निकलता

 @  उससे  मोम  बनते  जिसका  कुल  मुनाफा  मिल  मालिक  को  मिलता  लेकिन  रिकवरी  में

 उसे  शुमार  नहीं  किया  जाता  ।  उस  रिकवरी  के  ऊपर  सरकार  को  कोई  अधिकार  उसके  लिये  कोई

 पूछने  वाला  नहीं है  ।  पिछने  दिनों  १६  मन  गन्ने  पर  एक  मन  चीनी  की  रिकी  की  स्वीकृति  सरकार

 देती  श्री वह  २७  मन  गन्ने  पर  एक  मन  चीनी  की  किरकरी  की  स्वीकृति  देती  है
 |  रिकवरी

 की
 सारी

 जिम्मेदारी  किसानों पर  डाल  दी  गई  है
 |

 सरकार  ने  एक

 ं

 कमेटी  मुकर्रर  की  थीं  उसकी  रिपोर्ट

 को
 देखिये  ।

 बहुत  से  डिटेल्स उसमें  लिये  हुए  उनका  कहना  है
 कि

 were  गाने  का  सीजन
 ६०

 दिन  का

 हो  श्र  रिकवरी  का  परसेंटेज ८  ५  परसेन्ट  हो  तो  गन्ने  की  दाम  ३८  २४  रु०  होना  चाहिये इसी

 तरह  से  उन्होंने  कहा  है  कि  sere  गन्ने  का  twa  Co  दिन  का  हो  are  रिकवरी ८  '  ५  परसेन्ट हो  तो  गलते

 का  दाम  ३९  '
 ०  रु०  पर  टन  होना  चाहिये  ।  सी  तरह  से  सीजन  १२०  या  १६०  दिन  की  हो  प्रकार

 रिकवरी
 €  या  १०  परसेन्ट हो  गन्ने  का  दाम  ५०  रु०  ca  कन ये पे  पर  टन  तक  होना  चाहिये

 |
 हमारी

 एक्सपर्ट  कमेटी  की  रिपोर्ट  ard  लेकिन  उस  को  भी  सरकार  नही  मानती
 |

 तरह
 न  वो

 हमारी  ही  बात

 मानती  है  ate  न  अपनी  एक्सपेंस  कमेटी  की  जो  कि  उसकी  खुद  की  बनाई  हुई  कमेटी  ह  ।

 जहां  तक  रिकवरी  का  सवाल  उस  की  पूरी  जिम्मेदारी  किसानों  पर  डाली  जाती  है
 ।  में  कहना

 चाहता हुं  कि  उस  की  जिम्मेदारी  मिल  मालिकों  पर  भी  हो  सकती  फर्ज  कीजिये  कि  मिल  वाले  खराब

 मशीनें  लगाते  तो  उससे न  तो  उतना रस  ही  निकल  सकेगा  wt are  न  उतनी  होती  ही  निकल

 सकेगी  ।  मशीन न  अ्रच्छी  होने  पर  भी  सारी की  सारी  जिम्मेदारी  किसानों  के  सिर  पर  थोप
 दी

 जाय
 कि

 तुम्हारा  गन्ना  अच्छा  नहीं  है  ग्रोवर  हम  दाम
 नहीं  यह  ठीक

 नहीं
 है  |  में  कहना  चाहता हूं

 कि

 किसानों  के  साथ  मिल  वाले  की  मशीन  को  भी  देखना  चाहिये  are  रिकवरी  की  जिम्मेदारी  मिल  बोनस

 पर  भी  है  ।
 यह  नहीं  होना  चाह  कि  वह  तो  हमेशा  अच्छी  कीमतें  लगाते  हैं हैं  गौर  उनसे  जितना  रस

 निकलना  चाहिये  नहीं  निकलेगा
 ।

 हमारी  सरकार
 को  ag  नहीं

 कहना
 कि  सारी  जिम्मेदार

 री

 किसानों  पर  है  य्रौर  चूं कि  रिकवरी  भ्रमणी  नहीं  इसलिये  हम  गन्ने  का  दाम  नहीं  बड़ायेंगे  |

 अराज  अक्सर  मिलवालों  के  लिये  यह  कहा  जाता  हू  कि  उनके  ऊपर  मटीज़
 ट

 कस  इतना  ज्यादा

 है  कि  वह  fed  ६  नये  ga  पर  ही  काम  कर  रहे  हैं  कौर  नगर  गन्ने  का  दाम  बढ़ाया  गया  तो  मिलें  बन्द हो

 जायेंगी  |  य०  पी ०  असेम्बली  के  अन्दर  मिनिस्टर  साहब  ने  फरमाया  कि  गन्ने  के  दाम  हम  बढ़ाया

 तो  मिल  कौनसे  सुबे
 को

 छोड़  कर  भाग  जायेंगे  ।  उनको  भागना  नहीं  सरकार का  यह  कहना  है  कि

 ग्राम  हम  गन्ने  का  दाम  बढ़ायेंगे  गौर  चीनी  का  नहीं  बनायेंगे  तो
 वह

 जरूर  भाग  जायेंगे
 |  दली  ने

 बहुत
 दी

 जा  सकती हँ  लेकिन  हकीकत  यह  है  कि  मिल  वालों  का  राज  भी  इतना  मुनाफा  है  कि  नगर  हिसाब

 लगा  कर  देखा  जाय  तो  एक  मन  गन्ने  की  पेराई  में  जितनी  लागत  उस  की  होती है  उसको
 निकाल

 देने

 के  उस  का
 जो

 भी  खरच  होता  है  उसको
 दे

 देने  के  बाद
 भी  ११

 जाना  फी  मन  के  हिसाब  से
 पैसा  मिल

 वालों  की
 जेब

 में  जाता हू  एक  एकड़ में  लगभग  ५००  मन  गन्ना  होता  है  तो  इस  तरह  एक  किसान  की  एक
 एक

 पर
 करीब  ३००  ०

 मिल  वालों  को  दे  देना  पड़ता  लेकिन  सरकार  इस
 की

 तरफ
 नहीं

 देखती
 लिये  म  कहता  हूँ  कि

 ore
 जरूरत  इस  बात  की  है  कि  हम  सभी  इस  बात  को  सोचें  कि

 दरअस्ल
 गन्ने

 का
 दाम  बढ़ाने  से

 मिल
 वालों  पर  क्या  असर  पड़  सकता  हैं

 ।  एक  तक
 दिया  जाता  है  कि  अगर  गन्ने  का

 दाम  बढ़ाया  गया  तो  सारे  किसान  गन्ने  की  खेती  करने  लेकिन  आंकड़े  क्या  कहते  पिछले

 दिनों
 से

 गठन  की  खेती  में
 ज्यादा  लोग  नहीं जा  रहे  मगर  श्राप  श्रकांड़ों को  लें  तो  पता

 चलेगा

 कि  १९  ३५-२६  में  २५  लाख  एकड़  में  गन्ना  बोया  जाता  था  वह  बढ़  कर  geyc-Ke A में
 ३०  लाखे
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 एक  हो गया हैँ
 ।

 नाजो  की  बढ़ती  के  मुकाबले  में  यह  कोई  बहुंत  ज्यादा  बड़ती  न  हं  इसलिये

 इसका  सवाल  नहीं  उठता  कि  किसान  wea  खाद्य  पदार्थों की  जगह  गन्ना  ने  लगेंगे  ।  हम  कितना

 पेरा  गया  इसको  देख  तो  पता  चलेगा कि  सन  PEXE—-NO A में  ३०  करो  मन  गन्ना  मिलों  में  पेरा

 लेकिन  बार  चल  कर  सन  PEYQ—Ua A AT में  कम  कर २७  करोड़  मन  हो  गया  ।  इसलिये  यह  तर्क

 नहीं  माना  जा  सकता  |

 दूसरी  तरफ  कहा  जाता  है  कि  हम  न्र  का  दाम  बढ़ायेंगे  तो  चीनी  मंगी  हो  जायेगी

 श्र  हम  को  बाहर  से  जो  फारेन  एक्सचेंज  चीनी  पर  मिलता है  वह  नहीं  मिल  सकेगा  F

 कहता  हुं  कि  are
 जो

 चीनी  बाहर  भेज  रहे  हैं  उस  का  तो  एक  फिक्स्ड कोटा  यह  तो
 है  नहीं  कि  वहू

 अनलिमिटेड है  कि  जितनी  चीनी  चाहें  बाहर  भेज  दें  alt  उस  पर  जितना  चाहें  रुपया  लें  ।  इ  लिये

 ब्  का  दाम  बढ़ते  के  कारण  नीति  HT  दाम  बढ़ते  का  कोई  सवाल  नहीं  पदा  पोता  ।  फिर  ऐसा  भी

 कोई  कानून  नहीं  है  कि  गन्ने  का  दाम  बढ़ते  से  चीनी  का
 भी

 दाम  बढ़  जाय  ।  में  तो  कहता  हूं  कि  गन्ने

 का  दाम  बढ़ना  चाहिये  श्र  चीनो  का  दाम  नहीं  बढ़ता  चाहिये  ।  राज  चीरी  से  जितना  भी  लाभ

 हो  रहा  है  वह  मिल  वालों  को  हो  रहा  है  ।  श्राप  अपने  कामों  से  मिल  वालों  की  जेबें  भर  रहे  हैं  और

 किसानों की  जेबें  काट  रहे  हैं  ।  इसलिये में  चाहता  हूं  कि  राज  जनमत  का  शरीर  की  जिये  श्र  देखिये

 कि  दरअस्ल हम  कहां  खड़े  हैं  कहता  हूं  कि
 अगर  यह  सोचा

 जाय
 कि  जो

 कु
 ड

 किसान  कहते  हैं  वह

 गलत  तो  श्राप  गन्ने  के  क्षेत्रों  में  दौरा  कर  वहां देव  लीजिये  कि  किसानों  का  कया  हालत है

 आप  बम्बई  में  देख  ली  मद्रास  में  देख  ली  वहां  पर  किसानों  को  क्या  दिया  जाता  है  ।  हमारे

 तो  यह  हालत  है  कि  मिल  मालिक  जितना  भी  मुनाफा  ले  ले  वह  ठीक  है  ।  नीति  की  कोमल  की

 बात  तो  मिल  वाला  करता  है  लेकिन  उसको  जो  मु  ताकि  होता  उस  की  प्रौढ़  कोई  नहीं  दे  वता  ।

 उस  का  खोइयां १  रु०  १२  कराने  मन  बिकता  शीरा  बिकता  में
 ल

 बिकता  वह  लोग हर

 चीज़  इस्तेमाल  करते  लेकिन  जहां  पर  भी  किसानों  के  गन्ने  के  दाम  बढ़ाने  की  बात  होती  वह  तरह

 तरह की  बातें  करते हैं  ।  में  निवेदन  करूंगा  कि  org  जनमत  का  बरादर  कौ  किसान भू  वों

 भर  रहा है  ।

 अराज  सब  से  बड़ी  बात  तो  यह  है  कि  सरकार  का  6.0  है  कि  अगर  किसाने  अपना  गन्ना  मिलਂ

 वालों  को  दे  दें  और  उन  कें  दाम  का  date  १४  दिन  के  अन्दर न  तो  उतने  दिन  के  लि  उन  कों

 सात  प्रतिशत  सूद  मिलना  चाहिये  ।  लेकिन  कोई  भी  किसी  कारखाने  में  चला  गोरखपुर

 देवरिया चला  सचिवों  करोड़  रुपया  बकाया  पड़ा  श्री  है  ।  उन  किसानों को  न  रुपया

 feat  जाता  है  ake  उस  का  सूद  दिया  जाता  है  ।  वे  बेचारे  मिलों  के  फाटकों  पर  चिल्लाते  रहते  हैं  ।

 इसलिये  में  निवेदन  करूंगा  कि  इस  के  लि  दो  ही  रास्ते  हैं  कि  या  तो  इस  सरकार  का  जो  कानून  विधान

 समारोह  ने  पास  किये  हैं  उन  का  चादर  करना  या  तो  उन  विधान  सितारों  को  स  सवाल  पर

 इस्तीफा देना  चाहिये  |  अराज  जो  विधान  सभा यें  इस  बारे
 में

 एक  मत  लेकिन  फिर  भी  यह  मंत्रिमंडल

 उस  को  सुनने
 के

 लिये  तैयार
 नहीं  है  ।

 ara  किसानों  की  जिन्दगियां  तबाह  हो  रही  वह  परेशान

 ह  ।  सारी  मिलें  बन्द हो  रही *  झगड़े हो  रहे  हैं
 |  अगर  यह  सवाल  ठीक  से  हल  नहों  होता  तो  लाजिमी

 तौर  पर  लोगों  के  अन्दर  असन्तोष  होगा  ।  लिये  जो
 बातें

 हम  यहां  कह  रहे  जिस  की

 aire  aim

 जा  ey  उस  का  झा दर  करना  चाहिये  गन्ने  की  कीमत  १  रु०  १२  lo मन

 कर  देना  चाहिये  क  कि  इस  से  मिल  मालिकों  की
 चीनी

 के  दाम  पर  कोई  बहुत  प्रसर  नहीं  पड़ती  हैं  ।'

 १  रु०  १२  झा ०  मन  भी
 गन्ने  का  दाम

 कर  दिया
 जाय

 तो
 भी

 चौनी
 का  दाम  मुश्किल  से  ३०,

 रु०
 मन  हूँ  सारी  लागत

 को
 काट

 कर  ।  इस
 न  से  कर  दिया  जाय  ग्रोवर  गन्ने

 का

 बढ़ा  दिया  जाय  तो  किसानों  की  खुशहाली  बढ़ेगी  शरर  साथ  ही  साथ  गांवों
 में

 जो  माल  tar  होता  है

 911-A,
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 प्रस्ताव

 श्री  सरजू

 उस  के  कारखाने  में
 जो

 माल  पैदा  होता  है  उस  में  कुछ  समानता  जायेगी  समाजवाद
 q

 रास्ता  हो  सकता
 हँ  |  समाजवाद  का  रास्ता  यह  नहीं  हो  सकता  कि  एक  तरफ  तो  बड़े  बड़े  ग्रामीणों की

 जेबें  भरती  जायें  पौर  जो  लोग  परेशानी में  हैं  उन  की  कौर  ध्यान  न  दिया  जाय  ।  इसलिये इस  प्रस्ताव  को

 मान  कर  हमें  जनमत  का  श्रादर  करना  चाहि
 ||

 चे  जिस क्षे  का  मैँ  रहने  वाला  gi  वहां  किसानों
 की

 ददा
 बहुत

 दयनीय

 भूखे  नंगे
 ae  उन

 के  मकान  नष्ट  हो  चुके  उन  की
 दशा  बहुत

 ही
 दयनीय  हूं

 ।  जब

 देश  के  किसानों
 जिन  के  बल

 पर
 हमारा  राज्य  टिका  डा

 यह  हालत  हैं
 तो

 इसे  हम
 कब

 तक
 स

 सकते  है हैं  ।  हमारे  प्रशन  मंत्री  का  कहना  है  कि  देश  का  भविष्य  देश  के  किसानों  frat  है  |  पर

 हमने  किसानों के  लिये  क्या  किया  है
 ।  उन

 की  क्या  हालत  है  ।  श्राप
 *

 स्टेट्स  नैन  में  पढ़ा  होगा
 कि

 एक

 किसान  जिस  की  फ्ल  नष्ट  हो  गई  झपने  परिवार  के  सदस्यों  की  ह्त्या  कर  दी  |  क्या  किसी

 कल्याणकारी  समाज  में ‘tat  कोई  घटना  सुन  *  को  मिली  है  ?  कदापि  नहों  ।  इस  में  किसी  एक
 व्यक्ति

 दोष  नहीं  हे  बल्कि  हमारी  व्यवस्था  का  दोष है  ।  हमारी  व्यवस्था  इस  के  लिये  उत्तरदायी

 राज  स्वतंत्रता  मिले  १०  वर्ष  हो  चुके  हैं  ।  हम  ने  mat  तक  नकद  ava  को  एक  औद्योगिक

 व्यवसाय  नही  बनाया
 हू  |  यह

 हमारी  महान  अ्रसफलता
 ह  |  are  किसान  जो  बलिदान  दे  रहा  हैं  उस

 के  बल  पर  मजे  उड़ाने  वालों  को  इस  का  भारी  बदला  चुकाना  होगा  ।  अज  देश  का  किसान  att

 बच्चों
 को  मौर  डालता  re  अपने  बच्चों  को  बेच  देता  है  कल  यदि  et  दा  रही  तो  श्राप  को  कंपनी

 आजादी  भी  बेनी  पड़ेगी  ।

 मेरा  निवेदन  है  कि  इन  सब  बातों  को  में  रख  कर  इस  सूत्र  में  कुछ
 परिवर्तन

 करें  ताकि  किसानों  at  कुछ  भला  हो  |

 पंडित  ato  ato  तिवारी  :  सभापति  मेरे  सामने  बिहार  विधान  सभा

 git  उत्तर  प्रदेश  वि  न  सभा  के  प्रस्ताव  *  जिन  में  उन्हों ने  गन्ने  की  प्राइस  बढ़ाने  के  लिये  कहा  है  ।

 लेकिन  में  एक  बात  सब  सें  पहले  यंह  कहना  चाहता  हुं  कि  जो  देश  की  थिक  समस्या  है  शर  खास

 कर  किसानों  की  झ्राथिक  समस्या  वह  कांगो  त  रूप  से  शौर  एक  aides  तरीक  से  तय  हनी

 चाहिये यह  नहों  कि  किसी  wa  feet  का  दाम  तो  हम  लोग  ब  त  बढ़ा दें  और  किसी  चीज  का  दास

 घटाते  रहें  ।

 अब  सदन
 के

 सामने
 ब.र

 बार  यह  मरन  है  कि  जूट  का  दाम  गिरता  जा  रहा  है  प्रौढ़  उस

 की  कीमत  इतनी  गिर  गई  कि  जितनी  लागत  में  किसान  लोग  उस  को  प  दा  करते  उस  से  भी  कम

 दाम  se  जूट  का  मिल  रहा  है
 ।

 दूसरी  तरफ  धान  की  फाइल  स  साल  तनी  eee  हुई कि  घान

 चावल  का  दाम  गिरता
 जा

 रहा  है  ।  उस
 गोर  हम  लगों  का  ध्यान  कम  जा  रहा  है

 ।

 ऊ  का
 दाम  एक  तरह  से

 फसल
 से  पहले  तय  े  जाता है  ।  आगे  होने  वाली  फसल  का  दाम  पहले

 ही  तय  हे  जाता  है  श्र  सब  लोगों  को  मालूम  रहता  है  कि  हम  को  ऊ  व  का  अ्रगले  साल  कितना  दाम

 मिलेगा  कौर
 उसी

 पर  उन  को
 खेती

 होती  है  ।
 मैं  चाहता

 था  कि
 हर  एक  फसल

 के
 लिये  ऐसा  नियम

 लागू  होता
 ताकि

 पाट  a  कौटन  का  दाम  भोग  की
 तरह  से  खेती

 करने  के  पहले

 a,  l*e,
 तय  हो

 जाया  करे  जिस  से  किसानों

 को  aq

 मालूम  हो  ath  में  हम

 को
 बान

 वर्ग

 रह
 wid  में
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 प्रस्ताव

 का  क्या  दाम
 मिलेगा  ।

 लेकिन  ऐसा  नहीं  होता
 ।  ऊ

 के  किसान  बहुत  फारचुनेट  हैं  कि  उनके  लिए
 दाम

 बहत  पहले  से  ते
 हो

 जाता  है  शौर  उस  दाम
 को

 देखकर  वह  खेत  का  बुवाई  करत  है
 म  यहं  झंनुपयुक्त

 समझता
 हूं  कि  जब-पहले  से  दाम

 ठीक
 किया  gare  तो  यह

 यकायक  दाम  बढ़ाने
 की

 बात
 की

 ज़ाये

 जो  हमारे  उत्तर  प्रदेश  के  मित्र  किसानों
 को

 बहकाकर  उनसे  मिलों  को  wa  नहीं  दिलवा  रहे  हैं
 !
 q

 किसानों  के  हित  में  काम  नहों  कर  |  वे  जानते  हें  कि  मिल  वाले  ज्यादा  faa  टिक  सकते  हूँ

 लेकिन  किसान  अधिक  दिन  नहीं  टिक  सकते  ate  यह  होगा  कि  दो  चार  पांच  दिन  बादले  जाकर

 प्रपना  गन्ना  बेचने  लगेंगे  जिसमें  उनको  घाटा  होगा
 ।  मिल

 वाले  तो  हते  हें  कि
 वे  की  पिराई

 फर बरो  और  मान  में  करें  ।  क्योंकि  उसमें  उनको  परसेंटेज  ज्यादा  ह

 ae  इस  परसेंटेज  कम  रहता  है
 ।  फिर  ध  के  बाद

 रिकवरी
 बहुत  at  जाती  3-4

 तो  मिल  वाले
 तो

 चाहते  ही  हैं  कि
 फरवरी  प्रौढ़  मार्च

 में
 पिराई  करे  ताकि  ज्यादा  से  ज्यादा

 रिकवरी  ate  हमारे  मित्र  अनजाने  उनके  हाथों में  खेल  रहे  हँ

 तो  जनवरी  में  कराइये  | श्री  सिंह

 पंडित  हवा  साठ  तिवारी  :  लेकिन  गलियों  की  ज़रूरियात  को  श्राप  नहीं  देखते  |  व  रुक

 नही ंसकते  |
 वे  जल्दी  से  जल्दी

 ऊख
 बेचना  चाहते  पत  खेत  खोली  करना  चाहते  पौर

 उस  रुपये  से  भ्र पना  काम  चलाना  चाहत  हैं  ।  उनको  रिटें टिव  पावर  बहुत  काम  है  |  इसलिए  ह्म

 ऐसा नहीं  कर  सकते  कि  फरवरी  या  मान  में  उनका  गन्नो  खिलवायें  ।  ara  जो  परिस्थिति  है  उसके

 मुताबिक  हमको  काम  करना  होगा  ।

 इस  सदन  में  बार  बार  गन  भराया  है  कि  चावल  का  दाम  जा  रहा
 तीन  महीने

 पहले  यह  समस्या  कई  बार  सदन  के  सामने
 प्राय  ।  जूट  का

 दाम बढ़ता
 जा

 रहा
 है

 भ्र ौर  गल्ले  का
 तो दौर  बढ़ता  जा  रहा  art  हम  लोगों  ने  शोरगुल  मचाया

 कि  दाम  चाहिए
 ।.  .

 बोने  वालों  की  पैदावार  घान  att  वालों  .  की  पैदावार  का  ate  प्रौढ़  पाट  बोने  की

 पैदावार  का  दाम  कम  करनें  की  कोशिश  की  बर्गर  यह  सोचे  हुए  कि  उनको  घाटा
 होता  है  या  नफा

 होता है  ।  लेकिन  श्राज  ऊब  के  दामों  को  बढ़ाने  का  सवाल  उठाया  जा  रही  है  यह  जानत  हुए  कि

 ae सत्याग्रह  अधिक  दिनों  तक  नहीं  चल  सकता  कौर  इससे
 गृहस्थों

 को  हानि  ही  उठानी  पड़ेगी  ।

 दूसरी  बात  यह  है  कि  हमने  देखा  कि  पहले  ऊख  का  दाम  अधिक  वहं  एंक  कश्यप  १२  आना

 प्रौढ़  दो  पया
 मन  था

 ।  इस  वजह
 से

 ट ्र  की
 खे

 ती
 बहुत  अधिक  हुई

 ग्रोवर
 उसे  गम्य

 यंह  हुमा

 कि  किसानों  का  सारा  ऊब  मिल
 वाले  खरीद  नहीं

 सके  और  खेतों  में  ही
 खडा  रह  गया  ।  इस  से

 उन  को

 aga  प्राथमिक  हानि  उठानी  पड़ी  ।  तब  गव  ने  जितना  बर्गर  बिका  ऊख  था  उस  का  सव

 कराया  प्रौढ़  उस  का
 पैसा

 उन
 को

 दिया  लेकिन जो  पैसा  इस  तरह  मिला  वह  उस  से  aga कम

 था  जो  मिल  वालों से  मिलता  |  राज  श्राप दाम  बढ़ा  देंगे  तो  उस  का  क्या  असर  होगा  ?  यहां  पर

 इस  बात  की  खिल्ली  उड़ाई  गई  है  भर  यह  कहा  गया  है  कि  यह  कहना  गलत  है
 कि

 प्यार  गन्ने  के  दाम

 बढ़ा  दिये  जायेंगे  तो  अ्रधिक  जमीन  में  गन्ने  का  उत्पादन  होने  लगेगा  |  लेकिन में  कहती  हुं  कि  ag

 बसत  नहीं  है
 ।

 यह  कनमव भ्ब्  की  बात  है  ।  हम  पीछे  की
 बात  भूल  जाते  हे  सनौर  केवल  वर्तमान

 की  ही

 सोचते हूं  ।  भविष्य  का
 भी

 हम  खयाल  नहीं
 करते  तो  जो

 पीछे  हो  चुका  है  उस
 को

 श्राप
 को

 मद्देनजर

 रखना  चाहिये
 ।

 राज  हम  समझते  हें  कि  अगर  हम  तो
 रुपया

 मन
 कर  देंगे

 ती  अच्छा  गां  लेकिन

 उस  का  नतीजा क्या  ।  हमारा  यह  मय  नहीं  है  कि  gay  कल  पैदावार कम  हो  बल्कि

 हमारा  भय  यह  है  कि  गन्ने  का  उत्पादन  बहुत  बढ़  जायगा  कौर  उस
 को  मिलਂ  वाले  नहीं

 ले
 सका

 फिर  किसानों  को  श्रमिक  हानि  उठानी  पड़ेगी  ।



 र€€४  गन्ने  की  अधिक  कीमत  निर्धारित  करने  के  बारे  में  १८  9e¥c

 प्रस्ताव

 ato  ato

 मेरे  हाथ  मं  इस  समय  hee  ate  की  रिपोर्ट  है  ।  में  उसकी  तरफ  आपका ध्यान  दिलाना

 चाहता  उसके  पेज  १२३,  VQ  मौर  १२५  की  तरफ  ध्यान  दिलाना  चांहता ह

 में यह
 सब

 कोट  नहीं  करना  चाहता  लेकिन  केवल यह  बता  देना  चाहता  हूं
 कि  इन्क्वायरी  के

 बाद

 उन्होंने  कास्ट  कल्टोवेशन  के  बारे  में  कहा  कि  गन्ने  का  दाम  एक  रुपया  चार  तीन  पैसे  मने

 होना

 इसके  गतु सार  जो  राज  दाम  दिया  जा  रहा  है  वह  कम  नहीं  है
 ।  हमको  एक  श्राइसोलेटेड

 चीज  को  नहीं  देशना  चाहिये  बल्कि  सारी  चोरों  को  एक  साथ  रखकर  देखना  चाहिए  ।  यह  नहीं

 होना  चाहिए
 कि

 हम  एक  ही  चोट  को  तरजीह  दें  शर  दूसरी  चोरों की  तरफ  हमारा  ध्यान ही

 इसलिए  मेरा  कहना  है  कि  इस  वक्त यह यह  श्रात्दोलन  ate  हत्या  करना  उचित  नहीं

 shams  fae  सबको  मालूम  हो  जाना  चाहिए
 कि

 दाम  रहेगा  ।  मगर  राज  एक
 रुपया  १२  या  दो  रुपया  मन  ते  कर  fear  जाये  तो  गन्ना  उत्पादक  समझ  जायेंगे  कि  aT  हमको

 क्या  मिलने वाला  है

 साथ  ही  में  एक  बात  कहना  चाहता  हूं  जिस  पर  मिनिस्टर  साहब  को  घ्यान  देना

 वह  यह  है  कि  जो  दाम
 ऊब

 का  दिया  जाता  है  वह  बहुत  इररेंगुलर  तरीके  से  दिया  जाता
 इसकी

 तरफ  tare  दिया  जाना  चाहिए  ।  किसानों  का  बहुत  सा  रुपया  बहुत  दिनों  तक  मिलों  पर  बाकी

 रहता  है  जिससे  उनको  बड़ी  ada  उठानी  पड़ती है  ।  तो  मोड  श्राफ  पेमेंट  ऐसा  होना

 चाहिए  कि  किसानों  का  दाम  जल्दी  से  जल्दी  मिल  जायें  शर  अगर  दाम  जल्दी  न  मिल  सके  तो  उस

 पर  उनको  उचित  सूद  मिल  वालों  से  दिलाया  जाये  |

 sit  वाजपेयी :  सभापति  गन्ने  का  दाम  निर्धारित  करते  समय  हमें  उत्पादक  शरीर

 उपभोक्ता  दोनों  के  हितों  का  विचार  रखना  चाहिए  ।  लेकिन  मेरा  यहं  are  है  कि  राज  तक

 सरकार  जिस  पद्धति  से  गन्ने  का  मूल्य  निर्वारित  करती  रही  है  gad  न  तो  उत्पादक
 के  हितों  का

 संरक्षण  होता  है  आर  न  उपभोक्ता  ही  सस्ते  दाम  पर  मोनो  प्राप्त  केर  सकता  है  ।

 राज  TAT  पैदा  करने  वाले  किसान  को  उसके  गन्ने  के  लिए  एक  रुपया  सात  मन  मूल्य

 दिया जा  रहा  कौर  जो  वोटो  के  उपभोक्ता हें  वे  rg  या
 ४०

 रुपये  मन  होती  खरीद  रहे  हैं
 ।

 तो  सवाल  यह  है  कि  मोनो  ate  गन्ने  के  दाम  किस  गणित  और  किस  तरीके  से  निर्धारित  किये  जाते

 हूं  कि  जिनके  परिणाम  स्वरूप  गन्ने  के  उत्पादक  किसानों  को  भो  उसका  उचित  मूल्य  नहीं  मिलता  पौर

 चीनी  खाने  वालों  को  भी  अधिक  दाम  देने  पड़ते  हैं  ।

 ara  स्थिति  यह  है  कि  चीनी  के  दाम  बढ़  रहे  इसलिए  नहीं  कि  सरकार  चीनी  का

 बढ़ाने  जा  रही  है  या  गन्ने  का  मूल्य  बढ़ाने  जा  रही  है  ।  उत्तर  प्रदेश  को  कांग्रेस  पार्टी  ने  एक

 प्रस्ताव  पासਂ  किया हैं  जिसमें  चीनो  के  बड़े  हुए  मूल्यों  के  सम्बन्ध  में  चिन्ता  प्रकट  की  है  दौर  इस  हड़ताल

 के  परिणामस्वरूप मूल्य  ate  भी  बढ़ेंगे  ।  में  यह  जानना  चाहूंगा
 कि  इस  बढ़ते  हुये  मूल्य

 की
 स्थिति

 में  सरकार  ने  उपभोक्ताओं  के  हितों  का  संरक्षण  करने  के  लिये  कौन  से  कदम  उठाने  का  निश्चय  किया

 जो  हड़ताल  हो  रही  में  उससे  सहमत  नहीं  ।  हड़ताल  नहीं  होना  यद्यपि  में  उनकी  इस

 मांग  से  सहमत  हुं
 कि

 गन्ने  के  दाम  बढ़ाने  जायें  प्रौढ़  में  इस  प्रशन
 को

 एक  व्यापक  दृष्टि  से  देखना  चाहता

 हूं  पौर  शासन  से  भो  निवेदन  करूंगा  कि  कुकी  पैदावार  के  मूल्य  निर्धारित  करते  समय  वह  इस  बात  का

 ध्यान  रखे  कि  नगर  हम  देश  का  औऔद्योगोकरण  सफल  करना  चाहते  तो  अगर  देश  को  niente

 जो
 कि

 कृषि  पर  निर्भर  करतो  की  क्रम  शाक्ति  नहीं  बढ़ाई  तो  देशी  में  बढ़ती  हुई



 १८  Feys  गन्ने  को  अधिक  कीमत  निर्घारित  करने  के  बारे  में  ey

 प्रस्ताव

 पैदावार के  लिये  हम  अपने  देश  में  बाज़ार  नहीं  प्राप्त  कर  जिसका  परिणाम  यह  होगा  कि  हमारे

 औद्योगीकरण की  सारी  योजना  विफल  हो  जायेगी  ।  जो  आंकड़े  सरकार  ने  दिये  उनसे  यह  प्रकट

 होता  है  कि  हमारे  देश  में  खेती  पर  ६६  .  ८  परसेंट  लोग  निर्भर  करते  लेकिन  नेशनल  इनकम  में  उनका

 कांट्रीब्यूसन  केवल  ५१  परसेंट  है  ।  इसका  प्रभिप्राः  यह  है  कि  कुकी  की  प्रति  व्यक्ति  राय  ट्रेवल

 ह  रुपये  जब  कि  खानों  प्रौढ़  कारखानों  में  वह  १७००  रुपये  है  ।  जो  लोग  खेती  में  लगे

 उनकी  पैदावार  का--चाहे  बहू  चाहे  गन्ना  इत्यादि  हो--मूल्य  निर्धारण  करते  समय  इस

 का  ध्यान  नहीं  रखा  जाता  कि  उनके  हितों  की  रक्षा  तो  मेरा  निवेदन  है  कि  आगे  जा

 नहीं  तो  आरामे  जाकर--संकट  खड़ा  होगा  और  सरकार  पर  मेरा  यह  आरोप  है  कि  फ्री  की

 घं दा वार  और  औद्योगिक  पैदावार  के  मूल्यों  के  बीच  में  कोई  अनुपात  निर्धारित  करने  में  वह  सफल

 नहीं हुई  जिसका  परिणाम  यह  है  कि  जब  किसान  को  प्रतीक  कीमत  मिलनी  वह  अधिक

 कोमल  उसको  नहीं  मिलती
 ।

 वह  अरपना माल  बाज़ार  में  सस्ते  दाम
 पर

 बेचने  के  लिये  मजबूर  होता

 है  ।  अभी  हमारे  मित्र  तिवारी  जी  कह  रहे  थें  कि  जब  चावल  का  दाम  बढ़ता  तो  लोग  चिल्लाते हे  ।

 वे  इसलिये  नहीं  चिल्लाते  हें  कि  किसान
 को

 प्रतीत  दाम
 न

 मगर  दुर्भाग्य  यह  है
 कि  इन  चीज़ों

 कें  दाम  तभी  बढ़ते  जब  ये  खोजें  किसान  के  हाथों  से  निकल  कर  मध्यम  वर्म  के  व्यापारी  के  हाथों

 बिचौलिये के  हाथ  में  प्रा  जाती  et  किसान  को  are  कुछ  प्रदीप  मिल  तो  किसी को  भी

 आपत्ति  नहीं  होनी  लेकिन  सरकार  की  जो  मूल्य  निर्धारण  की  नीति  जो  प्राइस-पालिसी  है

 wer  निवेदन  है  कि  वह  किसानों  के  हित  को  देख  कर  निर्धारित  नहीं  की  जाती  है  ।  गन्ने की  कीमत  पर

 भी
 व्यापक  दृष्टिकोण से  विचार  करना  चाहिये  ।  में  इस  ग्रा पत्ति  से  सहमत  नहीं  हूं  कि  झगर  गन्ने

 की  कीमत  बढ़ा  दी  तो  का  क्षेत्रफल  कम  हो  जायेगा  प्रौढ़  किसान  ही  बोने  लगेंगे

 सचमुच  में  यह  झ्राझंका  तो  क्या  हम  कम  कीमत  दे  किसान  को  उसके  परिश्रम  का  उचित

 लाभ न  देकर  इस  व्यवस्था को  अधिक  दिनों तक  बनाये रख  सकते  हें  ।  इसके  लिये  हमें  खले  बाज़ार

 पर  छोड़  देना  चाहिये  ।  भ्रमर  किसान  alee  गन्ना  पैदा  करेगा  शौर  उसकी  खपत  नहीं  तो  फिर

 उससे  वह  शिक्षा  लेगा  शर  की  पैदावार  कम  करेगा  ।  भी  हमारे

 मालिक  घाटा  सह  कर  चीनी  को  बाहर  भेज  रहे  जिससे  हम  कुछ  फ़ारेन  एक्सचेंज  प्हेहं  |

 यन्न  का  क्षेत्रफल  बढ़  उसकी  परिवार  बढ़  गई  भर  कोआपरेटिव  आधार  पर  हमनें  मिलें  खड़ी

 कीं
 और

 चीनी  को  बाहर  तो  में  समझता  हूं  कि  क्षेत्रफल  बढ़ने  से  जिस  संकट  की  हम  शझ्राशंका

 करते  वह  संकट  पेदा  नहीं  होगा  और  उसमें  से  शायद  हमारा  कुछ  लाभ  ही  होगा  |

 इसके  साथ  एक  प्रौढ़  बात  का  भी  विचार  आवश्यक  है  प्रौर  वहू  यह  है  कि  गन्ना  पैदा  करने  वाले

 किसानों
 की

 छोटी  छोटी  कठिनाइयां  जब  प्रशासन  दूर  नहीं  कर
 तो

 वे  इकट्टा  होती  रहती  हूं  ।

 तो  फिर  वे  एक  ही  सवाल  पर--गन्ने  का  मूल्य  क्या  होना  इसको  अपना  केन्द्र  बना  कर  विस्फोट

 के  रूप  में  प्रकट  होती  हे  ।  जैसा  कि  कई  मित्रों  ने  कहा  किसानों  का  लाखों  रुपया  मिल-मालिकों पर

 बकाया  हैं
 ।

 रुपया  उन्हें  नहीं  दिया  जाता  है
 ।

 उसका  कोई  ब्याज  ही  नहीं दिया  जाता है  ।  उन्हें

 कुछ  दिनों  तक  लाइन  में  खड़ा  रहना  पड़ता  है
 ।  पर्ची ठीक  तरह  नहीं  बांटी  जातीं  ।  गन्ना  ठीक

 तरह  से  तोला  नहीं  जाता  शौर  भुगतान  में
 भी

 कुछ  गड़बड़  होती  है--कुछ  दक्षिणा  ली  जाती
 है  ।

 ये
 छोटो  छोटी  छोटी  छोटी  श्रसुविधायें  किसान  के  मन

 में
 सन्तोष पैदा  करती

 जो  कि  गन्ने  का  मूल्य  क्या  होना  इस  बड़े  सवाल  पर  हड़ताल
 के

 रूप
 में

 प्रकट  होता  है  ।  मेरा

 निवेदन  है  कि  सरकार  गन्ने  या  कृषि  से  पदा  होने  वाली  अन्य  चीज़ों  का  मूल्य  निर्धारित  करते  समय

 इस  बात  का  विचार  रखे  कि  किसान  की  रप-शक्ति  बढ़ती  जिससे  श्रौद्योगिक  पैदावार  से

 जो  माल  तेयार  उसके  लिये  हम  अपने  देश  में  ही  बाज़ार  रिदा  कर  सकें  |



 REC  गन्ने  की  प्रतीक  कीमत  निर्धारित  करने  के  बारे  १८  zeus

 प्रस्ताव

 दूसरी  बात  यह  है
 कि

 प्रौद्योगिक  माल  ate  कृषि  की  इन  दोनों की  कीमतों  के  बीच

 में
 कोई

 सन्तुलन
 होना

 चाहिये
 ।  यह

 काम
 कठिन

 जरूर
 लेकिन  झगर  हम  अपना  राष्ट्रीय  आयोजन

 सफल  करना  चाहते है  लोकतंत्रीय  मार्ग  तानाशाही  की  बात  नहीं  करता--तो  हमें  ऐसी

 व्यवस्था  का  विकास  करना  जिसमें  यह  स्थिति  उत्पन्न  न  हो  कि  खेतो  पर  निरभर  रहने  वालें

 व्यक्ति  को  अपनी  मेहनत  का  फपसा  fas  इसलिये  कि  ag  खेती  में  लगा  कौर  प्रौद्योगिक

 माल  के  दाम  बढ़  जायें  कौर  हम  जो  किसान  का  जोवन-स्तर  ऊंचा  उठाना  चाहते  वह  हम  न  उठा

 सकें  ।  गन्ने  की  कोमल  बढ़ाने  सवाल पर  भी  इवो  दुष्ट  से  विचार  करना  चाहिये  पौर  में  समझता

 हूं  कि  mre
 सरकार  गन्ना

 के  प्रतिनिधियों  आर  मिल  मालिकों  के  साथ  स्वयं  बैठ  कर

 मेज़  सम्मेलन  में  विचार  अपना  पक्ष  उन्हें  उनकी  कठिनाइयां  तो  कोई  ऐसा  रास्तों

 निकल  सकता  जिससे  हड़ताल  का  संकट  टल  जिससे  किसानों  को  भो  नुकसान  न  हो  कौर

 गन्ने  के  दाम  उचित  मलय  पर  निर्धारित  किये  जा  सकें  ।

 प्रधान  मंत्री  तथा  वे  दैनिक  कार्य-मंत्री  जवाहरलाल  सभापति  जो

 सवाल  आपके सामने  पेश  उस  पर  मेरे  जिन  की  खास  तवज्जह  उस  पर  रहती  जवाब

 लेकिन  उसके  कुछ  पहलू  जिनकी  तरफ़  में
 प्रा पका  ध्यान  और  इस  हाउस  का  ध्यान  दिलाना  चाहता

 कुछ  पहलू  दर  के  हे  कौर  इस  हाउस
 को  इन

 बातों
 को

 खास  तौर  से  निगाह  में  रखना  है
 |

 प्रभी  कुछ  जिक्र  gal  वारेन  एक्सचेंज  का
 ।

 वह
 भी

 एक  हिस्सा  एक  जुज  है  हमारे  बड़े

 सवाल  का  पंच-वर्षीय  योजनायें  हमारे  बढ़ने  का  सवाल  आइन्दा  को  तरीको  के  लिये  हम

 कितना  रुपया  इनवेस्ट  ये  बड़े  सवाल  हूं  ।  ज़ाहिरा  इसमें  हमें  महज़  गौर  नहीं  करना  लेकिन

 बड़े  कदम  उठाने  गर  हम  तरक्की  करना  चाहते  हं  ।  दस  ठोक  याद  नहीं  लेकिन  जहां

 तक  म  रुपाल  हम  समझते  हूं  कि  हम  आइन्दा  के  तरीकों  को  इंवेस्टमेंट  वगैरह  के

 लिये  €  फी  सदी  सालाना  अगौर  जितने  मुल्क  भ्र क्सर  वे  उसका  दुगुना  और  ढाई  गुना

 कर  रहे  हूं शर  अगर  इस  में  डील
 तो  ज़ाहिर है

 कि
 हम  वहीं  के  was  कुछ  दिनों

 में  हमें  तीसरी  पंच-वर्षीय  योजना  का  विचार  करना  लेकिन  उसके  विचार  करने  के  पहले

 सब  दरवाजें  बढ़ने  के  ara  कर  तो  ज़ाहिर  है  कि  उस  पर
 विचार

 करना  बहुत  कारा मद

 नहीं  होगा  |

 अभी  जो  माननीय  सदस्य  कह  रहे  थे  कि  इस  गणित  से  इसके  दाम  मुक़र्रर  होते
 वह  बहुत

 ठीक  बात  है  ।
 उन्होंने कई  बातें  क हीं--कि  तोलने  में  खराबियां  होतो  वगैरह  वगैरह  ।  वह  तो

 गौर-तलब  है  र  उन  पर  विचार  करना  चाहिये  ae  खराबियों  को  दुर  करना  चाहिये  ।  लेकिन

 बुनियादी  बात  आपके  सामने  यह  है  कि  गन्ने  के  दाम  बढ़ें  या
 न

 बढ़ें
 ।  मोटो  बात  है  ।  शर  खराबियाँ

 निकलें  ।
 जाहिर  है

 कि
 हर

 एक
 दमों  चाहता  है

 कि
 हमारे  किसानों

 को
 फ़ायदा  जितना  हम

 फ़ायदा  पहुंचा  सकते  लेकिन  उस  फ़ायदे  की  कोशिका  एक  श्रीजी  फ़ायदे  को  कोशिश  में  उनको

 झालर  मे  नुक्सान  हमारा  प्लानिंग  सब  टंडा  हो  यह  कसे  ठोक  है  ।  इससे  न  उनको

 फायदा  होगा  कौर  ने  किसी  झोर  को  ।  क्या  इसਂ  वक्त  जो  दाम  वे  वाजिबी  दाम  हें
 ?

 चूंकि  में

 कोई  एक्स पट  नहीं  हूं  इसलिये  में  इसका  जवाब  नहीं  दे  सकता  हूं  ।  लेकिन  दो  तीन  मोटी  मोटी  बातें

 हैं  जो  में  कहना  चाहता  हूं
 ।  एक  तो  ag  बात  है

 कि
 जैसा

 कि
 एक  माननीय  सदस्य  ने  कहा  कि

 बारह  के  दाम  बाकी  दुनिया  के  देशों  के  दामों  से  काफ़ी  बढ़े
 उनपर  ।  हम  चाहते हें  कि

 हम



 १८  2eys  गठन  को
 अधिक

 lad  निधारित  alt  क  बार  रेह  Ele

 प्रस्ताव

 बाहर  एक्सपोर्ट
 तो

 हमें  बाहर  एक्सपोर्ट  करना  है  तो
 हम  दूसरे  देशों  का

 कसे  मुकाबला

 HC  सकते  रखी  हमारे  दाम  अ्रधिक  होंगे  ।  हम  उनका  मुकाबला  नहीं  कर  सकेंगे  ।  यह  में  नहीं

 समझता  हूं  कि  कोई  भी  मिल  मालिक  नुकसान  उठा  कर  चली  बाहर  भेजेगा
 ।

 प्राइवेट  सेक्टर  मैं

 कोई  भो
 ऐसा  नहीं  करता  है  लेकिन  यह  प्रौढ़  बात  है

 कि
 नगर  कोई  झ्राइन्दा  के  फायदे  के  लिये  थोड़े

 दिन  नुक्सान  उठा  ले  तो  वह  उठाते  को  तैयार  हो  जाता  है  ।  भ्रमर  मिल  मालिक ऐसा  नहीं कर

 सकता  है  तो  फिर  गवर्नमेंट  को  नुक्सान  को  बर्दाश्त  करना  गऋतम  को  सबसिडी  देनी  होगी

 ौर  यह  सवाल  उठे  बगैर  नहीं  रहता  है  ।  ऐसे  मौके  पर  यह  कहना  कि  प्रौर  उस  HH  को  बढ़ा  दिया

 जाये  या  कोई  ऐसा  कदम  उठाया  जाये  जिससे  फर्क  बढ़  जाये  प्रौढ़  देवों  को  तगर  के  मुकाबले  में  तों

 ज़ाहिर है  कि  इससे  दिक्कतें  बढ़  जायेंगो  श्र  जो  प्रश्नों  चाज  है  वह  हम  नहीं  कर  पायेंगे  ।

 दूसरा  मसला  यह  है  कि  हमारी  जमीन  कुछ  पहले  से  ज्यादा  गन्ने  की  तरफ  जा  रही  है  ।  इसका

 मतलब  है  कि  गल्ले  से  गन्ने  को  तरफ  जा  रही  है  ।

 महोदय  पीठासीन

 इसका  मतलब  यह  नहीं  है
 कि

 गन्ना  गदा  करने  वाले  लोगों  के  ज़रिये  बढ़े
 ह  बल्कि  वे  लोग  पसन्द  करतें

 हैँ  वहां  जाना  बजाय  गल्ले  के
 ।

 सुबह  में  प्राचार्य  विनोबा  भावे  की  पदयात्रा  में  बारीक  FAT  ौर  एक  दो  मील  उनके  साथ

 चला  |  उनके  साथ  मेरी  बातें  भो  होतो  रहों  ।  मत  उनसे  कुछ  यों  ही  ज़िक्र  किया  इसके  बारे  में  ।

 बह  भो  डिपो  गन्ने  को  हालत  के  बारे  में  द  रह ेथे  ।  वह  कहने  लगे  कि  जब  वह  गोरखपुर  में  थे  तो  उन्होंने

 वहां  अपने  एक  व्याख्यान  में  कहा  था  कि  बहुत  जल्दी  लड़ाई  निशान  वाली  है  गल्ले  में  प्र  गन्ने  में
 ।

 st
 ति  )  गल्ला-गन्ना  |

 भी  जवाहरलाल  नेहरू
 :

 लड़ाई  से  मतलब  यह  है
 कि

 ज्यादा  गल्ला  पैदा  किया  जाये  या  गन्ना
 किया  जाये  ।  उनकी  राय  यह  थी  कि  गल्ला  पैदा  किया  जाये  कौर  यह  राय  उनकी  बहुत  ज़ोरों

 थी
 ।  उनकी  यह  राय  थी  कि  ज्यादा  गन्ना  होता  जाता  है  गल्ला  उसके  मुकाबले  में  कम  होता  है

 इनका  मुकाबला  नहीं  है  प्रौढ़  में  समझता  हूं  सारी  चीज़  एक  है
 ।

 कोई  एक्स पट  नहीं  हूं  जो  aE  बताऊं
 कि  गल्ले को  पैदा  करने  वालों  पर  ज्यादा  बोझा  है  क्योंकि  उसको  हम  ज्यादा  बढ़ा  रहे  हैं  ।

 तो  ऐसे  मौके  पर  एक  चीज़  का  ध्यान  रखें  प्र  वह  यह  है  कि  हमें  कोई  एसा  काम  नहीं  करना

 चाहिये  जिससे  गल्ला  पैदा  करने  से  जो  लोग  हट  चके  ह  उनको  तादाद  हम  बजाय  यह  बात  मनासिब

 मालूम नहीं  देती  है  ।  हम  चाहत ेहें  कि  हर  एक  को  फायदा  हर  एक  को  लाभ  हो  लेकिन  हमें  उसके

 झा थिक  नतीजें  जो  निकलते  ह  उन  पर  भी  गौर  करना है

 दूसरे  एक्सपोर्ट  के  बारे  में  में  यह  नहीं  कहता
 कि

 हमें  बहुत  एक्सपो  करना  चाहिये  या  हम

 बहुत  ज्यादा  एक्सपोर्ट  करना  चाहते  हें
 ।  हम  इसके  नाकाबिल  होते  जाते  हें  और  भ्रमर  दाम  बढ़े  तो

 झर  भी  नाकाबिल हो  जायेंगे

 श्री  गजराज सिह  :  एक  साल  के  बाद  एक्सपोर्ट  करने  की  जरूरत  आपको  पड़ेगी  |

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :

 मुमकिन  है  यह  भी  हो  और  इसको  भी  देख  लिया  लायेगा  एक
 साल

 के  बाद ।  अगर  हम  गलत  पालिसी  पर  चलेंगे  तो ह  तरह  तरह  के  उसके  bah शबनम  नतीजे  होंगें  ।  तो  ज़ाहिर



 ees  गन्ने  की  श्रघिक  कोसा  निर्धारित  करने  के  बारे  में  ग  १८  दिसम्बर  १६  yo

 प्रस्ताव

 है  हमें  इस  पर  ज़रा  गौर  करना  है  खाली
 इस

 बात  पर  जोर  देना
 कि

 हमें  उन्हें  फायदा  पहुंचाना

 ठीक  नहीं  होगा  ।  फायदा  पहुंचाने  में  हम  सब  एक  लेकिन  हमें  सोचना  होगा  कि  आखिर  किसकी

 जेब  से  फायदा  पहुंचायेंग  श्राप  तो  उन्हीं  की  जेब  से  हो  सकता  है  किसी  ate  की  जेब  से  तो  नहीं  ।

 भाम  किसान  की  जेब  से  ही  आखिर  यह  सब  होता  है  ।  जो  कुछ  आपकी  आमदनी  है  उसका  बहुत

 कुछ  भाग  श्राम  किसान  से  ही  जाता  उसी  के  ऊपर  बोझा  पड़ता  है  ।  हर

 की  कीमत  बढ़ाते  खर्चा  बढ़ाते  तनख्वाह  बढ़ाते  जायें  तो  afar  में  वह  गरीब  किसान

 की  जेब  से  ही  जायेगा  ।  असली  सवाल  मुल्क  की  आमदनी  बढ़ाने  का  है
 |

 चुनाचे  यह  छोटा  सा  सवाल  नहीं  है  ।  सवाल  यह  नहीं  है  कि  एक  रुपया  सात  खाने  था  एक

 रिया  आठ  खाने  कर  दिया  जाये  या  न  किया  जाये  बल्कि  जो  उसूल  की  चीज़  है
 जो

 बुनियादी  चीज़

 है  वह  यह  है  कि  आइन्दा  श्राप  किस  नीति  पर  प्लानिंग  की  पालिसी  श्राप  इख्त्यार  करेंगे  या

 जो  कुछ  भी  आपके  पास  पेसे  हें  उनको  श्राप  इधर  उधर  लगा  दें  ताकि  बाद  में  साफ  हाथ  बन

 जायें
 ।  चीज़  को  कोई

 भी
 पसन्द  नहीं  करेगा  और  यह  बहुत  ही  ख़तरनाक  चीज़  होगी

 ।  हमारे

 ऊपर  काफी  बोझ  हैं--मेरा  मतलब  यह  है  कि  मलक  के  ऊपर  काफी  पोश  पड़ने  वाले  हैं  मगर  हम

 करनी  नगर  हमें  तेजी  से  तरक्की  करनी  है  ।  इसके  सिवा  कोई  चारा  नहीं  है  ।  सभी  दल  चाहते हैं

 कि  मुल्क  तरक्की करे  ।  लेकिन  शायद  श्रलग  wert  बात  के  साथ  विचार  होनें  से  उस  बड़ी  बात  का

 विचार नहीं  होता  ।  इस  तरह  से  अलग  श्रलग  बातों  में  हमारे  बहक  जाने  का  सन्देशा  होता

 राजा  महेन्द्र  प्रताप  :  श्रान  ए  प्वाइंट  श्राफ  सर  ।  में  यह  पुछना  चाहता

 कि  श्राप  क्या  कर  रहे  हैं  जिससे  ये  हड़तालें  जो  श्राज  हो  रही  हैं  न  हों  ।  श्राप  देखें  कि  दरवाजे  के  बाहरा

 हो  रहा  है  ।  आपको  मेहरबानी  करके  कोई  तरीका  निका  लना  चाहिये  जिससे  ये  हड़तालें  हों

 हीन

 aft  जवाहरलाल नेहरू  :  अध्यक्ष  प्वाइंट  श्राफ  जरार  खत्म  हो  कोई  श्राप

 रूलिंग  देना  चाहते  हें  इस  पर
 ?

 में  बहुत  अदब  से  इसਂ  हाउस  से  श्र  करूंगा  कि  वह  इस  बड़ी  तसवीर  को  देखें  प्रौढ़  बड़ी  तसवीर

 दमदार  हमने  कोई  गलत  कदम  उठाया  तो  बड़ा  निसार  हो  सकता  है  क्योंकि  एक  के  बाद  एक  चीज़

 होती है  ।  इसलिये  अगर  उस  बड़ी  तसवीर  को  श्राप  अपने  सामने  रखें  तो  पता  चलेगा  कि  इस

 इस  गन्ने  के  दाम  बढ़ाना  बहुत  नामुनासिब  होगा  |

 श्री
 स०  Ho  बनर्जी  :  में  चाहता हूं  कि  हमारे  हरदिलश्रज़ीज़  प्रधान

 मंत्री
 जी

 के  बाद
 कोई  एसी  चीज़ इस  हाउस  में  न

 कहूं  जिससे  उनके  जज़बात  को  ठेस  लगे

 जबकि  देश  के  लोगों  के  जज़बात में  ठेस  लगेगी  ।  एक  चीज़ मेरे  मन  में  met है  ।

 at  कहा  यह  जाता  है  ate  उत्तर  प्रदेश  की  असेम्बली  में  भी  हमारे  मंत्री  महोदय

 श्री  मोहनलाल  गौतम  जी  ने  कहा  है  कि  श्रगर  गन्ने  के  दाम  बढ़  गये  तो  हो  सकता  है  कि  जो  जमीन

 गल्ले  या  दूसरी  दूसरी  चीज़ों  का  उत्पादन  करने  के  लिये  काम  में  लाई  जाती  उसको लोग  गन्ने  के
 उत्पादन

 में  बदल  दें
 ।

 में  समझता  हूं  कि  यह  नहीं  हो  सकता  है  ।  में  राज  इस  सदन  के  सामने

 कुछ  आंकड़े  रखना  चाहता  हुं
 जो

 कि  मेरे  पास  सन्  १९३५  पौर  १९३६  में  श्राप  देखें  तो

 आपको  पता  चलेगा  कि
 २५

 लाख  एकड़  जमीन  गन्ना  पैदा  करने  के  लिये  area  में  लाई  जाती  थी
 ।

 अब  सन्
 १९५७  शौर  १९५८  में  वह  २०  लाख  एकड़  हुई  यानी  सिर्फ  ५०००  एकड़  जमीन

 ही न्  की  कामत  के  लिये  इस्तेमाल  में  लाई  गई  ।  साथ  ही  साथ  जो  शूगर  फैक्टरी  में  पेरा



 १८  gays  wa  को  अधिक  कीमत  निर्धारित  करने  के  बारे  में  २६६९

 प्रस्ताव

 गया
 उसके  सब  में  कुछ  आंकड़े  आपके  सामने  रखना  चाहता  हूं

 ।
 में  उत्तर  प्रदेश  का  रहने  वाला

 हूं  कौर  वहीं  के  आंकड़े मेरे  पास  हैं  उन्हीं  को  में  इस  सदन  के  सामने  रखना  चाहता  हूं
 ॥

 MEX  में  २७  करोड़ मन  Tar  पेरा  गया  जब  कि  REXE—NV  में  २०  करोड़  मन  पेरा  गया

 था
 ।  यह  कह  देना  कि  मगर  जो  ज़मीन  के  नीचे  है  वह  ध  की  काश्त  के  नीचे  श्री  जायेगी

 था  उन
 लोगों  का  झुकाव  रुझान  उस  तरफ  बढ़ेगा अन्न  जिसका  कि  हमारे  सामने  संकट

 जो  एक  समस्या बनी  हुई  है  प्रौढ़  जिसको हल  करने के  लिये  सब  को  मिल  कर  काम
 करता

 वह  शायद  हल  नहीं  मेरी  समझ  में  नहीं  श्रोता  है  ।  गन्ने  का  दाम  एक  रुपया  बारह  खाने

 मन  दिया  जाय  तो  आखिर  किस  तरीके  से  यह  तमाम  दिक्कतें  पेश  होंगी  जिनका  ज़िक्र  कि

 हमारे  हरदिलश्रजीज़ प्रधान  मंत्री  ने  किया  है  ।  किस  तरह  से  चीनी  के  दाम  बढ़ते  जा  रहे  इस  जोर

 मे  आपका  ध्यान  दिलाना  चाहता  हुं  ।  जब  गन्ने  का  दाम  एक  रुपया  बारह  खाने  मन
 था  तो

 चीनी  का

 दाम  ३०  रुपया  ८  खाने  मन  था  ।  सन्  Pevig—ve  में  जब  गलने  का  दाम  दो  रुपया  मन  तो

 चीनी  का  दाम  उस  वक्त  भी  ३४  रुपया  मन  रहा  ।  मेरी  समझ  में  नहीं  जाता  है  कि  कौनसी  चातुरी

 कौनसी  जादूगरी  है  कि  राज  जब  गन्ने  के  दाम  एक  रुपया  सात  जाना  मन  ह्मीं  यानी  काफी  घट  गया

 तब  चीनी  का  दाम  ३४५  ३६  रुपया  शर  यहां  तक  कि  कुछ  जगहों  पर  ३७,  ३८  और ३९ ३६

 रुपया मन  हो  गया  ।  यह  करे  हो  गया  यह  मेरी  समझ  में  नहीं  पाया  है  ।

 दूसरी चीज  प्रधान  मंत्री  जी  ने  यह  कही  है  कि  टम  गलने  का  दाम  बढ़  ते  हैं  तो  उसमें  काफी

 रुपय  की  जरूरत  होगी  कौर  वह  जो  रुपया  हम  चाहेंगे  वह  कहां  से  आखिर  में  जो

 टैक्स  देते  हे  जिनमें  गरीब  किसान  भी  शामिल  हैं  उन्हीं  की  जेब  से  वह  पैसा  निकलेगा  ।  मेरा

 निवेदन है  कि  हम  गरीबों  की  जेबें  टटोलने  के  लिये  इस  सदन  में  भाषण  नहीं  देते  ।  हम  चाहते हैं

 कि  जो  शुगर  मेगनेटस  बड़े  बड़े  सरमायेदार  शुगर  इंडस्ट्री  में
 जो

 बड़े  बड़े  श्रादमी  उनकी

 जेबों  को  भी  कभी  श्रहिसात्मक तरीके  से  नगर  हाथ  लगाया  जाये  तो  शायद  कुछ  पैसा  at  सकता  है

 कौर  नगर  श्राप  मुनाफ  का  बटवारा  करें  देखें  कि  चीनी  से  कितना  मुनाफा  प्रेम से  कितना

 मोलेसिस से  कितना  हश्र  ate  दूसरी  चीज़ों  से  कितना  gar  ate  पिछले  पांच  वर्षों  के  आंकड़ों

 को  एकत्र  करें  तो  में  आपको  विश्वास  दिलाना  चाहता  हूं  कि  गरीब  किसानों  की  जेब  में  भी  हमें

 की  जरूरत नहीं  होगी  या  दूसरे  लोगों  की  जेब  को  टटोलना  न  होगा  ।  वेज  बोर्डे  का  नग  हो

 है  शौर  हम  किसानों  और  and  को भी  १  रु०  १२  श्री  मन  दे  सकते  में  सदन  के  सामने

 fas  एक  चीज  कहना  चाहता  हूं  कि  श्रगर  श्राप  मुनाफे  की  बात  को  देखिये  तो  मुनाफे  में  कोई  कमी

 नहीं  है  किसी  तरह  की  ।  उनको  डिविडेंड  काफी  मिल  रहा  है
 ।

 में  सामने  यह  कहना

 हूं  कि  जब  १९५७-५८  में  काफी  आन्दोलन  उत्तर  प्रदेश  में  ड्  तो  उसके  नतीजे  के  फलस्वरूप

 गन्ना १  रु०  ५  का  प्रो  १  रु०  ७  श्री  मन  इसलिये  नगर  हम  या  श्राप  देश  के  सामने  कोई

 बड़ी  भारी  समस्या  रख  दें  कि  हमारी  जमीन  में  सनौर  गल्ला
 न

 हो  कर  होने  गल्ले

 कौर  गन्ने  में  लड़ाई  हो  जायेगी  तो  में  विश्वास  दिलाता  हूं  कि  गल्ले  और  गन्ने  के  बीच  कोई  ज्यादा

 लड़ाई  नहीं है  ।
 जिस

 तरीके  से  हमारे  ale  आपके
 बीच

 में  लड़ाई  उससे  कम  है
 और

 समाघान हो  सकता  है  ।

 दोनों  श्रसेम्बलीज  ने  बिल्कुल  एक  राय  हो  कर  पास  किया  कि  TH  का  दाम  १  रु०  १२  To

 मन  होना  लेकिन
 जो

 सला  तरह  प्रजातांत्रिक  रूप  से  किया  गया  था  हमारी

 सेंट्रल  गवर्नमेंट  के
 कदमों

 के  नीचे  मसल  दिया  गया  और  फिर
 भी

 कहा  जाता  है  जबान से  कि  हम

 प्रजातांत्रिक की  हिफाजत  करते  हैं  ।  में  कहना  चाहता  हुं
 कि

 श्राप  यहां  पर  एक्सपोर्ट  की

 बात  न  श्राप  एक  उसूल  की  बात  सोचें
 ।

 तमाम  चीजों  को  हल  करने  के  लिये  में  निवेदन  करूंगा



 े  ०००  Ta  की  प्रतीक  तासीर  ila  करने के  बारे  में  १८  दिसम्बर  १९४८

 प्रस्ताव

 मंत्री  महोदय  एक  मीटिंग  बुला  लें  ।
 उत्तर  प्रदेश  की  सरकार  ने  साफ  तरीके  से  कहा  है  कि

 उत्तर  प्रदेश  की  सरकार  ने  विधान  सभा  की  सिफारिश  को
 संघ  सरकार  के  पास  भेज  दिया

 है  अर

 यह  प्रार्थना  की  है  कि  वह  उसे  कार्यान्वित  करे  ।  इससे  साफ  जाहिर  है  कि  उत्तर  प्रदेश  के  मुख्य

 मंत्री  जी  ने  भी  सेंट्रल  गवर्नमेंट  को  यह  लिखा  या  उनसे  बातचीत  की  है  कि  इस  फैसले  का  इंप्लीमेंट

 होना  चाहिये  ।  में  नहीं  समझता  कि  जब  दोनों  राज्य  सरकारें  इस  बात  पर  राजी  हैं  तो  आखिर

 इसकी  पुष्टि  श्राप  क्यों  नहीं  करते
 ।

 में  चाहता  हूं
 कि

 श्राप  केन  प्रो  ऐसोसिएशन  के  नुमाइंदों
 को  उत्तर  प्रदेश  बिहार  के  सरकारी  नुमाइंदों  को  बुलाइये  और  हमारे  मंत्री  महोदय

 यहां  से  रहें  शर  तीनों  मिल  कर  एक  फैसला  यह  कोई  ऐसी  चीज़  नहीं  है  कि  चूंकि  मंत्री  महोदय

 ने  एक  दफा  कह  दिया  कि  कभी  दाम  नहीं  बढ़  सकता  है  इसलिये  उस  पर  विचार  न  किया  जा  सके  |

 यह  कोई  एसी  चीज़  नहीं  है  कि  जिसको  ले  कर  गरीबों  की  ज़िन्दगियों के  साथ  मजाक हो

 नहीं  होना  चाहिये  कि  हमने  कह  दिया  कि  wa  दाम  नहीं  बढ़ेगा  श्र  हाईस्कूल  रीति  चलि

 प्राण  जाहि  पर  वचन न  जाईਂ  इस  रीति का  निभाना  रामराज्य की  परिभाषा  नहीं  है  ।

 इसलिये में  सिफ॑  एक  चीज  कहूंगा  कि  राज  नगर  श्राप  क्वालिटी  के  बारे  में  कहते  हैं  कि  क्वालिटी

 अच्छी  नहीं  ब् सक्राज  के  परसेन्टेज  के  बारे  में  कहते  तो  में  बतलाऊंगा  कि  हमारे  मंत्री  महोदय

 जो  श्री  जीत  प्रसाद  जेन  हैं  उन्होंने  इसके  बारे  में  कहा  सरमाधेदारों  का  जो  पत्र  शुगरਂ

 है  उसने  उनकी  स्पीच  को  कोट  किया  है  ।  जिससे  साफ  पता  लगता  है  कि  मंत्री  महोदय  समझते हैं

 कि  परसेन्टेज गिरता  जा  रहा
 जब  वह  खुद भी  महसूस  करते  हैं

 कि  यहःपरसेन्टेज गिरता  ना

 रहा  राज  रिकवरी  की  परसेंटेज  गिरती  जा  रही  तो  आखिर  काश्तकार  किस  लालच  में  गन्ना

 पैदा  करे  ?  नगर  क्वालिटी  का  बढ़ाना  तो  जरूरी  है  कि  उसके  लिये  काश्तकारों  के  इन्दर

 Fea  पैदा  हो  ।  इसलिये  में  इस  सदन  के  रेजोल्यूशन  की  बात  नहीं  करता  मोदीनगर  में  डिस्ट्रिक्ट ५५
 कांग्रेस  कमेटी ने  arse  दिया  लोगों

 को
 कि  श्राप

 गेट  छोड़ दें  ake  हड़ताल न  लेकिन  सरे

 कांग्रेसी  भाइयों  ने  कहा  कि  नहीं  यह  ठीक  नहीं  है  ।  हमारे  सामने  बहुत  से  भाइयों  ने  सबस्टीट्यूट

 मोशन  दिये हैं  जो  कि  रूलिंग  पार्टी  के  में  जानता हं  कि  किसी  खास  वजह  कोई  खास  चीज

 श्री  गई  जिसकी  वजह  से  उनकी  चलती  हुई  जबान  सदन  में  रुकती  जा  रही  है
 ।

 लेकिन  चय

 पुछना  है  कि  क्यो  नहीं  इस  चीज  को  राष्ट्रीय दृष्टि  से  देखा  जाता  |  श्रगर  हमें  इसको  वाकई  राष्ट्रीय

 पैमाने  पर  हल  करना  है  तो  हम  यह  मत  सोचें  कि  इसमें  कोई  पालिटिकल  पार्टीज  इन्टरेस्टेड  हैं  या  नहीं  ।

 पुरे देश  की  पोलिटिकल  पार्टीज  इसमें  इन्टरेस्टेड हैं  कि  चीनी  के  दाम  घटें  शर  गन्ने  के  दाम  बढ़ें झर

 सरमाये दारों की  जेब  से  पैसा  निकले  ।  इसी  तरह  से  यह  मामला  हल  हो  सकता है

 दो  साल  पहले  गोपालकृष्णन  कमेटी  के  नाम  से  एक  कमेटी  बिठाई  गई  |  इस  कमेटी का  काम

 ag  था  कि  वह  जांच  करे  कि  किस  तरह  शुगरकेन  की  प्राइस  निर्धारित  की  जाय  ।  उसकी  रिपोर्ट

 सदन  के  सामने  तो  नहीं  लेकिन  सुना  जाता  है  कि  उसकी  रिपोर्ट  श्राउट  हो  गई  है
 ।

 में
 मंत्री

 महोदय  से  पुछना  चाहता  हं  कि  आखिर  वह  रिपोर्ट  है  कहां  ?  क्या  वह  कोई  खुफिया  रिपोर्ट तो

 नहीं  डिफेन्स  मिनिस्ट्री  की  रिपो  तो  नहीं  कि  इस  सदन  के  सामने  नहीं  श्री  सकती  है
 ।  मेरी

 समझ  में  नहीं  श्राता कि  आखिर  किया  क्या  यहां  कमेटी  बैठती  कमेटी  लेटती  है  कौर  कमेटी
 सो  जाती है  ।  मुझे  खतरा  है  कि  कहीं  वह  कमेटी  भी  तो  सो  नहीं  गई  ।  में  प्रवान  मंत्री  जी  से  भर

 जो  हमारे  मोअज्जिज  लीडर  यहां  मौजूद  हैं  उनसे  निवेदन  करूंगा  कि  इसको  राष्ट्रीय  मतला  समझ ल  े  उ

 कर  हल  करने  की  कोशिश  की  जाय  ।  श्राप  एक  मीटिंग  बुलाइये  जिसमें  केन  ates  के  रि  wefeq

 उत्तर  प्रदेश  कौर  बिहार  के  रिप्रेजेंटेटिव  कौर  सेंट्रल  गवर्नमेंट  के  रिप्रेजेंटेटिव  कौर  उनके



 wa  की  अधिक  sina  निर्धारित  करने  के  में  Zook 25.0
 १९५८

 प्रस्ताव

 बीच  इसका  फैसला  हो  ।  में  विश्वास  दिलाता  हूं  कि  wae  उनके  जरिये  इस  श्रहम  मसले  को  तय

 करने  की  कोशिश  करें  तो  समस्या  सुलझ  सकती है  ।  हम  इसका  फैसला  जल्दी  करें  ताकि  उत्तर

 प्रदेश  की  सरकार  उत्तर  प्रदेश  की  जितनी  पोलिटिकल  पार्टीज  हे  उनके  हाथ  मजबूत  हो  जायें  1

 मेरा  निवेदन  है  कि  श्राप  सरमाधेदारों  की  जेबों  को  उनकी  जेब  से  योड़ा  पैसा  लें  तो  उसके

 बाद  भी
 वे  चुनाव  में  आपको  पैसा  देंगे  ।

 खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  व  प्र०  जैन  ):  में  किसी  erat  या  प्राविधिक बात  को  नहीं

 ले  रहा  हुं
 ।

 में  यह  नहीं  कह  रहा  हं  कि  चूंकि  एक  समय  पर  गन्ने  का  मूल्य  निर्धारित कर  दिया  गया

 अब  उसे  बढ़ा ते  की  झ्रावश्यकता  दिखाई  पड़त हँ  फिर  हम  उसे  बढ़ायें  नहीं  ।  बोई  जाने  वाली

 फसल  के झ्ाधार  पर  गन्ने  का  पल्प  निर्धारित  करने  की  नीति  गन्ना  उत्पादकों  के  लाभ  के  लियें

 ही  अपनाई  गई  थी  ।  यह  नीति  इसलिये  अपनाई  गई  थी  ताकि  गन्ना  उत्पादक  झ्र पनी  फसल  की

 ठीक  व्यवस्था  कर  सकें  पौर  यह  तय  सकें  कि  कितनी  भूमि  में  वह  गन्ना  बोले  ae  कितनी  भूमि  में

 अन्य  फप  नें  ।  फि  र  मूल्य  बढ़ाते  के  माएं  में  इससे  कोई  बावा  नहों  पड़ती  यदि  मूल्य  बढ़ाते  के

 चित  कारण  हों  ।

 सभा  के  सामने  एक  साधारण  सा  डन  हँ  कि  क्या  गन्ने  का  मूल्य  १  रु०  ७
 श्री  से  बढ़ा  कर

 रू०  १२  ara  कर  दिया  जाये  या  कुछ  बढ़  या  जाये  ।  किसानों के  सम्बन्ध में  ats  बातें  कही

 गयीं  ।  हम  सभी  जानते  हैं  कि  भारत  का  किसान  बहुत  गरीब  उसके  सामने  अनेक  कठिनाइयां

 हैं  और  उसकी  प्राचीन  स्थिति  बहुत  खराब  हैं  ।  यद्यपि  इन  बातों  का  महत्व  हम  समझते  हूँ  पर  मूल्य

 बढ़ाने  के  मामले  में  ये  बातें  gama  नहीं  हूं  ।  जब  हम  गन्ने  का  मूल्य  बढ़ने  के  लिये  विचार  करते

 हें  तो  हमें  यह  नहीं  भूल  जाना  चाहिये  कि  भारत  का  प्रत्येक  किसान  गन्ना  नहीं  पैदा  करता  ;  कुछ

 थोड़े  से  किसान  गन्ना  पैदा  करते  ।  हमें  ध्यान रखना  हँ  कि  गन्ने  के  मूल्य  तथा  अन्य  कृषि

 उत्पादों  के  मूल्य  में  एक  समानता  बनी  रहे  ।  जब  हम  गन्ना  उत्पादकों  की  बातें  करते  हें  तो  उसमें

 गन्ना  पैदा  करने  वालों का  एक  वग  मात्र  रखता हूँ  ।  हमारे  यहां  जितना  गन्ना  पैदा  होता हू  उसका

 एक-तिहाई
 भाग  ही  मिलों  में  जाता  slats  दो-तिहाई  भाग  गन्ना  गुड़  या  खण्ड सरी  बताते  के  काम

 ara है  ।

 देखना  ह  कि  स्थिति  क्या  है  ?  कभी  उस  दिन  हमारे  गांव  के  कुछ  लोग  मनसे भ्न्यो  मिले  थे  ।

 उन्होंने  बताया  कि  गुड़  तथा  खण्डप्तारी  बनाने  के  लिये  गन्ना  १  रु०  या  १  रु०  १  झान  मन  बिक

 रहा  हू  ।  इसके  विपरीत  मिलों  में  गन्ना  देने  वाले  किसानों  को  मिल  में  गन्ना  पहुंचाने  पर  १  रु०  ७

 जानें मन  तथा  बाहर  स्टेशन  तक  पहुंचने में  १
 रु०  ५  भराने  मन  का  दाम  मिलता  है  ।  अतः  सभा

 सोचे  कि  ये  बात  हम  जिन  गन्ना  उत्पादकों  के  सम्बन्ध  में  कह  रहे  हैं  उन्हें  उन  गन्ना  उत्पादकों  से

 बहुत  अधिक  दाम  मिल  रहा  जो  खण्डसारी  या  गुड़  बनाने  के  लिये  गन्ना  बेचते  हैं  ।

 एक  बात  शौर  है  कि  गन्ने  से  हट  कर  अन्य  खाद्यान्नों की  खेती  कम  हुई  उत्तर  प्रदेश  में  गत

 ४  वर्षों  में  PEYR-U¥  से  अरब  तक  की  खेती  का  क्षेत्र  १६,७३,०००  एकड़  से  बढ़  कर

 20,2%V,000  एकड़  हो  गया है
 |  सारे

 देश
 में  QEYR-U¥ F

 में
 vc  %,000  एकड़  भूमि  में  गन्ने

 की  खेती  होती  थी  जब  कि  अब  ५०,२१,०००  एकड़  भूमि  में  होती  है  ।

 श्री  ब्रज राज fag  नें  जिन  भ्रांकड़ों  का  उल्लेख  किया  वे  विभाजन के  पूर्वे  ३  ह  घौर

 ज  के
 आंकड़ों  से  उनका  कोई  सम्बन्ध  नही ंहै  ।  फिर भी  ध्यान  रहे  कि  प्राज  गन्ना  पैदा  करने  वालो

 मूल  अंग्रेजी  में



 Fook  vat  की  अधिक  कीमत  निर्धारित  करने  के  बारे  में  गुरुवार
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 प्रस्ताव

 श्री  प्८  a7]

 को  अन्य  फसलें  पैदा  करने  वालों
 की

 अपेक्षा  श्रमिक लाभ  हो  रहा  है  ।  हमें  ब्यान  देना  है
 कि

 इस्तेमाल  का  मूल्य  जेसा  ही  रख
 कर

 गन्ना  का  मूल्य  बढ़ा  देना  कहां  तक  उचित  होगा
 |

 दूसरी  बात  देखिये  ।  इस  वर्ष  जूट  का  मलय  गत  वर्ष  की  तुलना  में  लगभग  २०  प्रतिशत  कम

 कपास  का  मूल्य  भी  गत  वर्ष  की  तुलना  में  १८  प्रतिशत से  २०  प्रतिशत तक  कम  है  ।
 चावल

 का  मूल्य भी  लगभग  ५ प्रतिशत कम  है  ।  स्पष्ट  है  कि  ora  उत्पादों  का  मूल्य  धीरे-धीरे

 कम  होता  जा  रहा  है
 |

 अन्य  कृषि-उत्पादों  का  मूल्य  कम  होने  के  साथ  गन्ने  का  मूल्य  बढ़ाने

 की  क्या  श्रावस्यकता है  ?  मेरा  निवेदन  है  कि  यह  गन्ने  का  मूल्य  बढ़ाने का  नहीं  है

 क्योंकि  गन्ना  उत्पादक  अरन्य  कृषि  उत्पादों  की  अपेक्षा  प्रतीक  घन  कमा  |

 माननीय  प्लान  मंत्री  ने  हमें  बताया  कि  हम  काफी  घाटे  के  साथ  चीनी  का  निर्यात  कर  रहे  है

 उत्तर  प्रदेश
 व

 बिहार  में  चीनी  का  कारखाना  मूल्य  ३६  रु०  मन  है  कोई
 भी  कारखाना जो

 ३६  रु०  पन से  अ्रधिक दर  पर  चीनी  बेचेगा  दण्ड  का  भागी  होगा  ।  इन  ३६  रुपयों में  से  १३  या

 १४  रु०  उन  करों  के  होते  हूं  जो  हम  निर्यात  के  घाटे  को  पुरा  करने  के  लिये  चीनी पर  लगाते  हैं  ।  शेष

 २२  या  २३  पये  रहते हें  ।  प्राज  चीनी  का  विश्व  मूल्य  १६  रु०  ८
 खाने  से  १७  रु०  तक  है

 ।  इस

 प्रकार
 हमारा  चीनी  का  कारखाना  मूल्य  संसार  के  मूल्य  से  ६  या  ७  रु०  अ्रधिक है  ।  यदि

 हमें  चीनी  का  निर्यात  बड़ी  मात्रा  में  करना है  तो  यह  आवश्यक है  कि  हम  चीनी का  मूल्य न  बढ़ायें  ।

 उत्तर  प्रदेश  विधान  सभा  तथा  बिहार  विधान  सभा  द्वारा  पारित  दो  संकल्पों  का  उल्लेख

 किया  गया  ।  बिहार  विधान  सभा  ने  2EXY  में  एक  संकल्प  पारित  किया  था  कि  गन्ने  का  मूल्य

 १  रु०  ७
 तराने से  बढ़ाकर  १  रु०  १२  at  कर  दिया  जाये  |  राज्य  सरकार  को  इसमें  कुछ  कठिनाई  पड़ी

 att  उसने  हमसे  सिफारिश की  कि  हम  wer  राज्य  सरकारों  से  परामर्श  करें  कि  क्या  मूल्य  बढ़ाये

 जा  सकते हैं  ।  मा  में  हमने  गन्ना  पैदा  करने  वाले  राज्यों  से  परामशं किया  ।  राज्यों ने

 बताया
 fe  १  '

 ०  ७  शाने और  १.
 ०  ५  कराने  समुचित  मूल्य  हमने  मन  से  नहीं  बल्कि

 गन्ना  पैदा  करने  वाले  राज्यों  से  राय  करके  १  रु
 ०

 तथा  १.
 ०  ५  खाने  का  मूल्य  निर्धारित

 किया
 ।  उत्तर  प्रदेश  सरकार  कई  वर्षों  से  चिन्तित  है  कि  गन्ने  का  समुचित  मूल्य  मिलने  के  कारण

 श्रघिकाधिक  भूमि  में  गन्ने  की  खेती  हो  रही  है  दौर  अन्य  खाद्यान्नों  की  खेती  कम  होती  जा  रही  है
 ।

 मेरे  पास  आंकड़े हें  ।  में
 आपको

 बता  सकता  हूं  कि  गत  ४  वर्षों  से  उत्तर  प्रदेश  में  गन्ना  पैदा  करने

 वाले
 ४

 मुख्य  जिलों  में  गन्ने
 की

 खेती
 को

 भूमि  में  ५८  से  ५९  प्रतिश्त की  वृद्धि  हो  गई  है  ।
 उसके

 बाद  जुलाई  के  महीने  में  उत्तर  प्रदेश  विधान  सभा  ने  एक  संकल्प  पारित  किया ।  इस  संकल्प पर

 विचार
 करने  के  लिये  इसे  उत्तर  प्र  देश  व  बिहार  के  संयुक्त  चीनी  बोर्ड को  सौंप  दिया  गया

 ।

 श्री  ब्रजराज सिंह ने बताया सिह  ने  बताया  कि  agar  बोर्ड  ने  सिफारिश की  है  कि  गन्ने का  मूल्य  बढ़ा  दिया  जाये
 ।

 में  आपको  बताना  चाहता  हूं  कि  यह  बात  सही  नहीं  है
 ।

 सच  यह  है  कि  संयुक्त  चीनी
 बो

 ने
 विचार

 करने  के  बाद  यह  निर्णय  किया  कि  इस  समय  मुख्य  बढ़ाना  भारत  सरकार  के  लिये  श्रसुविघाजनक

 होगा  बोर्ड  ने  यह
 भी

 कहा  कि  भविष्य  के  लिये  विहित  बोड़े  बना  दिया  जाये  ।  कौर यह  मामला

 विचाराधीन  नहीं  इस  मामले  पर  सरकार  बाद  में  विचार  करेगी  Ae  जो  भी  नीति  निर्धारित  की

 जायेगी  सरकार  उसे  सभा  में  घोषित  करेगी  ।
 जहां  तक  इस  मौसम  का  सम्बन्ध  यह

 संभव
 नहीं

 होगा
 कि  उत्तर  प्रदेश  सरकार  ने

 भी
 बोर्ड  की  सिफारिश  का  समर्थन  किया है  ।  हम  लोगों  नें

 केवल  बिहार  सरकार  से  ही  बात  नही  की  है  बल्कि  उत्तर  देर  सरकार  से  भी  बात  की  है  ।

 केन्द्रीय  सरकार  तथा  राज्य  सरकारों  में  इस  सम्बन्ध  में  पूर्ण  सहमति  रही  है  ।  में  यह  नहीं  कहता
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 प्रस्ताव

 कि  कभी  भी  कोई  मतभेद  नहीं  होगा  ।  जब  किसी  भी  सरकार  को  कोई  निर्णय  करना  होता  है

 तो
 भ्र पनी  जिम्मेदारी  पर  करना  होता  है  |

 मेरा  निवेदन  है  कि  wa  का  मूत्य  बढ़ाना  गन्ना  उत्पादकों  के  हित  में  नहीं  है  ।  यदि  गन्ने  का

 मूल्य  बढ़ा  दिया  जायेंगी  तो  उत्पादन  बढ़  जायेगा  ।  पेरने  के  कारखानों  की  क्षमता  भी  सीमित

 हैं  ।  गुड़  श्र  खण्डसारी  बनाने  वालों  को  प्रतीक  गन्ना  मिलने  लगेगा  श्र  परिणामस्वरूप

 गन्ने  का  मलय  गिरने  लग  जायेगा  |  हमें  एक  संतुलित  व्यवस्था  बनाये  रखना  चाहिये  ।  एक

 उत्पादन  को  नष्ट  कर  के  दूसरे  उत्पादन  को  बढ़ाना  ठीक  नहीं  है  ।  मिलों  को  दिये  जाने  वाले

 गन्ने का  मूल्य  बढ़ाने  की  कोई  आवश्यकता नहीं  है  ।  सरकार ने  इस  मामले  मच्छी  प्रकार  विचार

 कर  लिया  है  att  हम  समझते  हे  कि  गन्ने  का  मृत्य  बढ़ाने  की  कोई  श्रावइयेकता  नहीं  है  ।

 श्री  ब्रज राज  सिंह  ने  ह  बातों  का  उल्लेख  किया  ।  उन्होंने  बताया  कि  चीनी  के  कारखानें

 अहुत  लाभ  उठा  रहे  जब  हमने  चीनी  का  मूल्य  ३६  रुपये  कारखाना  मुख्य  निर्धारित  किया

 तो  मिलों  ने  कहा  किं  यह  मूल्य  बहुत  कम  है  ।  पर  हमारे  सामने  सारी  बात  स्पष्ट  थी  ।  गन्ना

 उत्पादकों तथा  मिलों  दोनों  में  से  किसी  को  अ्रनचित  लाभ  उठाने  का  अवसर  न  इसलिये

 ७,  १  रु०  ७  व  १  रु०  शता  के  मूल्य  का  मामला  प्रफुल्ल  ग्रा योग  को  सौंप  दिया  है  4

 श्रमिक  आयोग  को  प्रतिवेदन ort  वाला  है  ।  यदि  कोई  गलती  हुई  होगी  या  लागत  की  गणना  में

 कोई  गलती  हुई  होगी  तो  आयोग  उसे  ठीक  कर  देगा
 ।

 में  समझता  हूं  कि  आयोग  का  प्रतिवेदन

 श्रान्त  होने  के  बाद  इन  सब  मामलों  पर  निर्णय  किया  जायेगा  |

 अन्त  में  में  एक  बात  कौर  कहना  चाहता  हूं
 ।

 कुछ  माननीय  सदस्यों  के  दिमाग  में  मूल्य

 रण  के  स्वरूप  के  सम्बन्ध  में  गलतफहमी  है  ।  ध्यान  रहे  कि  हम  न्यूनतम  मुख्य  निर्धारित  कर  रहे

 १  हूं  ७श्रानेंव  १
 ०

 खान  न्यूनतम  सत्य  हैं  ।  इसके  अतिरिक्त  गन्ना  उत्पादक  को  स्वेच्छा

 श्राघार  पर  बोनस  भी  मिलता  है  ।  यदि  कारखाने  को  भ्रधघिक  लांभ  होता  कारखाना  श्रमिक  दिनों

 तक  चलता  है  या  चीनी  का  उत्पादन  अधिक  होता  तो  गन्ना  उत्पादक  को  बोनस  भी  मिलता  है  ।

 पिछले  कुछ  वर्षों  से  गन्ना  उत्पादकों
 को

 निम्नलिखित  रानियां  बोनस  के  रूप  में  दी  गई  है

 Bo

 VEXQ—-YR  %,00,  2,000

 REXR-UY  2,23, 0¥,000

 QEYS—LY  9%,0Y,000

 PEXY—NE  ६  ४१,०००

 VEXE—KV
 S¥,00,000

 इस  वर्ष  हमने  बोनस  को  विहित  मूल्य  का  एक  रंग  बना  दिया  है
 ।

 इस  सूत्र  को  और  भी  उदार

 बना  दिया गया  है  ।  सूत्र  की  लागत  आंकड़े  प्रफुल्ल  आयोग  के  सामने  हैं  ।  जहां  तक  मिलों  के  लाभ

 का  दन  मेरा  अनुमान  हैकि  चीनी  उद्योग॑
 देश

 का  सब  से  भ्रमित  उद्योग  है  कच्चे

 माल  aren  निर्धारित  मजदूरों  का  वेतन  नियमानुकूल  सिलता  उत्पादन  की  लागत

 होते  वाली  या  बढ़ते  वाली  नहीं  उसके ऊपर  कुछ  लांभ  की  भी  व्यवस्था  है  कौर  इन  सब  बातों  के

 झाड़दार  पर  चीनी  का  कारखाना-पुण्य  निर्घारित  किग्रा  जाता  है  सनौर  वह  मूल्य  भी  नियंत्रित  हैं
 फिर

 लोगों  को  श्रमिक  है  कि  वे
 इस

 सम्बन्ध  में  मनमाने  विचार  रखें
 ।

 लोग  अपने  विचार



 qoov  गन्ने  की  अधिक  कीमत  निर्धारित  करने  के  बारे  में  १८  १९५८

 प्रस्ताव

 तब  प्र०

 प्रश्नल्क ग्रापोग के सामने प्रयासो  के  सामने  प्रकट कर  सकते  हूँ  ।  राष्ट्रीय  हित  को  ध्यान  में  रखते  परौ  केवल  गलता

 उस्तादों  के  हित  को  ही  नहीं  बल्कि  सभी  किसानों  के  हितों  को  ध्यान  में  रखते  हु प्रे
 गन्ने  का  जो  मूल्य

 निर्धारित  किया  गया  है  वह  केवल  उचित  नही ंहै  बल्कि  मिलों  को  गन्ना  देने  वाले  किसानों  के  लियें

 aire  aria  ही  है  ।  में  समझता हं  कि  वर्तमान  मूल्य  उचित  तथा  न्यायपूर्ण  है  तथा  गन्ना  उत्पादकों

 के  हित  में  है

 fat  स०  स०  बनर्जी  :  गोपालकृष्णन समिति  के  प्रतिवेदन  का  क्या  हश्र  ?

 श्र  श्र०  प्र०  उस  प्रतिवेदन  पर  कार्यवाही  की  गई  है  ।

 श्री  बजाज  सिह  were  इस  प्रस्ताव  जो  चर्चा  हुई  और  उसमें  जो  हमारे

 प्रधान  मंत्री  महोदय  ने  कहा  उससे  मुझे  बहुत  अधिक  निराशा  हुई  है
 ।  ऐसा  लगता  है  कि  जो  आंकड़े

 सरकार  की  तरफ  से  प्रकाशित  किये  जाते  हैं  उनका  खुद  वह  उपयोग  नहीं  करना  चाहती  ।

 प्रधान  मंत्री  महोदय  ने  कहा  कि  यदि  हम  गन्ने  की  कीमत  बढ़ाते ह  तो  गन्ने का  उत्पादों

 क्षेत्र  बढ़  जायगा  एसा  हम  खतरा  है  ।  लेकिन  जो  हमारे  सामने  श्रांकड़े  हे  वे  तो  दूसरी  बात  साबित

 करते  थि  १९४७  में  गन्ने  की  कीमत
 दो

 रुपये  मन  तो  उसਂ  समय  हिन्दुस्तान में  गन्ना  ४०

 लाख
 wg

 हजार  एकड़  जमीन
 में

 उगाया  गया
 ।

 जब  इसਂ  कीमत  के  श्रतुसार  सन्  2 &¥5-WE
 में  यह  क्षेत्र  बढ़ना  चाहिये  था  लेकिन  इश्रा  सन्  ge¥o-vE  में  वह क्षेत्र  42,000  एकड़े

 ही
 रह  गया  यद्यपि  उस  साल  गन्ने  की  कीमत  एक  रुपया  दस  खाने

 मन  थी  ।
 मुताबिक  भी

 गन्ने  का  क्षेत्र  चाहिये  लेकिन  ReKE-Yo F में  वह  28,32¥,000 .  एकड़  ही  रहा  ॥

 तो  यह  बात  कहना  कि  यदि
 हम  गन्ने  के  दाम  बढ़ाते  हू  तो  उसका  क्षेत्र बढ़ता  निराधार है  4

 na  आंकड़ों  से  साबित  नहीं  होती  ।  श्रांप  काल्पनिक बात  कह  सकते  हैं  ।

 खाद्य  मंत्री  महोदय  ने  जिक्र  किया  कि  उत्तर  प्रदेश  में  पिछले  तीन  चार  साल  में  गन्ने  का  क्षेत्र

 yo से  fo  प्रतिशत तक  बढ़  गया  है  ।  लेकिन  खाद्य  का  मसला  तो  सारे  हिन्दुस्तान का  हैं  ।

 दक्षिण  में  कहों  गन्ने  का  क्षेत्र  केम  हो  जाता  है  दौर  उत्तर  प्रदेश  में  कहीं  बढ़  जाता  है  तो  हमें  तो  सारे

 हिन्दुस्तान  के  पैमाने  पर  देखना  पड़ेंगी  ।  यदि  हम  ऐसा  करें  तो  यह  साबित  होता  है  कि  जहां

 १९५६-५७  में  गन्ने का  क्षेत्र  ५०,  १९,०००  एकड़ था  वहां  १९५७-५८  में  घट  कर  Vi9,t  ४,०००

 एकड़ रह  गया  ।  तो  यह  साबित  नहीं  होता  कि  गन्ने  का  क्षेत्र  बढ़  रहा  है  ।  तो  मेरा  निवेदन  है

 कि  जो  यह  कहा  जाता  है  कि  यदि  गन्ने  के  दाम  बढ़ाये  गये  तो  किसान  केश  क्राप  की  तरफ  जायेगा

 यह  बात  बिल्कुल  निराधार है  ।  असल  में  गन्ने  के  उत्पादन  में  और  भी  बहुत
 सी

 चीजें  शामिल  हैं
 ।

 उसमें  सिंचाई  का  भी  aaa  है  ।  इसके  अलावा  किसान  को  अपने  लिये  गल्ला  पैदा  करना  होता

 झपने  च्  के  लिये  चारा  करना  होता  है  ।  तब  कहीं  जा  कर  वह  गन्ना  पैदा  कर  सकता  है
 !

 प्रधान  मंत्री  महोदय  ने  कहा  कि  वह  विनोबा  जी  के  साथ  पदयांक्रा  कर  रहे  थे
 खुशी

 की

 बात है  ।  विनोबा  जी  कहते  हें  कि  श्राज  गन्ने  प्रौढ़  गल्ले  की  लड़ाई  हो  रही  लेकिन में  हूं

 किस  तरह  की  कोई  लड़ाई  नहीं  हो  रही  है  ।  क्योंकि  किसान  ही  दोनों  चीजें  पदा  करता  है  ।

 ह
 एसी  स्थिति  श्री  भी  जाये  कि  गन्ने  की  पैदावार  ज्यादा  होने  लगे  तो  चीनी  की  पैदावार  भी  बढ़ेगी

 eel

 मून  म्रंध्र वी  म



 गन्ने  की  प्रतिक  कीमत  निर्धारित  करने  के  बारे  में १८  RExS  Zoo’

 प्रस्ताव

 चीनी  पेदा  करने  का  खर्चा  कम  होगा  कौर  उस  सुरत  में  हम  पचास  हजार  टन  से  बजाये  बहुत  ज्यादा
 चीनी

 बाहर  भेज  सकेंगे  शरर  इस  तरह  फारिन  एक्सचेंज  पैदा  सकेंगे  |  यहां  फॉरेन  एक्सचेंज  का

 सवाल  बार-बार  भ्राता  पचास  हजार  टन  चीनी  से  तो  हमने  केवल  ढाई  करोड़  फारिन  एक्सचेंज

 हीं  पैदा  किया  है  ।
 पिछले  दिनों  जब  हमारे  देश  में  चीनी  की  कमी  हो  गई

 तो
 हमने  देखा

 कि
 हमको

 १७  करोड़  कीमती  फॉरेन  एक्सचेंज  चीनी  बाहर  से  मंगाने  पर  खर्च  करना  पड़ा  ।  प्रौढ़  राज जो

 स्थिति  हो  रही  है  श्रगर  उसे  सुधारने  की  कौर  सरकार  ने  ध्यान  नहीं  दिया
 तो

 उसका  यह  नतीजा

 होने  वाला  है  कि  पिछली  बार  से  इस  बार  ७५  हजार  टन  चीनी  कम  पेदा  होगी  कौर  हो  सकता  है  कि

 आगे  और  भी  कम  हो  जाये  ।  हमने  लक्ष्य  यह  बनाया  है  कि  दूसरी  योजना  के  समाप्त  तक  हम

 -  श्येन-देना में  २४  लाख  टन  चीनी  पैदा  करने  लगें  ।  तो  बढ़ने  को  बजाय  घटेगी  ।  इसका  नतीजा

 क्या  होगा
 ?

 मलक  की  जो  हालत  उसमें  चीनी  का  खर्चा  बढ़  रहा  है  ।  जब  खर्चा  तो

 फ़िर  संकट  पैदा  हो  सकता  है  प्रौढ़  संकट  हरदा  तो  हो  सकता  है  कि  हम  इम्पोर्ट  करना

 पड़े  और  जिस  कीमती  फारेन  एक्सचेंज  की  बार  बार  बात  की  जाती  है  कौर  उसको  बचाते  प्रौढ़

 श्रमिक  पेदा  करने  की  आवश्यकता  पर  जोर  दिया  जाता  वह  बच  करना  पड़े  ।  इसलिये में  कह

 रहा  था
 कि

 इस  विषय  पर  बहुत  गम्भीर  रता पु वक  विचार  करने  की  जरूरत  है
 ।  खाद्य  मंत्री  ने  कह  दिया

 कि  ENR-YY  में  ३४,६८,००० एकड़  पैदावार  थी  बौर  वहू  उससे  बढ़  गई  है
 ।  सब  भ्रांकड़ों

 में
 से  इस  तरह  एक  चूज  करना  ठीक  नहीं  है  ।  हो  सकता है  कि  उस  अवधि में  sara  की  स्थिति

 हो  या  सिचाई  की  सुविधा  न  उपलब्ध  रही  हो  या  पानी  त  बरसा  हो  ।  में  यह  करना

 चाहता हूं  कि  नगर  उत्तर  प्रदेश  का  किसान  खासे  तौर  से  गन्ने  की  तरफ  जाना  चाहता  तो  इसका

 कारण
 यह  है

 कि  गन्ने  की  फसल  पर  न  तों  सुखे  कां  इतना  श्रसर  पड़ता  है  गौर  न  धिक
 वर्षा  कां  ।

 गन्ना  अधिक  वर्षा  बर्दाश्त
 कर

 सकता  जब
 कि

 दूसरी  जैसे  वगैरह  बर्बाद

 हो  सकती  यह  विचार  करके  कि  बाढ़  भी  तो  भी  बना  किसान  गन्ना  बोना

 चाहता है  ।  उसके  सामन  यह  बात  नहीं  होती  है  कि  गन्ने  का  भाव  कितना  होता  है  ।  हमने  देखां  है

 कि  जब  गन्ने  की  कीमत  ज्यादा  भी  होती  भी  अगले  साल  उसने  कम  TAT  बोना  शुरू  कर  दिया  ॥

 मेरे  पीस  इस  ara  के
 भी

 श्रांफड़े
 हैं  कि  गन्ने  की  कीमत  कम  दी  लेकिन  फिर  भी  गन्ने  का  क्षेत्रफल

 बढ़  गया
 |  ऐसा  कोई  सवाल  नहों  है  कि  गन्ने  की  कीमत  बढ़ने  से  गन्ने  का  क्षेत्रफल बढ़  जातीं  हो

 यह  कहा  गया  है  कि  किसान  की  दूसरी  परिवार  में  प  रिटी--संतुलन--कायम  हो  ।  :.  में  इसको

 स्वागत  करता  हूं  लेकि  /  याद  रहे  कि  किसान  की  अपनी  ही  पैदावार  का  श्रापस  में  संतुलन  कायम  करने

 का  ही  सवाल  नहीं  किसान  की  पैदावार
 प्रौर

 फ़ेक्ट्री-प्रोनर  की  पैदावार  में  संतुलन  कायम  करने
 की  जरूरत है  जब  तक  हम  ऐसा  नहीं

 तब
 तक  इस  दिशा  में  कोई  लाभ  नहीं  हो  सकता  है  ।.

 इस
 समय  हमारी  नीति  गलत  है

 ।  इस
 किसन  की  पैदावार

 भ्र
 फ़ैक्ट्री  की  पैदावार

 में

 नहीं  पैदा  किया  जा  रहा  ।  यह  उसी  का  नतीजा  है  कि  जून  धान  प्रो  कपास  की  कीमत  कम

 हो  गई  हें  ।
 यह  संतुलन  कायम  कर  दिया

 तो  अच्छा  होगा  ।

 खाद्य  मंत्री  को  तरफ  से  कदा  गया  कि  किसान  खंड सारी  के  लिए  जो  गन्ना  देते

 उन  va  का  एक  रुपया  या  एक  रुपया  क  जाना  ही  मिलता  मं  यह  निवेदन

 चाहता  fr  यह  तो  किसान  मजबूरी  से  फायदा  उ  की  बात  है  |
 यह

 तो  सरकार  का  waar  है  कि  amy  उन  से  भी  ठीक  दाम  दिलायें  चीनी  पर  tR-  १ रे ०
 जो

 टैक्स  लगता  गृह  उद्योग  होने
 के  कारण  खंड सारी  पर  उस  को .  किया

 लेकिन  टैक्स  माफ  करन  बाद  सरकार  खंड सारी  उद्योग  पर  भी
 tot Ga

 का  भाव  लागू  क्यों  नहीं  करती  ऐसा  करना  सरकार  कां  काम  जो



 Books  गन  की  अधिक  कीमत  निर्धारित  करने  के  बारें  में  १८  १९४५८

 प्रस्ताव

 कि  वह  नहीं  कर  रही  खंडसारी  के  जो  छोटे  छोटे  मिल-मालिक  वे  १-१-०

 कयों  खरीद  रहे  उनको  भी  १-५-०  पर  खरीदना  aga  जितनी  कीमत  इस

 गन्ने  की  दी  जा  रही  उस  को  खंडसारी  उद्योग  पर  भी  लागू  करना  चाहिए  ।  सरकार

 की  झोर  से
 उन

 को  कहा  जाना  च.हिए
 कि

 श्राप  को  सुविधायें
 दी

 जा  रही  बाप  पर

 एक्साईज नहीं  लगता  कस  नहीं  लगते  इस  लिये  बाप  को  भी  {-YX-0  रुपया  देना

 ।

 जहां  तक  गुड़  का  सवाल  राज  स्थिति  यह  हैं  कि  सत्तर  फीसदी  किसान  ई  दूसर

 काम  नहीं  कर  सकते  इस  लिए  उन्हें  खेती  का  काम  ही  करना  चाहे  उस  मं  उन्हें

 फायदा  हो  या  नसान  स  लिए  इंस  दलील में  कोई  agar  नहीं  है  कि  चंकी  ae

 बनाने  में  किसान  को  गन्ने  की  कीमत  मिलती  से  लिए  मिल-मालिकी  की  at  से  उस

 को  जो  कीमत  मिल  रही  वह  भी  ठीक

 यह  सवाल  सरकार ने  टैरिफ  कमीशन
 के  age  किया  gar  इस  बात

 को
 जांच

 कराई  जानी  चाहिए  कि  किसान का  गन्ना  पदा  करने  का  व्यय  क्या  १९५०  म  टेरिफ

 कमीशन ने  गन्ने  के  उत्पादन-व्यय  की  जाँच-पड़ताल  करने  में  अपनी  श्रंसमथंता  प्रकट  कर  at

 क्योंकि  उन  के  पास  कम  था  प्रौढ़  वह  आंकड़े  क  ठे  नहीं  कर  पाए
 |  इसलिए

 aa  टैरिफ  कमीशन  से  गन्ने  की  पैदावार  पर  होने  वाले  व्यय  की  जांच-पड़ताल  कराई  जानी

 चाहिए  ak  उसी  के  मुताबिक  उस  के  भाव  निर्धारित  किए  जाने  चीनी

 उत्पादन-व्यय तो  हमें  मालम  है  मझे  प्रपोज  के  साथ  कहना  पड़ता  है  कि  श्री-मड

 और  धीरे  के  बारें  में  पत  सवाल  खाद्य  मंत्री  के  पास  उनका  कोई  जवाब

 नहीं है  ।  वह  कहत  हूँ  कि  टैरिफ  कमीशन  उन  को  देख  लेगा  वह  तो  देख  लेकिन

 अरब तक  जो  करो  ं  रुपए वे  ले  गए  उन  का  क्या  होगा
 ?  q  कहना  चाहता  हूं  कि  चीनी

 के  उद्योग  में  जितना  after  लगा  हुमा  उस  से  ज्यादा  रुपया  चीनी  के  मिल-मालिक
 *स-मड  बस  और शौरे में प ैपैदा  कर  बात यह  है  कि  श्राप  नहीं  करना  चाहते

 दहा  दफ

 चक  को

 काशत

 म

 rr  सा
 बढ़ाने  का  सवाल  वह  तो  श्राप  AMAT

 स्थिति में  ही  बढ़ा  सकते  इस  से  उद्योग  पर  संकट  ्  या  टैक्स  की  बात

 नहीं  mac  फिर  भी
 श्राप  कीमत  नहीं  ब  लना  बात

 जहां  तक  पंच-वर्षीय  योजना  कौर  पैदावार  बढ़ाने  का  सवाल  जिस  का  जिक्र  इस

 सम्बन्ध
 मे

 किया  जाता  में  कहना  चाहता  हुं  कि  उस  में  हम  के  साथ  हू
 ।  ह्म

 qatar  बढ़ाना  चाहते  हम  पंचवर्षीय  जना  को  सफल  बनाना  चाहते  लेकिन  ay

 की  नीती  गलत  हूँ
 दौर

 वह  नीति  पंचवर्षीय  योजना  को  प्रसाद  कर  सकती  है  झ्र  बे

 दिखाई  दे  रही  हैं  राजा  खेती  की  पैदावार के  दाम  घट  कौर  कारखाने

 की  पैदावार  के  दाम  बढ़  मेरा  नि  दन  है  कि  ait  भी
 वक्त  है

 कि
 श्राप  कोई

 fer  मत  कीजिये  कौर  यह  मत
 सोचिए

 कि
 चूंकि  किसानों

 ने
 फैक्टरियों  में  गल्ला  देना  बन्दे

 कर  दिया  a  लिए  यह  श्राप  at  तिष्ठा सवाल  है  अगर  ag  प्रतिष्ठा  कॉ

 सवाल  नहीं
 तो  मैं

 निवेदन  करूंगा  कि  श्राप  ज़रा  सब  सदस्यों  को  वोट  देनें  की  आजादी

 जिस  तरह  कि  उत्तर  देश  असेम्बली  में  कृष  मंत्री  ने  कहा  कि  हर  एक  सदस्य

 को  भ्राजादो  है  कि  वह  जिस  तरह  वोट  देना  उस  तरह  वोट  दे
 !  amy  भी  tat  ही



 १८  gays  कुलटा  की  भट्टियों  का  बन्द  हो  जाना  Zool

 कीजिए  में  देखता  हूं  कि  जिन  सदस्यों  ने  एक  सबस्टीट्यूट  मोशन  का  नोटिस  दिया  उन

 के  दर्शन  नहीं  हो  रहे  यह  बात  तो  नहीं  है  कि  हमारे  सदस्य  लापरवाह  हैं--वे  सर्तक

 लेकिन  फिर  भी  उन  के  दर्शन  नहीं  हो  रहे  कया  बात  हो  गई  wa  वक्त  है

 कि  बाप  इस  प्रशन  की  जांच-पड़ताल करा  के  फौरन  इस  पर  निर्णय  वर्ना  जिस

 प्रायोजन  को  सफल  करना  चाहते  हैं  उस  का  एक  बहुत  बड़ा  हिस्सा  असफल  हो

 जायगा  |

 महोदय  द्वारा  श्री  वाजपेयी  का  स्थानापन्न  प्रस्ताव  संख्या  २  मतदान  के  लिए  रखा  गया  ।

 सभा  में
 सत-विभाजन

 पक्ष  में  २१,  विपक्ष  में  १३०  ।

 प्रस्ताव  श्राविका  FAT

 कुल टी की  भट्टियों  का  बन्द हो  जाना  *

 :  श्रीमान  मेँ  सभा  का  ena  इंडियन  झ्रायरन

 एंड  स्टील  कम्पनी
 की

 कुलटा  भट्टी
 ea  ४  तथा  ५  के

 बन्द  जाने पर
 malar

 करती

 भट्टी  संख्या
 ४

 के  बन्द हो  जानें  से  १०,०००  टन  लोहे  के  निर्माण  कमी

 पहले  ७१०  कमंचारी  बेकार  हुए  प्रौढ़  दूसरी  भट्टी  के  बन्द  हो  जाने  के  पश्चात

 ६००  कर्मचारी  कार  हो  २०,०००  टन  कच्चे  लोहे  का  उत्पादन  भी  रुक  गया  ।  कहा

 लाता  है  कि  भारत  में  कच्चा  लोहा  अतिरिक्त  है  किन्तु  हम
 ४

 लाख  टन  स्वात  बाहर  से

 मंगाते  यदि  हम  यहां  क  लोहे  से  इस्पात  तैयार  कर  लें  तो  विदेशी  विनिमय  का

 प्रभाव  भी  दूर  हो  सकता  है  किन्तु  सरकार  चिन्ता  ही  नहीं  करती  ।  हमारी  रेलवे  कच्चे

 लोहे  की  मांग  करती  इन  परिस्थितियों में  में  छत  चाहती  हूं  कि
 न  afgat

 के  बन्द
 हो

 जाने  पर  हमें  हानि
 न

 होगी
 ?

 गैर-सरकारी
 समवाय  नें  बन्द  करने  के  बारे  में  बड़ी

 चल  बातें  हमारे  सामने  ।  वास्तव में  वह  कम्पनी  कम  उत्पादन  इस  कारण
 करती  है  कि  उसे  पर्याप्त  लाभ  की  मात्रा  मिल े।  उन्होंने  इती  veer  को  दृष्टि  में  रख

 कर  भट्टियां  बन्द  कर  डाली  हैँ

 कुटी  की  भट्टियों  में  विशेष  प्रकार  फाउंडरी  कच्चा  लोहा  तेयार  होता  हम

 war  इत्यादि  के  कामों  के  लिये  विशेष  प्रकार  के  लोहे  की  श्रावव्यकता  पड़ती  है  किन्तु
 नके

 बन्द  हो  जाने  से  काम  में  गड़बड़  हो  गई  है
 ।

 कहा  गया  है  कि  एक  दुर्घटना  के  कारण  भट्टियां  बन्द  कर
 दी

 गई  हैं  किन्तु  यह  थी

 स्पष्ट  ही  है  कि  वह  लोग  पहले  से  ही
 बन्द  करने  को  तयार  as

 हुए

 कुछ  समय  पूर्वे  मैंने  श्री  वीरेण  मुकदमों  का  भाषण  पढ़ा  था  उन्होंने  कहा  था  कि  बिनपुर  में

 १२,०००  टन  कच्चा  लोहा  तैयार  होगा  तथा  उसके  १,०००  टन  इस्पात  तैयार  होगा

 इससे उनके  अनुसार  देश  को  प्रति  मासिक  २  करोड़  विदेशी  मुद्रा की  बचत  हो  सकती

 यदि
 दूसरी  भट्टी  चालू  हो  जायें

 तो
 लाभ  दुगना  हो  वास्तव  में

 विशेषज्ञों  का
 मत  है

 नप्य्राघे घंटे  की  चर्चा
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 रेणु  चक्रवर्ती

 fe  ‘rgedt a oat में  काम  जाने  वाला  लोहा  बनाने  पर  समयानुसार  लागत  बदलनी  पड़ती

 राज  देश  को  इस्पात  की  भ्रत्यावश्यकता  है  किन्तु  इसकी  कौर  सरकार  ध्यान  नहीं

 वास्तव  में  पहले  यह  अनुमान  था  कि  जब  सरकारी  क्षेत्र  में  इस्पात  निर्माण  होनें

 लगे  तब  यह  विचार  किया  जाये  कि  क्या  हमें  देश  में  इस्पात  अथवा  लोहे  केनिया  के

 पुरातन  तरीकों  को  छोड़  देना  चाहिये
 ?

 किन्तु  बाइ  में  सरकार  ने  गलती  का  apt  किया

 तथा  कहा
 कि

 सरकार  इन  भट्टियों
 को  3/¥  ay  तक  कौर  चलने  देगी

 ।  किन्तु बाद  में
 समवाय

 वाले  बन्द  करने  की  मांग  करने  लगे  ।  fara  बैंक  ने  भी  कम्पनी  की  हां  में  हां  मिला दी

 क्योंकि  वह  तो  यह  चाहता  है  कि  हम  कृषि  पर  हीं  जोर  किन्तु  में  पूछती  हूँ  सरकार

 स  बात  पर  सहमत  कैसे  हो  यह  बड़े  आदित्य  को  बात

 कम्पनी  के  निदेशक  भी  यह  कहते  हैं  कि  भट्टियां  पुरानी  हूं  तथा  उनको  लाभ  नहीं  है

 किन्तु  यहां  हमें  चीन  का  उदाहरण  अरपन  ated  रखना  हमें  wot  पुरानी

 मंत्रियों  से  भी  पुरा  काम  लेना  चाहिय े।

 समवाय  वालों  का  कहना  है  कि  कुलटी  भट्टियां इस
 कारण  बन्द कर  दी  गईं  कि

 सरकार  ने  लोहे के  साधारण  मूल्यों  में  ६-८  प्रति
 टन

 की  कमो  कर  दी  थी  किन्तु  उन्होंनें

 स.बात  पर  कभी  ध्यान  नहों  दिया
 कि

 wer  वस्तु प्र ों  की  कीमतें  गिरने  से
 लाभ  की

 ware  शरीक

 इसके  पश्चात  अतिरिक्त  श्रमिकों  का  भी  तो  प्रश्न  जब  से  सरकारी क्षेत्र  में

 स्वात  के
 कारखाने  लगने  लगे  हूँ  तभी  से  गर-सरकारी

 क्षेत्र
 वाले  यही  चिल्ला  रहे  हैं  कि

 सरकारी  क्षेत्र  के  कारखानों  में  उच्च  प्रकार  को  मशीनें  लगी  उनके  कारखानों  में
 इधर

 ऑक  लोग  काम  करते  इस  कारण  इस  प्रश्न  पर  भी  विचार  करना  होगा  हमने ~
 हाल  में  देख  ही  लिया  है  कि  अक्तूबर में  ७५०  श्रमिक

 अतिरिक्त  घोषित  किये  गये

 इन  लोगों at  क्या  होगा  यंह  कहां  जायेंगे  हम॑  ने  इस  दन  पर  बंगाल  के  बध्य

 मंत्री  की  सहायता  चाही  उन्होंने  संव  के  श्रम  मंत्री से  बातचीत  की ।  श्र  केवल  2°86  व़्यक्ति

 लिये  जा  रहे  हैं  सरकारी  क्षेत्र  के  कारखानों  में  ।  कभी  तक  यह  भी  नहीं  पता  है  कि  उन्हे

 fea  सिद्धान्त  पर  खपाया  जायेंगी  |  माननीय  श्रम  मंत्री  को  इन  चारों  हाल  पर  थोड़ा

 प्रकाश  डालना  होगा  |

 प्रभी  हाल
 ही  में  पता  लगा  है  कि  वहां  विस्फोट  माननीय  मंत्री

 यह  भी

 बतायें  कि  विस्फोट  किस  प्रकार  का  था

 भट्टी  संख्या
 ५

 के  बन्द  हो  जाने  से  शौर
 भी  मजदूर  बेकार  हो  गये  यदि  प्रशिक्षित

 श्रमिकों  की  यह  दशा  रही  तो  हमारे  देश  का  कल्याण  कसे  होगा  |  इस  का  उद्देश्य
 तो  यही  है  कि  उत्पादन को  कम  रखते  ए  लाभ  की  मात्रा af  क  रखी  जाय े।

 इन
 सब  से  विचित्र  बात  तो  यहं  है  कि  सरकार नें  भट्टियों  को  a  करने  की  आज्ञा

 दे  माननीय  मंत्री से  प्रार्थना है  कि  वह  न  सब  बातों  का  यथोचित  उत्तर
 ql
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 fat  ५ (५  wo  faze  राव  मेरा  क  है  जाता है

 भट्टियों  को  इस  कारण  बन्द  किया  कि  कच्चा  लोहा  अतिरिक्त  था  ।  मेँ  पूछता

 हूं  यह  ज्ञान  कब  gat  जब  कि  देश  में  कच्चे  लोहे  की  मांग  प्रभी  तक

 pat नागी  रेड्डी  (  अनन्तपुर  )  सरकार सब  बातें  जानते  बूझते  विश्व  बेक  की  राय  से  कि

 भट्टियां बन्द  करना  ठोक  कयों  सहमत  हुई
 ?

 श्रीमती इला  पाल चौधरी  )  बेकार  श्रमिकों का  क्या  होगा  ?

 मेल कोटे  :  जब  हमें  प्रशिक्षित  श्रमिकों  की  अत्यावश्यकता है  तब  ऐसे  लोगों

 को  बेकार  बना  देना  उपहासास्पद  कार्य  नहीं  हूँ
 ?

 खान  इधन  मंत्री  स्वर्ण  श्रीमान यह  तो  सब  जानत ेहं  कि

 कुलटा  कूलटो  की  कोक  भट्टियां  तथा  बनंपुर  इस्पात  सत्र  एक  ही  समवाय  की  मिलकियत  हे  |

 समय-समय  पर
 यह

 जानकारी
 भी  दी

 गई  हू
 कि

 इंडियन  म  एंड  स्टील
 कस

 के  विस्तार  कायें
 क्रम

 में  बनेंपुर  में  दो  अतिरिक्त
 भट्टियों

 का  उपबन्ध  है  रोक  इनका  बन्द  किया  जाना  भी  उसी  कार्यक्रम  के

 है  ।  इस  समय  में  प्रापक  सामने  केवल  तथ्य  रखना  चाहता  हूं  ।  विस्तार  कार्य  क्रम  के  जगत

 यदि व्यवस्था  थी  कि  कुल टी  की  भट्टियों  से  अधिक  क्षमता  वाली  दो  भट्टियां  बनें पुर  में  खोली  जांयें  और

 कुल टी  वाली  भट्टियों  को  बन्द  करा  दिया  जाये  ।  यंह  बात  गलत  कि  च  कि  दो  भट्टियां  खुल  रही  थीं

 इस  कारण  उन्हें  बन्द  कर  दिया  गया  है  ।  वास्तव मं  तथ्य  यह  है  कि  भ् ग्लटी  की  यह  भट्टियां  वास्तव  में

 हदी  पुरानी और  व्यय  सी
 थीं  ate  विशेषज्ञों

 की
 राय  के  अनुसार  यह  अधिक  देर

 न
 चल  सकती

 थीं
 भर

 प्रयाप्त  नवीकरण  न  किया  जाता  तो  यह  कच्चा  लोहा  ठीक  मूल्य  पर  नहीं  कर  सकती  थीं  ।

 इसका  HA  था  अधिक  व्यय  करना  ।

 दोनों  में  से  एक  तो  अक्तूबर  में  बन्द  हुई
 ।

 इसका  नाम  संख्या
 ४

 भट्टी  था
 ।  ४

 अक्तूबर को

 समवाय  ने  श्रमिकों  से  जो  करार  किया  उस  में  लिखा  था  कि  दूसरी  भट्टी  wad  संख्या  ५  भट्टी भी  चालू

 ay  क  अन्त  तक  बन्द  की  जायेंगी  Are  प्रतिशत  श्रमिकों  के  बारे  में  लग  करार  किया  जायेगा  |  यह

 जानकारी मे  इस  कारण  दे  रहा  हूं  कि  श्रमिकों  को  यह  पहले  से  ही  पता  क्योंकि  करार  में  इसका

 उल् लग  किया  गया  था  प्रौर  यह  अ्रक्तूबर  ही  में  हो  चुका  था

 तुरन्त  बन्द  करने  क  बारे  मेंने  प्रबन्धकों  से  जानकारी  ली  तो  वहां  के  प्रबन्धक  निदेशक  १७

 दिसम्बर के  एक  पत्र  में  हमें  यह  लिखते ह

 खेद  है  कि  हम  संख्या  ५  भट्टी को  भी  alas  क्योंकि  १५  दिसम्बर को  आराधी  रात  क

 समय  वहां  एक  दुर्घटना  हो  गई  |

 इन  इस्पात  संयंत्रो ंके  मुख्य  प्रबन्धक  शी  में  क्रिकेट ने  भी  लिखा है  कि  इस  भट्टी को  दोबारा

 चालू  करने  का  पूरा  प्रयास  किया  गया  किन्तु  १८  तारीख
 को  यह  देख  लिया  गया  कि

 अब  इस  से  नहीं  हूं  ।  उसके  पश्चात  उसने  भट्टी  बन्द  करा  दी  ।

 लगभग  इसी  समय  कलकत्ता  तथा  आसनसोल  के  बीच  तार  तथा  टेलीप्रिंटर  के  सम्बन्ध  zz

 गये  ब्र  राज
 ४

 बजे  तक  भी  डाक
 व

 तार  विभाग  के  लोग  इसे  ठीक  न  कर  सके  हैं  |

 उनका  कहना  है  कि  कलकता  के  उत्तर  की  भर  से  कुछ  तारें  चुरा  ली
 ”

 मूल
 ह अं प्रेंजी  में
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 श्री  to  ब०  विट्ठल राव  :
 भट्टियां  बन्द  होते  ही  तार  कट  इस  में  कुछ  संदेह  वाली  बात

 wage

 सरदार  स्वर्ण  fag
 :
 में  तो  नहीं  जानता कि  इसका  श्रेय  किस

 को
 दिया  जाये

 ।  मुझे तो  नहीं  ।

 खैर  AZ  इस  मास  के  अन्त  में  तो  बन्द  होनी  ही  थी  ।  किन्तु  यह  तथ्य  कि  हमें  उसे  एक  तो

 दामोदर  घाटी  निगम  से  बिजली  न  कराने  के  कारण  तथा  दूसरे  पम्प  हाउस  संचालकों

 की  लापरवाही के  कारण  गंवाना  बड़ा  ही  भयानक तथ्य  है  तथा  उद्योग  के

 सामने  यही  बड़ी  समस्या  8 ||

 में  समझता हूं  कि  सभा को  मैक्रेकन के  टिप्पण में  भी  रुचि  होगी  |  वह  यह  था

 दिसम्बर  को  १२.  १४  ढलाई  के  बाद  भट्टी  संख्या  ५  का  सुराख  बन्द  किया  जा

 रहा  था
 जब

 कि  भट्टी  के  फोरमैन  बोड़ी  मंडल  ने  यह  देखा
 कि

 जल  द्वारा  शीतल  करने

 वाले  क्षेत्र  के  एक  किनारे  से  गीली  मिट्टी  गिर  रही  है  जिसका  थे  था
 ठंडे

 जल
 के

 संभरण  की  सफलता  |

 जल  के  परिचालन  की  अ्रसफलता  के  कारण  तांबे  के  द्योतक  यंत्र  खराब  हो  गये  तथा  भट्टी  में

 पानी  की  बाढ  सी  झरा  गई  ।  इस  प्रकार  की  दुर्घटना भट्टी  के  लिये  घातक होती  है

 किन्तु  संख्या  ५  जैसी  भट्टी  के  लिये  तो  यह  श्र भी घातक भी  घातक  थी  ।

 पानी  के  परिचालन  की  असफलता  की  जांच  करने  पर  यह  पता  लगा  है  कि  सोमवार रात  कोਂ

 दामोदर घाटी  निगम  में  तीन  वोल्टेज  के  उतार  चढ़ाव  हुए  ।  बस  इसी  दौरान में

 जल  परिचालन व्यवस्था  बिगड़  गई

 पम्प  हाउस  के  कर्मचारियों  ने  प्रश्नों  का  उत्तर  देते  हुए  बताया  कि  पम्प  आधी रात  बेकार

 gat  ।  ऐसा  प्रतीत  होता  है  कि  ३५  मिनट  तक  किसी  को  पता  तक  नहीं  चला

 कि
 कोई  खराबी  हो  गई  हैं  या  नहीं

 ।  ।  इसी  कारण  यह  दुर्घटना  हो
 ””

 भट्टी  के  बन्द  किये  जाने  का  तुरन्त  कारण  यह  है  ।  यह  ठीक  है  कि  यदि  यह  दुर्भाग्यपूर्ण

 दुर्घटना
 न  भी

 होती  तो
 भी

 भट्टी
 को  इस  मास  के

 अन्त  तक  बन्द  कर  दिया
 जाता

 ।  यह  कहना

 गलत  है  कि  बन्द  इस  कारण  किया  गया  है  कि  कच्चे  नोहे  हमारे  यहां  आधिक्य  यह  तथ्य  है  कि

 यहां  लागत  ज्यादा  जाति  थी  ।  यदि  नवीकरण  पर  भी  व्यय  किया  जाता  तो  लागत  भी  बढ़  जाती ।

 ag  ठीक  है  कि  जब  कमी  हो  तो  हम  ज्यादा  लागत  भी  सह  सकते  हूं  किन्तु  जब  देश
 की  आवश्यकतायें

 लगभग  पूरी  होती  ही  हों  तो  राष्ट्र  के  हित  में  यह  बात  नहीं  होती तो  हम  ऐसे  कारखाने  में  भी

 उत्पादन करते  जिस  से  बचत न  हो  शौर  जो  लाभप्रद न  हो  ।

 जहां  तक  आयात  का  सम्बन्ध  वह  पहले  के  समय  की  हें  ।  कुछ  समय  पूर्वे  देश  में  लोहे  की  कमी

 थी  फालतू  हमें  यह
 भी

 तो  देखना  चाहिये
 कि

 दो  बौर  भट्टियों  ने  उत्पादन  कार्य  आरंभ  कर  दिया  है  कौर

 इस  समय  देश  में  कच्चे  लोहे  की  कोई  भी  कमी  नहीं  है  ।  जहां  तक  कच्चे  लोहे  की  सामूहिक  उपलब्धता
 का  सम्बन्ध  है  देश

 में
 किसी

 भी
 प्रकार

 का  कोई  अभाव  नहीं  है  इस  कारण  हम  ऐसे  कारखाने  जारी

 नहीं
 रख

 सकते
 जो

 लाभप्रद  न
 व्यथ  हों  और  जिन  में  माल  तैयार  करने  पर  लागत  बहुत  ही

 ज्यादा  कराती  हो  |
 माााण्णाा

 मूल  wa
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 जहां  तक  श्रमिकों का  सम्बन्ध  है  मुझे  भी  उनके  बारे  में  मानतीय  सदस्यों  के  समान पूर्ण

 भूति है  ।  पहली  भट्टी  के  बन्द  होते  समय  स्पष्ट  कर  ही  दिया  गया
 था  कि  दूसरी  भट्टी भी  इसी  वर्ष  के

 तक  बन्द  की  जायेगी  |  जो  करार  उन्होंने  श्रमिकों  से  किया  था  उसे  क्रियान्वित  किया  गया  है  ।  में

 नें  वहां  के  श्रममंत्री  से  जानकारी  प्राप्त  की  है  ।

 श्रीमती रेणु  चक्रवातों  :  पूरे  १४०  सरकारी  क्षेत्र  में  नहीं  लिये  गये  हूं
 ।

 सरदार  स्वर्ण  सिंह
 :

 जहां  तक  इन  श्रमिकों  का  सम्बन्ध  यह
 तो

 बात  ही  करार  में
 न  थी

 क्योंकि हम  तो  करार  में  पक्ष  के  रूप  से  थे  ही  नहीं  ।  यह  ठीक  है  कि  हमें  श्रमिकों  की  प्रावश्यकंता  है

 तथा  हिन्दुस्तान  वर्क्स  उन्हें  लेकर  प्रसन्न  होगा  किन्तु  यह  बात  गलत  है
 कि  भ्रनिवाय॑तया  ऐसा

 करना ही  पड़ेगा  ।

 हिन्दुस्तान  स्टील  ऐसा  करार  कभी  नहीं  कर  सकता  ।  में  इस  बात  को  अत्यन्त स्पष्ट  कर
 देना

 चाहता हूं  ।  यह  ठीक  है  प्रशिक्षित  व्यक्तियों  की  श्रावस्यकता है  कुलटा  के  श्रमिक

 प्रशिक्षित  इस  कारण  उनके  मामले  पर  विचार  way  किया  किन्तु  सरकार  ने  कभी  कोई

 ऐसा  ग्रा इवा सर  नहीं  दिया  है  कि  वह  यह  करेगी  ही  ।  यह  बात  है  कि  हमें  लोगों  की  जरूरत  है

 शर  वे  लोग  उपयुक्त हें  उनके  लिये  जाने  की  संभावना है  ।  किन्तु  दूसरी  बात  गलत  है  ।

 जहां  तक  पहली  भट्टी  के  बन्द  किये  जाने  का  सम्बन्ध  भ्रक्तूबर  १९५८ को  हुए

 मजदूर  करार  के  अ्रतुसार यह स्पष्ट यह  स्पष्ट  है  कि  इस  के  लिये  पक्षों  में  करार  होगा  प्रबन्धक
 anes

 तथा  मजदूर बैठेंगे  तथा  देख  लेंगे  कि  कितने  लोग  तो  बर्नपुर  में  खपाये  जा  सकते  पचेको  छंटनी

 के  पूरे  लाभ  मिलेंगे  ;
 भर

 कुछ  लोग  जो  उपयुक्त  होंगे  उन्हें  हिन्दुस्तान  स्टील  में  खपाया  जायेगा
 ।

 वास्तविकता के  लिये  इतना  ही  किया  जा  सकता  ।  प्रभी इस  मामले  पर  प्रबन्धकों  तथा  श्रमिकों

 में  विचार  विमश  होगा  |

 वर्तमान
 तो  एक  दुर्घटना  के  कारण  उत्पन्न  हो  गई  मेरा  विचार  है  कि  हमें  श्रमिकों

 तथा  मजदूरों
 की

 सामान्य  स्थिति  को  चलने  देना  चाहिये  ताकि  जिन  श्रमिकों  की  age
 में

 कता  हो  वह  वहां  खपाये  जा  सकें  दौर  शेष  का  भी  सामान्य  रीत्यानुसार घ्यान  रखा  जायेगा

 दूसरे  यह  भी  कहां  गया  कि  बनेंपुर  में  तेयार  किया  जाने  वाला  कच्चा  लोहा  स्पेन  पाइप  के

 लिये  उपयुक्त नहीं  है  ।  पता  नहीं  माननीय  सदस्या  ने  यह  जानकारी  कहां  से  ली  है  ।  स्पेन  पाइप  तो

 बनेंपुर  के  नोहे से  ही  पूर्ण  होता  था--यही  तो  विस्तार  कार्यक्रम  का  भाग था

 हो  सकता  है
 कि

 भ्र भी  तक  यह  लोहा  वहां  से
 न

 लाया  गया  हो  क्योंकि  यह  भट्टी  कुछ  कच्चा  लोहा

 तैयार  तो  करती  ही  थी  ।
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 कहना  ठीक  नहीं
 कि
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 हूं  कि  लोहे  की  श्रम  तथा  भट्टियों  के  बन्द  हो  जाने  के  बारे  में  स्थिति  स्पष्ट  है  ale  कोई  ऐसी  बात

 नहीं  जिस  पर  सरकार  श्र्रेततर  वाही  कर  सकती  है
 ।

 चक्रवातों  :  इस  समय  सात  या  पाठ
 सी

 के  लगभग  श्रमिक  बेकार  हैं  ।
 क्या  हम

 यह  समझें  कि  सरकार  कोई
 भ्राइवासर

 न
 देगी  कि  रहें  थ  | ae

 qa
 अंग्रेजी  में
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 स्टील  हार्वे  की  से  एक  दल  वहां  पर  उपयुक्त  लोगों  को  भर्ती  करने  के  लिये  भेजा  था  कौर  उन्होंने
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 लिये

 न्यायोचित नहीं  है  ;  उन  पर  ऐसा  उत्तरदायित्व डालना  न्यायोचित न  होगा  ।  किन्तु जैसा  में  कह

 चुका  हूं  वहाँ  काम  है  कौर  विस्तार हो  रहा  है
 शर  वहां  ज्यादा

 लोगों  की  आवश्यकता है  ।

 यदि  वे  श्रमिक  उपयुक्त  हुए  तो  उन्हें वहां  रख  लिया  जायेगा
 ।

 इसके  १९  १९५८ को  ग्यारह बजे  तक  के  लिये

 स्थगित हुई  ।

 eee
 मूल  art  में
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 संयंत्र  २४३३

 Rok  मणिपुर में  नेपाली
 R833

 Rows  मनापुर  पदाधिकारियों  की  —  E33

 Ross  कोयले  के  निक्षेप
 RERY

 ज  क  निक्षेप Qowe  REIS



 १८

 विषय

 sett  के  लिखित  )

 झतारां  कित

 सदया

 ८०  भाषी  राज्यों  के  विद्यार्थियों  को  हिन्दी  का  मेट्रिक  के  झाग

 अध्ययन  करने  क  लिए  छात्र  त्ति गां  २६३४

 205?  दिल्ली  के  ग्राम्य  क्षेत्रों  का  विकास  २६३४

 २०८२  रूपकला  इस्पात  कारखाने  में  विस्फोट  VER

 Roar  ग्रनुसुचित  जातियां  तथा  ग्रनसुचित  श्रादिम  जातियां  VERA}

 दिक्षा  दिल्ली Rony  WEF“ VW

 2oay  शिक्षा  पाठ चर्या  समिति  VER

 गण्य द  राज्य  सरकारों  को  मार्गापाय  अपि म  VERV— 3S

 २०  Gi  क्वार्टर  डेक  पर  नौसेना  कर्म  चोरियों  द्वारा  सलामी  VERS

 2OaG  हथियारों  ate  गोला  बारूद  का  निर्माण  VERG-  FE

 Yage  aq  पिछड़े  वर्गों  के  लिए  मेट्रिक  के  an  अध्ययन  के  लिये

 वृत्तियाँ  VERE

 Roko  पंजाब  में  समाज  कल्याण  केन्द्र  VERE

 2082.0  त्रिपुरा में  बढ़ईगीरी तथा  लोहारगीरी  के  न नमूने के  एकक  VERE

 २०९२  त्रिपुरा में  छोट ेपैमाने  के  उद्योग  रह  ४०

 2083  त्रिपुरा  में  प्रशिक्षण  व  उत्पादन  केन्द्र  VEVo-V

 20k  खान  मालिकों  को  प्रोत्साहन  २६४१

 २०६५  हिन्दी  अध्यापक  तथा  पयंत्रेक्षक  eve

 VEKR JoRE  रूरकेला  क्षेत्र  का  यूनेस्को  द्वारा  अ्रध्ययन

 सैनिक  श्रायघ  पदाधिकारियों  २६४२ २०  ६19

 0&5  दिल्ली  में  ठगी  के  मामले  VER

 Yoke  विदेशी  मट्ठा  VER ३

 Xoo  संगीत  भारती  VEZ ३

 २१०१  ब्रिटिश  कांउसिल  छात्रवृत्तियां  VERVE

 VRoR  पुत्र  होस्टल  .  REE

 १०३  जम्मू
 सर

 FTSHT<  राज्य  में  केय  करों
 की

 बसूली
 REVw

 २१०४  काम सूपी  सबील  नत्य  और  संगीत  मप्र

 Voy  नेपाली  सिक्कों  का  पकडा  जाना  VER

 Rok  हिमाचल  प्रदेश  में  स्त्री  शिक्ष  VEVK-VR

 Bors  हिमाचल  प्रदेश  में  बन्दूक  के  लाइसेंस  VEVE



 दैनिक  ३०१९

 विषय

 प्रश्नों  के  लिखित  क्रमशः  )

 झतारां  छत

 सख्या

 २१०८  पंजाब  में  इस्पात  की  पुनर्बलन  मिलें  REE

 o€  नवेली  लिगनाइट  परियोजना  २६४६

 २११०  पुलिस  वालों  की  विधवाओं  को  पेंशन

 VERE  रिक्शा  चालक  औद्योगिक  सहकारी  दिल्ली  २६४७

 २११२  लोक  निर्माण  कार्य  मनी पर  VEVQ— Ts

 २११२३  मनी पर  के  लिये  नियुक्ति  मंटल  Vea

 २११४  मनी पर  प्रादेशिक  परिषद  Ves

 RVey  उडीसा  में  प्रोग्राम  Vea

 २११६  असिस्टेट ों  का  स्थायी  किया  जाना  REECE

 RIV  अर्घ-स्थायी  अ्रसिस्टेंट  VEE

 QWLa  महाकवि  तुलसीदास  का  REEVE

 इस्पात  संयंत्रों  की  परियोजना  रिपोर्ट ११९  €  CE—Yo

 ने  १२०  मध्य  azar  को  शिक्षा  के  लिये  श्रमदान  REXo

 २१  ala  में  तांबे  का  fers  Re xo

 २२  पेट्रोलियम  गोष्ठी  REK LKR

 २१२३  हिन्दी  सीखने में  सहायता  के  लिये  चार्ट  REYXR

 २१२६  सरकारी  पदाधिकारियों  द्वारा  सांस्कृतिक  संगठनों  से  लिया

 जाने  वाला  मानदेय  VEKR

 १२५  कृषि  राय-कर  न्यायाधिकरण  ,  त्रिपुरा  VEXV— YI

 २१२८  fag में  भि  का  अधिग्रहण  २९४५३

 २१२७  त्रिपुरा  में  निषिद्ध  वस्तुयें  का  पकड़ा  जाना  VERQ

 VWs  त्रिपुरा में  सोने  चांदी  का  पकड़ा  जाना  VERY

 RPE  केन्द्रीय  सरकार  के  अफसरों  की  अचल  सम्पत्ति  का  ब्यौरा  REVS

 २१३०  दुर्गापुर  इस्पात  संयंत्र  के  लिय  क्रेन  YERVAYY

 २१३१  रिजर्व  बैंक  के  कर्मचारियों  के  लिये  क्वाटर  PERK

 २१३१०  क
 मैसेज  हिन्दुस्तान  कान्सट्रक्शन  कम्पनी

 कौर  कौशल

 कान्सट्रक्शन  करनी  को  ठेके  VELHH KG

 रख  नाजायज़  बच्चों  के  लिये  केन्द्र  र  ५६

 रोहतांग  दर  पर  रस्सी  को  पल
 २१३१-ग  REKE

 2232-4  हिन्दी  VEX  EK



 ३०२०  fara  संक्षे

 विषय  मुख्य

 सभा-पटल पर  रख  गय  पत्र  e  REKomkE

 निम्नलिखित  पत्र  सभा-पटल  पर  रखे  गये  :--

 (१)  दूसरी  लोक  सभा  के  विभिन्न  सत्रों  जैसा  कि प्रत्येक  करवाई  दिखाया

 गया  मंत्रियों  द्वारा  दिये  गये  विभिन्न  बचनों  श्र  प्रतिमानों  पर

 सरकार  द्वारा  को  गई  कार्यवाही  के  निम्नलिखित  विवरणों  की  एक-एक

 विवरण  संख्या १  छठा  PENT

 पाचवा  2EXS अनुकरण  विवरण  संख्या ४

 चौथा  स )  wages  किरण  संख्या  १३  (8hes

 अनुपूरक  विवरण  संख्या  १४  तीसरा  १९४५७

 अनुपूरक  विवरण  संख्या  १९  सेरा  REY

 (2)  विदेशियों का  पंजीयन  PERE  की  थारा  ६  के  परन्तु

 क  अ्रन्तगंत  छूट  की  निम्नलिखित  घोषणाओं  की  एक-एक  प्रति

 (१)  संध्या  9/ax/us/  रफ  ०  2,  दिनांक  ४

 284s  (१  घोषणा )

 सख्या  @/Ra/xs/Ts
 ०  १,  दिनांक  १०

 १९५८  (२  घोषणायें )

 सख्या  9/¥ 2/25/84
 ०  दिनांक

 ६
 24a  (१

 संख्या  9/¥2/4¥s/tho
 १,  दिनांक

 VES  (१  घोषणा )

 )
 संख्या  २३/२६/५८/एफ०१,  दिनांक

 क  FeXs  (३  घोषणायें  )

 (  )
 रदे/२८/५८/एफ०  १,  दिनांक  २१

 १९५८  (३  घोषणाये ं)

 (२)  केन्द्रीय  उत्पादन-दायक  तथा  नमक  9ESS  की

 धारा  २३८  के  अंतगर्त  केन्द्रीय  उ:्पापएदन-दाल्क  2e ve

 में  कुद  ब्र  संशोधन  करने  वाली  दिनांक  ६  १९५८  की

 अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  करार  ११३८  की  एक  प्रति  |

 गर-सरकारी सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  संबंधी  समिति  के

 साराँश
 ~

 सभा-अटल पर  रखे  गय  चै  e  VERL

 गेर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  sai  संकल्पों  संबंधी  समिति  की

 तीसरी  से चौतीस वी ों  बैठकों  के  कार्यवाही  area  सभा-पटल  पर

 रख  गय ।



 wet  ३०२१

 विषय  पुष्ट

 याचिका समिति  के  कार्यवाही  सारांदा  सभा-पटल पर  रखे  गये  VEEL

 याचिका  समिति  की  तेइसवीं  बैठक  के  कार्यवाह  सारांश  सभा-पटल  पर

 रखें  गय े।

 समा  की  बेठकों  से  सदस्यों  को  ध्रनुपस्थिद्रि  समिति  का  प्रतिवेदन  उपस्थापित  ,  PERL

 ग्यारहवां  प्रतिवेदन  उपस्थापित  किया  गया  |

 मंत्रों दारा  वक्तव्य  थ  e  o  e  क  REKL—-KR

 वित  उपमंत्री  रा०  ने  जीवन  बीमा  निगम  के
 बारे  में

 तारांकित  प्र इन  संख्या  Yc z  पर  श्री  तंगामणि  द्वारा  २  अप्रैल  ,  geye  को  पीछे  गये

 एक  अनुपूरक  प्रश्नों
 के  उत्तर

 को  शुद्ध  करने  के  लिये  एक  वक्तव्य  दिया  |

 विधेयक  स्थापित  e  e  e  २९६२

 शास्त्र  2eye  |

 Ree  ३-७३ विधेयक  पारित

 भारतीय  saree  (  संशोधन  )  विधेयक  पर  विचार  करने  के  प्रस्ताव

 पर  meat  चर्चा  समाप्त  हुई  और  प्रस्ताव  स्वीकृत
 |

 खंडवार  विचार  के  बाद  विधेयक  पारित  ह्य  |

 विधेयक  विचाराधीन  थ  e  a  REVF—S

 सूचना  कौर  प्रसारण  मंत्री  केसकर )  ने  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किया

 कि  चलचित्र  (  संशोधन )  विधेयक  पर  विचार  किया  जाये  ।

 चर्चा  समाप्त  नहीं  हुई  ।

 गलने  की  अधिक  कीमत  निर्धारित  करने  के  बार  में  प्रस्ताव  VEGR——3 o ols

 श्री  गजराज  सिंह  ने  प्रस्ताव  किया  कि  गन्ने  की  श्रमिक  कीमत  निर्धारित

 करने  के  प्रदान  जैसी  कि  उत्तर  प्रदेश  श्र  बिहार  की

 विधान  सितारों  ने  सिफारिश  की  विचार  किया  जाये  i

 प्रस्ताव  पर  तीन  स्थानापन्न  प्रस्ताव  प्रस्तुत  गये  जिसमें

 से  दो  भ्र वरु द्र  ठहराये  गये  और  तीसरा  अस्वीकृत  gar  ।  श्री

 ब्रज राज  सिंह  ने  वाद-विवाद  का  उत्तर  दिया  कौर  चर्चा  समाप्त  हुई  ।

 प्
 राधे घण्टे  की  चर्चा  q  Roog——- PV

 श्रीमती  रेग  —  ने  कल टी भ्या  भट्टियों  के  बन्द  होने  के  बारे  में  तारांकित

 प्रदान  संख्या  १९१  के  २४  १९५८  को  दिये  गये  उत्तर  से

 उत्पन्न  होने  वाली  बातों  पर  राधे  घंटे  की  चर्चा  उठाई  |

 खान  प्रौढ़  इंधन  मंत्री  स्वर्ण  सिंह  )  ने  वाद-विवाद  का

 उत्तर  दिया  |

 १९  १९४५८  के  लिए  कार्यावलि

 चल  चित्र  विधेयक  पर  अ्रग्रेसर  विचार  तथा  उसे  पारित  करना  ;.
 ्

 और  गैर-सरकारी  सदस्यों  के  संकल्पों  पर  विचार  |


